Записи с 1-ой мировой войны.

Всё лето 1914 г. я усиленно готовился к конкурсным экзаменам по математике в Императорское высшее техническое училище в Москве. Но после объявления войны конкурсные экзамены были отменены и студенты были приняты только из „реальных училищ“. Я же был принят в Московский университет, на юридический факультет. Но с объявлением  войны осенью 1914 г. было не до учёбы!  Настроение студентов круто изменилось  -  из отрицательного к правительству превратилось в патриотическо-боевое. Под влиянием этого настроения я поступил санитаром вместе с остальными студентами в санитарный поезд, организованный городским управлением Москвы для перевоза раненых с фронта в тыл, прежде всего в Москву. Поезд состоял из товарных вагонов, плохо оборудованных для раненых, в особенности тяжело раненых. Классные вагоны были только для операций и высшего персонала. Работа для нас неопытных, была тяжелая.(сохранилось несколько фотографий).  В конце концов поезд переоборудовали и товарные вагоны  заменили классными. „Жить стало лучше, жить веселей!“ и для нас санитаров и для раненых. Многих из нас студентов роль санитаров не удовлетворяла. Мы „рвались“ на фронт! В результате с 1-го янв. 1915 г. я поступил в  Александровское военное училище в Москве. Училище было пехотное, но было привилигерованное, вроде гвардейского. После 6 месяцев „муштровки“ и теоретического обучения меня выпустили офицером-прапорщиком. В магазине „Офицерского Собрания“ я получил полное офицерское  обмундирование. В этом обмундировании я снят на сохранившейся фотографии. Затем был зачислен в запасной батальон в Твери, откуда офицеров с маршевыми ротами потом отправляли на фронт.  Чтобы этого избежать, я с прап. Разживиным обратились в штаб, чтобы нас направили на фронт  индивидуально. Просьбу удовлетворили и меня, по выбору, командировали в 1-ый Сибирский стрелковый корпус а прап. Расживина – в „Туркменский корпус“.  Больше мы уже не встретились.

Из штаба фронта  в Минске меня направили  прямо в 7-ой Сибирский стрелковый полк, который в то время был на линии фронта. Штаб полка находился в полуразрушенной деревушке, в простой крестьянской избе. В углу за столом под иконами сидел пожилой человек с прошедивелыми волосами и... с генеральскими погонами на плечах. Первое впечатление напомнило мне „военный совет в Филях“, знаменитую картину, на которой Кутузов, главнокомандующий русской армии совещается в 1812 г. о сдаче Москвы французам. Генерал Тучапский, недавно произведенный в генералы, оказался чрезвычайно симпатичным человеком. Видя перед собой „юнца“, только что вылетевшего из гнезда, он очень ласково стал распрашивать меня и особенно заинтересовался моей работой в качестве санитара в санитарном поезде гор. Москвы перед поступлением в военное училище. Возможно это обстоятельство или впечатление от моего юного вида  -  генерал задумался, а потом неожиданно спросил, умею-ли сидеть на коне? „В Александровском училище были уроки верховой езды“  ответил я. „Ну, так примите команду конных разведчиков“, сказал генерал „вместо поручика Саргани, который эвакуировался после ранения“. Меня забрал страх! Командовать разведчиками, да еще конными! Но, оказалось, что всё было очень просто. В команде было 60 коней, но вся работа с верховыми лежала (как это и в остальных подразделениях) на фельдфебеле, старом сверхсрочном „служаке“. Фельдфебель меня и познакомил с общим распорядком в команде, с вытекающими из этого распорядка обязанностями солдат итд. Команда официально числилась при штабе 2-ой Сибирской стрелковой дивизии в исполнении своих служебных обязанностей, но на продовольствии была в 7-ом Сиб. стр. полку. А обязанности были: служба связи при штабах  четырёх полков (5, 6, 7 и 8), рекогносцировка местности перед наступлением полков и прикрытие (ночью) отступления. А так как ,когда я пришел на фронт, еще продолжалось общее отступление на западном фронте под нажимами  превосходящих сил немцев, то ночное прикрытие и было  главной нашей работой. А состояло оно в том, что по плану с наступлением темноты части оставляли окопы и отходили на вперед означенные позиции. А мы, конные разведчики, вместе с казаками и другими кавалерийскими частями поставив коней на безопасное место, занимали позиции в окопах на разстоянии между солдатами от 50 до 100 м. Моя обязанность была ходить в окопах и контролировать солдат, чтобы не спали и пострелировали по немцам, производя впечатление что „всё в порядке“. На разсвете и мы уходили из окопов к своим коням и отходили за новую линию фронта, на которой расположились  отошедшие раньше  воинские части.  Первое время – сидеть ночью в окопах, в одиночестве, зная, что в какихнибудь нескольких стах  шагов сидят немцы – было довольно жутко! Единственно что несколько помогало в таком жутком  настроении – это кусочки шоколада „Золотой ярлык“ (лучший шоколад того времени), который мне иногда посылвли из дома!...Вспоминаю и несколько случаев рекогносцировок местности, когда в нашу обязанность входило узнать как далеко находятся немцы. Подобные рекогносцировки ограничивались тем, что обнаружив немецких кавалеристов в бинокль где-нибудь в перелесках, мы под прикрытием деревьев сближадись с противником и неожиданной стрельбой обращали в бегство екмкцких наездников. Но были, конечно , и случаи, когда немцы подъехали к еам слишком близко, заставляли нас уступать....Благодаря быстрому передвижению на конях выбирали мы себе для стоянки на отдыхе, конечно, лучшие места: фольварки (небольшие польские помещичьи имения) или крупные поместья польских магнатов....Для многих наш приезд был полной неожиданностью, потому что фронт был далеко, несколько десятков километров.  И когда мы говорили, что немцы будут к вечеру здесь, начиналась паника – эвакуация. Мы уговаривали поляков не уходить, не бросать хозяйства, потому что в присуствии хозяев немцы не осмелятся растаскивать что подвернется под руку, но если не будет хозяев, всё растащат. Немцы в 1914-1918 гг. были совершенно другими, чем в 1939-1945 гг. Кража курицы или свиньи как в нашей армии, так и в немецкой считалась преступлением и за это солдат „по головке“ не гладили. Ну а во второй мировой войне было всё дозволено, что идет за счет неприятеля..... Вспоминаю, как мы раз  расположились в богатейшем поместье какого-то польского графа (возможно Понятовского). Старинное здание, прекрасный парк. Внутри прекрасная стильная обстановка, зимний сад с экзотическими цветами и деревьями. И всё это под присмотром одного только  старого майор-дома и нескольких человек живущих вне главного здания. После длинного перехода на конях – мы усталые, запыленные пришли в такой дворец! Сначала я было хотел сам расположиться где-нибудь а доме простых помещениях, но старый майор-дом заявил, что я могу отдыхать  в кабинете, на кожанных диванах и креслах. Солдат поместил  в пустых комнатах нижнего этажа, на полу на соломе и сене. Обедали мы в столовой за прекрасным столом, но деньшик приносил суп прямо в воинских котелках а котлеты и картошку прямо на сковородах, что приводило старого камердинера в ужас. Но простояли мы там несколько дней и уехали. Что там произошло, когда пришли туда немцы – не известно. Думаю, что всё осталось на своем месте, потому что польская аристократия сильно поддерживала немцев.
Осенью 1915 г. отступление прекратилось, западный фронт стабилизировался на территории частично Польши (озеро Нарочь) частично теперешней Белорусии. Окопы и землянки на фронте стали приводиться в такое состояние, чтобы в них можно было оставаться продолжительное время. Немцы тоже, повидимому удовлетворидись достигнутыми успехами и стали „устраиваться“ в своих окопах. Началось время сравнительного „покоя“. Конечно, это не означало что настала тишина. Артиллерия продолжала постреливать и легкая и тяжелая, изредка раздавались и днем и ночью пулеметные „очереди“ и ружейные выстрелы......

Перемены настали и в моей личной фронтовой жизни. Прежде всего, командир нашего 7-го Сиб.стр. полка ген. Тучапский получил бригаду (2 полка) а на его место пришел полковник Пустовойтенко (из украинцев). Вернулся в полк после ранения и поручик кавалерист Саргани, место которого я занимал в конной разведке. Но командир полка, учитывая мою службу в конной  разведке, перевел меня в пулеметную команду. Эта команда под начальством шт.-кап. Верещагина (сибиряка) георгиевского кавалера передвигалась на конях, пулеметы и ящики с патронами навьючивались на лошадей. Офицерский состав был тоже, конечно, на конях. Первоначально в команде было всего 12 тяжелых пулеметов („максим“), но в последствии в 1916 г.количество их было увеличено вдвойне, т.е. до 24 пулеметов. А затем была сформирована 2-ая команда, тоже с 24-мя пулеметами и я был  назначен ее начальником. Дело в том, что вначале 1-ой мировой войны военным министром в „царском“ правительстве Николая II был один из  реакционных  генералов – ген. Сухоминов, который очень мало заботился о  современном вооружении русской армии и снабжении ее всем необходимым.  Несмотря на в значительной мере призрачный успех в восточной Пруссии, отступление нашей армии быдо вызвано в значительной мере недостаточным снабжением армии оружием и боевыми припасами. Только благодаря тому, что немецкая армия того времени не была подготовлена к „blitz kriegu“ как это было проведено перед началом  2-ой мировой войны, не произошла трагедия русской армии в 1914-1915 гг.,как это случилось в 1941-1942 гг., когда немцы очутились под Москвой и на Волге.  Русское „авось“ да „небось“ – действовало в характере русских правителей как во времена Николая II ,так и во времена Сталина и обошлось России в миллионы жизни русских людей.
Время с осени 1915 г. и до весны 1916 г. сравнительного покоя было употреблено не только на благоустройство окопов и землянок, но и на подготовку к наступлению (офензиве). Ну а мы, офицеры, в свободное время „резались“ в карты  -  преферанс и азартную игру „шмэн де фер“ („железка“).
В это время я побывал и в отпуску, дома в Москве. Когда ехал в отпуск, в дороге произошло комическое недорозумение, которое никогда не забуду. На большой узловой станции Великие Луки мне нужно было пересесть в поезд на Москву, но по разсеяности вскочил в поезд, который шел в обратнои направлении – на Полоцк, откуда я приехал с фронта.  В купэ 2-го класса сидели две сестры милосердия. И вдруг я слышу, как они разговаривают, что в Полоцк приедут уже к вечеру. Мгновенно у меня мелькнула мысль, что еду в противоположном направлении. Вскочил, схватил шашку (сабля), которую уже отстигнул и поставил в угол, маленький чемоданчик – и бросился на площадку вагона, открыл дверь и .........прыгнул вперед в снег. Сзади услышал только какой-то крик....Упал в глубокий снег, но коленом всё же ударился о какой-то камень под снегом, но не слишком больно. Встал, отрехнулся от снега и пошел назад на станцию. Надо заметить, что я взял с собой и деньщика Селиванова, который остался на станции ждать свой поезд, ехать к себе домой.  Идти назад пришлось что-то около 5 км. Надо было видеть физиономию Селиванова, когда он  увидел меня шагающим по платформе!! Ведь он собственными глазами видел, как я сел в отходящий поезд! К сожалению мой поезд на Москву, конечно ушел а следующий идет только после  12-ти ночи. А было всего  около 5 ч. вечера. Тут мне бросилась в глаза большая афиша с анонсом большого бала,  устраиваемого землячеством студентов Вел. Лук (местечко). Решил пойти на бал......Публики было довольно много, всё больше студенты и студентки. Неожидано, как фронтовой офицер, я оказался очень интересным кавалером и одна студентка, тоже интересная, вдруг.....влюбилась в меня. Я не возражал и .....в раздевалке объяснился ей в любви. Но „летят стрелою часы любви, как дивно  хороши они“...... стрелка часов двигалась к 12 ч. ночи, когда мне надо было идти на станцию.  Об этом узнали студенты и всей ватагой в человек 10 пошли меня провожать....С криками „ура“ „да здравствует русская армия“ посадили меня в подошедший поезд на Москву. Ну а моя влюблённая немного всплакнула....Так кончился мой дорожный роман! В Москве  -  родители, сестры и братья были в гостях у тетки (было Рождество) и я явился туда, „как снег на голову“. Было столько радости у всех, когда увидели меня  живым и здоровым! А я был рад, что наконец-то, после окопов, землянок, грохота рвушихся снарядов и ружейной и пулеметной трескотни  -  очутился в родной среде, в кругу близких мне лиц...
Отпуск, который я получил всего на 10 дней, я провел весело и интересно. И, конечно, возвращаться по истечении этих 10 дней на фронт, в окопы – мне не очень-то хотелось. И теперь, когда с тех пор прошло 60 лет, признаюсь, пошел на обман – послал в штаб полка свидетельство знакомого  военного врача в госпитале о болезни. В полк вернулся только после масленицы, в феврале месяце, как-раз, когда началась интенсивная подготовка к наступлению....
Вспоминается мне случай, который произошел во время отпуска, на масленице.  Неожиданно я встретил на улице в Москве своего однополчанина, командира 1-ой роты пор. Домбровского. Встреча была радостной! Домбровский был парень моих лет, очень интересный и красивый. Был очень храбрый, за что получил боевую „награду“  „Георгиевское оружие“ (равносильное ордену „Георгиевскому кресту“). Это оружие состояло из золотого эфеса сабли (рукоять) и „георгиевского“ (черного и золотого цвета) „темляка“ – ленте на эфесе сабли.  Боевой вид Домбровского, Георгиевское оружие,  папаха (серая барашковая) на затылке и красивая форма сибирских стрелков – производили большое впечатление на окружающих. Не отставал и я от него. И у меня был достаточно боевой вид! Только с той разницей, что на ефесе сабли у меня был не георгиевский темляк (лента) а красный – ордена Анны 4-ой степени, который тоже свидетельствовал о том, что и я уже побывал в боях.  Так вот оба парня, боевых и интересных неожиданно встретились на улице города Москвы. Куда идем? Идем в ресторан „Прага“, на Арбате где мы встретидись, на блины (была масленица). Но надо заметить, что в то время была строжайше запрещена продажа спиртных напитков в ресторанах. Ресторан „Прага“ был полон посетителей, но мы вдвоем всетаки нашли уютный, в углу, столик. Конечно, общее внимание было обращено на входящих двух боевых „сибиряков“ офицеров....Официант заявил, что блины есть, но водка...запрещена. Домбровский уже знал, как надо действовать. „Ну, если  водка запрещена, так дайте „сельтерскую“ (минеральная вода)“ и....подмигнул. Подали нам блины со сметаной и семгой и бутылку „сельтерской“. Никогда не забуду с каким аппетитом мы оба набросились на блины и на....“воду“! В результате, когда уже было поздно и надо было уходить, ни я, ни Домбровский никак не могли встать из за стола. Наконец, поддерживая друг друга кое как  встали и пошли через целый зал, по ковру по середине зала....И вдруг....раздались аплодисменты и смех... Мы овтановились и стали оглядываться... кому это хлопают. Не было никакого сомнения, что аплодисменты целого зала были адресованны нам....Мы стояли, пошатываясь и поддерживая друг друга  и мило улыбались...К аплодисментом присоединились возгласы „Да здравствует русская армия на фронте!!“ Некоторые, сидящие за столиками недалеко от нас – подошли и пожимали нам руки...Наконец мы вышли из ресторана, взяли извозчика и он нас развез по домам. Так кончилась наша встреча в Москве.....Через неделю мы снова встретились....на фронте.  С удовольствием вспоминали, как мы ели блины в „Праге“ и как стали предметом общего внимания и аплодисментов.
Время после моего возвращения из отпуска на фронт все цело уходило на подготовку солдат к наступлению. Наша 2-ая Сибирская стрелковая дивизия стояла в деревнях на отдыхе, приблизительно в 10 км от фронта.  Общей офицерской столовой не было и поэтому обедали и ужинали дома, ели то, что  состряпали наши „повара“ – деньшики. В один из вечеров я позвал к себе на ужин двух соседей – командира 1-ой роты прапорщика Пучкова, который  только что  (несколько месяцев) пришел к нам из запасного батальона (моих лет 21-22 г.) и командира 3-ей  роты поручика Капского, старый сибиряк, произведенный в офицеры из подпрапорщиков. За ужином немного выпили для настроения. Во время разговора о разных предсказаниях мой деньщик Селиванов между прочим сказал, что в нашей пулеметной команде есть один солдат – татарин, который здорово предсказывает будущее. Мы трое заинтересовались и я для развлечения приказал, чтобы тот пришел к нам. Фамилию его не помню (что-то вроде Ахмет Рахмон). Роста он был очень высокого, телосложения атлетического, с  широким, немного скуластым лицом. Но самое главное,  вопреки всем татарам с волосами черного цвета, Ахмет был рыжий. И как почти все люди такого роста и телосложения был очень застенчив. На мой вопрос, правда-ли он предсказывает будущее, Ахмет стал категорически отрицать это. Но после усиленного  настаивания с моей стороны признался, что этим „делом“ он занимается, но только в очень редких случаях и что его предсказания, как говорят, в некоторых случаях, исполнились. Это нас еще больше заинтересовало. Но нам троим он предсказывать будущее отказывался. Пришлось мне, как его командиру, приказать и предупредить, чтобы он не боялся сказать каждому из нас всё, что у него „выйдет“.  Тогда Ахмет вытащил из кармана небольшой мешочек с разноцветными  камешками (вроде тех, которые находятся на пляжах в Крыму) и начал с ними маневрировать, когда стал это делать жля Пучкова. После нескольких комбинаций камешков Ахмет сказал, насколко можно мягче, что Пучкова ждет  очень плохое будущее. Но, судя по выражению его лица и некоторым словам было видно, что всю правду до конца он не говорит.  Потом он стал производить какие-то комбинации из камешков для Капского. Капскому Ахмет сказал, что в будущем его ждут тяжелые переживания, которые он все же перенесет. Наконец настала очередь и за мной. Я уже приготовился на неприятные  для себя предсказания. Но, когда Ахмет раскладывал камешки, лицо его серьезное и сосредоточеное как-то повеселело, смягчилось и он мне сказал – „Ваше благородие (так обращались солдаты к офицерам), вы несмотря на все опасности будете долго жить! “ Реакция на все его предсказания с нашей стороны была, конечно, самой легкомысленной. Мы не верили ни единому слову Ахмета. А потому вместе с Ахметом выпили за наше общее счастливое будущее! Увы, предсказания Ахмета стали исполняться через несколько недель....
В один из мартовских дней, когда в лесу лежал еще снег, а на полях уже почти стаял, на одном из участков фронта расположения нашего 7-го Сиб.стр. полка должно было произойти так назыв. местное наступление на немцев. Район этот назывался „Лесные Муляры“. Ночью наш полк вошел в лес и сосредоточился перед его опушкой, чтобы с разсветом выйти из леса и атаковать окопы немцев. После прихода в лес солдаты нарубили хвои (еловые и сосновые ветки), набросали на снег и лежали на этом, нервно ожидая момента выхода  из леса
в атаку...Вдруг распространился слух, что прап. Пучков убит. Надо заметить, что пули летали над нашими головами (в лежачем положении) как мухи. Поэтому меня не удивило то, что Пучков был убит, но меня как молния пронизала мысль о предсказании Ахмета! И я пошел в полковой лазарет, где дежал Пучков. Врач мне заявил, что при самом тщательном осмотре тела  Пучкова он не нашел нигде пулевого ранения. Он предполагает, что Пучков, как попавший в перестрелку  первый раз, получил сердечный шок и от этого умер....Это было первое исполнение предсказания Ахмета!
На разсвете мы вышли из леса  и ринулись на немцев...Я шел за своими пулеметами и мысль об Ахмете и смерти Пучкова все время сверлила  мне мозг и я бодро шел, отдавая приказания и......был уверен, что мне „ничего не будет“.
После боя, когда „считать мы стали раны, товарищей считать“ – (Бородино, Лермонтова) оказалось, что пор. Капский был тяжело ранен в живот осколком снаряда и был эвакуирован в тыл. Это было второе исполнение предсказаний Ахмета. А третье? – это я, ведущий эти записи и доживающий до 82 лет! Как же расценивать эти исполнившиеся предсказания Ахмета по существу? Случайное совпадение иои же способность у некоторых людей прндвидеть будущее! Но причем тогда камешки!!
Летом 1916 г. по всем полкам действующей армии был разослан приказ штаба фронта о неприятельских газовых атаках на заподном фронте. В приказе говорилось что немцами было предпринято несколько атак на французов путем  предварительного выпуска  хлористых газов на окопы французов. В результате были понесены большие смертельные потери и потери, вызванные отравлением. Для осуществления своего преступного намерения немцы пользуются небольшим ветром по направлению к неприятельским окопам и из заранее приготовленых длинных металических цилиндров выпускают газ-хлор, который под сильным давлением в цилиндре начинает расползаться по земле по направлению к неприятельским окопам. А так как хлор тяжелее воздуха, то газ заполняет  все углубления в земле и конечно, достигнув  окопов, заполняет и их. Человек, наглотавшись этого газа, умирает в пеной на губах. Чсе растения моментально желтеют а все металические части  и камни зеленеют. Птицы, попавшие случайно в газовую волну, замертво падают.  В приказе говорилось о мерах, которые немедленно  необходимо предпринять во всех частях дейсивующей армии в виду возможных подобных газовых атак и на нашем русском фронте. Эти меры состояли в том, что для солдат в пехотных частях  будут посланы противогазы из.... марли, которые надеваются на рот и нос. В случае газовой атаки это противогазы должны быть намочены в воде. Для этой цели в окопах и  ближайших к окопам частях должны быть заранее поставлены бочки с водой, на каждое отделение по одной. Намоченная марля поглощает хлор  и препятствует  его проникновению внутрь организма...Для командного состава, артиллерии, санитарной части и других ответственных лиц будут посланы  резиновые маски с металлической коробкой, в которой находится уголь, поглащающий хлор. Эта маска натягивается на голову, так что плотно прилегает к лицу и не пропускает газ в рот и нос, кроме как через коробку с углем...Все эти меры, как оказалось на практике, были далеко недостаточными и не спасли тысячи людей от гибели, когда в один прекрасный день немцы предприняли газовую атаку на наши позиции на фронте, занятые нашими сибирскими частями.  Но прежде чем описывать этот трагический бой, я должен сказать, как отнеслись к выше упомятоному  приказу в наших частях офицеры и солдаты. По получении в полках противогазов, было приняты только  самые необходимые меры, т.е. розданы солдатам и офицерам противогазы и в окопах поставлены бачки с водой. Что касается практических занятий в применении противогазов, наш командный состав мало думал. От получения  приказа о газовых атаках и до атаки немцев на наши позиции прошло 4-5 месяцев. За это время наши полки менялись на позициях на фронте по несколько раз. Мой 7-ой Сиб. полк менялся с 5-ым Сиб. полком а наша  2-ая Сиб. дивизия менялась с 1-ой Сиб. дивизией в пределах  1-го Сиб. стр. корпуса. В зависимости от того, какая была смена полков или целых дивизий – была и продолжительность стоянки нп отдыхе и на позициях. Так вот руководясь повидимому русской пословицей  -  „пока гром не грянет – мужик не перекрестится“ или еще лучше – „авось“ да „не бось“ – у нас  „это“ не произойдет, во время стоянки на отдыхе, в резерве  -  наши офицеры  в ротах и батальонах практическим применением противогазов абсолютно  не занимались Иного взгляда держался я, как начальник пулеметной команды, несущий ответственность за жизнь около 200 человек. Все мои пулеметчики были снабжены резиновыми масками, которые носили постоянно при себе.  Дыхание в этих масках чрезвычайно трудное, воздух через уголь проходит очень трудно.  А если учитывать  возбужденное состояние человека, то дыхание в маске становится особенно тяжелым. Все это я несмотря на свою молодость (мне было 22 года) учитывал и поэтому пользуясь отдыхом в резерве, занимался  практическим применением противогазов. В поле все надевали противогазы и по моему приказу должны были передвигаться и стрелять из пулеметов. Первое время мы выдерживали не больше ¼ часа, но чем дальше, тем держались дольше. В конце концов дошли до 1 часа. Солдаты конечно, были ужасно не довольны, что я их „мучаю“. Критиковали меня и офицеры из рот, пока...и на нас не свалилась эта трагедия, которую пережили на западном фронте во Франции. И вот однажды....

Наш 7-ой Сиб. стрелковый полк стоял в резерве, на отдыхе, в небольшой деревушке, в 5-7 км. от передовых позиций. На позициях в окопах стоял 5-ый Сиб. стр. полк, с которым мы сменялись. Стояла солнечная сухая осень, но деревья были еще в зелени. И мы, офицеры и стрелки, после продолжительного сидения  в окопах, где жили как кроты и польные мыши, пользовались передышкой и полной грудью дышали  свежий осенний воздух. До конца отдыха оставалось несколько дней.  Жили мы в крестьянских избах „в тесноте да не в обиде“, кто на постелях  а кто на полу, на соломе. Но за то могли раздеться до белья и спать без просыпа до утра. А это было „роскошью“ после окопной жизни. И вот однажды, после очередной партии преферанса и плотного ужина я крепко заснул в своей постели. Ночью, уж на разсвете меня разбудил мой помощник подпор. Завадский. Тревога! Из штаба полка получен приказ  -  немедленно приготовиться  к выступлению на позиции. Было еще темно, но уже брезжил разсвет. В течении не целого получаса моя пулеметная команда была готова – пулеметы были навьючены на лошадей, ящики с патронами нагружены в повозки и мы присоединились к уже выступавшему полку. Уже в походе, на коне от командира батальона я узнал причину выступления  -  немцы выпустили газы на наши позиции и собираются, повидимому, идти в атаку. Необходимо подтянуться ближе к окопам, чтобы быть готовыми вступить в бой. Одновременно по всему полку был приказ – держать на готове противогазы и на приказ командиров частей полка восьпользоваться ими. Чем ближе мы подходили к окопам, тем сильнее и сильнее слышалась артиллерийская и учащенная стрельба. Одновременно  начал чувствоваться какой-то, хотя и слабый, но очень неприятный запах. И чем ближе к позициям, тем сильнее запах. Было ясно, что это немецкий газ-хлор. Отдал приказ по своей команде – остановиться, снять пулеметы с лошадей и двигаться вперед за полком в масках (резиновые притивогазы). Затем получил приказ командира полка  -  распределить пулеметы  по батальонам и ротам и занять позиции в окопах. Было уже совсем светло. В окопах нам представилась  страшная картина....На каждых 3-5 шагах лежали мертвые стрелки с пеной на губах. Около входа в окопные землянки и в самих землянках сидели с оружием в руках мертвые солдаты. Все медные, металические  части, пуговицы на шинелях, патроны покрылись зеленью. Трава, листья на деревьях пожелтели. На бруствере (передний край окопов, откуда стреляют в неприятеля) я увидел несколько мертвых птичек. От офицеров 5-го Сиб. стр. полка, находившегося в окопах во время газовой атаки я узнал, что на разсвете заметили как от неприятельских  позиций по направлению к нашим стала двигаться какая-то „полоса“, двигалась очень медленно. Немецкие окопы находились  на разстоянии  500-600 м от наших в открытом поле. Наконец, быстро поняли, что эта полоса – газы. Обьявили тревогу, надеть противогазы и занять оборонительные  боквые позиции. Увы, противогазы (из марли, намоченой в воде, надевается на нос и рот)  у большинства стрелков не оказалось, на многих местах, вопреки приказа, отсуствовали бочки с водой.  Обнаружилась полная неподготовленность 5-го полка в газовой атаке.  В результате из 3. 000 стрелков  в живых осталось не больше 500. Как разсказывали офицеры 5-го полка, было большое счастие, что ветер (слабый по силе) изменил свое направление и стал дуть на часть немецких окопов, так что газы направились на самих немцев. Это, повидимому, остановило намерение немцев  идти за газовой волной в атаку на наши окопы. Благодаря чему, мы, 7-ой Сиб. полк, спокойно могли занять места в окопах выбывших из строя. Конечно, мы, занявшие места в окопах, все были в масках.  Во время газовой атаки немцы густо обстреливали наши окопы из ружей и пулеметов.Так как хлор  тяжелее воздуха и, распространяясь заполнял все ямы и окопы, многие стрелки выскакивали из окопов и попадали под немецкий обстрел.  В результате  много солдат было убито и ранено вне окопов, на верху. Кроме того, те, кто имел маски на лице, при учащеном дыхании, задыхался, срывал маску с лица и погибал.... В своей маске, находясь несколько часов в отравленных хлором окопах, я еле-еле выдерживал , чтобы не сбросить маску с лица, удерживала мысль – смерть или отравление. Наконец воздух очистился от хлора настолько, что маски можно было сбросить и дышать полной грудью, хотя запах от  пропитанной хлором земли еще чувствовался в воздухе.  Вследствие продолжительного пребывания в течении целого дня в окопах, вплоть до ночной смены и я и многие стрелки все же были частично отравлены.  Эта отрава выразилась в том,  что меня начало тошнить, изо рта  выходила зеленая слюна. А кроме того, появилась и головная боль.  После смены я лежал на другой день целый день, есть ничего не хотел. Но постепенно это  состояние прошло и я стал  чувствовать себя нормально.  За неподготовленность и непринятие  своевременных мер против газовой атаки неприятеля вследствие чего 5-ый Сиб. стр. полк понес огромные  потери как мертвыми так и отравленными, командир полка полк. Елицкий был отдан под суд и переведен в моадшие офицеры дркной воинской части.

Вспоминаются мне еще 2 военных эпизода, в которых мне пришлось принять активное участие и которые могли кончиться для меня трагически, если бы....если бы не сопутствовало меня  во все время  моего пребывания на фронте в 1-ую мировую войну счастие и ....“предсказание“ татарина Ахмета.

В течении 1916 г., когда западный русский фронт стабилизировался, по приказу свыше  предпринимались  небольшие  местные офензивы с целью демонстрации и переброски немецких войск с западного фронта  во Франции на наш фронт. В это время шли самые жесткие  бои под  Верденом, где обе стороны несли огромные потери.  Так вот, наш 7-ой Сиб. стр. полк получил задание вместе с соседными частями на правом фланге провести наступление и занять немецкие окопы 1-ой линии а потом по приказу вернуться в свои окопы. Командир полка вызвал меня в штаб полка и в связи  с этой операцией дал мне задачу. Левый фланг наших позиций проходил через лес, где разстояние между нашими и немецкими окопами бвло приблизительно ½ км. А вся лесная часть позиций была не больше 1 ½-2 км, при чем по направлению к немецким окопам сужалась.  Название этой местности на карте было „Лесные Муляры“. Моя задача состояла в том, чтобы с 6-ю пулеметами, пользуясь темнотой и кустарниками, подползти как можно ближе к немецким окопам, на разстояние не больше  20-30 шагов и по сигналу ракеты, когда начнется наступление полка вправо – открыть пулеметный огонь из всех 6-ти  пулеметов, расположеных между собой на разстоянии 40-50 шагов. Цель – привлечь на это место артиллерийский  огонь немцев и тем уменьшить  артилл. обстрел наступающих частей. И ввести в заблуждение  немцев, что именно в этом месте  произойдет наступление наших частей. Как говорится  „сказано – сделано!“ Я со своими 6-ю пулеметами занял исходное положение, дал еще раз  последние указания пулеметчикам, обслуживающим пулеметы (3 чел. при каждом) и сам при среднем пулемете вместе со стрелками пополз к немецким окопам. Гаше передвижение на животе с тяжелым пулеметом на колесах продолжалось несколько часов. Наконец, мы подползли  так близко к окопам,  что слышали разговор, правда очень тихий... Когда я убедился,  что всех 6 пулеметов заняли позиции приблизительно на линии, где находился я , я стал ждать сигнала красной ракеты....Тишина стояла  удивительная, слышался только  слабый разговор  и звуки котелков из немецких окопов. Стало брезжить и близился разсвет. И вот вдали  сквозь редкие деревья вспыхнул красный цвет и одновременно  отдаленные крики наших, вышедших из окопов.  Одновременно и я отдал приказ открыть огонь  из пулеметов.... Через несколько минут произошло  что-то страшное!  На лесной перешеек, где находились мы, обрушилась  грохочущая лавина снарядов, которые разрываясь своими свистящими осколками валили деревья.  Мгновенно  лес превратился в кромешный ад! Над нашими  головами свостели пули из  ружей и пулеметов, от которых мы прятали головы в кустах и за пнями деревьев.  На наше счастие, мы находились  очень близко  к немецким окопам, так что немцы не могли нас обстреливать из артиллерии, опасаясь  попасть в своих.  И это нас спасало! Когда рассвело мы увидели, что взади нас не осталось почти ни одного дерева целого.    

Всё было завалено упавшими и расщеппленными деревьями. Наконец, артил. огонь начал стихать, немцы повидимому поняли, что а этом месте им не грозит опасность. А у нас подошли к концу и патроны. Два стрелка были легко ранены.  Надо было возвращаться...Но как? Ползти назад через поваленные  деревья? Подняться на ноги не возможно. Немцы в 30-50 шагах сразу взяли бы на мушку.  При возвращении стали приспосабливаться  к „терену“ – ползти всякими извилинами под деревьями и кустами.  Наши движения конечно не оставались не замечеными немцами. Иногда они открывали стрельбу по местам, где предполагали, что мы находимся. Но наше счастие без результата. Наконец мы  совершенно изморенные  доползли до своих окопов, правда не все одновременно – некоторые стрелки раньше, некоторые позднее, но все со своими пулеметами....По возвращении узнали, что занятие немецких окопов нашим полком было проведено  удачно, при очень небольших потерях,  что объясняется тем, что артиллерийский огонь немцев  при наступлении был сосредоточен главным образом на  „лесном перешейке“, где находились мы. Командир полка благодарил меня за выполненную задачу и представил меня к  „Георгиевскому кресту“. К сожалению, „Георгиевский крест“ мне заменили орденом „Владимира“ 4-ой степени с мечами и бантами. Этот орден присуждали только  офицерам не ниже полковника. 

Вспоминается мне и другой бой, трагический по своим последствиям и.......по своей безрезультатности. В один прекрасный день, когда наш полк стоял на отдыхе в резерве,  между офицерами распространился слух о переброске наших частей на юг,  в западную Украйну. Восприняли мы этот слух с большим удовольствием , всё-таки перемена обстановки, новые впечатления. Слухи потвердились.  Из штаба полка был получен подробный  приказ о подготовке частей  к переезду поездом.  Так как под моим командованием  были не только люди но и лошади, которые при передвижении возили на себе, как вьюки, тяхелые пулеметы, было много работы для выполнения приказа о подготовке. Но конечно, главная тяжесть подготовки лежала на  фельдфебеле, который был ответственный  за выполнение моих приказаний.  В течение нескольких дней подготовка кончилась. Но мы, офицеры не знали места и цели переброски. Наконец, началась погрузка на поезда по установленному расписанию. Как обычно,  для офицеров были классные вагоны а для солдат – товарные...  Стояла осенняя солнечная погода, которая с передвижением на юг становилась  все теплее и теплее. Переезд  продолжался несколько дней. Как офицеры,  так и солдаты, были в самом хорошем настроении, пели, шутили. Наконец, приехали на станцию Маневичи, которая находится на жел.-дорожной линии Киев – Ковель. Ковель была очень  важная узловая станция и была в руках немцев.  От станции Маневичи до Ковеля было приблизительно 150 км  и между ними протекала  река Стоход, довольно широкая и глубокая.  Особенностью  этой реки, от чего она получила и название было то, что она в некоторых местах  протекала по  многочисленным руслам (сто ходов).  Фронт в этих  местах  проходил  как раз по берегам реки. Русские на восточном а немцы  -  на западном. Из поездов наши части в несколько переходов пришли в украинскую деревню, расположенную в нескольких  километрах от Стохода.  Воздух здесь уже был  жаркий и душный.  При переходах мы все живо интересовались, как здесь на Волыни живут украинцы.  Волынь очень богатый край.  Жатва была в самом разгаре. Все мы были в самом веселом настроении!  При последней стоянке мы, несколько офицеров, собрались в хате  одного поручика, который имел грамофон. С удовольствием слушали песни, романсы, да и сами запевали. Поздно вечером  был получен приказ – приготовиться к наступлению..... А на рассвете  вступить в бой с немцами, которые расположились  на нашем, восточном берегу  реки и заставить их  перейти на  западный берег. Линию фронта а этих местах занимала  3-я армия, которой командовал ген. Леш.....Я распределил пулеметы по ротам и на рассвете  по команде двинулся  с одним из пулеметов к реке. Но....никаких немцев  на нашем берегу не оказалось. Немцы занимали позиции на другом, западном берегу. Тогда был отдан приказ  -  перейти реку, выбить немцев из окопов и занять высоту с надписью на карте  „Ист“.  Эта высота причем подходила к самой воде...Конечно, немцы  в это время в потьме все время обстреливали наш берег. Близился рассвет, но еще было темно. В этой кромешной  тьме  мы спустились в воду...Счастие мое было то, что я не отпускал  ни на шаг от себя своего ординарца.  Это был здоровенный, высокий парень, который все время подддерживал меня в воде. Надо заметить,  что в том месте, где мы переходили реку, были большие и малые острова, покрытые болотом, между которыми и текла река (сто ходов).  На ногах у меня были обыкновенные кожаные высокие сапоги, которые наполнившись водой, превратились в  тяжелые гири.  Вода была по пояс, дно вязкое и я все время падал, рискуя захлебнуться. Но ординарец крепко держал меня за пояс и не давал упасть... Во время нашего перехода через реку немцы устроили кромешный  ад своим  артиллер. и пулеметным огнем. Со всех сторон  слышались крики и стоны раненых. Некоторые солдаты захлебнувшись падали и тонули. Когда я, наконец, добрался до другого берега, там были наши солдаты, но в полном отчаянии. Мой пулемет, при котором я шел,  каким-то совершенно  невероятным  образом вытащили целым  на берег, вынесли и ящики с патронами.  Но один пулеметчик был ранен в руку, повидимому с переломом кости, потому что стенал от боли. Нужно было его перевязать бинтом из индивидуального  пакета. С другой стороны, немцы  обстреливали из пулемета с левого фланга. Нужно было чем скорее  открыть по немцам пулеметный огонь.  А для этого  надо было в этом хаосе  найти для пулемета хорошую позицию.  Соддаты, находившиеся в окопах, оставленных немцами, не знали что делать, потому что перед ними была гора. Немцы,  присрелявшиеся к этой горке , беспрерывно вели  артилл. стрельбу. Удержать эти окопы не было никакой возможности.  В окопах было много раненых и убитых.  Стало  уже быстро  рассветать.  Наконец было получено приказание  вернуться на свой берег и перенести  всех раненых и убитых .  Вернуться!  Но для этого ведь  снова надо перейти реку по пояс и по грудь в воде под обстрелом!   И на этот раз я со своим ординарцем  снова благополучно  перешел все русла и острова и вышел целым на наш берег.....Результаты  этого боя  были ужасные  -  2/3 всего состава вышли из строя.  Когда я вышел на берег и увидел лежащих в ряд убитых, поручика, с которым мы вчера  слушалт грамофон, своего  младшего офицера, который между прочим умер от заражения  раны в ноге, и других офицеров, то со мной  произошел  истерический припадок.... После этого несчастного боя нас оттянули  в тыл и передпосили снова на западный фронт. Что же оказалось.  Как я позднее узнал,  командиру армией ген. Лешу  было из частей, находящихся  в первой линии  сообщено, что наши войска находятся на другом западном  берегу реки, в занятых  после немцев окопах.  И поэтому он  отдал приказ развивать дальше  наступление  за рекой в направлении на Ковель. В действительности же на западном  берегу окопы были заняты немцами и что еще надо перейти  реку, чтобы их выбить из окопов.  Вот эта  ошибочная задача  и было нам дана  и вся операция  провалилась  с огромными для нас потерями.

На фронте в 1-ую мировую войну я прбыл что-то около 2 ½ года, с лета 1915 г. до осени 1917 г.  В начале войны (война началась 14. 7. 1914 г.) наши войска довольно успешно продвигались вперед на запад  и проникли даже  на территорию  восточной Прусии.  Но ранней весной 1915 г., неожиданно наступил перелом.  После разгрома  русской армии  немцами  в Пруссии (армией командовал  ген.  Ренекампф – русский немец)  и самоубийства ген.  Самсонова началось отступление  на всем западном фронте.  Это отступление  происходило  медленно  с боями  и не носило характер  панического бегства и массовой сдачи в плен , как это произошло  в 1941 г. когда советская армия  в течении нескольких месяцев докатилась почти до Москвы. Причина нашего отступления в 1915 г.  был острый недостаток  оружия  и военных припасов. Виновником этого недостатка был военный министр ген.  Сухоминов, ставленник реакционных аристократических кругов и лишенный  каких-либо  организационных  способностей. Недостаток оружия и боевых артилл. припасов доходил до того, что наши солдаты, приезжавшие из тыла из запасных батальонов, шли в бой без  винтовок, подбирая винтовки у раненых и убитых.  А наша артиллерия  не могла обстреливать  немецкие батареи, громившие нас  сплошным артил. огнем.  И несмотря на это наши войска  сопротивлялись на каждой новой линии фронта.  К осени 1915 г.  линия фронта  стабилизировалась  недалеко от  теперешней  восточной границы  современной Польши.  На этих позициях  с небольшими изменениями  в ту или другую сторону наши войска  держались вплоть  до революции, ведя  так наз.  „позиционную войну“. Причина же  панического отступления  советской армии  в 1941 г.  была не только в неподготовленности советской армии вообще, а в том, что Сталин в 1937-1939 гг. обезглавил армию, казнив главнокомандующего  всей сов. армией ген. Тухачевского, многих  командующих армиями, командиров корпусов, дивизий, вплоть до сотен командиров полков. При отступлении миллионы солдат совет. армии сдались в плен немцам.  В 1915 г.  подобной  массовой сдачи  не происходило при отступлении. 

После стабилизации фронта в 1915 г. для всех рядовых офицеров и солдат начались  „скучные“ дни „позиционной войны“. Вот о том, как протекала  наша ежедневная  жизнь мне и хочется описать , вспоминая некоторые сценки и эпизоды из моей  фронтовой жизни. Повседневную  жизнь на фронте и офицеров и солдат модно разделить на „две“  жизни:  одна – это в окопах  передовой линии, а другая – в тылу, на отдыхе.  Но общая черта  и той и другой – это скука и сознание одуряющего безделья. В окопах, которые  в позиционной войне стали рыть глубже,  приблизительно до плеч ( а голова была защищена  „брустыром“, валом из выкопаной земли) наша жизнь напоминала  жизгь кротов. Двигаться мы могли  исключительно по „ходам сообщения“, при чем ходили инстинктивно  полусогнутые имея ввиду, что в некоторых местах  или окопы вырыты  мельче или брустыр стал ниже, но голова может быть видна немцам, которые внимательно следят за каждой движущейся целью  в наших окопах и легко могут взять на „мушку“ голову человека, идущего в наших окопах.  К этому в сущности и сводилась вся „работа“ как немецких так и наших солдат. Конечно следили за неприятельскими окопами только дежурные  солдаты в количестве 1/3 всего состава роты, остальные 2/3 находились  в окопных землянках, вырытых  на 10-15 человек и выстланных соломой.  Для офицеров каждой роты были вырыты специальные  „блиндажи“, покрытые от  неприятельских артилл. снарядов несколькими рядами  толстых бревен. После того, как меня перевели  из команды конных разведчиков, где я пробыл вплоть до стабилизации фронта ,т.е. во время отступления  -  в пулеметную команду, в окопах я находился в блиндаже  командира батальона, который  выкапывали  немного далее за линией фронта, приблизительно  за серединой батальона (4 роты)  и который был соединен со всеми ротами ходами сообщения.  Моя обязанность сводилась к тому, что я должен был  контролировать  дежурных солдат при пулеметах,  расставленых по целой линии полка. Эта проверка была  особенно важной ночью, когда немцы могли сделать , прикрываясь темнотой вылазку на  какой-ниб. наше пулеметное „гнездо“.  Откровенно говоря  эти проверочные прогулки лично я предпринимал только изредка, все цело полагаясь с одной стороны на своего фельдфебеля, подпрапорщика (кадрового сибиряка) и на своих младших  офицеров – подпор. Завадского , по прозванию „граф“ и прапорщика Хакина (скрипача) и прапор.  Ерофеева (умершего от ранф в ногу, в болотах Стохода). На нашей жизни  в окопах, в сущности, отражались сменяющиеся времена года.  С наступлением зимы, т.е. с выпадением снега и вплоть до марта, когда снег начинал сильно таять, мы „отдыхали“ и в окопах и на верху во время стоянки  в резерве. На нашем западном фронте было так тихо и спокойно, что я в землянке раздевался на ночь до белья и спал нормальным сном.  Немецкая артиллерия в это время стреляла больше по тылу из тяжелых орудий.  А дневное  времяпрепровождение проходило  в игре в преферанс или  в „шмэн-де-фер“ ( „железка“ – по русски, в перевлде с французского яз.  „железная дорога“), очень азартную игру. Когда меня перевели  из команды  конных разведчиков в пулеметную  команду, начальником которой  был пор. Верещагин, кадровый сибиряк, георгиевский кавалер (офицерский орден). Верещагин был страшный картежный игрок. В нашей землянке в окопах, в которой мы жили втроём (начальник и 2 млад. офицера) по вечерам собирались  офицеры из соседних рот и часто играли в карты в „железку“ всю ночь  напролет.  Землянка была тесная, стояли по стенкам  3 постели, сделанные из  тонких стволов деревьев и постланные соломой, в середине стол. На этих постелях и сидели игроки, не обращая внимания на нас, двух младших офицеров, которые не играли в карты. Мои протесты, что я хочу спать, были безрезультатны. И в конце концов пришлось привыкать и к этому!  спать под шум голосов. Надо заметить,  что в самом начале, клгда я приехал на фронт, среди кадровых  офицеров, сибиряков и мобилизированных  резервистов я выделялся  тем, что во первых, не курил, во вторых не играл в карты, в третьих не „матерщил“, т.е. не ругался похабными словами и в четвёртых – не рукоприкладствовал, т.е. не бил солдат по физиономии. Поэтому иеня прозвали  „институткой“, т.е. из „института благородных девиц“.   В далнейшем,  когда я уже стал начальником пулеметной команды,  я втянулся в курение и игру в карты, но остался „иммунитным“ к матерщине и рукоприкладству  до конца войны. О том, как  наша повседневная жизнь , лишенная  всякого  умственного  содержания проходила в окопах и тылу, на отдыхе, может свидетельствовать следующий эпизод, который  мог кончиться  трагически, если бы......если бы я не имел счастия во всех подобных  трагических случаях. Это было в одной из деревень теперешней Белоруссии, где мы стояли  на отдыхе.  Мне отвели небольшую избу, в которой я поместился с прапор. Завадским (из вольноопределяющихся солдат). В то время  не было на нашем  фронте  никаких офицерских столовых (как это было на западном фронте у французов и англичан и как это принято теперь).  Обеды и ужины нам готовили деньшики, которые полагались каждому офицеру. Так вот, после хорошего, сытного обеда мы улеглись  на своих постелях и мирно разговаривали между собой. Постели находились  вправо и влево  при стенках. Над головами висели кобуры с револьверами.  Разговор зашел  о людях с сильными нервами. И вот мне пришла мысль испытать, насколько мы,  прапор. Завадский и я,  имеем сильные нервы. Я снял со стенки кобуру, вытащил  заряженный револьвер и предложил Завадскому сделать то же самое. Затем направим револьвер в голову один другому и будем потихоньку двигать курок револьвера, чтобы он двигался....Тот, кто дольше выдержит эту ситуацию обладает и более сильными нервами. Ситуация длилась уже несколько минут....курок....двигался, но никто из нас не хотел  „сдаться“. И вдруг....открывается дверь в комнату и .....входит командир 4-го батальона подполковник Вишневский. Когда он увидел эту картину – как мы оба  полулежим на кроватях с направленными дулами  револьверов в головы один другому – он дико закричал „встать!!“ Мы оба вскочили и стали  объяснять ему, что мы только  „шутили“, испытывая нервы один у другого. В ответ получили – „сумасшедшие!! будете  иметь дело  с командиром полка!“ Скоро мы оба были вызваны в штаб полка и мне, как старшему был учинен разнос, с заведением  выговора в „послужной список“.(кадровый регистр)  Командир полка заявил, что если нам надоело жить , то здесь, на фронте, имеется много возможностей отдать свою жизнь с пользой для Родины.

Большое место в нашей повседневной жизни на фронте в первую мировую войну занимали конечно, и разговоры, очень однообразные. Сводились они к 2-3-м темам и между ними на первом месте – разсказы кадровых офицеров-сибиряков о жизни в Сибири , в Приамурье, где в мирное время были расположены наши Сибирские стрелковые полки. Все офицеры, как старшие,  продившие по несколько десятков лет, так и молодые, недавно начавшие военную службу – все в один  голос разсказывали о привольной жизни в  приамурских областях.  В свободное от занятий время почти все офицеры увлекались или охотой или рыбной ловлей. В лесах и степях было много дичи и высокого зверя, вплоть до приамурских тигров, а в реке Амуре – огромное количество всякой рыбы. Поэтому и питание офицеров и солдат было очень разнообразно и вкусно. Благодаря щедрости  тамошней природы из этих щедрот  перепадало и на долю солдат, у которых обычно пища очень однообразна.  Конечно, при разсказах о  всяких приключениях, связанных  с охотой и рыбной ловлей не обходилось и не без известных хвастливых  преувеличениях и выдумках  охотеиков и рыболовов. Но мы, молодёжь,  поступившие в полк уже  во время войны и никогда не слышавшие  о богатствах природы Приамурья -  слушали все разсказы наших старших офицеров с огромным вниманием и интересом и все принимали  за „чистую монету“.  Под влиянием этих разсказов у меня часто в голове бродила мысль – если останусь живым  и не буду каликой, после войны останусь в полку и буду служить на военной службе. Но эта мелькавшая в голове мысль,  быстро вытеснялась все более и более нараставшей по мере продолжения  войны, ненавистью к войне и связанной с ней военной службой.

Другой „популярной“ темой разговоров, в особенности  среди молодых офицеров, было женщины. При чем говорили о них, по большей части, с  цинизмом.  К этому цинизму по отношению к  женщинам я долго не мог  привыкнуть и горячо протестовал. Но очень часто  мои протесты были не только в „пустую“, но еще больше вызывали  у собеседников желание  еще больше подразнить  „институтку“, т.е. меня. Объяснял я это тем, что невозможность  удовлетворения  нормальной  сексуальной жизни молодых людей выливалась в форму  матерщины и цинизма по отношению к женщинам.  Наше начальство  в этом отношении  находило некоторый „выход“. Офицеров пускали в короткие отпуска, на 2-3 дня, в ближайшие города и местечки в тылу, „развлечься“ ! Вовращающиеся  из отпуска  офицеры пополняли  приемную полкового врача с благоприобретеными венерическими болезнями (по большей части c „трипером“). Во время фронтовой жизни  страх перед венерическими болезнями  удерживал меня от всякого  общения  с женщинами, хотя и представлялся случай иметь  даже нормальную интимную связь с одной сестрой из дивизионного  госпиталя, которая была в меня влюблена и при встречах давала мне это понять. Часто приезжала , чтобы повидаться со мной к нам во время отдыха. Но платить  взаимностью я никак не мог.  Разскажу про один случай, когда и я  воспользовался коротким отпуском   (2 дня)  и поехал с подпр.  Мамалыгиным в ближайший город Полоцк. Остановились в очень плохом отеле. Вечером пошли в кино. После сеанса (было около 10 ч. вечера) вышли из кино и познакомились с двумя барышнями, сёстрами. На вид очень симпатичными и интеллигентными. Мы оба предложили им  проводить домой. Они мило согласились. Перед домом на боковой улице, где они жили, мы поболтали  и хоиели разстаться. Но барышни нас позвали на чашку чая. Ну мы согласились. Внутри вошли в столовую, с висячей лампой над столом. Лампу зажгла какая-то женщина (прислуга). Во время чая мы оживленно разговаривали и шутили. После чая, коллега  вдруг удалился с одной барышней, я остался с другой. Вдруг она, ни слова не говоря, встала и села ко мне на колена и стала меня целовать. А потом потащила меня в комнату с постелью. Тут я понял, что  „симпатичная“, интеллигентная барышня – просто  проститутка. А она успела уже  раздеться.  Никакого желания  обладать ею  у меня не было и я продложил ей одеться. Мы снова сели за чайный стол, она мне сказала, что они обе живут  с того, что зарабатывают таким  образом.  Я ей сунул 10 р. В это время вошли в комнату веселые, коллега со своей барышней и заявили,  вот мы – и „муж и жена, породнились“!  В отеле я разсказал  Мамалыгину, как я обошелся со своей барышней. Он назвал меня  „дураком“. А сам по возвращении в полк через несколько дней  пошел к врачу.            

В первых числах января 1917 г. наш 1-ый Сибир. стрелковый корпус отвели в глубокий резерв, в тыл. Пошли слухи, что наш корпус включен в передовые части армии западного фронта при большом наступлении на немцев по всему западному и юго-запад. фронту. Наступление намечается на февраль и цель его  во 1-ых окончательно  изгнать немцев с русской территории, а во 2-ых помочь  союзникам, французам и англичанам, во Франции, где шли  ожесточенные бои под  Верденом. Между прочим, во Францию в 1916 г.  был переброшен целый русский корпус, специально  сформированный в тылу из лучших  отличившихся офицеров и солдат. От нашего  7-го Сиб. стр. полка между остальными  был зачислен и начальник пулеметной команды штабс-капитан Верещагин, георгиевский кавалер. Мы, остальные офицеры полка, конечно, откомандированых во „французский“ корпус, считали за „счастливчиков“.  О том, какая судьба постигла этих „счастливчиков“ разскажу, когда буду вспоминать  события, связанные с нашей революцией. В глубоком резерве наш полк был  расквартирован в нескольких  белорусских  деревнях, в 20-30 км от линии фронта.  Время проходило как обычно,  в муштровке и подготовке солдат к  предстоящему  наступлению, а в длинные зимние вечера в игре в карты и выпивке. И вот в эту  нудную и однообразную  жизнь вдруг, как луч в темноте пришло сообщение, что в нам в корпус  приезжает  для смотра сим царь Николай II ,  император  „всея России“. От каждого полка в смотре участвовала рота (приблизительно 200 человек) и от  пулеметной команды  один взвод (40-50 человек). Приказом по полку командир полка командовать  пулеметчиками назначил меня. Началась муштровка в смотру.  Наконец настал день, когда мы  должны встретиться  со своим верховным главнокомандующим императором Николаем II. Место встречи держалось в тайне до последнего дня, чтобы каким-либо способом не узнали немцы.  День был солнечный и морозный.  Спозаранку нас выстроили на ровном расчищеном поле.  И вот настало томительное ожидание.  Несмотря на то, что  и офицеры и солдаты были одеты довольно тепло – под шинелями были  ватники и фуфайки а на головах папахи – все же мороз (-15, -20 гр.) доходил до кожи. Раскладывать огонь было запрещено.  Стали прыгать и возиться на месте,  хоть немного согреться. Прошло более 2 часов ожидания, когда раздалась команда по выстроенному корпусу, приготовиться и „смирно“. Все замерло! В морозном воздухе  эхом раскатывался ответ солдат на приветствие царя. Наконец фигура царя на коне появилась  перед фронтом нашего полка. Одет он был  в нашу форму Сибирских  стрелковых частей и в светлосерой папахе на голове.  Мы замерли! Я со своей саблей , солдаты – с винтовками перед носом – „на караул“, отдавали честь своему  верховному главнокомандующему.  За царем  двигалась на конях группа  генералов и адъютантов. Наши ответили на приветствие  „здорово, молодцы!!“  дружным громким  и четким „рады стараться, ваше императорское  величество!!“ После смотра  царь собрал  вокруг себя офицеров корпуса и разговаривал  с близь стоящими. Я стоял не прямо  перед ним а немного с боку и поэтому мне не пришлось  участвовать  в разговоре. Но за то видел его  с головы до ног. Царь был в чине полковника.  Первое впечатление было – самый „обыкновенный“, „заурядный“  человек! В то время я находился  под влиянием либеральных демократических идей.  Читал  либеральную „профессорскую“ газету „Русские ведомости“,  которую выписывала сестра (учительница). (Отец выписывал  монархическую газету „Московские ведомости“) . И поэтому критически смотрел  на фигуру нашего  „владыки“.  И вот весь  „ореол“, который еще  как-то держался вокруг личности  императора, когда я его увидел  лицом к лицу, сразу изчез. Я подумал, как в сказке „О голом короле“, „да король-то ведь голый!“  Это впечатление подтверждалось не только его внешним видом и „безразличным“  выражением лица, но и  разговором, который был совершенно безсодержательный и состоял из ничего не значащих шаблонных фраз:  „Трудно вам, господа офицеры, но необходимо  довести войну до победного  конца. Наша армия  готовится  к наступлению, которое должно  решить войну. И вы, господа офицеры, должны исполнить свой долг перед Родиной и подготовить ввереных вам солдат к этому наступлению“. Это были слова  последнего русского царя, которого мне удалось повидать так близко. Через 1 ½ месяца он отрекся  от престола а через несколко месяцев быд расстрелян большевиками вместе со своей семьей в Екатеринобурге (теперешний Свердловск).

В конце 1916 и в начале 1917 г. поползли слухи  о безпорядках в тылу, о тревожном настроении среди интеллигенции и рабочих. Эти слухи доползли и до  фронта.  Содействовали им  прежде всего  „отпускники“, которые приезжали из тыла, самых различных  мест России. Отпускники привозили и газеты, из которых мы, офицеры  составляли представление  о том, что делается в России. В царской России существовала  цензура, но еонесно, не такая строгая, как в Сов. Союзе.  Был парламент – Государственная Дума, в которой были представлены своими депутатами  все существующие  партии, от социалистов до монархистов.  Из крупных партий были справа налево: 1) монархисты, „октябристы“ ( сторонники  политики  манифеста 17-го окт., который был выдан царем под влиянием революции 1905 г. и объявлял широкие демократические  реформы с учреждением  Государственной Думы), 2) конституционно-демократическая партия  так назыв.  „ка-деты“, партия интеллигенции, программа которой считала своей основой конституционную монархию, т.е. ограниченную  монархию с парламентарным режимом, и наконец 3)  партия социал-демократов, партия рабочих и левонастроенной  интеллигенции. Каждая из этих крупных партий издавала свою газету и, даже несколько газет. В Государственной Думе представители этих партий могли не только излагать  свои программы, но и критиковать правительство. Очень часто эта критика заходила так далеко, в особенности со стороны  социалистов и „кадетов“, что  соответствующих газетах появлялись „белые места“ (не разрешенные  тексты). К сожалению мы  не имели возможность на фронте получать и систематически читать газеты. Причиной этого была, конечно, прежде всего военная обстановка а потом и трудности , связанные с  военной  почтой. Поэтому, когда кто-нибудь привозил газеты из отпуска, мы набрасывались  на них  и в жадностью  их проглатывали. В результате прочитанного  и услышанного (слухи) между нами офицерами , завязывались разговоры, переходящие  часто в горячие споры.  Между прочим, в газетах печатались речи всех депутатов, выступающих в Думе. Дома я читал  газету „Русские ведомости“, орган „кадетов“, в которой писали ученые, профессора, крупные представители  правой интеллигенции. Во главе партии  стоял проф. Павел Ник. Милюков, сыгравший очень большую роль в политической жизни России. Был министром иностранных дел во временном правительстве после февральской революции 1917 г. Он был до некоторой степени нашим родственником, был женат  на родной тетки Софии (сестра матери  Сони), которая  в очень критический  для нас момент в Константинополе (Истамбул) помогла нам (об этом я буду писать позднее, если доживу...) По своим убеждениям (если  можно говорить  о политических убеждениях  20-летнего мальчишки) я был  умеренным демократом и склонялся  к  республиканскому строю. Во время позиционной войны в окопах, мне приходилось  беседовать  в землянках со своими пулеметчиками и я им разсказывал  о различных  формах  государственного  управления.
Царь Николай II или как его официально величали – „император всея Руси, царь польский, великий князь финляндский и прочая, прочая“ был  женат на немецкой принцесе из захудалого княжеского рода. По своему характеру был человеком слабовольным, легко поддающимся влиянию других, как своей жены, так и окружению, которое стремилось, конечно, использовать его в своих интересах. Эта слабохарактерность отразилась и на его лице. Когда я стоял перед ним и смотрел в его голубые глаза (на смотре нашего Сиб. полка), на лицо, окаймленное  подстриженной широкой бородой – мне в голову невольно приходили мысли  о том, что этот человек возможно был бы  хорошим (добрым) командиром  полка, но ни в коем случае владыкой  „всея Руси Великой“, и в особенности во время тяжелых кризисов и потрясений, как напр. война с Японией в 1903 г., или во время революции 1905 г., которая вспыхнула после поражения  в войне с японцами. Отношения между Германией  и Россией никогда не были искренними  и добрососедскими несмотря на династические связи. Объясняется это исконными  недружелюбными  чувствами немцев к словянам, на которых немцы смотрели  свысока, как на народы, стоящие на на очень низкой ступени  культуры и по своим нравам принадлежащие к Азии а не к Европе. Если отец Николая, Александр III был более твердого характера и в международной политике очень часто давал это почувствовать Европе, напр. на  венском конгрессе после русско-турецкой войне 1876-77г. – то его сын Николай, пользовался  в международных сферах репутацией мягкого , компромисного человека.  Вспоминаю анекдот про царя  Александра III Александр  очень любил ловить рыбу удочкой. А одном из парков  при дворце в Царском  Селе сделан специально для него большой пруд с большим количеством рыб. Однажды, когда царь как обычно,сидел в кресле на берегу и сосредоточенно смотрел на  поплавки своих удочек, к нему тихо подошел генерал-адъютант и прошептал ему в ухо:  „Ваше императорское  величество, послы Англии, Германии и Франции просят вас  немедленно их принять!“ На это получил ответ царя: „Когда русский царь ловит  рыбу – Европа может подождать!“  Замечательно то, что несмотря на холодные  и подчрс недружелюбные  отношения немцев (в особенности в восточной Пруссии) к русским со стороны официальных кругов, простые немцы очень охотно шли в Россию как на заработки, так и на постоянное жительсиво. В течении 18-го столетия на юне Украйны образовались немецкие колонии  с высокоразвитыми  сельскими хозяйствами . На Волге,  в Саратовской губернии  немцы образовали большие поселки. Большое количество немцев переселилось в русские города в качестве  ремесленников, мастеров, учителей, воспитателей, различных техников и даже военноначальников. Почти все немцы, переселившиеся в Россию и прожившие там  в течение многих поколений тесно сжились с русскими  и почти  ассимилировались, остались чисто немеукими только  фамилии. Правда, свою протестантскую веру они  сохранили, имели свои  „kirche“ (по русски „кирки“)  и своих пасторов. В нашей семье был очень хороший знакомый немец – Роберт Карлович Келлер, который был постоянным партнером  в преферанс  с моими родителями, а другой партнер – Владимир Владимирович  Гервер, был  обрусевший  (православный) немецкий еврей. У него был сын Саша, закадычный товарищ  моего брата Михаила, с которым я переписываюсь  до сено времени. Недавно  брат написал, что Саша умер. О том, как русские немцы не только сдились с русскими, но и полюбили их, мне вспоминается случай уже из моей начальной эмигрантской жизни. После окончания гражданской войны (в 1920 г.)  и узода в Константинополь, в Турцию, мы с женой  получили визы в Чехословакию. Из Константинополя мы вместе с группой эмигрантов были погружены  на пароход  (в 1921 г.), который вез эвакуированых немцев из России, направлявшихся в Германию. Пароход шел в Италтю, Триест, а оттула должны были ехать поездом – мы в Чехословакию а немцы – в Германию. Так вот,  эти немцы, ехавшие  к себе на Родину, со слезами разсказывали нам о том,  как хорошо им было в России, какой прекрасный русский народ и как им тяжело уезжать  из России. Но уехать они должны,  потому что советская власть не дает им, как немцам покоя. Они искренне  сочувствовали нам, участникам гражданской войны, которые  должны так же  оставлять свою Родину и ехать в  „неизвестное“.
В предыдущих записях  я несколько  уклонился  от воспоминаний, связанных с фронтом, вернусь к ним. Несмотря на  чрезвычайные  революционные события в Петрограде в феврале и марте 1917 г., настроение среди офицеров и солдат в наших частях  было спокойное. В виду того, что кадровый состав офицеров, пришедшими  с воинскими частями из Сибири (мирная стоянка) на фронт  вследствие потерь, повышения на высшие должности, сильно поредел и был пополнен офицерами из запаса и молодыми из школ прапорщиков (4-месячные курсы), так сказать разными  „разночинцами“, монархическое настроение  среди офицеров перед революцией было слабое. Царь Николай и царица Александра своими отношениями  к Распутину силно скомпрометировали  монархию. Правда это отношение к Распутину как к „святому“ было вызвано некоторыми  трагическими обстоятельствами в царской семье. Наследник Алексей, мальчик 8-10 лет страдал „гемофилией“, болезнью, проявлявшейся в том, что при малейшем нарушении кожи, начиналось кровотечение , которое нельзя было остановить. Мальчик был слабый, бледный, быстро уставал, при некоторых церемониях его носил на руках здоровенный высокий казак.  Эту картину,  вызывающею глубокое сожаление к мальчику я видел несколько раз на официальных  фотографиях. И вот нашелся человек, „старец“ из далекой  Сибири (Распутин был из села Покровское недалеко от Тобольска), который на глазах  всех присуствующих произвел „чудо“, открывшееся кровотечение у наследника он остановил.  На царицу, мать мальчика это произвело ошеломляющее впечатление и Распутин стал чуть-ли не членом царской семьи.  Кроме того, царица стала считать Распутина  „ясновидцем“ и советовалась с ним о назначении того или иного министра. Это вызывало бурю  протестов всех опозиционных партий и негодование  многих членов царской семьи, настроеных либерально. Надо заметить, что в моральном отношении Распутин стоял на очень низком ступени и  положение фаворита ему  сильно ударило в голову. И вот однажды, на приеме в доме князя Юсупова (родственника царя), богатейшего человека, Распутина убили. Это было в конце января 1917 г., незадолго до начала революции. Многие считают, что  смерть Распутина  явилась сигналом к революции и концу Российской империи.

В феврале или марте 1917 г.  по слухам предполагалось  начать по всему западному фронту наступление против немцев.  В этом наступлении  наш 1-й Сибирский стрелковый корпус по плану должен был быть во главе наступающих частей и к этой роли во всех частях корпуса усиленно готовились. Надо заметить,  что после острого недостатка на фронте  винтовок и боевых припасов, включая и  артиллерийских снарядов в 1915 г. и отчасти в 1916 г., в конце  1916 г.и начале 1917 г. усилился приток на фронт  не  только боевых припасов, но и винтовок, артилл. орудий как легкого так и тяжелого калибра. Наши части были  вооружены до зубов. Соответствующим  образом шла и подготовка к наступлению солдат и офицеров всех рангов. Приблизительно в течении более месяца  я муштровал  своих пулеметчиков ежедневно, приучая их к различным боевым положениям во время наступления. Судя по подготовке, предполагаемое наступление должно было нанести немцам сокрушительный удар и в конечнои итоге изгнать  немцев из  пределов нашей Родины и окончить войну. Но, увы! Наступил февраль  1917 г. Исторический месяц, когда Россия вступила на свой новый крестный путь!   Поползли слухи,  что в Петрограде происхолят беспорядки, забастовки, голодные бунты женщин.  Военный министр Сухщминов, виновный  в недостаточной подготовке русской армии к войне  был заменен  еще в 1916 г. ген.  Поливановым, который энергично произвел чистку в тыловых частях и организовал  производство оружия, орудий,и боевых припасов.

Фронт не был подробно информирован  о том, что  происходило в тылу, в особенности в столице.  Желая предохранить  действующую на фронте армию  от какого-либо политического влияния верховное командование запретило посылку в армию всех газет. Это запрещение имело  успех  только частичный, не читали газет,  или вернее мало-кто читал только в солдатской среде, в офицерской же среде  по рукам ходили газеты, привозимые отпускниками и другими всякими путями. И все же подробности о том, что происходило в тылу перед революцией и во время революции я узнал только.....в эмиграции, когда получил возможность  читать воспоминания непосредственных участников  событий того времени.

Всю „февральскую“ революцию, т.е. от февраля до октября, и октябрьский болшевисткий переворот я был на фронте. Январь и февраль 1917 г. мы усиленно готовились, как я уже писал выше,  в генеральному наступлению против немцев на нашем западном фронте. Первые официальные сообщения о начале революции мы получили уже после отречения царя в проказах, прочитанных во всех воинских частях. Это сенсационное сообщение вызвало  повышенное настроение как среди офицеров, так и среди солдат. Среди офицеров пошли разговоры главным образом о внутренней политике временного правительства, среди же солдат о скором окончании войны. Но все в напряжении стали ждать , что же будет дальше? А дальше начались  один за другим сюрпризы, для нас военных, один сенсационнее другого. Первый сюрприз был, военным министром назначен  „штатский“, „шляпа“  (как офицеры называли всех штатских). да еще адвокат Керенский.     
Что он понимает в военном деле? Я указывал своим коллегам, что военным министром  не обязательно должен быть военный, потому что министр и военный как каждый министр руководит  своим резортом в общих, основных чертах,  заботясь о правильном направлении деятельности как министерства в целом, так и его  специальных отделений. Поэтому на западе в правительствах не обязательно военным министром должен быть генерал, а очень часто им назначается штатский. Но мое мнение не убедило моих коллег офицеров, в особенности кадровых. К сожалению, следующий сюрприз, который пронес нам  новую сенсацию и дал за правду  офицерам, сомневающихся  в целесообразности назначения на пост военного министра – штатского – это был приказ военного министра о званиях и взаимоотношениях между солдатами и офицерами.  В приказе говорилось, что название „нижний чин“, которым до сих пор назывались солдаты, отменяется и заменяется названием „солдат“.  Обращение солдат к офицерам  -  „ваше благородие“ к офицерам, ниже подполковника (капитан, поручик, подпоручик, прапорщик), далее ваше „высокоблагородие“ к офицерам в чине полковника и подполковника и наконец „ваше превосходительство“, „высокопревосходительство“  -  к генералом  -  все эти обращения заменяются простым „господин“ поручик, капитан, „господин“ полковник, „господин“ генерал..... Короткие ответы солдат офицерам „так точно“, „никак нет“ заменяются простым „да“ и „нет“. Эти изменения в отношениях солдат и офицеров – почти все офицеры считали  вполне разумными и не могущими  нарушать  военную дисциплину. Но уже  дальше – отмена  приветствия в форме отдания чести солдат офицерам и офицеров в низшем чине – офицерам в более высшем чине – уже подрывало дисциплину и вызвало возмущение среди офицеров. Правда, надо заметить, что в старом отдании чести были и очень глупые формы, напр. когда солдат или юнкер (воспитанник  военного училища) встречает генерала, то должен остановиться, при проходе генерала к нему повернуться , держа руку у козырька фуражки и только когда генерал пройдет, идти дальше. Когда я был юнкером Александровского  военного училища в Москве (гвардейского, при походе по Москве имели впереди барабаны и флейты) то со мной произошел следующий случай:  по Кузнецкому мосту (одна из самых оживленных улиц в Москве) я шел со знакомой барышней. Вдруг впереди  я увидел идущего навстречу генерала (красный отворот на шинели) чтобы избежать унизительной  отдачи чести, я быстро перешел  на другую сторону, но, увы,  генерал заметил  мой маневр  и сказал моей знакомой , чтобы я  при возвращении  в училище заявил дежурному офицеру  о „неотдачи чести генералу“. Пришлось это сделать и ... остаться  без отпуска в следующее воскресение.  Конечно, я проклинал  этого идиота генерала! Но сюрприз, который прошел к нам на фронт со следующим приказом военного министра, был настолько  неожиданный, что трудно было поверить, чтобы военный министр, хоть и штатский, мог решиться на  подобный шаг, имевший  крупные последствия для всей нашей военной жизни на фронте и особенно  имевший значение в моей личной жизни. Приказ был  опубликован и прочитан  во всех частях  действующей армии на фронте и был одобрен  временным правительством.  Это приказ об образовании в частях действующей армии  комитетов, состоящих  выборных делегатов от офицеров и солдат, начиная  с роты и кончая армией. В задачу комитетов входило: 

1) разрешать все недоразумения, возникающие между офицерами и солдатами по всякому поводу,

2) контролировать  все функции хозяйственных военных частей, вплоть до приготовления пищи и

3) заботиться о политическом и культурном просвещении солдат.

Слава Богу, что составители „положения о комитетах“ не дошли до такого  состояния,  чтобы включить в обязанность комитетов „контролировать“  планы боевых действий в штабах полка, дивизии, корпуса, армии и целого фронта.

Приказ военного министра об образовании во всех частях  действующей на фронте армии военных комитетов неожиданно для меня определило  мое непосредственное участие в революции на фронте. Мои демократические политические убеждения, сложившиеся под влиянием либеральных настроений интеллигенции, диктовали  мне такие отношения к солдатам во время пребывания на  фронте, которые резко отличались от общепринятых отношений остальных офицеров. Для меня солдат не был „нижний чин“ как их именовали  до революции, превращенный путем  муштровки и дисциплины в автомат, беспрекословно выполняющий приказ офицера а прежде всего   ч е л о в е к  , с которым  непосредственно  связана моя судьба, жизнь и смерть. Поэтому я часто и на уроках „словесности“, когда должны были  учить „на зубок“  военный устав во время отдыха в тылу и в особенности в окопах первой линии в солдатских землянках  -  я вел с солдатами беседы на самые различные темы, включая и политические (напр. об образах правления, партиях, выборах и т.д.). И конечно, никогда не прибегал  к „рукоприкладству“ у провинившихся солдат, как это делали многие,  в особенности  кадровые офицеры. Это, по-видимому, и сыграло  свою роль при выборах депутатов в полковой комитет, я оказался  одним из первых  кандидатов от офицерского состава.  Председателем полкового комитета был  избран полковой врач Коновалов, высоко интеллигентный и симпатичный человек, популярный среди солдат и офицеров.  Я был  - в трехчленном президиуме комитета полка (один из членов был солдат). На первых порах мы абсолютно не знали,  что делать,  как приступить к исполнению возложенных на нас функций.  Но общее тревожное  настроение умов, в особенности офицеров, особенная  чувствительность офицеров в случаях нарушения дисциплины со стороны солдат и стремление недисциплинированных солдат вести себя вызывающе по отношению к офицерам  -   дали мне, как члену  президиума комитета и посреднику между офицерами и солдатами не особенно приятную  работу  -   ликвидацию различных  конфликтов между офицерами и солдатами полка. На счастье, в нашем полку же  конфликты носили  скорее характер   мелких недоразумений, которые мне удавалось ликвидировать  так сказать в первой инстанции, не давая до сведения  командиру полка.  Объясняю я это тем, что целый наш  1-ый Сибирский стрелковый корпус был на очень хорошем счету  в смысле общей  дисциплины и боеспособности.  Не даром  в предполагаемом  весной общем  наступлении наш корпус был назначен головным. Но во многих частях  западного фронта, в особенности образованных  из запасных резервов – приказ военного министра об отмене отдания чести, титуловании офицеров ваше благородие  и т.д. – имел  весьма плачевные и даже трагические последствия. Четвертый год войны делал свое дело ... Люди на фронте и люди в тылу  -  устали от войны. А к тому люди на фронте получали сообщения о беспорядках  в тылу  вследствие продовольственного кризиса....Наконец, с возвращением  из эмиграции Ленина развернувшаяся широкая пропаганда большевиков против войны  и „буржуев“  -   возымели свое действие на настроение солдат на фронте. Разрешение  военных  митингов на фронте создало  благоприятную почву для выступления большевистских агитаторов и неуравновешенных элементов из среды солдат. Было чрезвычайно трудно на митингах противостоять  этим элементам.  К сожалению, оратором на митингах в рамках нашего полка пришлись вступать мне, как человеку, который  мог связно говорить о назревших проблемах, о немцах, находящихся на нашей земле, о дисциплине, без которой  не может существовать  никакая армия итд. В нашем полку мои выступления всегда проходили с большим успехом. Но вот в других частях западного фронта некоторые митинги  кончались избиением  офицеров-ораторов а в одном из полков так митинг кончился убийством комиссара западного фронта, назначенного  временным правительством.  Комиссар был адвокат по профессии, представитель либеральной интеллигенции .

С введениеим в действцющей армии комитетов  офицерских и солдатских депутатов   совершенно для меня неожиданно началась и моя „революционная“  карьера.  Меня избрали представителем нашего 7-го Сиб. стрелкового полка в комитет 2-ой Сиб. стр. дивизии, которая включала 5, 6, 7, и 8-ой полки с общим числом  военнослужащих около 15 тысяч челочек.  Комитет находился при  штабе дивизии и его компетенция  распространялась, главным образом на вспомагательные военные  части, подчиненные  начальнику дивизии.  В то время начальником дивизии был генерал-майор (забыл его фамилию), очень симпатичный, интеллигентный человек.  На происходящие события и революционные реформы у меня с ним были общие взгляды.  Задачу комитета, он как и я, видели не в обострении  отношений между командным составом и солдатами, а наоборот, в смягчении путем разъяснений как офицерам, так и солдатам истинных братских  отношений между ними. Но главное, не пускать из виду, что  идет война с немцами, давнейшими противниками нас словян, которые не остановятся перед порабощением нашей Родины. И выходя из этого,  всеми силами стремиться не только поддерживать  боевой дух  в наших частях, но его и усиливать, в особенности в виду предстоящего общего наступления  по всему фронту. По всей вероятности,  чтобы поддерживать свою демократичность и лояльность к революции, начальник дивизии при поездках автомобилем по дивизии  почти всегда брал  меня с собой, хотя в комитете  были офицеры и  других трех полков. В комитете дивизии я пробыл  довольно короткое время, работы было мало. И когда  образовывался корпусной комитет при штабе  1-го  Сиб. стрелкового корпуса, меня делегировали от 2-ой Сиб. стр.  дивизии в корпусной комитет.  Командиром  корпуса  в то время был генерал-лейтенант Искрицкий, человек тоже очень симпатичный, но недостаточно  энергичный и довольно мягкого характера. Начальником штаба был полковник генерального штаба (окончивший  военную академию)  Кастяев. По своим взглядам был демократ, но больше склонялся к конституционной монархии чем в республике. Но насколько был  реалистом принимал происхщдящие события и отрицательные стороны революции, в особенности на фронте,  как неизбежное зло, которое необходимо преодолеть.  Вот с этими двумя  представителями командования корпуса мне и пришлось  иметь дело до самого последнего дня моего пребывания  в действующей  армии на фронте. Наш корпусный комитет  состоял из 15 человек.  В президиуме было 5 человек, которые  находились постоянно  при штабе корпуса и 10 человек находились в своих воинских частях и приезжали  на собрания и в случае необходимости.  Председателем комитета был корпусный врач Горский а я – его  заместителем.  Секретарями были два солдата  -  Брусов, русский, пекарь по профессии и Абдулов, татарин из Казани, довольно культурный человек. Врач Горский имел прекрасный голос, бас.  Человек был очень интеллигентный и „компанейский“. По своим политическим взглядам был всей душой преданный  революции. но без каких-либо практических  политических программ, т.е. безпартийный.  От его пения я получал  огромное удовольствие, потомучто хоть и без  аккомпанемента пел он с огромным чувством и уменьем, хотя  в консерватории и не учился. На мой вопрос, почему он  с таким прекрасным голосом не пошел в оперу, где наверняка был бы солистом он ответил, что осознал  он свой талант в полной мере только на последних  курсах  медицинского  факультета, когда бросать медицину было уже поздно, да и родители были против.  Так и стал врачем с хорошим голосом!

В то время, когда я пришел в корпусный комитет, в нашем корпусе было не  2 дивизии (8 полков) как полагалось нормально а 4 дивизии,  2 артиллерийские бригады, тяжелый  артилл. дивизион, бригада казаков, саперные части. Корпус был  укомплектованный усиленным боевым составом в виду готовяшегося еще с января наступления на фронте. В общем  число военнослужащих в корпусе  было более 100 тысяч чаловек. А кроме того, совершенно неожиданно, как „снег на голову“ командованию корпуса пришло сообщение, что в корпусу придается ........ женский батальон, в количестве 300 стрелков. Как сказал мне  полк. Кастяев, командир корпуса ген.-лейт. Искрицкий схватился за голову и воскрикнул: „Что же мы будем делать с этими женщинами!?“
Мое положение в качестве заместителя председателя корпусного комитета, представительного  органа военнослужащих, входящих в состав корпуса и насчитывающено  более 100 тысяч чаорвек  -   накладывало на меня огромную ответственность вместе с командованием корпуса за все то,  что происходило в частях корпуса в то напряженное революционное время. С одной стороны – фронт, передовая боевая линия, на которой находятся наши солдаты, переживающие „революционное“  настроение со всеми последствиями, и противостоящий неприятель – немцы, вооруженные до зубов и с  еще не  остывшей прусской дисциплиной. А с другой стороны  -  обязанность идти на  встречу революции и удовлетворять  все ее требования, которые противоречат основным принципам ведения войны, ослабляя дисциплину и подрывая боевой дух во воинских частях. На настроение военнослужащих в действующей армии на фронте имели прямое непосредственное влияние  та неразбериха и неурядица, которые в  первые месяцы революции  царили в органах  власти и управления по всей „Руси Великой“.  Власть  -  Временное правительство во главе с князем  Львовым (октябрист-умеренный  монархист), военным министром  Керенским (правым социалистом), Милюковым  (конституционно-демократ) и др. представитедями  центра и правого  социалист.  направления не в состоянии была выработать твердую политическую и  экономическую программу устройства и управления страной. В то же время под влиянтем пропаганды социалистов, в особенности большевиков, в Петрограде, столице, вместо городской Думы образовался  „Совет рабочих и крестьянских депутатов“, который обязанный 
своему возникновению  декрету Времен. правительства стал постепенно  захватывать над ним контроль.  Это перемещение фактической власти с правительства и органов  гражданского управления на „Совдепы“ распространилось по  всем городам России. Ни единый  декрет принципиального  характера, издаваемый Времен. правительством во всех областях  политической жизни и народного хозяйства не мог быть выдан без предварительного  одобрения  петроградского  „Совдепа“. В апреле вернулся из эмиграции Ленин, который широко развернул пропаганду против войны и Времен. правительства. Ленин стал во главе партии „большевиков“. Лозунги большевиков: „Долой войну!“ и „Долой буржуазную власть!“ имели большое влияние, главным образом на военный гарнизон в Петрограде и имели огромный успех. Этот успех  вполне совпадал с планами немецкого генерального штаба, который стремился чем скорее ликвидировать  русский восточный фронт и всей своей силой обрушиться на союзников в Европе.

Тут надо заметить , что командование нашего корпуса (так же как, в сущности говоря, и в остальных частях действующей армии на фронте), будучи  большими специалистами в области военных наук, в политике оказалось  совершенно  безпомощным. Революционные постановления  Времен. правительства и военного министра поставило их  в совершшенно новое положение как в отношениях к военнослужащим так и в выполнении боевых заданий, связанных , в особенности, с предстоящим  наступлением. Революционные реформы в области администрации и временные частичные реформы в области земельного вопроса, в особенности близкого крестьянам, распространившийся по всей России, создали среди солдат на фронте напряженное и тревожное  настроение. Взоры солдат в это время бвли обращены в тыл, в деревню а не на фронт, на противостоящего неприятеля. В результате – „боевой дух“ испарялся, солдаты неохотно исполняли боевые приказы и задания. Пользуясь подобным настроением солдат, большевики и так называемые левые  социал-революционеры „циммервальдовцы“ (по названию местечка „Циммервальд“ в Швейцарии, где они  во главе с Черновым имели съезд „пацифистов“ против продолжения войны) начали „углублять“  свою пропаганду против войны  среди соддат, находящихся на боевых позициях.  К этой пропаганде присоединились и .........немцы, в интересах которых было чем скорее разложить  боевые русские части на боевых позициях.  Немцы при помощи больших рупоров обращались к русским солдатам, чтобы они требовали  от своих правителей  окончания войны, чтобы чем скорее заняться своими делами дома. По инициативе большевистских  агитаторов и немецкой пропаганды  -  на передовой линии, между окопами русских и немцев началось иак называемое „братание“. На некоторых позициях, где окопы наши и немецкие были очень близко, солдаты выходили из окопов и „братались“, т.е.  взаимно угощались и на ломаном русско-немецком языке разговаривили, часто фигурировала водка. Цель „братания“ была  -  для русских просветить „темных“ немцев и побудить  их к революции у себя дома, а цель немцев  -  разложить  русских солдат настолько, чтобы они сложили  оружие и отказались дальше воевать.  Командование, конечно, категорически запрещало подобное „братание“, но безсильно было его приостановить.  Кроме того,  при смене боевых частей на позициях, участились случаи отказа отдохнувших частей выступать на смену частей, уходящих в рехерв. На наше счастие подобные отказы  -  выходить на позиции, стали возникать  не в наших кадровых сибирских частях а в российских дивизиях, приданых к нашему корпусу. Когда было получено первое сообщение об отказе, наше командование корпуса – ген. Искрицкий и полк.  Кастяев, совершенно растерялись, не знали,  что предпринимать. Вызвали в штаб президиум  корпусного комитета  др-а Горского,  меня и  унт.-офиц. Абдулова  -  на совещание. На совещании я предложил  -  поехать в часть, собрать представителей рот и команд отказывающегося полка выступить и объяснить  создавшееся положение в том смысле, что не может сидеть  в окопах  без конца воинская часть, находящаяся на позиции. А если и она уйдет самовольно на отдых – тем самым будет открыт фронт и немцы займут наши окопы и позиции. Ген. Искрицкий и полк. Кастяев  одобрили это предложение, но отказались лично ехать. Др. Горский как не военный то же отказался. И пришлось мне, как внесшему предложение, его и выполнить. На следующий день после совещания в штабе я с Абдуловым и ординарцем на конях поехали в „разложившуюся“ часть, 132-ой российской дивизии.  Отказался выступить на позицию целый полк. Ген. Искрицкий, чтобы сделать миссию более внушительной, предложил мне для сопровождения  сотню казаков – я согласился. Кроме того, как штаб корпуса так и наш корпусный комитет, снабдили меня  соответствующими документами. В штабе „забастовавшего“ полка я застал командира полка в полном отчаянии.  Я предложил полковнику (фамилию не помню) собрать в одно место по 10 человек от каждой роты и команды. Из разговора с командиром и офицерами  мне стало совершенно ясно, что в полку  действуют агенты  болшевиков. Собралось на собеседование  в небольшом овраге недалеко от штаба полка что-то около 300 человек. Перед тем, как  перейти к причине и цели нашего прихода к ним я представился и представил Абдулова, как представителей, избранных  солдатами и офицерами корпуса. Затем сделал небольшой доклад „о текущем политическом моменте“.  Говорил „о завоеваниях революции“ в условиях войны.  О немцах-прусаках, которым чужды революционные настроения и которые преданы душой и телом  своему кайзеру Вильгельму. Немцы  -  исторические неприятели  славян, которых они стремятся  подчинить своим  империалистическим целям. Чтобы легче и быстрее это  достичь они приветствуют нашу революцию, которая разложит  наш фронт и позволит им  поработить русский народ.  Этому помагают  и все  те наши  соотечественники, которые своими безответственными  действиями  нарушают военную дисциплину, отказываясь  выполнять боевые задания. Когда я говорил, то чувствовал, что мои искренние , от сердца сказанные слова не проходят даром  а вызывают  положительную реакцию. Во время доклада и после него  стояла такая тишина, что было бы слышно, как пролетит муха. Затем перешел в их отказу – выступить на позицию. На вопрос, почему они отказываются и тем подводят своих товарищей, которые только и ждут отдохнуть в резерве  -  никто не ответил.  Я этим воспользовался и заявил, что судя по тому, что я не получаю ответа, считаю, что причин особенных  не было, а все произошло  по недоразумению. Поэтому предлагаю восстановить дисциплину и немедленно выполнить  приказ командира полка и выступить на смену заждавшихся вас товарищей.

К глубокому сожалению  эпизод,  который я описал в предыдущем был первым, но не последним.  В мае 1917 г. отказ резервных  войск от выступления  на позиции  на смену находящихся там частей повторился несколько раз. В каждом случае  командир корпуса ген. Искрицкий в полной растерянности  обращался ко мне с просьбой – „Голубчик! Поезжайте (в такую-то часть), утихомирте  этих разбойников. Опять отказываются  идти на смену!! Если не послушаются, придется  принять суровые  меры!“ В некоторых случаях  инцидент кончался  выдачей подстрекателей , солдат-бльшевиков, которых арестовывали казаки и потом  отправляли в дисциплинарный  батальон. И только в одном случае солдаты, на счастие только в одном батальоне отказались и выступить на позиции и выдать  зачинщиков. После телефонного позговора со штабом корпуса  быдл приказано командиру  казачьей сотни  отвести взбунтовавшийся пехотный батальон ы тыл. Там он был разформирован,  зачинщики-большевики по указанию солдат осиавшихся верными  воинской дисциплине – отправили в дисциплинарный батальон. В значительной мере подобнве инциденты были связаны с отменой смертной казни не только в России  в тылу, но и на фронте что дало возможность  во всех случаях тяжкого  нарушения военной дисциплины (ослушания выполнения военного приказа, измены Родине, шпионаж итд.) военным преступникам, подлежащим позстрелу, избегать прямого участия в войне на фронте Смертная казнь была восстановлена после неудавшегося  июньского наступления, о котором буду писать ниже.

Моя роль „корпусного уговаривающего“ в сущности была „подобием“ „главноуговаривающего“, которым был  бывший адвокат а теперь военный министр А.Ф.Керенский. Керенский как адвокат был очень красноречив, но все его ораторское искусство было пропитано  чувством, а не разумом. Как член партии социалистов-революционеров , которая боролась  против старого царского режима не только агитацией в народе, но и террором – убийствами высоких чиновников  и генералов – Керенский после мартовского  переворота стал самой  популярной фигурой среди лиц, занявших высокие посты.  Его популярности помогало и то, что основным положением  программы партии соц.-революционеров был лозунг „Земля тому, кто на ней работает!“  Не малую роль  в его порулярности  играл и его внешний облик. Одет он был во френч  цвета „хаки“, кепи, ботинки военного образца, брюки „галифэ“ и шерстянные  обмотки вокруг ног.  Его „пламенные“ речи на митингах наэлектризовывали толпу, которая после каждого его  выступления  бешенно ему рукоплескала. Но война продолжалась.  Линия фронта отделяла часть  русских и польских земель  от остальной России и была занята  немецкими войсками.  Русский  фронт, хоть и был ослаблен тем, что немцы значительную часть  своих войск перебросили на запад, в Европу  -  припутывал огромные  массы людей, которые только и думали о своих близких и своих родных местах в такое революционное время. Поэтому военный министр Керенский ставил себе задачей  -  поддержать  боевое настроение в действующей армии на фронте и в ближайшее же время начать наступление по всему фронту.  В своих поездках по фронту Керенский посетил и  наш 1-ый Сиб. стр. корпус. (смотри фотографию, которая были сделана фоторепортером не особенно удачно. Слева – ген. Деникин, справа – Керенский, за его головой торчит часть моего лица. Слева рядом с Керенским представитель петрогр. Совдепа)  При выступлении военного министра солдаты были построены по батальонах ( по 1 батальону  от  каждого полка). К сожалению в то время не было еще ни амплионов, ни усилителей звука, поэтому оратор должен был говорить  очень громко, чтобы его слова долетали  до задних рядов. Я вспоминаю на свои выступления перед солдатами своего полка и чужих полков в несколько тысяч человек (см. фотографии). Мне было 23 года и голос у меня был очень сильный. Но и то, я чувствовал  как голос переходит в крик.  В марте и апреле (еще под свежим  впечатлением произшедшего  государственного  переворота) мои выступления  носили характер  „митингов“.  Соддаты, перед которыми я выступал, не были „в строю“ а представляли тысячную „толпу“. Это отражалось  и на содержании и форме выступления. Нужно было говорить  очень медленно и прямо  к „сердцу“.  Благодаря этому на этих „митингах“ я всегда имел огромный успех, судя конечно, по аплодисментам. Но после трагедии, разыгравшейся на одном из таких митингов, когда был убит  комиссар Временного правительства на западном фронте – митинги были запрещены. И я уже выступал при „уговаривании“ в „непослушных“ полках перед солдатами   „в строю“. Вспоминаю, что даже и при такой форме  моих выступлений я один раз подвергся быть застреленым. Когда я благополучно кончил свое выступление, попрощался со штабом полка, сел на коня и поехал со своим ординарцем в корпус, пришлось пережить неприятнве минуты. Проехав росположение батальона и удалившись , приблизительно  200-300 метров, мы неожиданно  очутились под  обстрелом.  Со всех сторон послышался свист пуль. Пустив коней „в карьер“, мы вышли из обстрела, но еще слышали отдельные выстрелы. Повидимому, „товарищи-большевики“ решили  проводить меня  почетным „салютом“.

В начале июня 1917 г. в штаб корпуса пришло  распоряжение из штаба фронта о военном совещании, на котором должны присуствовать командир корпуса, начальник штаба и председатель корпусного комитета солдатских и офицерских депутатов.  Совещание созывает  военный министр, на узловой  железнодорожной станции „Молодечно“. Тема совещания  настроение в частях корпуса в связи  с предстоящими боевыми  операциями на фронте. Председатель комитета доктор  Горский категорически отказался ехать  на совещание под тем предлогом, что он „нестроевой“ и говорить о „настроении“  - не компетентен. А так как я, строевой офицер и благодаря частым поездкам по частям корпуса хорошо знаком с действительным  боевым настроением, то мне и „карты в руки“. С этим согласился и командир корпуса.  И вот я, поручик, (в штабс-капитаны был произведен ы июле 1917 г.) поехал, как представитель 100 тысяч солдат и офицеров на совещание генералов и полковников. Конечно свой доклад я подготовил заранее. Ы докладе я  провел розграние между российскими  частями, придаными к корпусу и кадровыми сибирскими частями нашего 1-го  Сиб. стр. корпуса. Насколько в российских частях усиливается  безудержная  пропаганда против войны большевиков и других  пораженцев – боевое настроение в некоторых частях  подорванно. Способствует этому и нелегальная  форма так назыв. „братания“. С другой стороны,  в сибирских полках эта прораганда и „братание“ успеха не имеют, поэтому и боевой дух в наших частях  не угасает. На совещании присуствовали начальники дивизий, артиллерейских дивизионов, начальники штабов, председатели дивизионных комитетов, в общем 50-60 человек. В президикме сидели военный министр А.Ф.Керенский, ген. Деникин, ген. Марков и начальники 4 дивизий. Я сидел сбоку, недалеко от президиума. Тут надо заметить – ген. Деникин (по слухам) очень не долюбливал „комитетчиков“ и я это и чувствовал на себе, когда он бросал на меня свои взгляды. Но не долюбливал он и военного министра, это было видно, когда он косился на своего соседа. В общем антипатия Деникина  к Керенскому бросалась в глаза  в их взаимных отношениях.  При виде такого высокого форума я немного и оробел, но потом, при мысли „смелость –города берет“, овладел собой. Как представителю корпуса  мне пришлось выступать одному из первых. Хоть я и имел перед собой  „бумажку“ с написанными тезисами доклада, в своем выступлении я говорил свободно и легко (между прочим не люблю  при выступлении  „читать“ по бумажке). Подбодрил меня и ......взгляд Деникина. Я почувствовал в этом взгляде поддержку.  Закончил свой доклад я тем, что выразил  полную уверенность  -  наши сибиряки на деле  докажут, что у них не угас боевой дух и на голову разобьют неприятеля. Мой доклад понравился всем  присуствующим. Имели некоторые воражения  только представители  российских дивизий. После совещания произошел эпизод, который был очень характерный для военного министра Керенского.  Совещание происходило в длинном деревянном бараке красного креста. В свободной части были  составлены столы в форме буквы Т. За столом президиума в углу стояла  железная постель (кажется фельдшера).  Когда военный министр вошел в барак, он бросил  свою фуражку военного образца на кровать. Но когда он после совещания  хотел ее  надеть, на постели фуражки не оказалось, она упала за кровать.  Вместо того, чтобы попросить  кого-нибудь из присуствующих  (молодых вроде меня) достать фуражку, военный министр  стал на колена на кровать и начал шарить  рукой за кроватью пока ее не достал. Надо было видеть – каким взглядом  полного пренебрежения  смотрел  главнокомандующий западным фронтом  на военного министра.

Как я уже вспоминал, в мае 1917 .г  к нашему  1-му Сиб. корпусу, кроме двух  российских дивизий придали  „женский батальон“ в составе 300 стрелков.  Командир корпуса  ген. Искрицкий  пришел от этого „в ужас“.  „Что будем делать с этими женщинами!?  Где их разместить?“  Прибытие женского батальона  в расположение  нашего корпуса  взволновало  не только командование  корпуса, но и командный состав всех частей  корпуса  и конечно,  вызвало веселое  возбуждение  у всех стрелков. Расквартировали их  в местах очень отдаленных  от мест пасположения остальных частей. Командиром батальона была поручик  Бочкарева, а  адьютантом – Скрыдлова, дочь адмирала Скрыдлова, погибшего  геройской смертью со своим флотом  в русско-японской войне в 1903 г.  Бочкарева была довольно высокого роста, „объемистая“, т.е. довольно полная, мужская прическа, лицо миловидное, муж был убит в начале войны, детей не было. Через несколько дней по прибытии, Бочкарева и Скрыдлова  пришли к нам в комитет – представиться. С первого же разговора я понял,  предо мной малообразованная женщина, но с энергичным и сильным харвктером. Полной противоположностью  была адьютант  Бочкаревой – Скрыдлова. По своему внешнему виду была типичной  „курсисткой“ (так назывались  студентки  Высших женских курсов, в Университете  учились только мужчины).  Высокая, худощавая с длинными, по мужски причесанными  волосами, на носу  „пенснэ“, в очень хорошо сшитой форме прапорщика, с адьютантскими аксельбантами под левым плечом. Была студенткой  Высших курсов на  филологическом  факультете. Судя по разговору  была очень образованной и интеллигентной. На вопрос, что ее побудило  пойти на военную службу, она заявила, что работа сестры милосердия в госпиталях  ее не удовлетворяла. Из чувства патриотизма она хотела принять  непосредственное  участие в войне. И когда услышала о наборе девчат в женский батальон, пришла к Бочкаревой. А Бочкарева сразу сделала  ее своей помощницей-адьютантом. Бочкаревы разсказала, что она начала формировать батальон  сразу же по перевороте, в апреле. Против  образования батальона  были военные представители на военном министерстве, но военный министр  был за и горячо  настаивал на его образовании. В конце концов согласие военного министра было получено и ей, как уже прошедшей  военную подготовку, поручили вместе с одним капитаном начать формирование батальона.  Работа была очень тяжелая, в особенности  в отношении отбора желающих вступить  в батальон. Строевая часть подготовки находилась всецело в руках строевых  офицеров и фельдфебелей. Среди желающих вступить  в батальон  бвло много женщин с компромитирующим прошлым, искательниц всяких приключений и просто проституток. Но было много и „идейных“,  пришедших в батальон  из высокого чувства  патриотизма.  Значительное число – были студентки. После 2-недельного пребывания в батальоне  все должны были  или подписать  заявление, превращающее добровольницу  в военно обязанного солдата, подчиняющагося  военной дисциплине, или  - выступить из батальона. Из  особенно отличавшихся женщин некоторые были произведены в унтер-офицеры и подпоручики, которые потом  и стали командирами  отделений, взводов и рот. Пребывание в корпусе  женского батальона  вызвало необходимость  принять ряд мер  к охране самого батальона  от покушений со стороны солдат проникнуть в район батальона с нечистыми целями.  Были случаи  проникновения и попыток  изнасилования. О том,  какая была в батальоне  дисциплина мы узнали  довольно скоро.  К нам в комитет  пришла одна женщина-солдат с жалобой  на командира батальона Бочкареву. Как она  разсказала, наказания, которые применяла  к нарушильницам дисциплины переходили в истязания, напр.  стояние „под винтовкой“, с винтовкой на плече  и мешком  с кирпичами  за плечами  весом 20-30 кг., стояние  в течении 8-10 часов и которые не редко кончались  потерей сознания. Применяла и „голодные наказания“  -  хлеб и воду в течении продолжительного  времени. Разсказ об этом произвел на меня  с др. Горским сильное впечатление.  Мы решили вызвать  Бочкареву и с ней поговорить. При встрече мы сообщили ей, что получили сведения о том, что она применяет к нарушительницам дисциплины безчеловечные  наказания, недопустимые ни с точки зрения воинского устава, ни с точки зрения медицинской. Стояние „под винтовкой“ с мешком на спине с кирпичами  в 20-30 кг в течении 8-10 часов до потери сознания -  противоречит воинскому уставу  и является  угрозой здоровью  наказуемой. В свое оправдание Бочкарева  заявила, что мы не знаем психологию женщин, в особенности  женщин „с подмоченой репутацией“. Заставить женщину подчиниться военной дисциплине  и военному порядку норазло труднее, чем мужчину. Во вторых,  у  женщин „чувствительность“ ( в смысле „сексуального“ чувства) развита гораздо  сильнее, чем у тужчин. Поэтому особо строгие наказания она, Бочкарева, применяла за нарушения и попытки к нарушению несущие характер половых. Не смотря на принятие  строгих мер к „охране“ женщин от  посягательства на них со стороны солдат, были установлены случаи, когда инициаторками встреч между ее солдатами-женщинами и солдатами- мужчинами  быди стрелки из женского батальона.  Чтоюы в корни пресечь подобные явления и не дать им распространиться она и применяла  подчас слишком  строгие наказания. В конце концов я и др. Горскиц категорически  потребовали от Бочкаревой прекратить подобные  безчеловечные наказания.  Я с точки зрения военного устава   а доктор с точки зрения недопустимости  подобных  тяжелых  воздействий на слабый организм, каким является женский. В случае повторения будут приняты меры, неприятные для ее служебного положения.

В конце 1916 г. и в начале 1917 г.  по всему фронту во всех резервных частях шла усиленная подготовка к предстоящему  всеобщему наступлению, целью которого было сломить сопротивление немцев и изгнать из наконец, из пределов России. На западном фронте во главе боевых  частей армии, как я уже вспоминал выше, был наш 1-ый Сибирский стрелковый корпус со всеми придаными  к нему частями тяжелой и легкой артиллерии.  Во всех полках  вдвое  увеличилось количество тяжелых и легких  пулеметов. В нашем 7-ом Сиб. стр. полку было образовано 2 пулеметные команды, из которых одной в 24 тяжелых („максим“) командовал я. В январе весь наш корпус был отведен в  глубокий тыл. Началась ежедневная  подготовка к боям. По слухам, наступление предполагалось начать  в марте-апреле. А в феврале 1917 г.  начались события, которые не только отлодили предполагаемое наступление, но внесли коренные  изменения  не только в тылу во всей России, но и в действующей на фронте армии.  Волна революции захлестнула и меня, оторвала от повседневных занятий пулеметчиками , как рядового строевого  офицера и вынесла меня  на военно-политические позиции, к которым я не был  абсолютно подготовлен.  В качестве  члена  комитетов офицер. и солдат. депутатов, сначала полкового, потом дивизионного и, наконец корпусного  - мне пришлось заниматься подготовкой к наступлению, но только не строевого порядка а политического, т.е. доказывать  необходимость продолжения войны и в частности – предстоящего  наступления. Одноврененно пришлось усиленно бороться против  разнузданной пропаганды  большевиков  и других так называемых „пацифистов“ против далнейшего ведения войны. Эта пропаганда проявлялась в форме „братания“  с немцами на передоыфх позициях, посылке на фронт листовок, брошюр, газет итд., и наконец чараз своих агентов, которых завербовывали среди солдат на фронте. К глубокому сожалению, в корпусном комитете, состоящем из 5 человек (президиум) я не имел такой активной поддержки, которая  была необходима, чтобы хоть как-нибудь  противостоять злой пропаганде.  Доктор Горский абсолютно не был способен к подобной „политической“  деятелиности. Остальные, как солдаты, были хорошими исполнителями того, что я им поручал сделать  и только. У меня возникла мысль  -  издавать газету, которая давала бы возможность  бороться с влиянием среди солдат пацифистских  идей а на другой стороне  -  освещать  жизнь солдат на фронте.  Штаб корпуса эту идею одобрил и обещал помочь в ее осуществлении. Я сначала думал размножать газету на „гектографе“. Но мне один из солдат, бывший типографщик посоветовал достать в тылу в какой-нибудь типографии шрифт, который перестали  употреблять  и с  соответствующими  кассетами.  Газету можно набирать  в ручную и печатать в количестве  в зависимости от качества бумаги. После  предварительных  переговоров со штабом корпуса и некоторыми старшими офицерами  об условиях  выхода „газеты“ я послал солдата-типографщика (забыл его фамилию) в отпуск на 2 недели с тем, чтобы привез  шрифт и все необходимые  принадлежности для печатания а так же бумагу на письменное требование  штаба корпуса. Через 2 недели  солдат привез несколько мешков шрифта, старого но еще  годного к употреблению, различные кассеты для набора, рамы, итд. и не меньше 20 кг газетной бумаги. Началась работа по организации и выпуску газеты. Решили назвать ее „Солдатская жизнь“. К сожалению, я не слишком думал  о сотрудниках газеты. Думал, что нас 3-4 хватит чтобы заполнить маленькую  газету на 4-ёх страницах. И в этом  проявилась полная моя  неопытность.  Главная тяжесть заполнения пала на меня. Доктор Горский  хоть и обещал активную поддержку, но когда дело дошло  до выполнения обещания, он стал  ограничиваться  „заметками“ по медицине, гигиене итд. ссылаясь на то, что „в политике“ он не особенно „дюж“, хотя  в своих выступлениях на собраниях он  говорил очень хорошо и убедительно. Так что в конце концов, мне пришлось  „отдуваться“ самому, пришлось писать „передовицы“, всякие заметки  итд.  Еще хорошо, что почти во всех воинских частях я завербовал так называемых „корреспондентов“, которые привозили и присылали мне материал для газеты. Одним словом , первый номер газеты был готов, дан для просмотра начальнику штаба, который его одобрил.  Напечатана была в 150 экземплярах, из  расчёта по 5 экземпрярах на часть. Я был безконечно горд на свою первую газету! И конечно, немедленно  послал своей невесте Софье (с которой я вел горячую переписку) и родителям домой. Главными темами  содержания газеты были конечно,  наша революция, необходимость ее защищать от внешних врагов, которыми являются немцы не только как враги словян но и как  представители  реакционного  режима – монархии. Конечно, это были капли в море  большевистской пропаганды, которая как волны  стали захлестывать  воинские части на фронте. Газета выходила не регулярно, приблизительно  раз в 1-2 недели. Причина была в том, что я не был в состоянии обеспечивать газету достаточным материалом а постоянных сотрудников кроме  корреспондентов не было. В корреспонденциях были иногда описания конфликтов  между офицерами и солдатами. В таких случаях  перед тем, как об этом поместить  в газете , я посещал воинскую часть , где произошел конфликт, чтобы ближе ознакомиться с участниками недоразумения  и вынести свое суждение о нем.  Газета выходила  приблизительно  до сентября 1917 г. , было выпущено 10 номеров.

В июне 1917 г.  произошло, наконец, чрезвычайное событие  -  наступление русских войск на западном фронте. Готовились  к нему, как я уже писал, с января месяца. Первоначальная дата была  -  март. Но в феврале произошла революция, и конечно,  ни о каком  наступлении не могло быть и речи. Немцы  же воспользовались ей , чтобы перебросить  свои крупные резервы на западно-европейский фронт. Там начались сильные бои  под Верденом, в которых погибли десятки тысяч французов и немцев. За время  революционных событий  в России боевая подготовка  во воинских частях западного русского фронта почти прекратилась. Все внимание как политических  органов, так и военного командования, во главе с  военным министром Керенским  -  было направлено на политическую  подготовку  -  поднять в частях боевой дух, который большевики  всеми средствами  стремились  подорвать. И все же в июне настал день, когда  Верховная Стовка (в Могилеве) приказала начать наступление по всему западному русскому фронту  и частично на юго-западном. Ударной группой  в наступлении  на западном фронте, как предполагалось и раньше, был наш 1-ый Сибирский стрелковый корпус со ысеми придаными к нему воинскими частями.  Среди последних  было российская 132-ая пехотная дивизия, женский батальон  дивизион  тяжелой артиллерии итд.  На одном  из более или менее ответственном участке был расположен и женский батальон. Как представителю  корпусного комитета штаб корпуса  разрешил мне присуствовать  во время сражения  миесте со штабными офицерами на наблюдательном пункте передовой линии.  Этот пункт  был связан полевыми телефонами  со всеми частями (штабами полков и  дивизий), участвующими  в бое. Не помню день, когда началось наступление, но поиню, что началось оно на разсвете.  В назначенный час по всему фронту  началась артиллерийская подготовка.  Сотни орудий  тяжелого и легкого  калибра начали обстрел  намецких позиций.  В воздухе стоял беспрерывный гул как, если бы  происходило  землетрясение с эпицентром в нескольких километрах от нас. С вышки, где находились  офицеры- наблюдатели были видны на немецкой стороне сплошные взрывы с тучами  чёрного тяжелого дыма.  Наконец был дан приказ к атаке.  Момент, когда наши солдаты вышли из  окопов и цепями двинулись вперед  -  я не видел. Но по телефонныи донесениям с мест на набдюдательном пункте было уже известно что немцы уже оставили  1-ую и 2-ую линии окопов и отступают. Всеми присуствующими овладело радостное настроение. Наконец-то!! Наконец, после двух лет отступления и сидения в окопах  -  мы пошли вперед и погнали немцев.....Но радость эта длилась не долго.....По донесениям немцы дошли  до своих  укрепленных  позиций, приблизительно в 5-7 км от своих передовых окопов  и стали оказывать  сильное сопротивление.  Усилили  артиллерийский огонь по нашим наступаюшим частям а на некоторых участках  перешли в контр-наступление.  В связи с этим стало быстро меняться и настроение наших наступающих солдат. На больших участках наши цепи залегли и несмотря на приказ  двигаться вперед  -  оставались на месте. Наконец стали поступать  тревожные донесения  -  на некоторых участках, где немцы стали сильно обстреливать , наши солдаты в одиночку и группами стали  самовольно  покидать позиции и уходить в тыл.  Из резервных частей, в особенности кавалерийских и казачьих, были посланы   отряды для поимки дезертиров и отправки их на фронт. По всем признакам наступление „захлестнулось“ и провалилось. Был дан приказ выровнять передовую линию  фронта и  укрепиться на занятых позициях. Так кончилось „революционное“ наступление  наших войск  против немцев, у которых  еще существовала  сильная монархия во главе с Вильгельмом.

Подготовка нашей армии к наступлению проводилась всю зиму 1916 и 1917 гг. (январь). Никогда еще наша армия  не была так хорошо вооружена и снабжена тажелой и легкой  артиллерией и боевыми припасами.  Были все предположения, что немцы, ослабленные переброской части своих войск с нашего фронта на  французский западный фронт  -  немцы не выдержат нашего давления по всему фронту и уступят к своим границам. И возможно что это решило бы и конец войны. К сожалению наша,  распропагандированная  большевиками армия, при первом же отпоре со стороны немцев, не выдержала  и солдаты бросились назад  -  спасая свои  „жизни“ и „революцию“. После провалившегося нашего наступления по всему было видно, что война кончилась нашим поражением  и вопрос только в том, в какую  форму „замирения“ это поражение будет оформлено.  Как мы уже теперь знаем, кончилась она „похабным“ миром в Брест-Литовске, заключеным
с немцами бльшевиками во главе с Лениным и Троцким. 

При оценке этого позорного  „революционного“  наступления оказалось, что самые большие потери вследствие дезертирства, побега с первой линии понесли части, приданой к нашему корпусу, российской  132-ой дивизии. И сравнительно мало было случаев в наших частях 1-го Сиб. стрел. корпуса. Но к всеобщему удивлению военных штабов и военной общественности  был факт – полного отсуствия дезертирства в приданном к нашему корпусу   -  женскои батальоне, о котором в штабе предполагалось, что „бабы“ не выдержат и при первой же  контр-атаке со стороны немцев  разбегутся как мыши от кота. Среди них было  много раненых  и несколько десятков убитых.  Среди раненых была и адьютант командира батальона пор. Бочкаревой подпор. Скрыдлова.  Мало того, что  было особенно позорно для солдат, многие из женщин-солдат с разрешения Бочкаревой, бросились навстречу бегущих солдат с винтовками „на- перевес“, сиремясь задержать бегущих дезертиров. Конечно, это им не удалось!

После позорного  „наступления“ (вернее отступления!)  Временным правительством были приняты  „крупные“ меры поддержанные всеми газетами, кроме коммунистических. Во главе правительства  стал Керенский, бывший военный министр, который наконец понял, что поддерживать и укреплять дисциплину в войсках на фронте нельзя только „уговариванием“ (чем занимался и я по его примеру!), но что необходимы строжайшие  военные предписания и строгие наказания за нарушение этих  предписаний. И конечно, прежде всего принять  строжайшие меры против  разнузданной  пропаганды большевиков в армии.  Среди мер предпринятых  Временным правительством для поднятия дисциплины в армии и для укрепления авторитета  офицеров  была введена и  сиертная казнь  в случаях  дезертирства и других тяжких  преступлений, учиненных солдатами. Увы! Подобные меры, действующие в армии в нормальное время  уже не могли иметь влияние в армии разложившейся под влиянием безудержной  пропаганды большевиков. Было уже слишком поздно!

После июньского наступления на протяжении всего западного фронта (русского) наступило затишие. В моей личной жизни это затишие  разве было только нарушено   неожиданным посещением меня братом Михаилом, гимназистом 8-го, последнего  класса. По моим письмам и всяким распросам  он узнал, где находится приблизительно наш корпус. Приехал на последнюю станцию железной дороги. но дальше его не пустили, хотя и называл мое имя. В конце концов  ему удалось  устроиться санитаром на передовом перевязочном пункте.  А оттуда позвонили мне по полевому телефону, что там находится мой брат и  хотел бы со мной встретиться. Я попросил  в штабе корпуса  разрешение  воспользоваться  коляской (бывшего помещика, в доме котороно расположился штаб) и поехал за Михаилом.  Перевязочный пункт находился  от штаба  приблизительно в 10 км.  Картина была замечательная, когда я, офицер, в коляске с какимто мальчиком въехал во двор штаба.  Некоторые спрашивали, уже не шпиона-ли какого я привез! Михаил пробыл со мной  несколько дней, что мне доставило большое удовольствие.
„Затишье“ на фронте  выражалось в том, на передовой линии  прекратилась всякая перестрелка   не только артиллерийская, но и ружейная. А на некоторых местах западного фронта возникало снова „братание“ между немцами и русскими.  Воинские части сменялись на передовой  без особенной охоты, но и без сопротивления, как было перед наступлением. Возможно, что в этом отношении сыграли известную роль и меры принятые правительством и военным министром дьъля полднятия в частях   в особенности тыловых  военной дисциплины. Все внимание нас, офицеров и в значительной части  солдав было обращено на то,  что происходило в тылу, в особенности в Петрограде.  У меня лично была работа  -  продолжал редактировать и „издавать“  свою газету  „Солдатская жизнь“, которая  благодаря небольшому количаству экземпляров ходила по рукам  и читалась с большим интересом. Конечно в этой газетке на четырех страницах  малого размера я сообщал  (на основании дошедших газет) о том, что происходит  в Петрограде с комментарием и выводами, основанными на моих  демикратичаских взглядах. В это же время началась предвыборная компания в Учредительное Собрание, которое  должно было установить основные принципы конституции Российского государства м его отношение к народам,  населяющим его территорию. Эти выборы, на основе декларации, провозглашенной Временным правительством должны были быть  „всеобщими, свободными и тайными“. В этих выборах должны были  участвовать и воинские чины, солдаты и офицеры.  Естественно  для намечения кандидатов в Собрание дложны были происходить  и всякого рода собрания. Насколько в действующей на фронте армии не были партии как таковые,  предвыборные собрания происходили  в воинских частях  дивизий и полков. В организиции этих собраний мне пришлось принимать  непосредственное участие. Во всех своих докладах и речах я проводил основные мысли о том,  что в тяжелых условиях войны, в которых мы находимся, выборы кандидатов  должны происходить с сугубой осторожностью. На нашей земле находятся немцы, враги нашего государства, которые  „спят и видят“, чтобы завоевать нашу  Великую Родину, звселить ее немцами и вывозить из нее  наши богатства. Вместе с нашими союзниками  мы должны их изгнать. А на другой стороне, внутри нашей Родины находятся наши же собратья, которые помогают немцам  в осуществлении их преступного замысла – имя этих людей большевики, во главе которых стоит изменник Родины – Ленин, вернувшийся  с согласия и по замыслу немецкого генерального штаба в Россию из эмиграции, чтобы  сеять здесь среди нас смуту, ненависть и хаос и воспользовавшись ими  придти к власти....Наши военные депутаты в Учред. Собрание должны быть преданными  своей Родине и не поддаваться  большевистской  пропаганде....После нескольких моих выступлений посыпались постановения различных собраний в воинских частях, в особенности  моего 7-го Сиб. стрел. полка с предложениями   -  выставить меня в  качестве депутата в Учр. Собрание от  1-го Сиб. стрел. корпуса. Пришлось  выступать лично и  в письменной форме указать всем поддерживающим мою кандидатуру, что мне еще всего 23 года и я не  имею абсолютно еще жизненного  опыта и достаточного образования, чтобы представлять  интересы корпуса  в таком высоком  учреждении. По моему предложению  среди депутатов был  избран 40-лет. адвокат Сороколетов, который обладал замечательным даром красноречия и был  убежденным  демократом – безпартийный.

Военная  организация воинских частей, находящихся на русском западном фронте заключалась в том, что во главе всего западного фронта  стоял ген. Деникин а начальником его штаба  был ген. Марков.  Оба они после захвата власти в Петрограде и Москве вместе с ген. Корниловым на юге России, на Кубани стяли основателями Добровольческой армии. В западный фронт  входили 2 армии и район  их расположения  простирался  от границ  петроградской области через всю  теперешнюю Белоруссию вплоть до границ  юго-западной  Украйны, что составляло несколько сот километров. Каждая армия имела  по 2 корпуса.  Наш 

1-ый Сиб. стрел. корпус входил во  вторую армию  и находился  в центре всего западного  фронта. Каждый кропус имел по 2 дивизии а каждая дивизия состояла  из 4 полков.  Числа полков были от 1 до 8. Первых  4 полка были в 1-ой дивизии а от 5 до 8  были во 2-ой дивизии. В эту дивизию входил  и мой 7-ой Сиб.стр. полк. Во время революции   и до октяб. переворота в армии стала существовать  и паралельная организация  „комитетов офицер. и солдат. депутатов“,  за исключением штаба фронта, который находился в Минске и где  вместо комитета  при главнокомандуюшим фронтом находился, назначенный  Врем. прав.  „комисар“, который официально  был помощником главнокомандующего фпонтом и „связным“ с Врем. прав. и не имел  и не имел право вмешиваться в оперативные боевые дела, но в действительности  был  „наблюдателем“ за „поведением“ ген. Деникина и Маркова. Слежка была и за  остальными генералами  действующей на фронте апмии. Социалисты, как во Временном правительстве, так и в  „Совете рабочих и солд. депутатов“  боялись „как черти -  ладона“ контрреволюции со стороны генералов.

В сентябре в виду отсутствия  свободного времени и усилившейся пропаганды и устной и печатной большевиков, я прекратил существование моей газетки „Солдатская жизнь“. Весь октябрь  и начало ноября (когда  Временное правительство  было свергнуто и вся власть  была в руках большевиков)  был временем беспрерывных  съездов, конференций и совещаний (в сущности они происходили  в течении всего  революционного периода). Этот период был для меня и самым ярким и самым тяжелым.  Наше положение президиума корпусного комитета, в котором я был заместителем председателя, после армейского съезда председателей  корпусных  комитетов в Минске и корпусного  съезда  представителей дивизионных  и полковых комитетов  -  стало весьма критическим.  На армейском съезде  представители большевиков потерпели полное поражение, когда выступили  с резолюцией  содержащей предложения о реформах в армии как то выборное  начало  при назначении высших командиров, институт комиссаров, начиная со штабов полков и т. д. После провала большевиков при голосовании  резолюции  -  все большевики  ушли со съезда. В своем докладе о настроениях  в нашем корпусе я резко критиковал большевиков за их попытку сломить большинство в свою пользу, беспощадно иронизируя  над их уходом со съезда.  В то время, когда я был на  армейском съезде, в расположении  нашего 1-го Сиб. стр. корпуса   происходил  наш корпусной съезд представителей  полковых комитетов. Прямо  с армейского съезда я попал на наш корпусной, который вел  председатель  др. Горский. Не успев получить информацию от Горского о том, как протекает работа съезда, я выступил с докладом  об армейском съезде и о скандальном  провале большевиков. И вдруг ... свист и крики долой его! корниловец!....Крики и свист были довольно сильные.  Одновременно мне Горский сообщил, что делегаты съезда разделились  пополам  -  на почти одинаковые половины. Это означало, что наш железный корпус, крепкий  в своем  противобольшевистском настроении  -  треснул и что он уже не тот, каким был до съезда. После доклада президиума комитета о работе за  период от  прошлого съезда, несмотря на нашу  отставку, съезд единогласно  просил нас остаться  во главе комитета.  Для председателя Горского,  занявшего  нейтральную позицию, это было возможно, для меня же,  твердо занявшего  позицию  протибольшевистскую это было совершенно невозможно. Я ушел со съезда, временно исполняя свои обязанности впредь до сдачи дел  новому лицу.

Слухи о положении дел в корпусе дошли до Минска, фронтового комитета, который уже находился всецело в руках большевиков. Минские большевики послали делегацию матросов в корпус для принятия  решительных мер. Выяснив обстановку, что  половина корпусного съезда была настроена против  большевиков и приписав это  моему влиянию,  матросы решили меня и  еще нескольких солдат  арестовать и отправить в Минск. Об этом случайно  услышал  из соседней комнаты, где находились матросы, один солдат-татарин и ночью меня предупредил.  Не теряя времени, я немедленно пошел в штаб корпуса, разбудил начальника  штаба генерал-майора Костяева (недавно перед переворотом был произведен из полковников в генералы) и рассказал какая создалась ситуация  и что ждет меня. В виду этого просил его  дать мне отпускной документ, чтобы я немедленно, еще ночью, мог уехать. Ген. Костяев стал меня уговаривать, чтобы как-то вместе выпутаться из  положения. Но я уже ясно видел, что помочь ему, как представитель  комитета ни в чем не могу, так как из Минска, где бы меня запрятали а может быть и пустили в расход,  вряд ли я мог что-либо делать. Генерал дал мне задним числом отпуск на месяц. Был я ему  за это очень  благодарен. Расстались мы  очень дружески и трогательно. Он благодарил меня за ту помощь, которую я ему  в смысле поддержания хорошего настроения в воинских частях корпуса, благодаря которому наш 1-ый Сиб. стрел. корпус был на отличном счету у высшего командования.  Между прочим хотел меня порадовать  тем, что в штаб пришли списки  офицеров с повышением в  следующий чин и между ними я повышен  из поручика в штабс-капитаны. Но на меня уже это особого впечатления не произвело. Отъезд в отпуск, из которого я конечно возвращаться не хотел, был и концом эпопеи  моего участия в первой мировой войне с немцами и активного  участия  в революции на фронте.  Этот день был  14. ноября 1917 г.        
С  приходом большевиков на Украйну осенью 1918 г. в Киеве было образовано 
Временное рабоче-крестьянское правительство Украйны и проведена организация правительственных и административных органов по образцу органов Российской республики. В Сумах были образованы уездные Чрезвычайная комиссия по борьбе с контрреволюцией и саботажем, Военный комиссариат  и Комиссариат внутренних дел. Вместе с тем город был объявлен как бы на военном положении - ходить по городу в ночное время было запрещено без разрешения военного комиссара. Это положение продолжалось вплоть до прихода в город Добров. армии. А в связи с быстрым продвижением Добров. армии на север строгости власти по отношению к населению в смысле всяких репрессий усиливались (обыски и пр.). Стал сильно ощущаться недостаток продовольствия. Росли спекуляции и черный рынок. Крестьяне в окрестностях и горожане в Сумах на основании слухов с нетерпением ждали прихода Добров. армии. Наконец - в июне 1919 г. стало известно, что Добров. армия заняла Харьков и Полтаву. Этот факт вызвал среди главарей большевиков в городе сильную панику... В конце июня и в начале июля началась постепенная эвакуация советских органов. Само собой почти все служащие-украинцы, в том числе и большевики, решили остаться в городе. В конце июля и в начале августах 1919 г. все представители советских органов пока не поздно, ушли из города, вплоть до красноармейцев а белые еще не пришли. В городе настало полное безвластие. Некоторые старые члены земской управы взялись за организацию самоохраны от возможных грабежей ночью. Не только ночью, но и днем улицы в городе были совершенно пустые, только некоторые прохожие, по-видимому, по необходимости, появлялись и быстро исчезали. Я из любопытства выходил на улицу посмотреть, что там происходит. Картина была довольно жуткая, хотя по улице и проходили группами по несколько человек люди с белыми повязками на рукавах (самоохрана).

И вот, в начале августа 1919 г. на улицах города появились  белые - солдаты и офицеры с погонами на плечах. Все население высыпало из домов, и криками приветствовали пришедших, одновременно выставляя русские национальные флаги флажки в окнах домов.

Быстрое продвижение добровольцев объяснялось тем, что с одной стороны отряды Красной армии оказывали очень слабое сопротивление, вследствие отсутствия организованности и дисциплины в рядах, как красноармейцев, так и в рядах их руководителей, а с другой стороны была широкая поддержка добровольцев со стороны населения. Во многих случаях, как мне рассказывали, целые отряды Красной армии переходили на сторону белых. А во главе всей Добров. армии стоял очень опытный и разумный ген. Деникин, бывший главнокомандующий западным фронтом в России, в только что кончившейся войне с немцами. При ген. Деникине, в качестве политических советников, было и несколько бывших членов государственной Думы во главе с бывш. председателем Родзянко. Общий лозунг политики Деникина был  - Единая, неделимая, демократическая Россия.  «Будьте вы правыми или левыми, но любите свою Родину.»  – как часто он любил говорить.

С приходом добровольцев жизнь в Сумах стала быстро меняться на нормальную. У горожан поднялось настроение. Кончилась жизнь  под страхом. Можно было не только думать по-своему, но и говорить вслух что думаешь. Люди этим воспользовались и начались бесконечные разговорчики и о том, что было при большевиках и о том, что будет при добровольцах. Возникали мысли, насколько сильна Добров. армия, чтобы удержать под своей властью занимаемые территории. Раздумывали об отъезде на юг, а потом и заграницу. Мое положение как офицера было ясное. Я решил вступить в ряды Добр. армии и разделить ее участь.

Город Сумы занял Дроздовский полк Добр. армии. Этот полк образовался из небольшого отряда отважных офицеров и солдат бывшей действующей русской армии, оказавшихся в Румынии и в течение долгого времени пробиравшихся на юг России в Кубанскую область, где находился отряд добровольцев во главе с ген. Корниловым.  При приходе в Сумы командовал полком ген. Хоржевский, очень интеллигентный и разумный человек. От некоторых офицеров я узнал, что на станции Басы стоит эшелон (состав товарных вагонов) с хозяйственной частью и пулеметной ротой. Этому я очень обрадовался, как пулеметчик.  В начале августа (приблизительно около 10-го) я явился с  документами что я штабс-капитан 7. Сибирского стрелкового полка в штаб пулеметной роты Дроздовского полка на станции Басы. Принят был очень приветливо. А когда узнали что я специалист по пулеметам (во время войны был два месяца в Минске на пулеметных курсах), то были очень довольны. Командир роты поручик Павлов дал мне отделение из 6 пулеметов – Максим и приблизительно около 20 солдат. В этом отношении мне повезло! Прежде всего, рота оказалась не боевой единицей, а резервной, учебной. Моими обязанностями были обучение солдат с устройством пулемета, с его обхождением и стрельбе по неприятелю. И только в некоторых случаях, в случаях необходимости, участие с пулеметами в военных операциях. Помощник ротного командира, капитан низкого роста, довольно симпатичный на вид, он же и заведующий хозяйственной частью – выдал мне обмундирование – гимнастерку, брюки, баганчи, обмотки на ноги, фуражку, шинель с погонами Дроздовского полка, и т.д. Одним словом я снова после почти целого года свободной гражданской жизни стал военным, подчиненным приказам и сложившейся обстановки. Познакомили меня и с моими сослуживцами  -  четырьмя офицерами, различных чинов: шт.кап. Гарбань, пор. Святыш, подпор. Чепурин и еще один поручик (фамилию забыл). Из них самый симпатичный был шт.кап. Гарбань, женатый (как и я) и очень несимпатичный пор. Святыш, который своим выражением лица выражал полное презрение ко всему окружающему. Ну, а остальные два – обычные, нормальные люди.  Дали мне и место для спанья, которым оказалось место на постланной соломе на настиле из досок в одном из товарных вагонов, где уже были подобные места других офицеров. О простыне и о чем-либо под голову надо было позаботиться самому. Питались, как мне сказали, из общего солдатского котла, только иногда, для офицеров варили особые блюда. Положение осложнилось тем, что я был женатый! Что с Соней? Эшелон пулеметной роты почти беспрерывно находится в движении в зависимости от передовой линии. Короткие остановки эшелона предугадать невозможно, так что какую-либо связь с Соней поддерживать я не мог. На мое счастье в таком же положении оказался и кап. Гарбань. Его жене разрешили находиться при хозяйственной части в задних вагонах эшелона. Ну, раз так, то это положение может быть распространено и на Соню. Так что Соня находилась в нашей комнате в городе, пока эшелон стоял на станции Басы, около Сум. А когда мы двинулись вперед, она перешла в эшелон и ночевала там вместе с женой кап. Гарбаня. Между прочим, жена Гарбаня была очень симпатичная, интересная, молодая женщина, хотя сам кап. Гарбань был уже человеком не первой молодости и с неказистым лицом, но душевный и мягкий.

Несколько слов об организации Добровольческой армии. Отряд добровольцев, который принял под свое командование ген. Деникин, после смерти ген. Корнилова, состоял только из небольшого количества бойцов, преимущественно офицеров и юнкеров (может быть до 2 000 чел.), но идейных, чрезвычайно смелых и отважных людей, готовых по примеру своих командиров, не задумываясь отдать свою жизнь за дело освобождения своей Родины от лютых врагов ее  большевиков. Ленин, ставший во главе большевиков, продал Россию немцам, получив от них на разложение и захват власти 100 миллионов в золотых немецких марках. Это факт, подтвержденный документами из архива министерства иностранных дел Западной Германии. Уже будучи в эмиграции в Праге (1921 – 1926) в одной из книг я нашел стихотворение видного политического деятеля из партии социал.-демократов, который, сосланный при царском режиме, написал в Сибири следующее стихотворение род названием: «За что любить тебя?»
Какая ты нам мать?

когда и мачеха бесчеловечно злая, 
не станет пасынков так беспощадно гнать

как ты детей своих казнишь, не уставая

мечты великие безжалостно губя,

ты как преступников позором нас клеймила

ты злобой души нам как ядом напоила,

какая ты нам мать?

за что любить тебя?

за что, не знаю я.....

но каждое дыханье,

все силы бытия тебе посвящены, тебе до издыхания....

любовь моя и жизнь тебе

о мать моя!!!!
Автор этого стихотворения  после Февральской революции 1917 г. вместе с остальными каторжниками вернулся в Москву и занимал высокий пост в коммун. правительстве. А в 1937 г. вместе с остальными видными коммунистами  -  Каменевым, Зиновьевым, Бухариным, и т.д. Сталином был расстрелян. Я привел это стихотворение потому, что оно по моему выражает чрезвычайно верно настроение как добровольцев в гражданской войне, так и настроение в наше время так называемых «инакомыслящих» в Совет. Союзе выступающих открыто против насилия и бесправия, рискуя тяжелыми для себя последствиями (тюрьмой и ссылкой в отдаленные северные края на десятилетия!)

По мере движения на север, не встречая серьезного сопротивления красных, действующая Добровольческая армия быстро росла за счет населения и взятых в плен красных. Одновременно Добр. армия захватывала склады с оружием и снарядами и значительное количество артиллерии, оставшейся после оконченной войны с немцами. Что касается продовольствия, то кубанцы, донцы и украин. крестьяне в надежде на полное освобождение от большевиков довольно охотно снабжали Добр. армию всем необходимым. Когда Добр. армия пришла в Сумы, то состав ее можно было бы определить не меньше двух дивизий пехоты + артиллерийские части и саперы. Названия полков сохраняли свои основные названия, но были очислованы.  Армия состояла из 3-х  -Корниловских- полков, 3-х –Марковских- и 3-х –Дроздовских. В Сумы пришел 2-ой Дроздовский полк, в который и я поступил. Кроме пехоты и артиллерии, еще находясь на Кубани, ген. Деникин организовал целых  2 корпуса кавалерии, состоящих главным образом из наездников с Кавказа, кубанских казаков и казаков с Дона, которые застрелив своего атамана Богаевского за то, что он хотел идти на компромисс с большевиками пошли под командование Деникина. Эти 2 корпуса  -  один под командой ген.  Мамонтова а другой под командой ген. Шкуро  -  были в авангарде действ. Добр. армии и прокладывали дорогу для Добр. армии.  Вылазки в тыл  красных были очень глубокими. Своей жестокостью и нахальством эти два генерала нагоняли панический страх не только на красные отряды но и на все население территории, где неожиданно появлялись наездники Шкуро и Мамонтова. Эти рейды в тыл в значительной мере способствовали быстрому продвижению вперед пехоты и артиллерии Добр. армии. Состав войск ген. Шкуро был укомплектован главным образом из инородцев Кавказа, ингушей, чеченцев, осетинцев и т.д. Все они были превосходные наездники, всю жизнь от рождения проводившие на коне. Но вместе с тем – это были  еще полудикие, не поддавшиеся цивилизации люди. При покорении Кавказа в половине 19-го века были сосланы царским правительством и жили на Кавказе в качестве военных такие наши великаны как Пушкин, Лермонтов, которые написали там прекрасные стихотворения и балады из жизни кавказских инородцев.  Ну а в состав войск ген. Мамонтова входили кубанцы и донские казаки, которые были опорою царского правительства и были всегда к диспозиции правительству при народных волнениях, в особенности при подавлении революции 1905-го г. О войсках ген. Шкуро и Мамонтова я буду еще писать несколько позднее, а теперь перейду к записям о том, что происходило в самом начале моего пребывания в Добр. армии.

Наш эшелон Добр. армии, к которому я был прикомандирован, стоял в окрестностях Сум довольно долго, несколько недель.  Это дало мне возможность постепенно познакомиться с жизнью среды, в которую я попал, а также и с настроением населения, которое  встретило добровольцев сердечно и приветливо. Но по мере того, как население ближе знакомилось с добровольцами и присматривалось к тому, как они себя ведут и что себе позволяют  -  его постигло разочарование. Прежде всего, пьянки офицеров-добровольцев (да и не только офицеров, но и солдат), которые устраивали как в ресторанах, так и в частных домах, где были размещены офицеры. Эти шумные пьянки очень часто сопровождались скандалами.  А во время одной из таких пьянок, как мне рассказывали офицеры моей пулеметной роты, был убит помощник командира полка, полк. Андреевский. Убийца, один из офицеров был арестован, но ... через несколько дней освобожден.  
Причины убийства в подробностях не были известны, но объясняли фактом 

сильного опьянения и споров, приведших к трагической развязке. Ни в одной из подобных пьянок мне участвовать не пришлось потому, вероятно, что мы пулеметчики были как-то изолированы от остальных частей полка. Но зато, мне пришлось быть участником и свидетелем одного эпизода, в котором пьянство было главной причиной произошедшего трагико-комического случая.  В штаб полка поступило сообщение, что через станцию Басы, на которой на запасном пути стоял наш эшелон, проедет из Харькова командующий бригадой ген. Май-Маевский, а потому предлагается поручику Павлову (нашему командиру) к моменту проезда выставить почетный караул с оркестром (был при хозяйственной части в нашем эшелоне). Поезд остановится, и генерал обратится к выстроенным пулеметчикам с кратким приветствием. Поручик Павлов почему-то выбрал меня командовать караулом.  Насколько времени было мало для подготовки, пришлось мне быстро действовать. Выбрал я из целой роты бравых солдат и стал учить их как салютовать ружьями по моей команде.  Сам я должен был найти „шашку“ (саблю), опоясать ремни и вместе с солдатами практиковался в салюте. Но вот настал день и час проезда генерала. На платформе станции я выстроил свой караул, рядом со мной на небольшом расстоянии выстроились командир роты поручик Павлов и остальные офицеры. С боку караула поместился оркестр. После довольно долгого ожидания, наконец, начальник станции сказал, что поезд приближается. Поезд тихо подъехал и остановился как раз так, что двери салон-вагона оказались передо мной. Я дал команду  -  приготовиться. Настала длительная пауза. Из дверей никто не выходил.  И вдруг ... из окна салона раздается треск разбитого стекла и из окна ... падает тяжелая бутылка на платформу. Я приготовился командовать  - „на караул“ и руку уже положил на эфес „шашки“, чтобы тоже салютовать. Наконец, через некоторую паузу  двери открылись, и появляется сам генерал, которого под руки поддерживают два офицера. Раздается моя команда, солдаты берут ружья на караул, я вытаскиваю шашку и подношу к носу. Играет оркестр! Генерал слезает на платформу и едва-едва стоит на ногах, поддерживаемый офицерами. Когда оркестр кончил играть, я отставил  салютование, генерал заплетающимся языком начал свое приветствие: “ З-до-оо-ро-во, дроздовцы!!! Я приветствую вас, как наилучших бойцов за свою родину против красных врагов“    и дальше бормотал что-то себе под нос. После „приветствия“ генерала под руки в вагон и проезд тронулся. Но, прежде всего о самом генерале! Если людей, по крайней мере, некоторых, можно сравнивать по сходству своей внешности с животными, то генерал Май-Маевский своей головой, выдающейся ее нижней частью, чрезвычайно походил на ... бегемота. Голова сидела почти прямо на туловище. Лицо заплыло от жира и отека, Глазки маленькие, как у бегемота. Что же произошло, когда бутылка упала из окна?  В последствии я встретился с адъютантом генерала, который его поддерживал. Оказалось следующее: когда поезд выехал из Харькова, генерал начал обедать. Но еще перед обедом выпил стакан водки. А затем во время обеда стал пить вино, и когда уже подъезжали к станции Басы, был „нагружен“ так, что мы адъютанты, не знали, что делать” А когда поезд остановился, мы доложили генералу, что на станции его ждет почетный караул и офицеры пулеметной роты. Генерал закричал – “отстань-!!!!” и запустил в меня  бутылкой. Я  уклонился, и бутылка попала в окно, разбила стекло и упала на платформу. Не смотря на это, генерал решил выйти из вагона и „принять парад“, т.е. не взирая на свое состояние, показал себя во „всей красоте“.

Был уже сентябрь 1919 г., когда наш эшелон, наконец, двинули с запасного пути на станции Басы вперед. Но проехали мы недалеко, до небольшого городка Коренево, где нас снова поставили на запасной путь. Это означало, что и наши полковые передовые части продвинулись вперед и снова задержались. Как говорили осведомленные офицеры, продолжительная стоянка около Сум была вызвана тем, что с одной стороны после длинных переходов (от Харькова), наше командование решило сделать передышку для передовых боевых частей, а с другой вследствие того, что разведка показала сосредоточение красных отрядов в больших количествах в близи границы с Россией. Поэтому, как говорится, было необходимо подготовиться к „встрече“. Это я чувствовал в том, что пришло пополнение солдат из рот, которых мне и моим коллегам предстояло обучить пулеметному делу. Во время стоянки  эшелона на станции Коренево я, прохаживаясь по платформе, познакомился с одной очень красивой девушкой, брюнеткой с большими выразительными глазами. Она мне рассказывала о большевиках, об их преследованиях ее отца, владельца магазина в городке. А так как они жили рядом со станцией, то она пригласила меня зайти в их дом. Я с удовольствием принял  приглашение. Оказалось? это была ортодоксная еврейская семья. Приняли меня очень радушно и сердечно. Хозяйка дома засуетилась приготовлением угощения. Хозяин рассказал, что его гастрономический магазин большевики  конфисковали, не заплатив ему за товар, который был в магазине и на складе ни копейки. Угощение, которое приготовила хозяйка, было - на славу, такое я ел первый и последний раз в жизни! Это была начиненная каким-то специальным со специями фаршем щука с кило весом, одним словом приготовленная по-еврейски. Было замечательно вкусно! Девушка (забыл ее имя) уже к вечеру проводила меня  до эшелона.  Встречал я ее несколько раз на перроне станции (очевидно приходила чтобы встретиться со мной) а потом нас неожиданно двинули вперед и я с ней уже не встречался.

Городок Коренево уже находилось на российской территории и до областного центра города Курска оставалось меньше 100 км. А так как наши передовые части находились впереди нашего эшелона на несколько километров, то можно сказать, что добровольцы были уже под Курском. В то же время в конце сентября и в начале октября большие отряды конницы, не меньше дивизий, проникли внутрь России до окрестностей другого областного центра Орла, находящегося от Москвы всего на расстоянии меньше 300 км. А если принимать во внимание положения на западе России, где с одной стороны на Петроград двигался  значительный отряд добровольцев под командой ген. Юденича, а с другой стороны после заключения брест-литовского мирного договора между русскими и немцами, поляки начали войну с большевиками за присвоение польских земель, которая кончилась подписанием мирного договора 12.8.1920 г. Положение на востоке России то же не было радушным для большевиков в 1918-1920 г. В Сибири адмирал Колчак формировал отряды из сибирских и уральских казаков и сибирских крестьян.  Оружия получали от японцев. Наконец,  хорошо организованные и хорошо сплоченные отряды бывших пленных чехословаков, находившиеся в австрийской армии, в несколько десятков тысяч человек двигались и пешком и захваченными поездами на восток, стремясь выйти к Волге, что им и удалось в 1919 г. занять Саратов и другие северо-волжские города. Наконец, на севере России в городе Мурманске и Архангельске высадились десанты англичан, Так если принять во внимание подобное общее положение России в то время, то было от чего большев. власти в Кремле впасть в такое нервное состояние, которое граничило с паникой. В случае дальнейшего продвижения Добров. армии в направлении к Москве, в Кремле стали разрабатывать „планы“ эвакуации. Но эвакуация должна была коснуться только большевиков и то не всех, много из большевиков вместе с остальными жителями Москвы с нетерпением ждали добровольцев и ни о какой эвакуации не думали. Под влиянием критического военного положения Ленин переехал вместе со всем „Совнаркомом“ (Совет народ. комиссаров) в Москву. Главной заботой „Совнаркома“ была срочная организация Красной армии.  Эта ответственная задача была  Ленином возложена на Троцкого, военного комиссара. Троцкий оказался талантливейшим организатором. На приглашение старых царских генералов и полковников помочь ему возродить „русскую национальную армию“ многие старшие военнослужащие, движимы патриотическим чувством,  откликнулись на призыв Троцкого и приняли активное участие в образовании  воинских частей во всех родах оружия.  Но не только под влиянием чувства патриотизма старые военные специалисты шли добровольно в Красную армию.  Троцкий вместе с Дзержинским (председателем ЧКА) в рамках массового террора применяли к нужным им специалистом и обычный принудительный  прием в форме   „или пойдете под нашим присмотром работать в армию или пойдете в концентрационный  лагерь с риском оттуда не вернуться!“   Паника и репрессии усиливались и в следствие критической военной обстановки, создавшейся вокруг центральной России. Поэтому для большевистской власти в Кремле было особенно важно и необходимо быстро организовать Красную армию, которая была бы в состоянии задержать продвижение вперед Добровольческрй армии Деникина с юга и ликвидировать неприятеля на остальных боевых участках. Троцкий вместе со старыми генералами лихорадочно взялся за образование Красной армии, заложенной на строжайшей дисциплине. Был введен в армии институт военных политических комиссаров, которые были прикомандированы к каждому командиру боевой части, чтобы следить за ними в их преданности большевикам. Из всех родов войск Троцкий обратил внимание на конницу и создал целую армию кавалеристов (по примеру кавалерийских корпусов добровольцев Мамонтова и Шкуро) и назначил командующим этой армией бывшего в старой царской кавалерии вахмистра Буденного („вахмистр“ в кавалерии - это как фельдфебель или подпрапорщик в пехоте).  Буденный был опытный кавалерист, прослуживший не меньше 20 лет в старой армии.  Но, судя по его военным действиям, по-видимому, оказался не плохим стратегом. Конная армия Буденного начала уже  действовать в октябре 1919 г., конечно, прежде всего, против наших, забравшихся так глубоко в Россию, без достаточной поддержки, кавалерийских частей  Шкуро и Мамонтова. В короткое время наши передовые конные отряды были  ликвидированы красной конницей. Остатки нашей конницы отступили за линию наших пехотных частей, и наша передовая линия фронта оказалась лицом к лицу с конницей Буденного.

Это наше поражение показало, что Красная армия, прежде всего конная армия Буденного уже в состоянии несколько задержать Добров. армию, но и перейти в наступление. Это обстоятельство решило судьбу нашей Добровольческой армии. Вся стратегия ген. Деникина стала направляться к тому, чтобы отступая на юг под натиском конницы Буденного наносить чувствительные удары Красной армии. Это позволяло делать нашим полкам потому, что пехота Красной армии была еще слаба по сравнению с опытными в боях и воодушевленными патриотизмом офицерами и солдатами Добр. армии. Но в связи с тем, что передовая  линия фронта стала передвижной и наш эшелон с пулеметной ротой и хозяйственной частью стал часто перемещаться по железной дороге, к сожалению, назад на юг. Соня окончательно устроилась вместе с женой кап. Гарбаня в хозяйственной части, где они помогали во всем, что могли помочь. Весь октябрь 1919 г. мы находились в движении по железной дороге. На некоторых станциях стояли довольно долго, на других только по несколько часов. При более длительных остановках я с Соней старались в ближайших домах найти комнату, где бы мы могли хоть несколько дней пожить по-человечески. К сожалению, отношение населения к нам добровольцам при отступлении было очень сдержанным, если не сказать враждебным. Это было и понятно! Надежды населения Украйны навсегда расстаться с большевиками не осуществились. После ухода добровольцев снова придут „они“. Начнутся репрессии по отношению ко всем, кто был благосклонен и поддерживал добровольцев.  Поэтому, пользуясь еще нашим присутствием в городах и местечках очень много горожан, преимущественно интеллигенции эвакуировались на юг  -  в Крым, Одессу, откуда могли бы выехать за границу. Во время отступления и движения по железной дороге я, конечно, не помню всех городов и местечек, где мы имели стоянку. Но хорошо помню отдельные эпизоды за это время.

В один прекрасный день, пользуясь стоянкой на запасном пути, около  сторожевого железнодорожного домика, подпор. Чепурин (хозяин нашего офиц. собрания) пригласил меня отпраздновать его день рождения. У железнодорожника жившего в этом домике он узнал, что можем и „выпить и закусить“. Я от всяких „пьянок“ всегда отказывался, но на этот раз, так как нас было всего трое, я согласился. Железнодорожник приготовил яичницу, копченое сало, соленые огурцы и еще что-то. Темная бутылка стояла на столе с водкой. Но после первого стаканчика - я узнал, что это самогон. В результате меня напоили так, что я сам идти не мог. Меня внесли в вагон (благо эшелон стоял недалеко) и положили на мое место. Я лежал без сознания несколько часов. Позвали Соню. Она немедленно позвала полкового врача. Доктор определил - сильное отравление алкоголем (плохим самогоном) но опасности для жизни нет, сердце здоровое, выдержит. Этот урок для меня не прошел задаром, после этого  случая я не мог переносить запах самогона, который очень многие пили.

Вспоминается мне и другой случай, когда моя жизнь висела на волоске независимо от военных действий. Под сильным давлением красной конницы Добр. армия сильно сократившаяся после перехода в отступление и не имея в достаточном качестве артиллерии и артиллерийских снарядов  -  не имела возможности держать долго занятые позиции и принуждена была отходить на юг, туда, откуда начали свое победоносное движение на север.  Мы еще продолжали двигаться по железной дороге. И вот однажды эшелон остановился на большой станции, недалеко от большого сахарного завода, куда со станции вели железно-дор. пути. По этим путям (не знаю по каким соображениям) перевели и наш эшелон и поставили рядом с заводом и прилегающими зданиями. Стоял октябрь и было очень холодно. У меня явилась мысль - переночевать в каком-либо закрытом помещении, где бы мы могли согреться. Случайно эта возможность нашлась. В одном из жилых домов в нижнем этаже оказалась свободная квартира. Сахарный завод работал, но в виду военных действий работы были приостановлены. В виду того, что в квартире было две комнаты, кухня, а в комнате стояла высокая кафельная печь, я предложил своим солдатам перейти спать в эти, хоть и пустые комнаты, конечно, предварительно достать соломы, чтобы постелить на паркеты и дров, чтобы затопить печь. Приказано - сделано! Только вместо нормальных коротких поленьев, солдаты растопили печку соломой и щепками, всунули в печку длинные поленья, которые употребляют в заводских печах. Поужинав, мы улеглись, я недалеко от печки. После целого дня проведенного на воздухе я сразу же заснул. Пробуждение, вернее приход в сознание, было ужасным! Я пришел в себя, и то в очень слабом ощущении того, что со мной происходит, тогда, когда меня несколько солдат выносили из комнаты. Изо рта шла какая-то отвратительная зеленая жидкость, Около стоял какой-то незнакомый человек в штатском (оказался заводской фельдшер). Два солдата  поставили меня на ноги, но я стоять, конечно, не мог. Подхватили меня подмышки и стали меня сначала только волочить, а потом, через некоторое время я стал опираться на ноги и стараться ими двигать. По мере того, как я стал двигаться, сознание ко мне возвращалось, но стал чувствовать сильнейшую головную боль. Фельдшер дал какой-то порошок. Но боль сразу не прошла. Водили меня больше часа, пока я не пришел в себя окончательно. Кроме меня водили по двору и несколько солдат, которые спали со мной. Оказывается, от поленьев, которые засунули дураки-солдаты, когда печка разгорелась, стал в комнату идти угар (углекислый газ) в таком количестве (окна были закрыты),  что если бы не случайно один из спящих не вышел на воздух, почувствовав себя плохо и не поднял тревогу, то на рассвете, как сказал фельдшер, все мы спящие в комнате, уже не проснулись на веки. Вот и еще один случай, когда моя судьба отнеслась ко мне благосклонно и дала мне возможность и дальше волочить свое зеленое существование. Но это случай последний счастливый для меня, не зависящий от военных действий. В дальнейшем возникало много рискованных моментов, при моем активном участии в военных операциях, когда моя судьба щадила меня и я выходил целым, хотя и раненым. Об этих моментах я буду писать  и дальше, вспоминая подробности своего участия в гражданской войне.

С сахарным заводом у меня связано и другое воспоминание, которое бросает сильную тень на невоенную деятельность некоторых членов командования и некоторых рядовых офицеров.  В то время, когда мы находились на территории сахарного завода бежала сезонная сахарная компания. Сахарную свеклу возили на завод. Завод перерабатывал на сахар.  Готовый сахар паковали и грузили в приготовленные вагоны, которые и отправляли по адресам. Несколько вагонов стояли на запасных путях готовых к отправке. Это обстоятельство подало „ блестящую“ мысль одному нашему офицеру в пулеметной роте, по фамилии пор. Святышеву - „ заработать“ большие деньги не только самому, но и „ поделиться“ не только со своим ротным командиром и командирами выше стоящими. Поручик Святышев был у нас известен, как человек абсолютно лишенный всяких моральных устоев и отличался невероятной жестокостью. Как мне рассказывали, во время  „победоносного“ движения на север, когда Добр. армия пополнялась пленными красноармейцами, пор. Святышев  „очень любил“ ходить на смотр пленных, выбирал между ними так называемых  „комиссаров“ и лично их расстреливал. Сколько он таким образом „пустил в расход“ и абсолютно невинных людей  -  это было ему одному известно! Дурная черта характера пор. Святышева, которая проявлялась уже на моих глазах во время отступления заключалась в том, что при оставлении Добр. армией городов и местечек (обычно это было поздно вечером) пор. Святышев брал 1-2 солдат и шел с ними на „охоту“ в город. Там выбирал богатые дома и квартиры, входил в них под предлогом „обыска“ и осмотра - „нет-ли красных“ а затем под дулом револьвера требовал выдачи драгоценностей и золотых вещей и возвращался в роту. Мы знали об этих его „похождениях“ и открыто, в особенностям я, называли это грабежом. На это он только ухмылялся и отвечал - „спросите команд. роты пор. Павлова, откуда у него небольшой металлический ящичек, с которым он не расстается, даже ночью“. Это действительно был факт, который вызывал у нас подозрения и всякие догадки.  Так вот этому человеку - Святышеву пришла „блестящая мысль“ ничем не рискуя заработать большие деньги на сахаре, когда мы стояли на заводе. Как я уже писал выше, на запасных путях стояло несколько груженых сахаром  вагонов, готовых к отправке. Один из этих вагонов Святышев с несколькими своими солдатами отцепили от остальных и перегнали на  путь, на котором стоял наш эшелон и присоединили его к эшелону. Об этом знал, конечно, и командир нашей роты пор. Павлов. Через несколько часов на рассвете наш эшелон, ничего не подозревая, железнодорожники отправили дальше на юг.  „Добыча“ - целый вагон сахара рафинада - остался в распоряжении Добр. армии. Но, конечно сахар был использован не армией, а на первой же большой станции был продан за большие деньги спекулянтам, а вырученные деньги были разделены согласно званию и положению между членами командования воинских подразделений. Эта открытая спекуляция с сахаром произвела на нас офицеров гнетущее впечатление. Но сделать мы ничего не могли, потому что, как оказалось, „рыльце было в пушку“ у самого начальника дивизии, ген. Май-Маевского. Правда, по слухам, он был вскоре уволен главнокомандующим ген. Деникиным.

При вступлении в ряды Добр. армии мной руководили следующие соображения: прежде всего, продолжение борьбы с большевиками, которые, пользуясь войной, некультурностью низших слоев населения России, предательством Ленина по отношению к Родине (был послан из эмиграции в Россию немецким штабом сеять в России смуту и разруху), после захвата власти (несмотря на то, что в Учредительном собрании большевики получили только 20 % депутатских мест) и заключения „похабного“ мира с немцами, вызвали в России  полную хозяйственную разруху, международную изоляцию России, голод, гибель сотней тысяч ни в чем не повинных русских людей благодаря массовому террору, веденому по всей России. Я начал борьбу с большевиками еще в 1917 г., сейчасже после Февральской революции, когда партия большевиков выбросила лозунг - окончание войны, независимо од результатов, и лозунг - социальной революции с конфискацией частной собственности и ликвидацией всех демократических свобод, еоторые русский народ не успел еще, после падения царского режима как следует освоить.  Если все эти антидемократические лозунги в начале Февральской революции до октября были только пропагандою, то в годах 1918-1921 стали со всей жестокостью осуществляться на деле. Вот почему в Сумах я твердо решил воспользоваться приходом Добр. армии и вступить в ее ряды, чтобы дальше продолжать бой с врагами Родины. А другое соображение, которое меня побудило, было проще. Если бы я не вступил в Добр. армию, должен бы был, как офицер, воевать в рядах Красной армии, потому что была объявлена мобилизация всех бывших офицеров, т.е. одобрить и защищать все то, что большевики успели напакостить.  К сожалению я вступил в Добр. армию в Сумах, когда фактически началось для Добр. армии „начало конца“. Армия перешла от наступления - к отступлению, которое, чтобы не быть окруженной более многочисленной Красной армией, превратилось в спешную эвакуацию всех воинских частей Добр.армии на юг. В этом поспешном отходе и мне с моими пулеметами принять активное участие в военных операциях. Это участие сводилось е тому, что по приказу из штаба полка я получал задачу с 4-5 пулеметами и с 20-25 чел. обслугой охранять желез. дорогу, мосты, некоторые необходимые объекты и т.д. и прикрывать отход арьергардных частей Добр. армии. Находясь на каком-нибудь пригорке, откуда был очень хороший обстрел и перестреливаясь с красными, мы подвергались риску быть окруженными и ликвидированы. Общее направление отступления Добр. армии происходило в том же самом направлении, а каком несколько месяцев перед этим Добр.армия шла победоносно вперед на север, т.е. через донецкую область, кубанскую область к Азовскому морю, Ростову на Дону.  По-видимому планы военного командования Добр. армии в какой-то мере совпадали с планами Красной армии. Для Красной армии представлялось много случаев, когда она, превосходя нас в количестве и вооружении, имела возможность „загнать“ сравнительно небольшую армию „в мешок“, т.е. окружить и ликвидировать.  Но этого они почему-то не делали, а только преследовали отступающих, входя иногда в перестрелку.  Положение добровольцев становилось чем дальше, тем критичнее. Кончилось и наше, весьма удобное для нас, передвижение в эшелоне по железной дороге, хотя и в товарных вагонах. В некоторых больших селах на Украйне и в донецкой области добровольцы принуждены были реквизировать повозки с лошадьми и ... хозяеваим, на которые перекладывали мы наши пулеметы, ящики с патронами, всякое снаряжение и т.д. А хозяйственная часть, которая находилась в том же эшелоне, перекладывала из своих вагонов, свою кладь.  Груженые повозки растянулись на километр.  Возникам - собственникам платили по- суточно  украин. бумажными деньгами, которые ходили в то время.  Конечно цена этим деньгам была очень низкая (Я, как женатый получал 17 000 руб. а холостые по 10 000). Праздные повозки, которые нам попадались навстречу, несмотря на протесты и крики крестьян, так же забирали. Я со своими солдатами (как и другие офицеры) ездил по некоторым имениям и забрал у помещиков несколько открытых пролеток для пулеметов („тачанки“, как их стали называть красные). Эти „тачанки“ сыграли огромную роль в бояз с красными. Большие недоразумения с крестьянами происходили и с „покупкой“ продовольствия для армии. Очень часто крестьяне - украинцы и донские казаки не хотели „продавать“ необходимые продукты не потому, враждебны были к добровольцам а потому, что знали, что деньги, которые получали за свой товар не имеют цену и при обмене при совет. власти будут давать за них „гроши“. Все это создавало по отношению к отступающим добровольцам неприязненное а иногда и враждебное отношение со стороны как деревенских так и городских жителей.  К этому присоединилось и чувство глубокого разочарования и пртеря надежды на то, что теперь по отходе Добр.армии придет уже на долго большевистская власть, которая принесет с собой беды и несчастия - преследования, террор, реквизиции запасов итд. За то короткое время, когда Добр. армия только начала формироваться, много семей донских казаков потеряли своих кормильцев, сыновей, которые не хотели признавать большевиков и были расстреляны. Эти жертвы исчисляются тысячами. Кроме того, многие донцы и кубанцы вступили в ряды Добр. армии. Ну, а теперь?.....Что будет с ними? Разделять судьбу Добр. армии? А что ждет ее? Судя по военным действиям Красной армии, которая уже не состояла из разрозненных отрядов под командой не военных специалистов, а  отличившихся личной храбростью рядовых большевиков - военное командование Добр. армии стало чувствовать, что военное руководство Красной армии при наступлении на Добр. армию действует по какому-то вперед составленому военными специалистами плану. По каким-то соображениям красных в этот план не входила быстрая ликвидация Добр. армии в виду ее малочисленности (не больше 50 тысяч, это все что осталось от армии больше 100 тысяч человек!) и отсуствия ее регулярного снабжения боеприпасами. Поэтому и наше отступление не было „паническим“а отступали с небольшими боями там, где можно было выгодно для нас задержаться. В конце ноября и начале декабря 1919 г. мы таким образом достигли Таганрога на Азовском море.  В это время стояли довольно сильные морозы. У берегов Азовского моря образовался грубый слой льда. Во время нескольких дней пребывания в Таганроге  я с Соней нашел приют у одной добросердечной семьи. После утомительных переходов и коротких остановок было „блаженством рая“ - согреться в теплой комнате и сидеть за столом, накрытым скатертью и уставленном тарелками. Увы! Это „блаженство“ длилось недолго. Через 2-3 дня - приказ выступать! На этот раз переход был весьма оригинальным. Направление на город Азов. Но так как кругом по берегу путь был слишком длинный, решили сократить и идти....через море по-льду.  Лед был настолько грубый, что выдерживал повозки с лошадьми. Расстояние было не меньше 20 км.  Погода была благоприятная, несколько градусов ниже нуля и было безветренно.  Переход по-льду через море прошел благополучно. В сущности, таким путем переходили ни мы  первыми и ни последними. 

К сожалению, в Азове нам с Соней не удалось найти прибежище вместе. Я должен был ночевать со своими пулеметчиками, а Соня -  в хозяйственной части с женой кап. Гарбаня.  На другой прихода в Азов я узнал, что в Азове существует общественная баня. И конечно решил воспользоваться такой „роскошью“. Взял с собой одного солдата и пошел ее разыскивать.  По дороге наткнулись на колючую проволоку, которая в 5-6 рядов окружала довольно большое пространство. Пошли вдоль забора и пришли к воротам с калиткой. А так как нам объяснили, что баня за лагерем, то я решил сократить дорогу и пройти через огороженное пространство. При проходе через лагерь я увидел направо несколько пустых деревянных бараков. А еще дальше, довольно далеко от бараков, увидел издали какие-то четырехугольные большие ямы. Подошел посмотреть и......пришел в ужас! Одна яма, приблизительно 20 м х 10 м, была наполнена полуистлевшими человеческими трупами, другая была заполнена на половину, а третья - выкопана на половину, по-видимому неокончена. Конечно, у меня сейчас же возникли вопросы: 1)  что это был за лагерь? и 2) что за люди оказались в ямах. За лагерем мы нашли баню, настоящую парную, было тоже „блаженство“ - как следует вымыться.  Когда я вернулся к своим солдатам - послал их под командой старшего туда же мыться. Но конечно, в бане от служащих азовцев я узнал, что за лагерь, где находятся страшные ямы.  Мне объяснили, что весной и летом в 1918 г., когда были там немцы, часть немцев перешла на сторону красных и сражались с добровольцами.  Добровольцы разбили красных а немцев взяли в плен и их поместили в бараки,  окружили колючей проволокой и поставили караул. А потом часть их расстреляли, потому что „не знали, что с ними делать?“ А часть умерла од голода, потому что нечем было их кормить. На мой вопрос, почему же до сих пор не засыпаны землей? мне ответили коротко „Некому!“ Вот так люди исчезали и никто на свете не знает, кто были эти люди, как мусор набросаные в яме и не прикрытые даже землей. Через день мы должны были выступать из Азова.

При нашем отступлении на юг в донской казачьей области переходы между селами были довольно трудными. Казаки жили в больших селах, находящихся друг от друга часто на расстоянии и до 20 км. А кроме того на так называемых „хуторах“, состоявщих из нескольких больших хозяйств, которые не имели подходящих условий для нашего длинного обоза. Поэтому приходилось идти дальше, пока не достигали больших населенных пунктов -сёл. Там обычно переночёвывали и рано утром шли дальше. Отношение со стороны старых казаков, а в особенности казачек-хозяек по большей части бвло не дружелюбное. О причинах я уже писал выше. Молодых казаков на хуторах и в селах было мало. Одни погибли в боях гражданской войны, другие ушли к „красным“ или к „белым“ и до сих пор еще не вернулись. Это обстоятельство определило и отношение „хозяев“ к нам, отступающим добровольцам. Не могу забыть как мы, я и Соня провели в доме добрых хозяев сочельник под Рождество 1919 г. В доме были старые хозяева и молодая, муж которой находился в кавалерийской части нашей Добр. армии. Она имела откуда-то сведения, что он жив и здоров и что скоро вернется домой.  Донские казаки (форма у них была - на штанах были красные лампасы, сверху до низу, как у царских генералов а на фуражке красный околыш) жили очень зажиточно.  Обязанности к воинской повинности у них сводились к тому, что по призыву правительства они обязаны были явиться соответствующие сборные пункты - в своей форме, полном вооружении и на собственном коне. Остальное время жили дома и занимались сельским хозяйством. К сожалению, как донские, так и кубанские казаки пользовались в народе при царском режиме дурной славой. Правительство пользовалось ими при  усмирении народных мятежей и восстаний. Но вернемся в дом наших добрых хозяев, где мы были в канун Рождества. В сочельник по русскому обычаю полагалось до первой звезды - ничего не есть. На наше счастье на чистом небе уже в сумерки появилась не одна а много звезд, так что можно было начать есть. А есть было что! Стол в большой комнате был заставлен рождественскими яствами. В центре была миска с „кутьей“. В основном это была вареная крупа перемешанная со всякими пряностями, грецкими орехами, сладкими кусочками какой-то вкусной пастилы, и т.д. На тарелках - ветчина, копченые колбасы с различной начинкой и много других специфических донских блюд. Из вин были различные домашние наливки.  Одним словом, это был ужин, какой мы с Соней никогда не имели и дома в старое доброе. И, конечно, невольно приходили в голову мысли о наших родных в Москве, которые ведут полуголодное существование.  Но и для нас с Соней отвыкших за время военных походов от нормальной пищи - этот ужин у донских казаков был совершеннейшим сюрпризом, о котором мы долго вспоминали. На другой день, как раз в день Рождества Христова 25.12.1919 г. должны были выступать и идти дальше на юг.  При прощании милые хозяева снабдили нас на дорогу - копченым салом, колбасами, и т.д. После нескольких переходов мы оказались на „кубанской земле“, в области кубанских казаков. Погода изменилась в худшему, снег исчез, знаменитый кубанский „чернозем“ на обочинах дорог превратился в жидкое болото. Солдаты должны были шлёпать по этому болоту. Температура была только несколько градусов выше нуля. Кроме того, задул холодный ветер. Несмотря на то, что я был в длинной шинели и на коне - меня это не спасало от холода, мерзли ноги. Чтобы согреться, можно было бы идти пешком, но это значило шлёпать по болоту, как идут солдаты. И тут я вспомнил, что  во фляжке, которую я всегда ношу с собой - еще есть немного чистого 90 0 спирта.  Этот спирт я купил в аптеке в Таганроге и в критические моменты разбавлял водой и немного выпивал. Но теперь в походе, на коне, где взять воду? И я решил попробовать спирт небольшими глоточками. При первом глоточке обожгло горло, но за то сразу разлилось тепло по всем жилам. Дальше уже шло лучше. И согрел себя настолько, что уже не чувствовал ни пронзительный ветер, ни холод. К удивлению коллег офицеров стал даже что-то напевать себе под нос. Ну а как себя чувствовала Соня и как переносила нашу беспокойную жизнь, которая началась для нее после нашей свадьбы и с отъездом из Москвы в Крым? Жизнь в Крыму, а в особенности в Сумах у Канышиных для нее была нормальная, а у Канышиных так сверх благополучная. Полная перемена ее образа жизни настала с моим вступлением в Добр. армию в Сумах. Дело в том, что  Добр. армия, как армия ведущая полевую войну и находящейся в постоянном движении не вела никаких регистраций о потерях в собственных боевых рядах.  Убитых хоронили почти на том месте, где бедняга кончил свое земное существование и о нем ... забыли, предварительно вычеркнув из списков едоков.  Раненых легко оставляли в полевом госпитале, тяжело - отправляли в ближайшую больницу. Пропавшего без вести тоже вычеркивали из списков подразделения и ... точка. О смерти, тяжелом ранении или пропавшем без вести - никому и никуда не сообщали.  Это была гражданская братоубийственная война. Исходя из этого, Соня категорически отказалась жить где-нибудь в городе, не поддерживая постоянную связь с Добр. армией. Поэтому, вступив в ряды армии я категорически настоял на том, чтобы Соня, как моя жена, находилась в хозяйственной части Добр. армии и если представится возможность, там помогала в работе. В хозяйственной части уже была одна жена кап. Гарбаня и поэтому Соня была туда принята. Это меня очень успокоило, потому что мы были близки один от другого. Соня, как она рассказывала вполне приспособилась к „вагонной“ жизни и чувствовала себя вполне нормально. Но при начавшемся отступлении Добр. армии наша жизнь в вагонах продолжалась не долго. Обстоятельства заставили как мою пулеметную роту, так и Сонину хозяйственную часть перейти из вагонов на повозки с лошадьми. Это в значительной мере ухудшало положение Сони и мадам Гарбань, потому что значительную часть пути они должны были идти пешком (хотя у них было место и на повозках). Настроение у наших дам сильно портила и наступающая осенняя холодная погода с дождями и ветрами. Соня была одета довольно тепло. Ватное пальто, которое она вывезла из Москвы, куда ездила из Сум. Кроме пальто привезла она меховую шапку и особенно ценную вещь - это котиковый „палатин“, широкий меховой пояс, длинной больше 1 м и широкий не меньше 30см. В Москве была мода - подобные пояса носить поверх зимнего пальто, обмотав вокруг шеи и запрокинув на плечи. Этим палатином Соня и спасала себя от ветров во время переходов....Вспоминаю, что на ногах у нее были какие-то толстые чулки и баганчи, которые она получила из хозяйст. части.  Там, где на дорогах была жидкая грязь, там дамы сидели на повозках. Но и это не было особенно приятным, потому-что мерзли ноги. Но все эти неприятности были только „цветочками“ по сравнению с тем, что ждало нас впереди. Вспоминая все подробности нашего отступления я должен признаться,  что совершенно не ожидал увидеть в Соне то, сто пришлось мне наблюдать в ней в самые критические моменты нашей жизни. Это удивительная выдержка характера несмотря на отчаянное положение, в котором мы очутились (о котором будет речь впереди), от Сони я не слышал ни единого слова негодования, жалоб на положение, в котором она  оказалась из за меня, сожаления, что мы связались с Добр. армией итд. Удивительно стойко она переносила все невзгоды и лишения, которые выпали на нашу долю и которые не легко было перенести не только неподготовленной к ним женщине, но и мужчине, имевшему достаточно опыта в военных пертурбациях.

Наконец, кубанские равнины кончились, дорога пошла в гору. Мы вступали в полосу предгорья Кавказа.  Движение длинной колонны обозов становилось медленнее. Чем дальше мы двигались на юг, тем дорога становилась круче и уже. Подгорье превращалось в горы. И в то же время отступление стало приобретать характер спешности.  Этому способствовала и отдаленная сзади стрельба пулеметная и артиллерийская (правда очень редкая) Это наши белые части Дроздовского полка, которые вели перестрелку с красными, шедшими за нами по пятам. Наконец,  по колонне было получено сообщение, что мы, минуя Екатеринодар (к которому, как нам казалось, мы идем) идем в Новороссийск, в порт на Чёрном море.  Одновременно, в походе, был получен приказ из штаба полка, что женщины и присоединившиеся к военному обозу штатские особы, должны остаться в первом же населенном пункте, откуда будут отправлены в Екатеринодар (теперешний Краснодар). Этот приказ был для нас с Соней, как „гром средь ясного неба“. Этот приказ был не только бесчеловечный и не гуманный, но и лишен здравого смысла и логики. Кто постарается об оставшихся? Конечно, мы решили ему не  подчиняться.  Но чтобы избежать недоразумению с начальством (на всякий случай!) я решил переодеть Соню в военную форму, в которой останется до конца нашего похода. В хозяйственной части я выпросил для нее - шинель, брюки, гимнастерку, обмотки для ног, фуражку. Вот только была беда с ее длинными волосами. Остричь она не хотела, да и я был против этого. У нее были прекрасные  длинные волосы! Пришлось их закрутить под фуражку.  Подобное переодевание произвела и мадам Гарбань, так что я шутил, что „нашего полку прибыло!“ Наконец, после длинного и утомительного перехода по горной дороге между высокими горами мы вышли на открытое место и перед нами открылся прекрасный вид на Чёрное море и отдаленную пристань Новороссийска, где маячил большой пароход и несколько меньших.
Теперь для всех нас стало ясно, что нас хотят, т.е. не только нас, находящихся в обозе, но и боевые части, которые идут за нами, хотят погрузить на параходы, и как говорят, перебросить в Крым, гда будет продолжаться бой против красных. В Крыму в то время не было красных. такие были слухи между офицерами нашей части. Отдохнув на вершине горы и налюбовавшись рпекрасныи видом на город Новоросийск и пристань, мы медленно стали спускаться вниз, к пристани, предвкушая конец всех наших мытарств и страданий, связанных с безконечными походами, с безсонными ночами, с недоеданием в посдеднее время, потому что паёк, в виду сокращения продуктов, был очень скудный.....Спускались мы довольно долго. Наконец, перед непосредственной близостью к пристани был получен приказ – разгрузить повозки и с пулеметами, патронными ящиками и с остальными необходимыми вещами личными – идти на пристань. Двух солдат, которые лежали больными возвратным тифом, пришлось нести на носилках. Когда мы еще спускались к пристани, то сверху увидели, что на пристани происходит что-то необыкновенное. Причаленный к самой пристани стоит огромный параход с названием „Екатеринодар“. Вся площадь пристани загружена массой народа вплоть до самого парахода. параход переполненвй людьми.  Высота борта парахода над пристанью приблизительно с двухэтажного дома.  Деревянные помосты, которые ведут с пристани на борт парахода заполнены людьми, так что пройти на борт нет никакой возможности. Когда мы подошли вплотную к пристани, то оказалось, что вся пристань заполнена плотной массой людей, которые все хотят попасть на стоящий параход. А я со своими пулеметами и солдатами оказался совершенно изолированным от остальных моих товарищей по роте. В виду этого я решил действовать самостоятельно. Среди людей на пристани были военные и очень много штатских. Прежде всего было необходимо, не взирая на толпы людей, пробиться к самому параходу. С этой целью я приказал некоторым своим солдатам зарядить винтовки патронами и взять их „на изготовку“, т.е. приготовить к стрельбе. За вооруженными солдатами построил в ряд солдат с пулеметами. Вступив на пристань, я объявил стоящим в толпе, что если они не дадут проход вооруженным солдатам, я дам приказ стрелять! После этого толпа пришла в движение, и стали под дулами винтовок осаживаться, давить друг на друга, но.....освобождать проход. Таким образом, шаг за шагои мы добрались, в полном составе, т.е. 6 пулеметов, 20 солдат, двое больных и я с Соней, до самого парахода. А теперь задача  -  каким образом всем составом попасть на борт парахода? Пройти нормально по „трапу“ (мостки) не представлялось возможным.  На трапе люди, и военные и штатские, мужчины и женщины стояли, прижавшись один к другому и не двигаясь, потому что вход за борт был закрыт. Пройти нам можно было только по трупам застреленых! На это я конечно, не решался, хотя и был в страшно нервном состоянии, потому что ни в коем случае не хотел попасть в руки большевиков. Но вот появилась надежда! Один из солдат заметил, что еслибы спустили с борта канат с сеткой  -  все бы мы могли попасть на борт.. За эту мысль я ухватился. Но как  получить сверху этот спасительный канат?!  Как в таких безвыходных положениях часто находится выход, потому что по русской поговорке – „голь на выдумки хитра“! Я отрядил двух расторопных вооруженных солдат силой  (если нужно могут стрелять в воздух) пробиться по трапу на борт, найти там капитана парахода, которому от моено имени, командира отряда заявить, чтобы он распорядился спустить нам подъемный канат с сеткой, при помощи которого мы постараемся погрузить на параход и себя, и пулеметы, В случае, если это он не сделает, будет ответственный за трагедию, которая произойдет. По моему приказу пароход будет обстрелян из пулеметов. Не прошло и часа, как над нашими головами появился спускающийся канат с сеткой и радостные лица посланных солдат. Мы спасены!!! и на какое-то время избавлены от злой участи, которая нас ждала в плену у большевиков! Началась „погрузка“ и „живого“ и „мертвого инвентаря“. Первых всунули в сетку больных, дал сигнал к подъему. Благополучно за несколько минут подняли на борт. Тянули сетку не только наши солдаты, но и там находившиеся. После больных стали грузить здоровых солдат, потом пулеметы, потом снова солдат (20 чел.) и, наконец, Соню, которая страшно боялась влезать в сетку. Я ей сказал, чтобы она, когда ее будут поднимать, закрыла глаза и не будет чувствовать высоту. И, наконец, подняли меня последнего, как капитана тонущего корабля. Когда люди стоявшие около нас и наблюдающие нашу „погрузку“ увидели, как легко мы попали на борт парохода, стали меня просить, умолять, чтобы и некоторых из них подняли наверх. Предлагали большие деньги. Но я категорически отказался, так как пароход был настолько перегружен, что была серьезнейшая опасность, что пароход – перевернется. Как потом заявил капитан парохода  -  вместо 700 человек нормальных пассажиров на пароходе оказалось не меньше 7 000 человек! Когда меня подняли наверх и я с усилием перевалился через борт, то оказался лежащим на......живых людях и должен был высвобождаться из сетки в таком лежачем положении а люди, на которых я лежал мне помогали, Соня сидела при самой бортовой стенке, причем ее ноги лежали тоже на сидящих и лежащих людях. Вся палуба, все свободные пространства были сплошь покрыты человеческими телами, так что встать и сделать шаг в какую-либо сторону не было возможно. Верхние части пулеметов были отделены от станков и пулеметы в таком виде уложены один на другом в какихто закаулках при каких-то широких трубах и машинах посередине палубы. Мои солдаты каким-то образом разместились между сидящими и лежавшими. Я стал искать какое-то место на сидение для себя и для Сони.....И увидел, что около труб и машин скорей всего можно сесть так, что спинами можно было бы опереться о трубы и машины. С этой целью я и Соня несмотря на протесты людей и ставя ноги по возможности между „телами“ шаг за шагом стали пробираться к этому месту. Наконец мы добрались до машин и могли сесть и даже протянуть скорченные ноги. Находясь в таком положении мы могли, наконец, вздохнуть, что все уже позади и мысли направляются на будущее. Куда мы поплывем? Что ждет нас в будущем? Еды никакой! Только в моем вещевом мешке несколько пар Сониного и моего белья! Пока мы неподвижно сидели и размышляли, стало быстро смеркаться. Иногда раздавался голос капитана черех громкоговоритель с категорическим приказом пассажирам, находящимся на палубе со стороны, причаленной к пристани  -  перейти на другую сторону парахода, для сохранения равновесия. Если не перейдут, при малейшем волнения моря, существует реальная опасность, что пароход опрокинется и все мы пойдем ко дну!....Но подобное грозное предупреждение не действовало, люди были так измучены, что не были в состоянии подниматься со своих мест и идти впотьмах на другую сторону. На наше счастье, море было абсолютно спокойное. Это нас спасло! Как потом заявил капитан, судно вследствие ненормальной перегруженности, было погружено в воду ниже нормали на 50%! Так что при малейшем волнении  -  трагедия была бы неизбежной! Стоял конец февраля 1920 г. и в воздухе уже чувствовалась южная весна. С наступлением темноты большевики, занявшие высоты над пристанью стали обстреливать пристань и пароход по освещенным фонарями целям. Были раненые и на пароходе.  Наконец, перед рассветом неожиданно раздался какой-то  треск на пристани, сопровождавшийся криком и мы почувствовали, что пароход тронулся. Оказывается, крик, который мы услышали был крик людей, которые еще находились на трапе. Пароход тронулся и люди падали с криком в воду. Вероятно, только немногим удалось спастись. Мы знали, что плывем в Крым, но где  будем высаживаться (если конечно доплывем живыми), мы не знали.  И о дальнейших планах Добр. армии мы ничего не знали.

Не могу не отметить одного обстоятельства, как нам с Соней, находящимся на пароходе в чрезвычайно критическом положении, голодным и без воды, судьба помогла. На пароходе не было вообще воды для питья и люди чуть-ли не умирали от жажды. Между пассажирами было много штатских, которые по-видимому, в более спокойной обстановке попали на пароход и поэтому у них была кое-какая. Сидя спиной  к машине я неожиданно почувствовал, что мне на лоб капнула капля воды. Подняв голову я увидел с боку на трубе находится небольшой кранчик, из которого приблизительно каждые 2-3 секунды капает вода. Я подставил ладонь и попробовал, оказалось вода, правда с привкусом машинного масла. Но это была вода, настоящая вода!!!У соседа я попросил кружку, в которую быстро накапало. Мы напились, дали соседям.  Но потом я заявил,  что так как у нас нечего есть, я могу дать воду только в обмен за съестное.  Моментально со всех сторон мне стали предлагать хлеб, какоето мясо и даже шоколад.  Я  добросовестно всем возвращал  кружку с водой. Таким образом мы были спасены от голода!

Когда параход отплывал от Новоросийска раздавалась ружейная и пулеметная стрельба красных с окружающих пристань высот. Пули летали над нашими головами как мухи. Параход шел чрезвычайно медленно. Капитан опять хотел выравнять судно и поэтому приказал своим нескольким матросам, если не добровольно то и насилу переводить пассажиров на другую сторону. После этой операции, положение выравнялось и мы несколько успокоились. Когда начало раз светать перед нами стала  открываться необъятная ширь и даль спокойного моря. Эту ширь и даль мы могли видеть только когда с затруднениями встали на то же место, на котором сидели. Пока мы медленно плыли, мы с Соней размышляли о том положении, в котором мы оказались совершенно изолированы от нашей роты и полка. Как мы узнали от некоторых солдат нашей пулеметной роты других подразделений  -  прежде всего командир роты пор. Павлов скрылся, увидев ситуацию в пристани. Офицеры и солдаты не зная что делать решили  предоставить полную свободу, кто хочет остаться а кто хочет индивидуально пробираться на параход.

От Новоросийска до Феодосии, приблизительно меньше 100 км и плыли мы целый день. 

Когда наш перегруденнвй параход „Екатеринодар“ вышел наконец из гавани Новоросийска и над головами перестали жужжать „мухи“ – пули красных,  на целом параходе наступила какая-то необыкновенная тишина, прерываемая плеском моря о стены судна и равномерным стуком паровой машины.  Лежавшие, сидевшие в самых неудобных положениях пассажиры притихли. Разговоры стихли. И казалось мысли всех были одинаково сосредоточены на одном  -  доплывем до берега? или.....все пойдем ко дну! Будет-ли к нам море милостиво и сохранит свое необыкновенное спокойствие и тем сохранит нас от неминуемой смерти или нас предаст и похоронит в своих грозных волнах. Это общее всем плывущим размышление и создавало ту торжественную тишину, когда никому и ни о чем не хотелось разговаривать и сидели в молчании.  Мы с Соней, подкрепившись не много тем, что получили за воду и согревшись около труб, в котопых повидимому проходил пар (вероятно и вода,которая капала из крана, происходила из этого пара) – стали дремать под мерный стук машин. Последнюю ночь, уже на параходе глаз не сомкнули и поэтому не в силах были бороться с дремотой. И вот уже к вечеру неожиданно нас „привел в себя“ крик  -  „берег видно“! Этот крик для всех был равносильным крику – „спасены“!! Сразу все ожило! Начался шум, разговоры, крики  -  у всех сразу изменилось настроение. Все стали делать предположения о том, что их ждет на берегу. Положение военных было довольно определенное  -  по организации войсковых частей продолжать вести бой с красными. Хуже было положение штатских, которых на пароходе было чуть-ли не половина всех пассажиров. Судьба их была абсолютно неизвестна. Бежали от советской власти туда,где еще советской власти не было. А в Крыму ее не было. Наоборот, слышали о том, что там снова сосредоточивается Добр. армия. Но эти беженцы не задавали себе вопрос, на что и как будут существовать? Добр. армия не в состоянии была кормить десятки тысяч людей с женщинами, стариками и детьми.  Благодаря глубокой гавани Феодосии мы, наконец очень медленно могли причалить к самой пристани.  Тысячи лежавших и сидевших скорчившись пассажиров вскочили на ноги и всей массой устремились к трапу, по котором должны были спускаться на берег.  Мои пулеметчики с пулеметами спустились раньше, чем я с Соней мог добраться до трапа. Не успел я оглянуться, как откуда не возмись около нас появился командир нашей роты пор. Павлов, с сияющей улыбкой на лице. Он выражал „радость“, что мы целы и невредимы и приплыли даже с пулеметами. Я отозвал его в сторону и поставил ему прямой вопрос – „где он, как командир роты, был на пристани в Новоросийске?“ Он сначала слегка смутился а потом начал „городить“, что он мол „бросился“ искать возможности посадки на параход солдат и пулеметов.  С этой целью он, якобы, решил протиснуться к капитану, чтобы сговориться с ним и просить о помощи.  Но капитан, якобы сославшись на перегруженость парахода отказался что-либо сделать. Но он уже „не в состоянии“ был сойти на берег в виду заполненного трапа, так что „пришлось ему“ остаться на палубе. „Бросив на произвол судьбы роту, командиром которой он является“  -  добавил я, глядя ему прямо в глаза.А все, что он разсказал неправда, потому что двое наших солдат по моему приказу с трудностями добрались до капитана,который разрешил выдать канат с сеткой и всех и всё погрузить на параход. Я повернулся и отошел от Павлова к своим пулеметчиком. А в присуствии солдат он, Павлов, поблагодарил меня за сохрану людей и 6 пулеметов. Затем к нам присоединились 10-15 солдат нашей роты, которые индивидуально пробрались на параход в Новоросийске. Павлов принял от меня подразделение под свое командование, чему я был очень рад,так как у меня отпала обязанность  в городе искать ночлег для солдат и искать хозяйственную часть полка для получения пищи. А я получил разрешение – найти с Соней отдельное помещение.  Павлов прслал несколько человек в город искать помещение для солдат, одновременно встретился с представитедями полка, еоторые были заранее посланы штабом полка в Феодосию.  Связь была налажена и с хозяйственной частью. Соня пошла в город что-нибудь купить из еды.  А я остался с солдатами. Вернулась Соня с хлебом и какими-то томатными рыбками (камбала), которые мы с наслаждением быстро уничтожили. Узнали мы и о помещении, где разложились солдаты  -  сарай,в котором было немного соломы и какой-то травы. Затем мы пошли искать помещение для себя. Так как не был летний сезон, когда туристы заполняют все свободные помещения (был конец февраля), то мы без труда нашли приличную комнату с постелью и диваном, хотя и очень дорогую на наш взгляд. Но в деньгах мы не нуждались и вот почему. На последней длительной остановке перед Новоросийском нам выдали по 10 000 руб. эвакуоционных. В тот же вечер у одного из офицеров собралось несколько человек играть в карты ( шмэн-де-фер – „железка“).  Я случайно зашел и увидев  играющих, решил попытать счастие. Сначало мне на малых ставках не везло, но неожиданно стал выигрывать. Я увеличивал ставки и к концу игры (играли всю ночь) я выиграл ни больше ни меньше как 100 тысяч рублей. Вот эти-то деньги и были у нас в Феодосии.

В Феодосии мы пробыли 1 ночь и 1 день. Вечером первого дня был получен приказ из штаба полка к 10 час. вечера в полном составе прибыть на пристань Феодосии, где состоится погрузка на параход „Рюрик“. По прибытии в назначеный час на пристань, я с Соней (ога была еще в солдатской шинели и фуражке) и со своей пулеметной командой  -  увидели, что все остатки Добр. армии  -  части полков Корниловского, Марковского и нашего Дроздовского а так же несколько артиллерийских орудий  -  готовятся к погрузке на параход, который был  прифрактованный к самой пристани, специально для войска. И мне вспомнилась всего два дня тому назад эвакуация и „посадка“ нас на „Екатеринодар“ в Новоросийске. В Севастополь приплыли уже к вечеру. Но разгрузка и расквартирование началось только с наступлением темноты. Повидимому начальству было нежелательно, чтобы жители города видели прибывшие войска.  После того, как я отвел свою команду вместе с остальными пулеметчиками в указанные помещения – я получил разрешение найти помещение для себя с Соней. Случайность нам помогла, один из служащих севастопольского порта дал нам адрес, по которому мы и нашли комнату. Но какую? пустую, без всякой мебели  -  пол и голые стены! Но мы так устали, что решили ночевать (вернее остаток ночи) в этой комнате. Разстелили на полу свои военные шинели, под головы положили вещевые мешки и заснули, как убитые! Утром я побежал  в пулемет. команду а Соня должна была позаботиться о пищею. Хозяйка комнаты, живущая по соседству с нашей комнатой, дала нам информацию как о себе, тка и о жизни в Севастополе.  Хозяйка была замужем, муж служил во флоте. Квартира состояла из двух комнат (одна наша пустая) и кухни. В нашей комнате жили короткое время какие-то военные, которые привезли складные постели, стол и  несколько стульев.  А когда уехали  -  всё увезли с собой. Обстановка у хозяев была очень скудная, так что ничего не могли дать в нашу комнату. Что касается варки, то хозяйка разрешила, когда будет варить, сварить  что-нибудь и нам. Что касается обедов, так я сговорился с нашей военной кухней  -  давать и нам военские обеды, за которыми должна была ходить Соня, благо это было недалеко. Как сказала нам хозяйка, в городе мало хлеба и поэтому дают его в очень ограниченном количестве. Все горожане питаются главным образом „бычками“, которые продают в большом количестве на рынке. Это мелкая рыбёшка, которуя можно варить, жарить и в особенности делать из нее суп. Вот мы ими и питались, прикупая кое-что из съестного в лавках. Хозяйка где-то достала 2 соломенных матраца, на которые Соня купила простыни и кое-что из белья. Одним словом, началась для нас „новая жизнь“!

Здесь я должен написать хоть коротко об общей военной обстановке, которая создалась в связи с нашим приходом в Севастополь. Военные операции, которые начались в 1918 г. против красных под командованием ген. Корнилова и продолжались на Украйне после смерти Корнилова под командованием ген. Деникина в течении 1918 и 1919 г. окончились полным поражением Добр. армии Красной армией в феврале 1920 г., когда остатки Добр. армии должны были эвакуироваться в еще не занятый красными Крым. Эта эвакуация показала, что Добр. армия не разбита окончательно, она жива!  Мало того, пользуясь свободной территорией в Крыму, Добр. армия после переформирования своих воинских частей и при помощи бывших западных союзников России в войне против немцев  -  Добр. армия полна решимости продолжать бой против узурпаторов и насильников, засевших в Кремле.Чтобы этот бой был более успешным произошла смена высшего командования Добр. армии.  Бывший главнокомандующий западным фронтом в России во время войны с немцами и занявший, после „ледяного похода“ и смерти ген. Корнилова, пост главнокомандующего Добр. армией, которая под его командованием победоносно прошла всю Украйну и часть России  -  должен был вследствие болезни (общий ревматизм) уйти в отставку после эвакуации в Крым.Его место занял еще сравнительно молодой ген. Врангель, из обрусевших немцев. ген. Врангель был из семьи, один из членов которой открыл на севере остров, названный в его честь – „остров Врангеля“. Ген. Врангель был превосходный

организатор, очень энергичный и решительный вести и далее бой с красными.

И так, первый период гражданской войны, длившийся с 1918 г. до 1920 г. (февр.) и кончившийся эвакуацией в Крым  -  модно назвать периодом блестящих побед и поражений Добр. армии под командованием ген. Деникина. Возникает вопрос  -  почему же военные операции, начавшиеся так успешно ген. Корниловым и продолженные ген. Деникиным победоносным походом  Добр. армии  почти до Орла и Курска кончились для Добр. армии так трагически? Как непосредственный участник этих походов я объясняю эту трагедию причинами двоякого характера. Во первых политическими и некоторыми чертами личного характера самого ген. Деникина.  А во вторых -  причинами военными.

Начну с первых причин. Ген. Деникин был превосходный специалист военного искусства, но.....не политик! Около него не было ни единого опытного человека, который бы исходя из дбщей победной ситуации посоветовал бы  главнокомандующему, что он должен был делать в освобожденных от красных областях и что абсолютно было недопустимо проводить в жизнь. Правда, при нем было несколько бывших членов государственной Думы во главе с бывшим председателем Думы Родзянко. Но Родзянко был „октябрист“, партии „17.10.1905 г“.день, под влиянием революционных движений была царем издана, как ее прозвали в народе, „куцая конституция“. После февральской революции он стал председателем Временного правительства. Но он остался фактически сторонником монархии (хоть и слабо ограниченый) и „единой неделимой России“.  „Единая неделимая Россия“  и стал лозунгом Добр. армии. А еще в февральской реводюции был популярный лозунг „Самоопределение – вплоть до отделения“. Это касалось таких областей как Украйна, Грузия, Армения итд. Поэтому украинцы, по земле которых шла Добр. армия, в рядах которой чуть-ли не половина состава армии были украинцы  -  с одной стороны были против русских красных, а с другой, помогая добровольцам не были согласны с лозунгом „Единая неделимая Россия“. Необходимо было украинцам обешать по свержении советской власти  -  самостоятельность, заложенную на демократических принципах. Деникин, под влиянием Родзянко и других, находящихся при нем политиков, настроенных монархически, этого не сделал и поэтому среди украинцев не пользовался особыми симпатиями. Кроме того, благодаря своему мягкому характеру, не был в состоянии бороться строгими мерами против насилия,  применяемого некоторыми офицерами армии среди населения при реквизициях припасов, повозок итд.  А так же разстрела некоторых пленных (комиссаров), хотя приказ по армии запрещающий подпбную расправу с пленными и быд имже выдан.  Наконец, здоровье уже старого генерала было сильно подорвано сильным ревматизмом и неприятностями, связанными с общей ситуацией и недостаточно активным отношением со стороны бывших союзников по войне – Франции и Англии.

Другая причина поражения Добр. армии была  - военная.  В 1918 и 1919 гг. Добр. армия победоносно шла вперед на север, достигнув пределов Орловской и Курской областей ( июль и август 1919 г.) исключительно благодаря тому, что Красная армия была в состоянии формирования.  Противник добровольцев действовал в форме отдельных отрядов, состоявших из  мало дисциплинированных бойцов и неквалифицированных командиров. Добр. армия, имевшая высококвалифицированный командный состав, авангардные офицерские роты и хорошо обученых и политически настроеных против большевиков  -  сравнительно легко наносила удары красным отрядам и гнала их на север, одновременно пополняя свои ряды красными пленными, которые охотно вступали в ряды добровольцев. 

По заключении большевиками „пахабного“ мирного договора в Брест-Литовске в 1919 г. с немцами, большевики отказались очистить часть польских земель, занятых русскими во время минувшей войны.  Поляки, объявившие в 1918 г. суверенитет Польского государства потребовали в границах государства очистить земли занятые красными. Но советское правительство  это сделать отказалось. Началась война между поляками и красными. Продолжалась она до 20. августа 1920 г., когда был  заключен мир, по которому  русские освободили польские земли. Но война польско-советская была на пользу Добр. армии, потому что оттягивала значительную часть Красной армии с южного фронта в Украйне.   Но вот польско-советский фронт ослабел и завершился мирным договором и вся масса красных войск была переброшена на юг Украйны против добровольцам. Кроме того, советское правительство принчло решительные меры в деле организации регулярной Красной армии. Во главе этого дела Ленин назначил Троцкого. На наше несчастие Троцкий оказался чрезвычайно способным организатором армии. В короткое время он ввел строжайщую дисциплину. В противовес коннице добповольцев сформировал целую кавалерийскую армию. Начался нажим на добровольцев и Добр. армия стала медленно, но с боями отступать на юг, откуда вышла в 1918 г., пока не дошла до Новоросийска, откуда была переплавлена на параходах в Крым.

Пользуясь военным „затишием“ в Крыму вплоть до „Перикопа“ (узкий перешеек на севере Крым. полуостр.), который был немедленно занят нашими добровольцами на случай наступления красных. Но и за Перекопом никакого движения  красных не было заметно. Между офицерами пошли слухи о том, что англичане ведут переговоры с советским правительством о перемирии между  Добр. армией и Красной армией. Возможно, что это была и правда, потому что в течении почти двух месяцев никаких военных действий не происходило.  Этим фактическим „перемирием“ и воспользовалось наше высшее командование во главе с ген. Врангелем, чтобы привести в порядок старые полки и пополнить их новыми силами. В Крыму  -  в Севастополе, в Симферополе, в курортных местечках оказалось много бывших военных, бежавших на юг по мере наступления красной армии. Среди них было и много казаков-донцов и кубанцев. Вот этими-то людьми и были пополнены сильно поредевшие полки Добр. армии. Что касается военного вооружения и снаряжения, то в этом отношении морским путём стали подвозить для Добр. армии англичане и в меньшей мере французы. В порядке переформирования воинских частей наша пулеметная рота было расформирована и часть ее („взводы“) во главе с офицерами, солдатами и пулеметами были прикомандированы к строевым частям полков – батальонам. Я был прикомандирован со своими пулеметчиками и 10 пулеметами ко 2-му батальону 2-го Дроздовского полка, которым командовал полк. Хоржевский а батальоном – подполк. Рязанцев.  С командиром полка я мало имел дела. Но с виду и в обращении с офицерами производил впечатление очень интеллигентного человека.  По своим обязанностям я должен был находиться вместе с подполк. Рязанцевым.  В батальоне было 4 роты, к каждой из которых я должен был в зависимости от ее военного положения приделять пулеметы.  Следить за правильностью их действия и обслуги и в резерве или вне боя полготовлять новых пулеметчиков, как замену выбывших из строя. Несмотря на то, что мои новые обязанности были связаны часто т с непосредственным участием в бою, я был рад что, наконец, разстался со своей бывшей пулеметной ротой и с такими преступными типами, как  командир роты пор. Павлов и как уголовный тип пор. Святышев.  С пор. Святышевым у меня были постоянные столкновения, как из-за его „пристрастия“ разстреливать пленных комиссаров, так и из-за его „ночных похождений“ в оставленных без власти городах с целью грабежа.  За мою критику и осуждение подобных его действий он называл меня „большевиком“ и грозил при первой же возможности меня застрелить.  Поэтому я и был рад разстаться с подобными типами,  предпочитая быть убитым пулей красного, чем пулей негодяя Святышева. 

В то время, когда мы были в Севастополе, среди населения была разпространена эпидемия „сыпного“ и „возвратного“ тифов. Да и я еще привез двух солдат больных возвратным тифом (оставили их в Феодосии в больнице).  К глубокому сожалению и мы оба стали жертвами этой эпидемии. Сначала захворала Соня, лежа на матраце на полу. Поднялась температура.  На следующий день  отвел ее в городскую больницу (везти было не на чем!) Определили возвратный тиф, температура стала быстро подниматься.  Терерь вопрос  -  выдержит-ли ее сердце высокую температуру? Я знал, что у нее сердце хорошее, но все же брал страх за ее жизнь! Но вот через несколько дней, лежа на матраце, и я почувствовал себя плохо. На другой день едва-едва дошел до той же гор. больницы, меня сразу же приняли. Температура поднялась до 40 гр. а может быть и выше, я стал бредить. Определили тоже возвратный тифю. А когда врач узнал, что оба мы спим на полу на какихто матрацах, то заявил, что болезнь мы подцепили именно от них. Высокая температура держалась несколько дней. От слабости я не мог двигать ни рукой, ни ногой, лежал как пласт. Как говорил врач, самый опасный момент этой болезни - это момент кризиса, когда температура падает  с высокоц под нормальную, вследствие сердце получает сильный шок и это выдерживает только здоровое сердце. После чего начинается выздоровление.  Подобный кризис у меня настал, как я вспоминаю, через 4-5 дней. К вечеру этого дня я от высокой температуры впал в безсознательное состояние а когда пришел в себя, я увидел около себя врача, который сказал, что кризис прошел благополучно. Я сразу же попросил сиделку узнать в женском отделении о состоянии Сони.  Сиделка вернулась и сказала, что у Сони кризис был уже несколько дней тому назад и тоже прошел благополучно, что меня очень обрадовало. А через неделю  приблизительно я узнал, что ее уже выписали. Теперь меня мучила мысль, что она снова будет спать на этих матрацах. Но оказалось, что хозяйка сама догадалась и матрацы выбросила.  Через неделю после кризиса  несмотря на мою большую слабость выписали и меня. И вот я пошел домой...... Когла вышел из больницы, стала кружиться голова и я сел на лавочку, пока не привыкли глаза к окружаюшей обстановке а затем шаг за шагом пошел. Шел очень долго. Когда я пришел „домой“ и открыл дверь, то увидев Соню я подумал, что в комнате какая-то совершенно чужая женщина.  Голова у „женщины“ голая без волос, лицо изхудавшее до неузнаваемости и только глаза Сонины! А „женщина“ взглянув на меня, несколько мгновений затихла и только потом бросилась обнимать. Так нас изменила болезнь!

При выходе из больницы я получил удостоверение, что мне для полного выздоровления нелбходим отпуск до трх недель и по возможности в деревне, где питание для укрепления организма лучше, чем в городе. С этим  удостоверением я явился в военную врачебную комиссию, нде мне на основании моено убогого вида без всяких разговоров выдали воинский отпускной билет на 3 недели. Соня тоже получила такое удостоверение. Три недели свободной жизни!!! А теперь вопрос, где с найбольшей пользой для здоровья провести это свободное время? Случайно встретил на улице своего палатного врача, который мне прямо сказал, чтобы мы ехали в татарскую деревню в районе Бахчисарая. Там еще сносно питаться, а в особенности для нас с ослабленным организмом будет весьма полезным пить кумыс. Так мы и сделали. 

Перед отъездом из Севастополя от знакомых офицеров я узнал новости о событиях, которые произошли во время моей болезни. Прежде всего могу сказать о себе, что мне опять повезло  -  „не было бы счастия – да несчастие помогло“. Во время моей болезни сводной ротой нашего Дроздрвского полка бвл произведен дессант с моря на один городок, который был занят красными. В состав дессанта было включено и подразделение с пулеметами второго батальона полка, в котором я числился. Как мне передали офицеры батальона, в этой операции должен был бы участвовать и я со своими пулеметами. Вместо меня участвовал мой помощник. Участники были посажены на военные катеры а в качестве поддержки и прикрытия на небольшом разстоянии от катеров шел небольшой миноносец. Дессант отправился ночью с тем, чтобы быть на месте перед разсветом. Операция оказалась неудачной. Красные встретили  высадившихся дроздовцев убийственным огнем  -  ружейным, пулеметным и огнем легкой артиллерии. В результате, дроздовцы, неся тяжелые потери, не достигнув цели, должны были отступить и под отчаянной стрельбой красных погрузиться на катеры и удирать что есть мочи из сферы стрельбы. Вернулась в Севастополь только четверть отплывших. Остальные были убиты, ранены и взяты в плен. Кому и зачем была нужна эта безнадежная операция  -  осталось неизвестным. От офицеров  узнал и о том, что несколько офицеров, в том числе и молодой подпор. Чепурин умерли от сыпного и возвратного тифов.

Перед отъездом в Бахчисарай сделали несколько покупок. Прежде всего чемодан и „вещевой мешок“. Кое-что из продуктов /которых было в магазинах очень мало/, ыроде крупы, муки, сушеные овощи итд. Соня на остриженную голову  - несколько платков. Кое-что из белья. Много нужных вещей оставили мы в Новоросийске и теперь пришлось пополнить. В Бахчисарай приехали поездом и сразу начались переговоры с татарами перед вокзалом. Наконец сговорились с одним пожилым татарином, жителем одной из ближайших деревень. Наложили свои „монатки“ на повозку, запряженную одной лошадью и поехали на новое место жительства.  Ехали мы что-то  около часу. Наконец приехали в татарскую деревушку из нескольких глинобитых домиков. Около каждого домика быди сады с фруктовыми деревьями, которые в это время все быди в цвету. Нас староста привел в опустевший домик, из которого владельцы переехали в новый дом несколько лет тому назад и домик был в запущеном состоянии. Но староста, видно было, что был порядочным человеком, откуда-то принес небольшой столик, две скамейки, чем-то набитых два матраца и два ведра. У нас были  2 небольшие кастрюли, несколько стаканов, кружка и 2 прибора  -  вот и все наше хозяйство. В деревне были 2 колодца. Но самое главное, вместо печки было углубление на уровни глиняного пола с прямым выходом в крышу. Топливо было так наз. „кизяк“ – это сухой помёт помешанный с соломой. Пришлось его покупать у татар. Была небольшая лавченка, в которой еще можно было достать муку, крупу и всякие мелочи.  Хлеб покупали у татар. Главными продуктами нашего питания были.....голуби, которых разводили татары и „кумыс“, к которому не сразу могли привыкнуть. Соня приспособилась варить обеды в печке / забыл ее татарское название/, сидя перед ней на корточках, как татарки помешивая железным шестом пепел.

Наша жизнь в татарской деревне была довольно однообразная. Но за то оба мы чувствовали как благодаря кумысу, голубям и фруктам быстро набирали силы  после пережитого тифа. И в то же время с любопытством приглядывались к окружающим нас крымским татарам. Надо заметить, что крымские татары очень красивый народ, и девушки и парни. Статные, ловкие, с тонкими чертами лица  -  татары, в особенности молодёжь, производили впечатление на приезжавших туристов с севера, среди которых было не мало аристократов из Петрограда и Москвы и вообще богатых дюдей. Многие татары при своем небольшом хозяйстве и фруктовых садах подрабатывали тем, что имея верховых лошадей устраивали для богатых поездки в горы. Это давало им возможность больших зароботков и так крымские татары жили не богато но зажиточно.  Были мы раз в Бахчисарае чтобы посмотреть на город, который вдохновил Пушкина написать  „Бахчисарайский фонтан“. Дворец, описанный в поэме Пушкином видели и мы с Соней, но к сожалению у нас было мало времени подробно осмотреть обширные залы и гаремы хана Гирея. Были мы и в зале, где находятся два фонтана, льющие  непрерывно воду в белые мраморные чаши.

Отпуск быстро подходил к концу. Надо было думать о возвращении в армию. Но вовращаться не было особого желания!  Все чаще и чаще в голову приходила мысль  -  какой смысл  снова начинать бой против красных, когда в руках красных  -  вся Россия! так зачем продолжать, вернее снова начинать эту гражданскую бойню?! Но какие бы мысли  не приходили мне в голову, я был связан с Добр. армией и решил оставаться  в ней до конца, каким бы трагическим этот конец не был, по нашей поговорке  -  „назвался груздем – полезай в кузов!“ В конце апреля 1920 г. я поехал в Севастополь в Комендантское Управление чтобы зарегистрироваться об окончании отпуска и одновременно узнать местонахождение моей воинской части, к которой я был прикомандирован.  Через несколько дней мы с Соней, собрав небольшие монатки, поехали в Бахчисарай а оттуда по железной дороге на север через город Симферополь в городок Джанкой,где находились штаб Добр. армии и штабы дивизий и бригад. В штабе Дроздовской дивизии получил направление в свою часть  -  2-ой батальон 2-го Дроздовского полка. Командиром полка был ген. Хоржевский а батальоном командовал полк. Рязанцев, оказавшимся очень симпатичным человеком.  Когда он узнал, что я женат, то немного поморщился, но заявил, что в хозяйственной части уже находится несколько жен офицеров, прибавится еще одна. Дал мне записку  -  зачислить Соню на продоволствие и устроить ее вместе с остальными женами. Устроив Соню я пошел принимать свою пулеметную команду. Состояла она из личного состава в 80 человек во главе с поручиком /забыл фамилию/ и фельдфебеля и 15 пулеметов русских „Максим“ и 5 пул. английских „Винкерс“. Полк. Рязанцев представил меня как командира команды. Таким образом я вступил в исполнение своих обязанностей. Но эти обязанности были совершенно иные, чем те, которые я имел в учебной роте в первом периоде до Новоросийска.  Там мои обязанности были учебные а боевые мои выступления были случайные, вспомогательные, при некоторых исключительных обстоятельствах. А теперь я находился в строевой части и мои обязанности сводились как к учебной во время стоянок вне боя, так  и к распределению пулеметов по ротам и к руководству пулеметчиками во время боев. Другими словами, участвовать непосредственно в бою. Поместился я вместе с поручиком в татарской хибарке. Но в свободное время по большей части я находился у полк. Рязанцева, с которым вел разговоры о войне, о большевиках, о революции, о первой половине гражданской войны. Питались мы  солдатской пищей, которая была довольно  питательна, но однообразна. Чтобы ввести разнообразие, Соня кое-что покупала в „ларьке“, который находился в хозяйственной части. Ларек снабжали из гор. Джанкоя, можно было достать кое-какие консервы, печение, шоколад и др. мелочи. 

Во всех частях Добр. армии велась усиленная подготовка к наступлению на север. Эта большая подготовка могла происходить исключительно только благодаря тому, что географически Крымский полуостров отделен от остальной  территории России узким перешейком. Этот перешеек состоял из многочисленных болот, разделенных узкими полосками земли и совершенно непроходимыми для людей и длился с запада на восток 30-40 км. Так что, чтобы попасть на Крымский полуостров нужно было неизбежно захватить этот перешеек. Наши саперные части превратили этот перешеек под названием „Перекоп“ в неприступную крепость. Оказывается к моему приходу после отпуска, красные несколько раз пытались взять Перекоп в лоб, но понесли тяжелые потери от нашего  пулеметного  и артиллерийского обстрела. По приходе и мне пришлось со своим батальоном и пулеметами включиться  в оборону Перекопа, наступив в окопы в очередную смену. Однако моя неделя прошла спокойно, красные не наступали. На стоянке приходилось заниматься как пулеметами  -  разбором частей и отстранением неполадок, так и строевой частью. Но на мою долю приходилось мало работы, как командира команды. Работа обучения лежала главным образом на помощниках, поручике и фельдфебеле. А я только надсматривал. И так продолжалась будничная работа. 

И вот 23. мая 1920 г. был получен приказ  -  приготовиться к выступлению за линию Перекопа, где возможна встреча с противником, т.е. с красными. Это значило  -  конец покойной „оседлой“ жизни и начало боевой походной. разведчики донесли, что на разстоянии больше 10 км красные не были замечены. По всей вероятности они находились в небольшой деревне, в километрах 10-15.  Выступило за Перекоп что-то около полка, 2 батальона нашего полка и 2 батальона корниловцев. Я распределил пулеметы по два на роту /пока-что в зависимости от сил противника/. Около 10 км шли в походном порядке. Мои пулеметы были на вьюках на лошадях. После 10 км остановились. Стало известно, что в 2-3 км  -  красные в развернутом фронте. Через 1-2 часа был приказ идти вперед в развернутом боевом порядке. Местность была ровная, местами, заросшая кустарниками. Когда мы развернулись, то увидали впереди......невиданное! Нам сказали, что это английские танки. Это были небольшие закрытые со всех сторон бронемашины, с отверстиями для пулеметов. Когда мы стали наступать, то танки /их было 2 на флангах/ пошли вперед а наша пехота на некотором зазстоянии за ними. Началась пулеметная и ружейная стрельба. Танки шли и стреляли из четырех пулеметов. И вдруг стрельба со стороны красных прекратилась и наша пехота побежала вперед вплоть до деревни, из которой красные ушли. Когда мы вошли в деревню, то увидели, что красные уходили в панике, остались кухни, в передвижных котлах варилась какая-то похлебка. Жители встретили нас очень приветливо. Кухни мы имели свои, которые пришли к вечеру. Это была наша первая победа по выходе за Перекоп. И в ней главную роль сыграли английские танки, которых видели и наши и красные впервые.

Перед тем, как описывать отдельные эпизоды крымского периода граждан. войны  -  я коротко остановлюсь на общем стратегическом и тактическом характере этой войны. Добр. армия, состоявшая из остатков, переброшенных с северного Кавказа в Крым  -  в течении нескольких месяцев была реорганизована и пополнена за счет местного населения, среди которого было много бывших военных, приехавших с севера. По договору ген. Деникина  (который еще до эвакуации из Новоросийска уехал в Европу) с правительствами Англии и Франции, Добр. армия стала получать оружие и снаряжение в Крыму. Это была легкая артиллерия, несколько десятков легких англ. танков (броневиков),легкие пулеметы итд. В сущности это уже не была армия в нормальном смысле (несколько корпусов), а один корпус, состоявший из двух дивизий – 6 полков, -2 корниловцев, 2 дроздовцев и 2 марковцев, кроме того были сапер. часть и другие вспомогательные подразделения, и несколько полков конницы, которая состояла из горных племен Кавказа и кубанских и донских казаков. Так что в общей сложности личный состав был менее 100 тысяч чел. Штаб разчитывал на пополнение за счет населения Украйны по мере нашего продвижения вперед, как это было в первом периоде до Новоросийска. Командовал корпусом ген. Кутепов (которого в последствии большевики „украли“ из Парижа, где он жил в эмиграции), одной дивизией, в которую входил и мой Дроздовский полк. Как и раньше в составе полков  был излишек младших и средних офицеров, из которых как и раньше составили офицерские роты и которые были образцами для всего полка. Если взять пример из Библии, то наша Добр. армия была Давидом против Голиафа красной армии, у которой были неизсякаемые резервы. При таком отношении сил на что разчитывали наши руководители Добр. армии? Повидимому на повторение первого наступления, когла при поддержке населения Добр. армия дошла до Орла. Ну а конец? Конец была трагедия в Новоросийске. По мнению многих офицеров и эта попытка, вместе с Колчаком в Сибири должна была кончиться так же.

По выходе Добр. армии из Крыма за Перекоп, война с красными стала носить „полевой“ характер. Сводилась она к тому, чтобы занять населенный пункт – деревню и выбить из нее красных и наоборот красные стремились выбить из деревни нас. При чем штабы очень часто не были информированы в каких деревнях находятся красные и в каких уже белые. Это вело к недоразумениам. Одно такое недоразумение произошло и со мной и могло для меня кончиться трагически. В июне наш полк продвинулся на север приблизительно на несколько десятков километров и с красными не имели серьезных столкновений. Когда мы приближались к деревням, то судя по перестрелке они оставляли в деревне не большие заслоны (отряды) а главные части отходили. И вот однажды наш полк занял такую деревню. А мою пулеметную команду расроложили на хуторе (несколько хозяйств) в нескольких километрах от деревни. На хуторе я не мог достать в достаточном количестве корма для моих лошадей, которые возили и пулеметы и ящики с пулеметными лентами, набитые патронами. Поэтому я решил сам с несколькими пулеметчиками ехать в соседнюю большую деревню, которая, как мне сказал полк. Рязанцев, красными не занята, так что я могу свободно ехать туда за кормом. На основании такой информации я выбрал самую большую повозку, четырех  пулеметчиков, положили немного сена и отправились. Через некоторое время я разтянулся на повозке на сене.Погода была летняя, солнце уже порядочно грело. И я с удовольствием и предавался, как обычно размышлениям и не заметил, как мы въехали в большое село. Ехали мы по широкой дороге между рядами хорошиз домов. Я решил проехать в старосте села, чтобы он посоветовал нп кого обратиться. Вдруг мои пулеметчики сказали мне, что за нами бежит человек, что-то кричит и машет руками. Я остановил повозку. Подбежавший крестьянин увидев меня с офицерскими погонами, скороговоркой и сильно волнуясь заявил „поворачивайте! скорей поворачивайте!! полсела занято красными! вам будет плохо!!“ Само собой мы повернули повозку и рысью помчались назад. Только тогда, когда выехали из села вздохнули полной грудью. А один старший пулеметчик перекрестился и сказал „Слава Тебе, Господи, что Ты нас спас от верной смерти!“ Меня как офицера, пустили бы в разход наверняка, но моих спутников возможно и пощадили. Когда я приехал

в свою часть и разсказал о происшедшем, полк. Рязанцев сказал, что я имею огромное счастие, что не встретился с красными. Оказывается наша разведка была там и в половине села, обращенной к нам, не нашли красных и решили что и в целом селе нет красных. Ошибка разведчиков была бы для меня роковой, еслибы нас не предупредил крестьянин. На другой день поехал за кормом в тыл нашей стоянки в юго-восточном направлении. Но после опыта, взял с собой двух конных пулеметчиков, которые шли впереди нас с возом на несколько километров. На этот раз всё обошлось благополучно, мы купили  пол воза сена и несколько метров овса и вернулись в команду.

В один из июньских дней после того, как мы выбили из одной небольшой деревни красных и наш батальон вошел в деревню, выставив впереди и с боку небольшие заслоны, я получил из полкового обоза сообщение, что Соня, которая находилась в обозе, захворала, как определил полковый врач, брюшным тифом. На другой же день я помчался верхом в обоз, который находился приблизительно 10-15 км. Кроме Сони в обозе находилось несколько и других офицерских жен. Это было большое счастие для Сони. Нашел ее я уже после кризиса, но очень слабой и похудевшей. В избе, где Соня лежала, была очень заботливая хозяйка, да и остальные жены ухаживали за ней. Врач мне сказал, что после сильного лекарства кризис прошел и теперь начнется улучшение, только должна быть осторожной в еде, есть только жидкое и каши. Я попросил сообщать мне о ее состоянии. Через неделю мне сообщили, что Соня встала с постели, но ходит очень мало а при переходах сидит в повозке. Я уже окончательно успокоился, когда получил сообщение, что Соня уже стала нормально ходить и помогать на кухне.

После возвращения от Сони я снова включился в боевую работу. Успех был переменный, но все же мы по малу двигались вперед....В составе красной армии появились конные отряды под командой Буденного. Во главе отрядов и нескольких дивизий стояли не бывшие „царские генералы“ а коммунисты, вроде Чапаева, которые требовали безприкословное повиновение, показывая собственный пример отчаянной храбрости и мужества. Но какая-бы не была отчаянная храбрость красных руководителей, она не могла заменить  военное искусство, которым владели начальники Добр. армии.  В следствие этого красные командиры допускали такие ошибки, за которые платили огромными потерями в людском составе и военном материале. Так напр. произошло с конной дивизией Жлобы. В один летний день (в июле) нас по тревоге подняли, когда начинало светать. Приказ  -  полная боевая готовость. Все наличные пулеметы распределить по ротам, забрать как можно больше ящиков с пулеметными лентами, запасные бидоны с водой итд.В приказе не были указаны ни цель, ни место действия. Пулеметы „Максим“ (тяжелые) на вьюки и на  повозки, легкие с собой на повозки. Успели проглотить кружку жидкого чаю и кусок черного хлеба. Было 4 ч. утра. Сели на повозки, я на своего коня, выстроились, присоединились к батальону и колонна  тронулась, впереди с полк. Рязанцевым. Я подъехал к нему с вопросом куда? Но он на это только ответил „Точно куда, не знаю. Знаю только, что где-то целая советская конная дивизия попала в мешок. А мы едем ее ликвидировать!“ Но и этого было для меня достаточно, чтобы приготовиться для большого боя. Ехали около 1 часа....по проселочной дороге. Затем начали попадаться наши „марковцы“, „корниловцы“. На мои вопросы отвечали, что для нас „дроздовцев“ определены позиции дальше. И действительно, через какие-нибудь пол часа мы остановились. Предварительно я вместе с полк. Рязанцевым и остальными командирами рот поехали осматривать определенные нам позиции и местность предстоящего боя с красными. Оказывается, наш полк, в том числе и наш батальон должны включиться в окружение конной дивизии Жлобы (командующий дивизией). Конная дивизия красных расположена в нескольких деревнях приблизительно в 5 км от нашего настоящего пребывания. В определенный час начнется обстрел артиллерией красных а затем налёт нашей конницы, состоящей из кавказцев, кубанских и донских казаков, при поддержке танков. Предполагается, что красные, застигнутые врасплох атаки не выдержат и начнут отступать по дорогам, которые находятся между позициями, которые заняты нашими частями, приготовишимися встретить их огневой пулеметной и ружейной завесой.  Дорога, по которой должны были отступать, находилась от наших позиций не больше 150-200 м. Я разделил пулеметы между ротами с тем, чтобы между пулеметами было не больше 50 шагов. Сам я расположился при пулемете „Максим“, который находился на найболее выгодном месте по отношению к предполагаемой отступающей красной коннице. После довольно продолжительного ожидания, наконец был получен по телефону приказ из штаба полка  -  приготовиться к обстрелу отступающей красной конницы.......Затем началось что-то необычное!! В бинокль я увидел, как по ближайшей к нам дороге мчатся на взмыленных лошадях группы красных по 20-30 коней. Я мгновенно схватился за ручки пулемета и пустил „очередь“, недолёт, вторая „очередь“ – перелёт. Третья  „очередь“  - попадание! Лошади падали, кувыркались через головы вместе со всадниками. Одновременно началась массовая стрельба пулеметная и рудейная по всему фронту. Это была „по- истине“ учебная стрельба по движущимся целям! Мне не успевали подавать пулеметные ленты.  Красные почти безпрерывно продолжали мчаться по дороге. Много лошадей было без всадников. По дороге мчались и одиночные  лошади, запряженные в так наз. „тачанки“, которых стояли пулеметы. Наконец от продолжительной  стрельбы вода (для охлаждения стволов пулемета) стала кипеть, нужно было ее сменить. Эта бешенная стрельба продолжалась не менее пол часа. Красные отступали по всем доронам и обстреливали их и другие наши части. Когда конные стали появляться реже, появились пешие, бегущие и идущие группами. Я уже стрелять кончил, но стрельба по остальным целям еще продолжалась. Наконец стрельба утихла. Пришел приказ ликвидировать результаты боя. И я поехал  с Рязанцевым  посмотреть на результаты нашего обстрела. Бросались в глаза павшие лошади с пеной у рта, были и еще живые, тоже с пеной, их пристреливали. Из людей  было несколько человек убитых и несколько десятков раненых. Несколько сотен не раненых сдалось. Сдавшиеся были разпределены  по полкам а раненых увезли в больницы. Главная военная добыча были тачанки с пулеметами. Так кончилась блестящая  операция, планированная  нашим  штабом ген. Врангеля. Сам командующий Жлоба со штабом выскочил из окружения. Но наверняка получил „благодарность“ за огромные потери от командующего конной армией Буденного. Целая дивизия  в количестве нескольких  полков была разгромена. Только небольшая часть красных конников  успела удрать за пределы обстрела частей Добр. армии.

После разгрома Жлобы мы вернулись  на свои стоянки и несколько дней отдыхали. Воспользовавшись этим я съездил на 1 день в обоз повидаться с Соней. Я был очень рад, когда увидел ее в полне нормальном состоянии, хотя еще сидела на диэте.

В течении нескольких недель наши дроздовские части, вместе с остальными, медленно с небольшими перестрелками продвигались вперед. Красные под давлением наших войск, главным образом ленкой артиллерии и минометов отступали. Но вот однажды (не помню точно в конце июля или начале августа) наш батальон занял деревню,в конце которой находился большой дом с большим садом перед домом. Позади дома хозяйственные постройки. За постройками была „бахча“ с арбузами еще не зрелыми. В виду того, что в соседней деревне были красные, полк. Рязанцев расположил роту бойцов а я дал там три пулемета. Чуть стало разсветать. Мы заняли позиции в направлении, откуда предполагали могут нас атаковать. Я находился при одном пулемете, который находился на краю бахчи. Лежали мы в бахче, между арбузами и подрёмывали. И вдруг раздались выстрелы. Было уже хорошо видно вдаль. В бинокль я увидел движущиеся чёрные точки. Несомненно – это были красные. Я сказал,чтобы из пулемета не стреляли, пока не подойдут ближе а сам стоял и смотрел, как уже точки превращались в человеческие фигуры.  Пока я смотрел в бинокль стали летать над головами неприятельские пули и вдруг..... я вскрикнул от боли в ноге и упал. Пулеметчики думали, что я убит, но я их успокоил, что повидимому ранен в ногу. Оказалось, что пуля повидимому уже на „излёте“, попала мне в целую ногу, ниже колена и раздробив мне кость, застряла в ноге. От боли встать я не мог. Сообщили по полевому телефону на перевязочный пункт, прибежали с носилками и меня унесли туда. Когда меня привезли в полевой госпиталь, то там уже была Соня. Сначало ей сообщили, что я тяжело ранен, но когда приехала в госпиталь, она узнала, что ранение легкое. Пулю мне сразу  вытащили, но было много частиц от раздробленной кости. Пока мне наложили повязку и забинтовали. В госпиталь привезли несколько человек с тяделыми рублеными ранами. Оказывается, после того как меня унесли, налетела красная конница. Местами ее отбили пулеметным огнем, в том числе и там, где я был ранен. А на других местах ей удалось прорваться и порубить бойцов а затем они ускакали назад. И на этот раз мне здорово повезло!....Еслибы я не был ранен и остался в строю, то подвергался опасности получить рубленную рану. При атаках конницы надо иметь огромную выдержку, чтобы подпустить конницу ближе и неожиданным обстрелом с точным попаданием в мчавшихся всадников заставить их  повернуть обратно. Если сохранить хладнокровье, налетевшая конница не так опасна, как наступающие пехотинцы, которве наступают перебежками и при сильном пулеметном огне ложатся на землю. Тяжелые пулеметы большая сила, только против танков они безсильны.

Но я ранен!!! Какое счастие в бою быть ленко раненым. Так как я ходить не мог меня вместе с лежачими ранеными в повозках отвезли на ближайщую станцию и погрузили в товарные вагоны, в которых положили  на соломе, постланной парусиной. Потом вагоны прицепили к пассажирскому поезду и отправили в Севастополь, к большой радости моей и Сони, которая стала моей „личной“ сестрой. Утром приехали в Севастополь. Положили в военном госпитале. А Соня, по адресам, которые ей дали в госпитале, пошла искать комнату. К вечеру пришла и сказала, что нашла, почти пустую. Постель,стол, 3 стула, и деревянный диван со спинкой. После осмотра моей раны врач сказал, что рана была бы совсем легкой, еслибы не мелкие осколки кости, которые будут долго срастаться. А я был очень рад такому диагнозу. На рану положили тугую повязку. Через несколько дней  я встал и начал ходить с палкой, а затем меня выписали, чтобы я приходил раз в неделю на осмотр. И так к обоюдному нашему удовольствию мы с Соней стали жить в Севастополе. После походно боевой жизни нам все в городе казалось как-то странным, отвыкли от городской жизни. В Севастополе в это время население состояло чуть ли не на 100% из военных и „беженцев“ с севера, бежавших от большевиков. Среди них было много  интеллигенции.  Однажды мы увидели на улицах афиши о выступлении Собинова, лирического тенора, солиста Большого театра, очень популярного до революции. С трудом (ранение помогло), но мы достали билеты. Зал в Морском Собрании был переполнен. Исполнял он популярные арии и романсы. Но это был не прежний Собинов. Сила голоса была только на половину. Конечно были огромные авации, но.....было очень грустно смотреть на состарившегося большого артиста. Кроме Собинова мы попали и на другой концерт, от которого получили тоже огромное удовольствие. Выступала знаменитая  популярная исполнительница народных песен т цыганских романсов. Онромное впечатление произвела на слушателей и бурю аплодисментов вызвала исполнением песни, символически изображающей современную Россию. Вот ее начальная строфа: 

Занесло тебя снегом Россия

Закружило седою пургой

И печальные ветры степные

Панихиду поют над тобой.

Со дня приезда в Севастополь прошло уже три недели а состояние моей раны давало мне надежду, что мое пребывание в городе продолжится еще может быть недели 2-3. Дело в том, что раздробленная пулей кость плохо заживала. Но как-бы там не было мне это было на-руку! Меня мало привлекала перспектива внзвращения на фронт. Судя по разсказам офицеров и солдат, попавших в госпиталь  -  положение на фронте было плачевное и безнадёжное. Красная армия с течением времени  становилась все более многочисленной и улучшалась в качественном отношении. В следствии этого нашим добровольцам приходится все труднее не только наступать но и отражать атаки. 

А мне, хоть я и ходил с палкой, пришлось в качестве офицера Дроздовского полка  участвовать  в одном „культурном“ предприятии. Не помню по инициативе кого из дроздовцев возникла мысль устроить бал, да настоящий бал дроздовцев в Морском Собрании в Севастополе. Комиссия, образовавшаяся для этой цели попросила меня взять на себя роль  распорядителя. И хоть прихрамывая, я согласился при условии что получу в свое распоряжение не меньше 10 юнкеров. В Севастополе находилось юнкерское училище, эвакуированное из Харькова. Пришлось мне с другими двумя офицерами-дроздовцами (молодые подпоручики. я имел чин штабс-капитана) отправиться к мадам Шатиловой, жене ген. Шатилова, начальника ген. штаба при ген. Врангеле  -  просить ее взять на себя покровительство над нашим балом. Она согласилась, что прибавило весу нашему балу. К глубокому моему сожалению, Соня категорически отказалась идти на бал. Нет настроения идти танцевать в такое трагическое время. Бал прошел с большим успехом, присуствовало больше 200 человек. Из мужчин были главным образом  добровольцы, офицеры Дрозд., Марков. и Корнил. полков, приблизительно одна треть была штатских из различных учреждений. К концу бала приехал за женой ген. Шатилов, который меня поблагодарил за заботу об его жене.  Но были у меня и другие заботы. В одной из боковых комнат устроили буфет, где продавали спиртные напитки и мне пришлось прибегнуть к помощи юнкеров. Были мы несколько раз в кино, показывали заграничные фильмы.  Сообщение между Севастополем и Англией и Францией было довольно оживленное. Мы наблюдали, как на их судна высаживаются богатые наши „беженцы“ и в духе им завидовали. Мог-ли я предполагать, что через какие-нибудь месяц, полтора и мы получим возможность и без всяких денег поехать заграницу?

Время нашего пребывания в Севастополе быстро шло. Пришел и день, когда на очередной  перевязке мне врач сказал, как мне показалось, с каким-то сожалением  -  „Ну, капитан, нога в порядке, придется вам возвращаться  в часть!“  Пришлось на другой  день идти с „бумажкой“ из госпиталя в комендатуру и там получить „направление“ в часть. Откровенно скажу, настроение у нас обоих было „очень поганое“. Мы знали, что нас ждет. Но ничего не поделаешь! Надо идти выполнять свой долг перед Родиной! Но какой долг? В войне с немцами я чувствовал связь с целым русским народом и знал, что сражаюсь с иностранным неприятелем и передо мной стоит ясная цель  -  изгнать врага  с моей Родины. Ну а сейчас? Братоубийственная война!! Я должен стрелять не в иностранных врагов а в свой народ, в русских, как и я и только потому, что нашелся человек, русский человек, который направил одну часть народа против другой!

Судя по „направлению“, которое мне дал комендант в Севастополе наша Добр. армия  находится гораздо ближе к Перекопу, от которого мы вышли, чем те места,где я был ранен. Это значит, что наша армия  двигается не вперед а назад. Искать  свою воинскую часть  в обстановке гражданской войны было дело не легкое!  Того и гляди  -  натолкнешься на красных! Доехав до последней железнодорожной остановки поездом, пришлось  двигаться дальше к линии фронта воинскими и крестьянскими повозками. Наконец путем распроса встречных раненых добровольцев всех полков удалось установить деревни, в которых находятся наши дроздовцы. Огромную услугу мне  оказал один  раненый корниловский офицер тем, что дал мне карту района, где происходили  военные действия. Но пользуясь крестьянскими повозками, я всегда спрашивал возницу, кто в его деревне  -  белые или красные? Таким образом, проезжая из деревни в деревню мы с Соней попали в деревню, где находилась моя часть. К моему большому удовольствию батальоном  еще командовал полк. Рязанцев. Он был очень рад, что я вернулся и сказал, что потерял надежду меня снова увидеть. Подробно мне разсказал о военной ситуации. После моего ранения, армия продвинулась на несколько десятков километров вперед на север. Но после окончания  польско-советской войны, приблизительно с половины августа 1920 г., началась переброска  частей красной армии на наш фронт в южной Украйне и создалось  положение чисельного превосходства Красной армии. В результате пришлось нашему командованию перейти к тактическим маневрам, чтобы избежать опасности окружения нашей армии. Общая тактика  -  одход к Перекопу, но с боями. Что касается тактики красных, то повидимому она сводилась к тому, чтобы избегая больших потерь „нажимать“ на наши части, заставлять отходить на юг. А достигнув Чёрного моря  -  нас ликвидировать.....А наше командование хотело, считаясь с необходимостью одхода, вернуться за Перекоп и на Крымском полуострове отсиживаться зимой, получая морским путем от союзников с Запада вооружение и снаряжение. С тем, чтобы весной следующего 1921 г. снова начать боевые операции против красных. Такова была общая ситуация. А Соня вернулась в полковой обоз, где ее радушно встретили наши „полковые“ дамы. Рязанцев мне сообщил, что мой помощник был тяжело ранен и ему вместо него дали  офицера из офицерской роты. Насколько батальон расроложился в двух деревнях по две роты, я поехал верхом знакомиться со своими пулеметчиками. Хорошо еще что в моем отсуствии было мало раненых. Познакомился с новым помощником - пор. Хакин, довольно симпатичный. По професии оказался скрипачем-музыкантом и возил с собой и скрипку, на которой, к моему сожалению редко играл. По предложению Рязанцева я поместился с ним в одной комнате на деревянном  диване. К сожалению, покойная жизнь продолжалась  только несколько дней.  Разведчики донесли, что красные готовятся к наступлению против нас. Пришлось занять боевые позиции. На разсвете красные повели наступление. Но ружейным огнем стрелков и пулеметным огнем из хорошо разставленых  пулеметов, наступление было приостановлено с большими потерями у красных. К вечеру был получен приказ  -  ночью батальону, оставив в деревне прикрытие, отойти на новые позиции, в деревне  приблизительно  на разстоянии 10 км. И так снова походная и боевая жизнь!

В течении всего сентября и октября 1920 г. Добр. армия с боями отступала по направлению к Перекопу. В связи с окончанием советско-польской войны, ликвидацией наступления ген. Юденича на Петроград, отхода чешской армии на восток, чтобы во Владивостоке погрузилась на параходы и окружным морским путем вернулась на родину  -  Красная армия увеличилась вдвое по сравнению  с ее состоянием  в начале гражданской войны. Поэтому и усилился напор на наши части.  Но зная отвагу, опыт и боевое искусство наших командиров, красные не слишком  безпокоили нас своими атаками, в особенности ночью, так что давали возможность ночного отдыха. Очень часто мы отступали и без напора красных. Командование Добр. армии  стремилось как можно  быстрее востичь Перекопа, представляющего укрепленный форпост среди большого пространства озер и болот „Сиваша“. К глубокому сожалению все эти предположения не сбылись!  Сиваш неожиданно стал не охраной Добр. армии а предателем! Во второй половине октября 1920 г. сверх всякого ожидания  на юге Украйны и в Крыму нагрянули такие морозы, которых местные жители не помнят и 100 лет! В течении недели морозы дошли до 10-15 гр. ниже нуля. Конечно все мелкие озера и болота Сиваша промерзли до дна. И таким образом  открыли все подходы  к Перекопу  для Красной армии. Добр. армия достигла Перекоп, когда уже начинались легкие морозы. Эти морозы заставили  командование совершенно изменить свои планы. Часть войск послать на  восточную часть Сиваша, чтобы отразить обход наших войск по льду на правом фланге. В этой операции приняли участие и наши дроздовцы.  Дивизией, в которую входили и дроздовцы – командовал ген. Туркул.  Мы уже не вылезали   из своих воинских шинелей и не спали несколько дней и ночей. И несмотря на это Туркул дал приказ дроздовцам идти  на берег одного довольно большого озера и ждать наступления красных по льду. Это было бы в порядке! Но когда мы увидели красных,  осторожно идущих по льду , Туркул дал приказ нам, дроздовцам (на берегу было приготовлено 2 роты батальона с 4 пулеметами) выступить по льду в контр-атаку против красных. Это была роковая военная ошибка!!  Мои тяжелые два пулемета были наложены на повозки, запряженные лошадьми, и я медленно пошел около своих пулеметов позади роты, разсыпавшейся в цепь.  Шел на разстоянии 150-200 шагов. И вдруг я услышал какой-то гул криков впереди и одновременно увидел бегущих назад нескольких солдат. Я их задержал и они, захлёбываясь стали разсказывать, что бойцы роты бросали винтовки и стали „брататься“  с красными, т.е. сдались! Я повернул обе повозки и быстро пошел назад на берег. Рязанцев вызвал из резерва другую роту и расположил ее на месте сдавшейся. Еслибы мы не пошли  в контр-атаку а остались ждать, когда красные подойдут ближе, то мы бы из своих пулеметов перестреляли всех идущих по льду красных и не потеряли бы целую роту сдавшихся! Как я потом слышал, ген. Туркул за эту неудавшуюся операцию получил строжайщий  выговор!

В конце октября и в начале ноября 1920 г. военные действия  происходили  на юге от городка Джанкой. Наша Добр. армия понемногу сокращалвсь. Красные стремились нас окружить и ликвидировать. Задача Добр. армии состояла в том, чтобы всеми силами и средствами сопротивляться этому. Бои стали приобретать характер безпрерывный.  Подобный характер  красные могли легко выдержать, обладая большими резервами. Но мы, добровольцы очень тяжело переносили подобное положение, не хватало  резервов, которые бы могли сменить  военные части в первой боевой линии. Я со своими пулеметами несколько недель  не снимал в виду морозов  шинель и не был в теплом помещении. О нормальном сне не могло быть и речи. Когда ночью перестрелка утихала, я пристраивался где-нибудь около повозки с пулеметными ящиками, покрывался брезентом и дремал несколько часов, будучи все время на-чеку. Раз к вечеру мы подошли к городку Армянск (повидимому нынешний Нижнегорский по карте). Вошли мы в городок и я стал искать  хоть какое-нибудь помещение для себя и пулеметчиков, совершенно обезсиленых. Но без всякого результата. Тогда я зашел в первый попавшийся дом, полный солдатами и спросил, какая часть? Мне ответили „связисты“. Тут я уже вышел из себя и закричал „все немедленно вон, очистить все помещение!!“ Между ними был и офицер, начальник команды марковского полка. Ему я объяснил нашу ситуацию, несколько недель мы в боях, не спали, не дышали  теплым воздухом а поэтому я требую немедленно очистить помещение, в противном случае я открою стрельбу по там находящимся и всю ответственность беру на себя! Поручик- связист почувствовал, что  угроза только, а действительно я открою стрельбу и приказал всем своим солдатам выйти вон. Оказывается эти связисты  жили в этом доме больше недели. Боже! С каким наслаждением я снял  шинель, сапоги и разделся до белья!  Не дожидаясь так наз. „ужина“ (какой-то похлёбки, которую должны были принести из кухни) я растянулся на соломе, оставленной связистами и......заснул! Рано утром меня разбудили, быстро оделся, проглотил несколько ложек  оставленной в ведре мне похлёбки и снова в поход! Настроение было у меня отвратительное!! Невыспавшийся, голодный и снова на мороз! В голове мелькали мысли, одна крамольнее другой! Почему мы воюем друг с другом  -  краные – белые! Кто нас русских окрасил  в эти краски! И красные, и белые  -  мы одинаково любим  свою Родину и хотим ей только добра! Почему же мы должны убивать друг друга! Если красные захватили власть и за ними идет большинство народа  -  пусть они и управляют страной! Посмотрим, что из этого получится! Так я раздумывал сидя на повозке, пока меня не вернули к действительности крики  пулеметчиков „стой!“ Пошел к полк. Рязанцеву узнать, в чём дело? Приблизительно в одном километ.   – расположить батальон, 3 роты в передовую линию, 1рота в резерве (в деревне). В случае наступления красных удерживать позиции, насколько возможно, чтобы дать возможность соседним боевым частям на флангах занять свои позиции. Каждой роте дать по 3 пулемета тяжелыхи 5 легких. А главное из деревни батальонные кухни  повезут обед.  День и ночь провели спокойно. На разсвете стали постреливать красные  -  значит подошли к нашим позициям. Через несколько часов красные стали обстреливать деревню из легкой артиллерии. Полк. Рязанцев и я пошли к передовой линии посмотреть, что там делается. Ружейная стрельба красных усилилась. Пули летали вокруг  нас, как мухи. Я предложил Рязанцеву  где-нибудь спрятаться, хотя бы в группе  нескольклх деревьев в 20-30 шагах от нас. И между прочим прибавил, что „ведь так монут и прикокошить!“ И вдруг  почувствовал в левой руке, пониже локтя рструю боль, сильный укол. Я вскрикнул, что я ранен! Освободил рукав шинели и из под гимнастерки текла кровь. Рязанцев когда это увидел, чуть-ли не выругался и сказал – „ну и везет же тебе, Фёдор! Только что вернулся и снова ранен!“ Пулеметчик, который всегда со мной ходил, перевязал мне рану и я простившись с Рязанцевым, помчался в деревню на перевязочный пункт.На перевязочном пункте наш полковой врач, осмотрев рану, сказал,  что мое счастие, что пуля пролетев на  сантиметр от туловища, прострелила наискось руку. Рана пустяковая, через неделю смогу снять повязку. Как, уже через неделю я снова должен  вернуться в строй? Нет, я сказал себе в уме, этого никогда не произойдет! Я учитывал  создавшуюся обстановку  -  наша армия отступает к морю.  Поэтому и мне надо чем быстрее попасть в Севастополь. Во первых  -  Красная армия, обладая  крупными частями войск может отрезать наш путь к морю и мы с Соней попадем в руки красных. Во вторых  -  чтобы не повторилась  история с эвакуацией в Новоросийске, когда мы пришли поздно к переполненым параходам, предназначеным на эвакуацию. Имея в виду всё это, я с Соней, имея левую руку на перевязи, пустились в путь в направлении на Севастополь. Было очень к стати, что Соня, когда я за ней заехал в обоз тотчас же после ранения, успела захватить 2 банки мясных консервов и хлеб.  Это нам дало возможность продержаться  больше суток.

В связи с отступлением Добр. армии на юг, бросились на юг и многочисленные беженцы. Поезда ходили на Симферополь не регулярно и на маленьких станциях не останавливались. На своем пути мы большей частью пользовались  грузовыми военными автомобилями, которые порожняком ехали в Симферополь. Наконец приехали на товарную станцию.  Хотели идти на пассажлрскую станцию, но вдруг мне бросился в глаза – поезд, стоящий на запасном пути и состоящий из  трёх прекрасных вагонов 1. и 2. класса. Я спросил железнодорож.служащего, что это за поезд, он ответил – штаб армии. Тогда я решился! Сказал Сони – идем! В вагоне дверь оказалась не запертой. Я открыл и мы вскарабкались на площадку. Вдруг перед нами выросла фигура штабного офицера-подпоручика, который строго заявил, что посторонним  ехать запрещено. Но я, как штабс-капитан Дроздовского полка еще строже ему приказал идти попросить о разрешение начальника. Когда адьютант вернулся. заявил, что „его превосходительство“ , начальник штаба ген. Шатилов разрешил. Поведение „штабных лакеев“ к нам было очень недружелюбное, оставили нас в проходе, и конечно и не подумали нам голодным предложить  что-нибудь поесть.  Но для нас, переживших и холод и голод  -  это была не беда! Главное было, что мы в вагоне поезда, который едет в Севастополь!

В Севастополь приехали утром. Поезд остановился на запасном пути товарной станции, близко пристани и мы поплелись туда.  По дороге нам попался татарин, который предлагал крымские яблоки. Мы начали размышлять.... По опыту в Новоросийске, когда на пароходе не было что есть, мы решили запастись хоть яблоками. Я вспомнил, что у меня в мешке лежат военные штаны, и мы их обменяли за мешок яблок. Что мы будем с ними делать? С отчаянием спросила Соня. Будем их есть, когда ничего другого не будет!  Левая рука была на перевязи, так пришлось взять под пазуху правой мешок яблок в  10-15 кг, Соня в одной руке несла чемодан а в другой мой вещевой мешок и мы побрели. Хорошо оставалось 2-3 км, мы это шли около часу.  И вот наконец пристань!!! Смотрим, на причале у самого берега огромный транспортный пароход „Рион“. С берега на пароход переброшены мостки у которых стояли вооруженные юнкера. Когда нас увидели, стали кричать  -  „Сюда, сюда!!!“ Мы подошли и они нам сообщили, что этот пароход предназначен для эвакуации отступающей Добр. армии, которая подойдет к пристани Севастополя через 2-3 дня. На мой вопрос – „куда пароход направится?“ получил ответ -  „за границу! Но  куда именно, они не знают!“ Перед тем, как вступить на мостки, мы с Соней стали раздумывать  -  остаться здесь на Родине или ехать заграницу? Остаться  -  это неизвестная судьба под крутой властью большевиков, ехать   -  это  неизвестная жизнь без красных. А поэтому нам нечего размышлять  -  по мосткам перейдем в новую жизнь! Во всяком случае, эта новая жизнь не будет  хуже чем та, которая нас ждет , еслибы мы остались. И мы перешли мостки и очутились на прекрасном пароходе,где нас радушно встретили. Меня как раненого поместили в пароходный лазарет. Соня была помещена в каюте с другими дамами.

В каюте-лазарете были двухэтажные постели, стол, все было очень чисто. Когда я разделся и прилег на постель, я долго не мог придти в нормальное состояние, потому что казалось, что каждую минуту меня разбудят „по тревоге!“ Но незаметно я глубоко заснул и меня не могли разбудить к обеду и я проснулся только вечером. Все постели были уже заняты ранеными офицерами и я узнал новости.  Вот уже третий день во всех пристанях  южного побережия Крыма идет эвакуация воинских частей Добр. армии и гражданского населения. Ген. Врангель мобилизировал все транспортные  суда, к которым присоединились и иностранные. Посадка происходит в полном порядке, благодаря тому, что военным частям были вперед указаны  пристани и пароходы. Пароход „Рион“, на котором мы находились, был предназначен дроздовцам с артиллерией и всеми  вспомагательными частями. Пароход

ждет, когда подойдут последние обороняющие части двух дроздовских батальонов, чтобы отчалить. На мой вопрос, куда  поплывет пароход, ответили  -  в Турцию! Повидимому принятие вооруженных людей, в количестве не менее 20 тысяч, без всяких средств  - для капиталист. государств не было слишком привлекательным. А Турция была единственным государством, которое рискнуло на это сомнительное  предприятие при условии, что остальные государства, как Англия и Франция материально ей помонут. Таким образом наш путь изгнанников из России вел в государство само по себе бедное и экзотичнское.

На другой день нашено прибытия на „Рион“ в пристань подошли и последние  части дроздовских полков. Многие из офицеров и солдат решиди остаться. Когда наш пароход был полон, капитан получил приказ  отчаливать.  Одход парохода был поздно вечером.  В то же время были получены сведения, что красные вступили в северную часть города. Но мы были уже вне опасности. С одной стороны нас это утешало, но с другой стороны наполняло горечью, что покидаем Родину, где остались близкие родные – родители, братья, сестры и родные места. А полная неизвестность будущего – пугала. Очень меня мучили мысли о том, что мы люди  без всяких средств на самостоятельное существование, без професии. Соня была еще только  2 года учительницей русской литературы и довольно хорошо знала французский язык. Но как мы будем жить первое время? Это покажет будущее, которое неизвестно!

И так моя  боевая деятельность кончилась! Продолжалась она с некоторыми перерывами с 1914 г., начало первой мировой войны, когда я  вместо Университета, движемый  патриотическим  чувством  вместе с остальной молодежью поступил в Александровское военное училище (после нескольких месяцев санитарной службы), откуда через 6 месяцев вышел офицером, получив саблю и револьвер.  И вот теперь, вступив на пароход , отплывающий заграницу  -  должен был сдать револвер, как и все офицеры  Добр. армии. Все наше вооружение – винтовки, пулеметы, легкие артиллерийские орудия, итд. вплоть до неиспользованных снарядов и патронов,  -  всё это было погружено на особый пароход и тоже отправлен заграницу. Но его далнейшая судьба осталась не известна. А как изменить наш  внешний военный вид? Из военных стать гражданскими! Это было сделать трудно, потому что у никого не было  гражданской одежды.  И мы остались в полувоенной форме, по которой везде, где мы в последствии появлялись нас знали, что мы русские „бездомные беженцы“. Приличный костюм я получил только в Праге в 1921 г.

Плыли мы в Чёрном море, не помню точно  - день, два. Наконец проплыв  Боспор оказались в пристани „Золотой Рог“ в Стамбуле. Все предполагали, что здесь нас высадят, потому что пароход стоял довольно долно. Но неожиданно ночью  пароход тронулся. Никто ничего не знал. Некоторые каким-то образом узнали, что плывем в Дарданелы. Под утро одного дня наш пароход причалил в пристани какого-то маленького городка. Капитан заявил, что здесь будет высадка. Когда мы высадились, то нас, только дроздовцев, оказалось несколько сот человек. Но говорили, что за нами придут сюда  и остальные добровольцы. Из трюма стали выгружать большой груз. Нам заявили, что ждать придется несколько часов. Погода была довольно теплая. Раздали нам банки мясных консервов и все стали располагаться на берегу, выбирая самое удобное место. Наблюдали за огромными пароходами, которые плыли один за другим. Узнали название городка у которого пристал наш пароход.  Это „Галлиполи“, греческий городок на территории Турции. К вечеру нас разделили на группы приблизительно по 50 человек и по группам  стали отводить в городок и там размещать на ночь. Я с Соней попали в группу, которую отвели к греческому монастырю. Привели нас к железным дверям около главного входа в храм. Запертые двери отпер греческмй монах и на ломанном  русском языке объяснил, что в этом помещении проведем одну ночь а на следующий день пойдем  пешком 7 км  в предназначенный для нас лагерь. Подвал был сухой и большой, под зданием целого храма. Дали нам и несколько скудно светящих фонарей. От усталости и всего пережитого  в связи с эвакуацией – все мы, как только разтянулись заснули мертвым сном. На следующий день, когда солнце уже было высоко нас пришли будить дежурные из добровольцев и предложиди идти в монастырскую столовую, где получим по кружке кофе и куску хлеба. Около 9 ч. утра в начале ноября 1920 г.  все мы  высадившиеся из парохода бывшие добровольцы, собрались на окраине города и наши начальники командиры  полков, батальонов итд. стали приводить разрозненные части  бывшей Добр. армии. Начальник дивизии  ген. Туркул обрисовал создавшееся положение. Заявил, что ген. Врангель прехал в Европу выяснить наше „плачевное“ положение.  Главное идет речь о средствах на существование, пока не рещится вопрос о судьбе  остатков Добр. армии как целого комплекса или о распределении  отдельных групп по европейским государствам. Ген. Туркул сообщил, что после „Риона“ в Галлиполи прибудут и другие  части Добр. армии (марковцы, корниловцы).  В качестве временного расположения наших турецкое правительство предоставоли место для лагеря  -  долину в 7 км от Галлиполи.  В заявлении ген. Туркула мы все почувствовали неуверенность о нашем будущем. Чтобы как-нибудь поддержать оптимистическое настроение Сони я сказал, что „Бог не без милости, свет не без добрых людей“ (как говорят у нас русских) и пошли готовиться к походу. Наша колонна растянулась на несколько километров. Через некоторое время вдали появились горы, покрытые лесом. Подошли ближе и увидели  несколько больших лагерей. В некоторых уже стояли  большие и малые брезентовые палатки, наше убежище! При входе в лагерь дежурный офицер заявил, что одна большая палатка предназначена для женатых. Женатые офицеры стали выберать  места около стен, я с Соней выбрал подальше от входа. Получили кой-какое постельное белье.  Наконец будет у нас свой угол! Кормили  нас из полевых кухонь. Посуда были военная. Развозили по большим палаткам, в которых мы сидя уже за столом, стоявшем по середине палатки, обедали и ужинали. Сначало кормили ничего, но со временем количесиво и качество ухудшалось. Повидимому потому,  что мисия Врангеля в европейских государствах не имела успех. Эти государства  не хотели иметь ничего общего с Добр. армией,  имели желание помогать  гражданским беженцам. Поэтому у нас в лагере пошли слухи, что в районе Стамбуля и его окрестностях  организованы лагери для беженцев. Стало изчезать много не женатых добровольцев с прибытием каждого парохода в Галлиполи и отходящего обратно в Стамбуль. Это тало сильно беспокоить  лагерное военное начальство, которое хотело  сохранить как можно дольше остатки Добр. армии. Зачем? Для кого?

В один прекрасный день мне пришлось  быть дежурным офицером по лагерю. С утра я получил приказ никого не подпускать к одной из штабных палаток, где обычно происходили  штабные совещания. Одним из первых пришел в палатку ген. Врангель. На вопрос – почему я стою  у входа, я ответил – как дежурный офицер получил приказ, никого кроме командующих не пропускать. Ничего не ответил и вошел в палатку.  Так как полы у входа в палатку разходились, я встал так, чтоб слышать о чем там идет разговор. И вдруг..... чувствую на плече  чьюто чужую руку и слышу голос – „подслушиваете капитан?!“ Обернулся, ба! ген. Кутепов! (начальник дивизии и заместитель Врангеля!) „В свое время всё узнаете“, сказал и вошел. Но я и так стал подслушивать. Главным предметои совещания был массовый уход из лагеря. И вот один из генералов (кажется Кутепов?) громогласно нашел выход, заявив  -  „пусть слабые духом уходят а сильные духом пусть остаются!!“ Основным для меня было сообщение Врангеля, что европейские государства обещают материальную поддержку русским гражданским беженцам, но не военной организации.После заседания начальства мы ждали, что будет объявлено об условиях нашего далнейшего существования так как сейчас уже становились не в моготу. Я предложил послать  к нашему высшему начальству делегацию из трех членов переговорить о вопросах, которые нас волнуют. Из разговоров мы почувствствовали, что наше начальство еще не теряет надежды найти средства на сохранение остатков Добр. армии в форме военной организации.

Стали мы с Соней размышлять, что делать? Но тут произошел случай, который нам помог  в нашем раздумии. Я захворал, поднялась высокая температура. В лагере своего постоянного госпиталя не было, поэтому больных отправляли  во временный госпиталь аж на Боспоре, где использовали один небольшой отель, под названием „Терапия“. Дали нам документы, написаные по русски и по французски и отправили в Терапию. Там мы пробыли дней десять. Узнали там адреса беженских лагерей, устроеных для русских французами и англичанами.

Вернувшись в лагерь мы всем разсказали о беженских лагерях, где тоже не особенно сладко жить, но есть возможность выехать оттуда в другие государства.

И вот настал наконец день, когда мы решили окончательно порвать  с Добр. армией и перейти на гражданское положение. Оформив свой уход из лагеря и простившись со своими  сожителями, мы дождались парохода  в Стамбул искать „счастие“  в своей начинающейся бродячей жизни.          

                                                    Емиграция  - последняя часть /3

Чувство  глубокой  благодарности  чешскому  правительству за все то,  что оно для нас сделало  и чувство  горечи  от  расставания  с Прагой  сменялись  чувством  ответственности  перед семьей  и некоторым  страхом

 перед неизвестным  будущим.  Мне было уже 33 года, когда я еще только  готовился  вступить  на  самостоятельную  дорогу.  Мадл того,  5-летняя  военная  служба  в  условиях  войны  с немцами  и  гражданской  войны  -  отучили меня  от  систематического  труда  и умственного  напряжения.  Как не легко  мне было приниматься  за  „учёбу“, так не легко будет  начинать работу с целью  зароботка.  Но, как у меня нашлось  достаточно  душевных сил  преодолеть учебные  барьеры  (главное с языком), так я  рассчитывал, что во мне найдутся  способности начать  и  продолжать  трудовую жизнь.  И на это я смотрел с точки  зрения что  „не так страшен  чёрт, как его малюют“. 

С такими  мыслями  и  чувством я сел в вагон скорого поезда,  который шел  восток, в Словакию.  Перед  отъездом  поблагодарил  семью  Ломшаковых  за мз  поддержку.  Алексей  Степанович  обещал и в будущем  помочь,  если  мне будет  нужно. К сожалению, нам с Соней и из далекой  Словакии  пришлось  обратиться  к  ним  снова  за помощью  -  о чем  буду  писать позднее. Было очень  трогательно и  расставание  с  Мариной  Цветаевой и ее мужем  С.Я. Эфроном.  Больше я с ними уже не встретился.  Поезд, в который  меня  посадили,  шел на восток в город  Кошице.  Вагон  же этот шел  прямо в Мартин  с переключением в другой  скорый  поезд,  который шел от узловой  станции  „Врутки“  на юг. До  Мартина  надо было ехать  целых 10 часов.  Было  достаточно  времени,  чтобы  собраться  со своими  мыслями.  И так было решено, что мы будем жить  а  я работать  в  Словакии,  другой  части государства  Чехословакии.  Во  время  нашего  пребывания в Праге  была  возможность  русским  эмигрантом  выехать в  любое  государство,  которое  разрешит  въезд.  Многих  русских  особенно  привлекала  Франция,  в  особенности  окончивших  Русский  юридический  факультет  и  автотехническую  школу (шофёры).  Перспектива  устройства на  службу  русских  юристов в ЧСР  была  очень  слабая. „Нострификация“  русских  дипломов путем  сдачи  экзаменов  по  предметам  чешского  права  мало кого  привлекала.  Оставались  надежды  на  физический  труд.  Во  Франции же  было  больше  возможностей поступить рабочим  на  больших  заводах.  Кроме  того,  во  Францию  после  водворения  большевиков  в  России  уехала  вся  аристократия  и  промышленная  элита.  Очень  многим  из них  удалось  своевременно перевести  капиталы в Швейцарию  и  Францию.  И конечно,  там  они  открыли    целый  ряд  предприятий,  которые  обслуживались  русскими  эмигрантами.  Это-то  и  привлекало  русских  юристов  в  Праге.  Что  касается  шофёров,  то  большинство  их  устремилось  во  Францию  потому, что там  они  скорее  могли  найти  место по специальности  (такси). Сидя в вагоне я был  очень  доволен, во первых  тому,  что  имею  проездной  билет, как все  остальные  пассажиры  (а не так, как ехал из Триеста в Прагу).  А во вторых  -  в  кармане  имею  диплом  землемера  и еду  на  определенное  предоставленное  мне место  службы. 
Предположения,  что я еду  в гористую  местность  постепенно  стали  оправдываться.  После города  Чадца в двух  часах  от  Мартина  местность  равнинная  становилась  холмистой.  А от станции  Варин,  в пол часа  езды  от  Мартина  начались  высокие  горные  массивы,  пересекаемые  рекой  Вагом.  В узком  проходе,  который  пробила  река  Ваг,  находились  только  железная  дорога,  шоссе  и  река.  Поэтому  в вагонах  стало  темно,  когда  поезд  въехал  в  туннели,  оставляя  Ваг  позади.  Через  несколько  минут  поезд  вынырнул  из  туннеля  и  уже  шел  по берегу  Вага,  стеснённый  высокими  горами  вплоть  до  станции  Врутки.  Врутки  -  это  узловая  станция,  в которой  сходятся  3 железнодорожные  линии  из  трёх  горских  долин.  Одна  линия  идет  далее  на восток,  в город  Кошице  а  другая  на  юг  через  город  Мартин,  который  находится в 7 км   от  Вруток.  В виду  этого вагон,  в котором  я ехал  на станции  Врутки  присоединили  к  другому  скорому  поезду,  идущему на юг и юго- восток.  И вот, наконец  я  в Мартине,  городе,  который  был  предназначен  для  нас,  как  первое  пристанище  после  долгих  скитаний.   Вокзал  Мартин  -  деревянная  платформа  и  двухэтажное  небольшое  здание.  Я имел  адрес  инженера,  который  посредничал  относительно  моего  места  между  предприятием  и  Ломшаковым.  Принял  меня он очень  любезно  и  сказал, что в соседнем  доме  у меня  уже  имеется  комната,  в которой  временно  остановиться.  Оказалось,  что я буду  служить в так  называемой  „земледельческо-технической  кацелярии“  при  „жупном“  управлении  (областном).  Земледельческо-техническая  канцелярия  имела 2 отделения  -  мелиоративное  и  регулирование  рек и потоков.  Могу  выбрать или  то  или  другое....Я решил  работать в  мелиоративном.  На следующий  день он  предложил  меня  представить заведующему.  А  пока  познакомил со  служащим  городского  управления,  который  дал мне комнату. Тотчас же я получил  и  информацию о городе  Мартине.  Город  очень небольшой, всего  12 тысяч  жителей,  но  является  культурным  центром  Словакии.  Комната  оказалась  очень  хорошей  но  не  богато  обставленной.  На  следующий  день я с  инж.  Шиком  (моим  посредником) явился на место  моего назначения.  Заведующий,  по  фамилии инж. Неедлый, чех, оказался  очень  симпатичным  человеком. Между  прочим  предупредил  меня, что  мне придется  подписать  договор с „жупаном“ (губернатором) , так  как я  буду не государственный  служащий  а  вольно-наемный. Только  теперь я увидел,  что во всех  почти  учреждениях во главе  стояли  чехи.   Заведующий  Неедлый был чех,  Шик был чех и  остальные 2 инженера  были чехи.  Больше всего  меня  поразил  оклад  жалования, который  мне  сообщил  заведующий  -  1 600 крон.  Я  никак не ожидал  подобного  оклада!  На  эти же  деньги  можно  жить  припеваючи!  Персонал  состоял  из двух  инженеров,  трёх  техников и заведующего.  Из  технтков  было 2 словака и 1-го чеха.
На своем месте  работы я очень  опасался, что буду получать работу, которую на смогу  как следует выполнить.  Оказалось,  стал получать  работу, которая  по моему  мнению,  не  соответствовала моему  званию  землемера  -  считать тахиметрисеские зарисники  и  вытчгивать  тушью готовые  мелиоративные  планы.  Но в то же время  это дало мне  возможность  привыкнуть к рабочему  дню,  который,  как мне казалось, тянулся  бесконечно  долго.  С другой  стороны  во время  работы  шли и  бесконечные  разговоры  о  моей  личности.  Кто я,  откуда  пришел,  о моем  прошлом.  А когда  узнали,  что я русский,  родом  из  Москвы,  то  расспросам не было конца.  Как я сразу же заметил  -  трудовая  дисциплина  здесь  была  слабая.  Выходило так,  что на разговоры уходило времени  больше, чем на работу.  На другой  день  меня  вызвали  идти к самому  „жупану“  (губернатору).  Когда я шел в  „жупное  правление“  по главной  улице, то в конце  улицы  спросил, где  главная  площадь  города, на  которой  находилось это  управление.  Мне с удивлением  ответили, что я стоял на главной  площади.  Это меня  поразило.  На площади  стоял  костел, здание  губернского  правления  и  несколько  2-х  этажных  здвний  жилых  домов.  А улица, по  которой я шел  -  была  главная  улица,  на которой  тянулись  сплошь  2-х  этажные  жилые  дома  с  магазинами в  нижних  этажах.   После  Праги  -  Мартин мне  показался  каким-то  захолустным  городком, а это в то же  время,  по  нашему, губернским  городом.  Губернское  правление  находилось в 3-х этажном  здании  (единственным)  казармского  типа.  Внутри  большие  темные  комнаты,  уставленные  столами,  за  которыми  сидели канцелярские  стужащие.  Кабинет  жупана  был  во 2-м  этаже.  Большая,  тоже  тёмная  комната, по середине  большой  ковер,  на котором  стояли  2 стола  -  один  письменный  „пана жупана“  а другой для  посетителей,  покрытый  темномалиновой  бархатной  скатертью.  Жупан,  по  фамилии  Орсаг, был  боьшой  человек, родственник  Орсаговцев, которые  имели  большой торговый дом  в Варшаве.. Принял  меня  Орсаг  очень  любезно. Сказал, что он очень рад  помочь  русскому  человеку, оказавшемуся в  эмиграции.  Он высоко  ценит  русскую  культуру  и  высоко  уважает  русский  народ.  Он  оказался  старым  руссофилом,  которых  среди  словаков  было очень  много.  Я  подписал  письменный  договор  о взаимном  трудовом  отношении,  что я буду  честно  выполнять  свои  обязанности а жупное  правление  будет  мне выплачивать  месячно  1600  крон.  Подписав  это  согласие я окончательно  убедился,  что  это не сон, что я  действительно  буду  получать  1600 крон. После  оформления  моего  положения  я  принялся  искать  квартиру  предварительно  получив  сот крон в счёт  жалования.  Квартиру  нашел  довольно  быстро  при  помощи    того же  инженера  Шика.  Он  мне рекомендовал квартиру  из 3-х  комнат,  с полной  обстановкой,  что для меня  было особенно важно.  При  осмотре нашел ее подходящей  для нас.  Печи в средней  комнате  были,  но  одна  для двух  комнат,  кухня  выходила на север.  Обстановка  была  старинная  и  старая,  мещанского типа.  В комнате  круглый  стол и кресла.  Квартира  были  во 2-ом  этаже, дом  деревянный.  Внизу  жила  хозяйка  квартиры,  венгерка,  вдова,  на вид  казалась  мало симпатичной, такой  она  осталась  и в последствии.  В квартиру  снизу вела  довольно  крутая  деревянная  лестница.  Я был так рад этой  квартире,  что не обратил  особенного  внимания  на  недостатки.   А они  оказались  в последствии  довольно  значителными.  Немедленно  послал  Соне  телеграмму  -  „Квартира  есть,  сообщи,  когда  приедешь“. Через 2-3 дня Соня  сообщила  телеграммой,  когда  приезжает.  И  вот наконец,  мы все вместе!  Дом от станции был недалеко.  Поэтому  встретив на станции,  мы пешком  пошли в наш дом. Вещи отвез  на повозке  подвернувшийся  работник. На Соню прежде всего  произвела  впечатление  обстановка.  Прстели  были  тоже  старинные, но с матрацами и довольно  широкие, так что могли  поместиться  втроем.  Тане было 4 года.   Началась  покупка необходимых  вещей  и  прежде  всего  посуды  -  тарелки, кастрюли, итд.  Сначала  варили  на  примусе а  потом  нам  привезли  дрова.   Началась новая  жизнь,  жизнь  самостоятельная,  независимая ни от  каких  организаций. Так как стоял  ноябрь месяц,  то скоро начались  холода.  И вот теперь-то  мы и почувствовали  недостатки  квартиры.  Кухня  была  холодная  и  печка  мало  согревала.  И одна  комната тоже была  холодная.  Ее мы закрыли. В комнате и спалне  тоже было холодно.  Незаметно  пришло  Рождество.  Для Тани  украсили  ёлку. А в один из дней  праздника  прзвал детей  новых  знакомых, прежде всего  детей инженера  Шика  -  девочку и мальчика.  Для детей  приготовил подарки  -  мешки со всякими сладостями.  Вечер  был очень веселый и шумный..  Оказывается, родители  детей  ничего  подобного  не ожидали, были очень  довольны. Но не получая  приглашения  на ответный  приём, мы сами  собрались  навестить новых  знакомых.  Инженер  Шик с женой  приняли  нас любезно,  очень  хвалили  за искренний  вечер и только. К себе на  ёлку  не пригласили.  На  этом и ограничились  взаимоотношения с новыми знакомыми.  Кончились.

Год  мы  прожили  спокойно.  Но  в 1928 г. произошли  два события, которые  имели большое  влияние  на нашу далнейшую  жизнь.  Это преезд моего  учреждения, где я служил в другой город  в связи с общей  административной  реформой  „жуп“  (областей).  Деление  Словакии  на  „жупы“  отменялось.  В Братиславе  учреждалось  одно  общее  центральное  управление как  административный найвысший  орган для всех  районных,  городских и  уездных  единиц.  Во главе его был  поставлен   мартинский  „жупан“  -  Орсаг  (с которым я  заключил  договор). А мое  учреждение  было  переведено в город Банска  Быстрица.  Это город,  расположеный  в горах средней  Словакии, в 60 км от Мартина.  Перед  нами с Соней стал  вопрос.  Ехать с  учреждением  в Б.Быстрицу  или  остаться в Мартине,  предварительно  переменив  место  работы.  В Мартине  был  „мерачский  кадастральный  урад“ (учреждение),  главной  работой  которого  был  учёт  земельных  участков  в  земельном  кадастре.  Это входило  как раз в область  моей  землемерной  специальности.  Как я узнал от заведующего  этого  учреждения,  финансовое  управление  в Братиславе  дало разрешение  на прием  на службу  русских  эмигрантов,  окончивших  землемерное  отделение в Праге  в качестве  вольнонаемных  служащих. К сожалению  оклад,  жалование  было гораздо  ниже, чем  в земледельческо-технической  канцелярии,  где я служил.  А именно  1080 кр.  Это на 500 крон  меньше. Но  заведующий мне сказал, что в канцелярии  работают   только 6 зимних  месяцев,  а 6 летних  -  в поле,  на полевых  работах,  во время  которых полагаются  суточные, т.е. приплатки  на  питание и ночлег  ежедневно.  Это меня  успокоило  и я согласился  подписать  договор.
Другое  событие,  которое  внесло  некоторое  расстройство  в  нашу  как будто  налаженую  жизнь,  было перемена  квартиры.  Дом, в котором  мы  поселились  по приезде  из  Праги  был  деревянный  и  очень  старый.  Владельница  дома   решила дом  ликвидировать  а  сама  переехать  на  житьё  к  родственником  (старая  венгерка).  Об  этом  нас предупредила,  чтобы мы подыскали  себе  квартиру.  Вопрос  осложнялся  тем,  что  мы не имели  денег  на  обстановку,  необходимую  для  новой  квартиры.  Так как хозяйка  квартиры не  давалв нам  определенный  скок к отъезду, ио мв откладывали  поиски  квартиры.  Таким  образом  прошло  целых  два  года.  За это время  произошло  событие,  которое  иначе  нельзя  назвать,  как чудесным.  Соня  неожиданно  получила  письмо  от  двоюродного  брата,  который  сообщает,  что он приехал  из  Москвы   в Прагу  по своим  делам  и  по просьбе  отца  Сони  привез  от  него  для нас  некоторую  сумму  денег,  которую  он  положил  в  государственный  банк  в Праге на имя Сони.  Соня  может  эти  деньги  получить  или  вложить  их  в  какой-либо  банк в Словакии  переводом из банка в Праге.  Как  потом  выяснилось  из  письма  отца  Сони,  отец  посылал  деньги в качестве  приданого,  которое он обещал  мне перед  свадьбой.  Я  вспомнил,  как было дело.....После того,  как я  попросил  руку  Сони  и  получил  согласие  Сони  и ее родителей,  отец  Сони  спросил  меня – „сколько же я  хочу  приданого  за Соней?“  На  это я ответил – „Соня его дочь  и  он сам  должен  определить,  сколько он может  уделить Соне“  На это он ответил – „1 тысячу рублей“.  Обстоятельства  сложились  после  свадьбы  так,  что мы  после  свадебного  путешествия  в  Крыму  не могли  вернуться  в Москву.  А затем  жизнь  в Сумах у тетки,  гражданская  война,  эвакуация итд.  Обосновавшись  в  Мартине  мы  написали в Москву.  И  отец  Сони  воспользовался  случаем  поездки  двоюродного  брата  в Прагу,  чтобы  переслать  „приданое“  нам в Мартин.  Это было   со стороны  отца  Сони  верхом  благородства  и  честности.  Конечно  Соня  перевела  эти деньги из  государственного  банка  в  Праге  в  Сберегательную  кассу  в  Мартине.  Банк    переслал
из  расчёта  10 крон за  1 рубль  -  итого  мы  получили   сумму  -  10 000 крон.  Сумма,  которая  нам и не снилась.  Эти деньги  нам  помогли  окончательно,  как  говорится,  стать на ноги.  Сняли  во  дворе  во  флигеле  квартиру из  комнаты и кухни.  И  для  этой  квартиры  заказали  столяру  необходимую  обстановку  -  2 постели, 2 шкафа, 2 стола,  стулья итд. в общем  истратили  на это  больше  2 тысяч  крон.  Чтобы мы делали,  если бы не  присланные  деньги!!  После  того,  как мы  переехали  на новую  „обставленную“  квартиру  и  первую  ночь  спали  на „собственных“  постелях – охватило нас  необыкновенное  чувство  удовлетворения  и  душевного  покоя.  Вот мы,  наконец,  перестали  быть  людьми  „без  роду,  без племени“,  а стали  гражданами,  хоть и чужого  государства,  но  братского,  славянского,  которому я буду служить  „верой и правдой“

Новое  место  моей  работы  „канцелярия  земельного  кадастра“  было  учреждением  государственным,  „казённым“,  небольшое  по своему  составу.  В нем были  заведующий  инженер  землемер  Кнежинек, чех,  два  землемера  по специальности  и остальные, человек 10  канцелярских  служащих.  „Земельный  кадастр“  состоял из  карт  большого  масштаба  с  изображением  всех  земельных  участков,  находящихся   в  пользовании  крестьян  и других  частных  лиц  и  письменных  „оператов“,  состоящих из списков  собственников  участков  и  „протоколов“  с приведением  размера  площадей  участков,  их  культуры  и  „бониты“  земли (качества). Наша  работа  землемеров  состояла  в том,  чтобы  вести  правильный  учёт  всех  этих  данных  земельных  участков.  Цель всей  этой  сложной  работы  была  взимание  земельного налога с земледельческих  участков  и исключение из них  застроенной  части  (интравилана).  К сожалению  земельный  кадастр  при венграх  (когда  Словакия  входила в состав Австро-венгерской  монархии)  в Словакии  был сильно  запущен.  Учёт  перемены во владении  участков и их  размеров  проводился  очень  плохо  или  не проводился  совсем. Так что карты,  которые  являются  основой  земельного  кадастра  отстали  от  действительного  положения,  состояния.  Вот  и была  работа  канцелярии  земельного  кадастра  -  привести  карты и операты  в согласие с действительностью.  Вот и легла  эта огромная  работа  на плечи  русских  эмигрантов-землемеров,  в том  числе и на меня.  Измерение  и фиксирование  перемен  на старых  картах  мы  проводили  от  1-го мая  до  1-го ноября.  На  это время я брал  семью в деревню, где имел свою  канцелярию.    К  сожалению,  в 1930-31 гг произошли  события,  которые  в корне  изменили  нашу  жизнь.  В 1930 г родилась  Иринка.  Ждали  мальчика,  родилась  девочка.  В последствии  подтвердилось, что и девочка  может  заменить  мальчика. Сейчас  Иринка  заслуженный  с  25 летним стажем  -  инженер-архитектор.  Интересно  отметить,  как  реагировал  на рождение  Иринки мой новый  шеф  Слезак, чех, который  имел одну  дочь.  Узнав  о  рождении  он мне  заметил  -  „как я ,  эмигрант, могу  себе  позволить  второго  ребенка,  в наше  время  это роскошь!“  Рождение  Иринки  было  омрачено  тем, что Таня, которой в то время  было 6 лет,  захворала  воспалением  среднего  уха.  Болезнь так  прогрессировала, что нужно было делать  операцию.  Я с ужасом  вспомнил о своей  операции  в Истамбуле  и  представил себе, что должна  будет  пережить  бедная  Танюша.  К глубокому  сожалению  в то время  в больнице  в Мартине  не было ушного и  горлового  врача.  „Примар“  (ординатор)  больницы  Дудек, чех,  заверил  меня, что он уже  делал несколько  подобных  операций и чтобы я не беспокоился.  Операция  прошла  благополучно. Начались  продолжительные  перевязки.  Эти  перевязки  Дудек  передал своей  жене,  тоже  докторше, но другой  специальности.  Докторша  стала  перевязывать  Таню  у себя дома.  После  перевязок  в течении нескольких  месяцев,  докторша  дала  преждевременно  зарасти  ране за  ухом.  Не предупредив меня,  Дудек  снова вскрыл  заросшую  рану, чтобы  выпустить  гной,  который там  скопился.  Начались  снова  перевязки.  На  этот  раз  „примар“ стал сам перевязывать  и при некоторых  перевязках,  когда  Танюша  кричала, ее бил.  Я  едва  удержался,  чтобы  не сделать  скандал  примару.  Неожиданно    Таня стала  жаловаться  и на другое  ушко,  на  боли.  Тогда я решил  действовать......    отправить  Соню с Таней  и маленькой  Ирой   -  в Прагу  к Ломшаковым,  чтобы Таню поместили в больницу.  В поезде  заплатил  кондуктору, чтобы он  поместил  Соню  в  купе 1-го класса.  Соня  благополучно  доехала.  Ломшаковы   приняли  в Тане  живое  участие.  На  другой же день  Таню  поместили  в специальную  больницу, где  попала в руки  очень  симпатичного  доктора – специалисту.  Доктор  оказался русским  легионером и хорошо  говорил  по  русски.  Пролежала она там несколько  месяцев,  пока  ухо  совсем  не поправилось.  А начавшее болеть  другое  ухо  вылечили  без  операции.  Отверстие  за ухом  закрыли  кусочком  кожи,  взятой с ноги.  Слава  Богу, что операция  не повлияла на ее слух.  Она  хорошо  слышит.  У меня  после операции в Истамбуле  осталось  углубление  за  ухом. Но тоже на слух не  повлияло. Настолько я был  рассержен  на примара  в Мартине, что отправил Таню  в  Прагу не заявив об этом ему 
Канцелярия  „земельного  кадастра“,  в которой  мне пришлось  прослужить без  мала  34 года,  была  полной  противоположностью  той,  в которой  я начал службу - „земледельческо-техническая“ канцелярия  при  „жупном  управлении“.  Если  последнее  учреждение было новым  с новыми  пособиями  для  текущей  технической  работы,  с гуманным,  коллегиальным  в отношениях  служащих  между  собой,  то канцелярия  земельного  кадастра была старым  казённым  учреждением,  при больших  работах  с числами  отсуствовали  вычислительные  приборы, так что  приходилось  суммары  делать „в уме“.  Но главное  -  казённая  атмосфера,  проникнутая  строжайшей  трудовой  дисциплиной.  В трех  комнатах,  где мы работали,  царила  гробовая  тишина,  прерываемая  шелестом  страниц  и коротким  служебным  разговором.  Я  с трудом  вживался  в эту  атмосферу.  Заведующий  канцелярией  Кнежинек, чех,  строжайше  следил  за  тем,  чтобы  эта  гробовая  тишина  не нарушалась  какими-либо  посторонними  звуками.  Заведующий  был  человеком  антипатичным  во всех  отношениях.  А как специалист – старой  школы  признающий  измерение „пасмом“ рулеткой (металическая  лента,  на которой обозначены  метры  длтнной  20 м).  О способе  измерения путем  вычисления  координат  -  не  имел понятия.  В 1929 году я получил  первую  большую  работу  -  измерить  на  старой  кадастровой  карте  в деревне  Долне  Ясено  изменения.  Зарисовать  эти  изменения  в карте  и  выполнить  новый  письменный  операт.  Когда я обследовал  деревню,  то пришел  к заключению,  что  изменений  столько,  что придется  измерять целиком  всю  деревню.  И в этом  случае – способом  полигонального  измерения  (координаты).  Когда  об этом  узнал  заведующий,  то он сильно   рассердился,  что я „выдумываю“  какие-то  новые  способы.  На  это я ответил,  что не я придумал  этот способ,  а он существует  уже давно. И в данном  случае  одного  „пасма“ (рулетки)  недостаточно.  Только  после моих категорических  заявлений – он согласился.  Проработал я в Долном  Ясене  целое лето в 1929 г. Соня с Таней  были со мной  в деревне.  Тане было 5 лет,  еще в школу не ходила, так что могли  жить в деревне  до 1-го ноября,  когда  на горах  уже выпал снег. В Долном  Ясене  было несколко домов   с „курными  очагами“,  сделанными  прямо на  земляном полу с трубой, выходящей на крыше.  В них жили  старые  словаки,  которые не хотели  переселяться в новые дома.
Город  „Турчанский  Святой  Мартин“  как он назывался до  коммунистического  переворота в 1948 г. был скорее местечком, чем городом.  Всего было  12 тысяч  жителей.  Но это был  культурный  центр  нородного  движения   при венграх.  В  Мартине была  „Матица  словенска“,  откуда  исходила  вся  культурная  жизнь  словаков.  В ней было сосредоточено  издательство  словацкой  литературы,  в том числе детской.  В  „Матице“  находился так называемый  „Спевокол“,  организация  любителей  словацкой  песни  и театра.  Здесь  проводились  работы по сохранению  чистоты  словацкого  языка.  При чем  надо заметить,  словацкий  язык  в области  Мартина  считался особенно  чистым  от влияния  языка  венгерского  и  чешского.  „Матица“  издавала  газету  „Народне  новины“,  единственный  печатный  орган  на  словацком  языке  при венграх.  

30-го  октября 1918 г.  в Мартине  в церковном  доме  евангелической  церкви  собрались  народные  представители  словаков  и приняли  декларацию  о присоединении  Словакии к чехом.   Одновременно  народные  представители  одобрили  демократическую программу  чехов  об  организации Чехословацкой  республики.  К сожалению,  в этой  декларации  не были  точно  сформулированы  юридические  отношения  между  чехами и словаками,  что  вызвало в последствии  большие  разногласия   между  представителями  этих  двух  народов.  Когда мы  приехали в Мартин,  в городе  была  только  одна  главная  улица,  вымощенная  камнем,  остальные  побояные  улички  еще не были  вымощенные  и поэтому  осенью  и  в дожди  были  покрыты  лужами  и грязью.  В течении 40 лет  прожитых нами в Мартине  город  на наших глазах  преобразился.  В сороковых  годах в Мартине  построили  на  добровольные  пожертвования  внушительное  большое  здание  Музея,  которое  по своим  размерам  и  архитектуре  явилось бы украшением  и  большого  города.  До постройки  этого  здания  музей  помещался в небольшом  доме, где уже не было места для собранных  экспонатов.  В новом музее  были  сосредоточены  в больших  светлых  залах  -  многочисленные  этнографические,  археологические  и  культурные  предметы  с целой  Словакии.  Новое  здание  музея  было  построено  на возвышенной  части города, так что стало  могучим  доминантом  целого  города.  При  музее было выстроено  здание  гимназии.  В виду того, что  Мартин в течении  многих лет  будил  народное  самосознание словаков  и в особенности  активно  участвовал в народном  восстании  против  немцев  -  правительство  самостоятельной   Словакии  объявленной в 1948 г. в федерации   с чехами  стремилось  всеми  способами  отметить  заслуги  города  Мартин  в истории Словакии.  В Иартине выстроили  большой  завод  на производство  дизель-моторов  крупного  калибра с  общим  количеством рабочих и служащих   свыше 3000 человек.  Конечно, вместе с заводом  надо было строить  и дома для жилья.  Мартин стал  одним из первых  городов,  в которых начали  систематическую  застройку  жилых  домов со всеми   вспомогательными,  культурными  и бытовыми  учреждениями.  Одновременно  с застройкой  жилыми домами  шла постройка дорог и улиц.  Еще  в сороковых годах  была  проведена в Мартине  регулировка  реки  Туриец  (по имени  которой  и назвали город  „Турчанский“  Мартин).  Одним  словом  теперь  Мартин  можно назвать  средним  городом  по  масштабу  здешних словацких  городов.  Мартин  имеет  40 тысяч  жителей.  На  наших глазах  Мартин  превратился  из   большой  деревни в хорошо  благоустроеный город. 

После  того, что нам с Соней  пришлось  пережить в течении  последних  10 лет, мы ничего не имели  против  того, что нам  пришлось  поселиться и на долгие  годы  в таком  небольшом   провинциальном  городке, как  Мартин.  Нам  нужен был отдых  и  душевный  и  физический.  Благодаря тому,  что мне удалось  приобрести   профессию  и найти  постоянную  работу  -  отпадал вопрос  о существовании,  который  был  основным  для   большинства  русских, оказавшихся  за границей.  Работа, которую  я имел, давала  мне  уверенность в завтрашнем  дне.  Трудовая  ситуация в то время  была  очень  благоприятной  в Словакии  для нас  русских  эмигрантов.  Национальная  интеллигенция  в Словакии  при венграх  была преследована  и поэтому  к году  объявления   самостоятельной  Чехословакии,  в Словакии не оказалось  профессиональных  интеллигентных  кадров  готовых  к  возрождению  самостоятельной  Словакии.  В  Чехии  не было  такого сильного  давления  со стороны  австрийцев  на чешскую  интеллигенцию,  от  которой  требовалось  лишь  знание  немецкого  языка.  Поэтому  после  объявления  самостоятельности   чехи  быстро  заполнили  места  интеллигентных  профессий  в  администрации.  Мало что  заполнили  места  в своей  чешской  администрации,  пользуясь  значителным  сходством  языков  чешского  и словацкого,  в большом  количестве стали  заполнять  и  свободные  места  в словацкой  администрации.  В государственных  канцеляриях  появились  вместо  венгров  чехи,  которые  хоть  и говорят  на  понятном  языке,  но все же не на словацком.  Официальная  точка  зрения  в  чешских  правительственных   кругах  была та, что предполагалось что с течением  времени  из  чешского и  словацкого  зхыков   образуется  какой-то  чехословацкий  язык,  который  и станет  государственным.  Чехи  поэтому  не спешили с полной  автономией  для  Словакии.  В 1928 г. они  ликвидировали  так называемые  „жупне  урады“  (областные  управления)  и  учредили  в  Братиславе  один  для всей  Словакии  „крайский  урад“,  во  главе с выборным  „президентом“  (председателем).  На  этот пост был  избран  мартинский  „жупан“  Орсаг,  который  по своим  убеждениям  был  „чехословак“.  Общая  политика чехов  по отношению к словакам  вызвала  протесты  со стороны  словаков-националистов, католиков.  Была  основана  партия  националистов-католиков  во главе с  католическим  священником  Глинкой.  Началась  пропаганда  против  чехов  в Словакии,  которая  переходила  часто во враждебные  действия.  Неприязненное  отношение  со  стороны  словаков  чехи  вызывали тем, что  чехи  не желали,  несмотря  на долгие  годы  жизни,  говорить по словацки.  Словацеий  язык  отличался от  чешского  приблизительно  как русский  от  украинского.  И чехом  не  трудно юыло бы  научиться  в Словакии  говорить по словацки.  Но большинство  чехов  проживающих  в  Словакии  не считали для себя  нужным  „снисходить“  к словаком  -  говорить на их языке,  полагая их  меньшинством  а не народом.  Это словаков  унижало и оскорбляло.  Гитлер в 1939 г. учёл  настроение  словаков  и по соглашению с партией  Глинки  объявил  Словакию  самостоятельным независимым  государством,  образцом  его  „дружелюбного“  отношения  к  угнетаемому  чехами народу.  И это в то время,  когда  Чехия и Прага  были  заняты  немецкими  войсками.  Во главе  республики  Словакии  Гитлер  поставил  католического  священника  Тисо,  с которым  заключил  дружеское  соглашение.  В 1939 г. словацкое  правительство  прежде всего  решило  изгнать чехов из Словакии.  Это позорное  для чехов  предприятие  было  проведено  словаками   в течении года.  После  отъезжающих  чехов мы получили  освободившуюся  хорошую  квартиру в доме  военных  служащих  и по дешёвке купили  обстановку  для  жилой  комнаты  (раскладной  стол и 6 обитых  кожей  стульев).  После  окончания  образования  в высших  учебных  заведениях  в Праге  большинство  русских  эмигрантов  (в том числе и землемеры)  поехало  искать работу  в Словакию,  где  устроиться  было легче,  чем в Чехии.  Объяснялось  это тем, что среди  словаков  издавна  было  распространено  руссофильство.  Находясь  под гнетом  венгров,  не славян,  словаки  смотрели на  русских,  как на  братьев-славян,  которые,  если не освободят,  то по  крайней  мере  облегчат их существование.  А на другой  стороне,  земля в Словакии,  хоть и была  плодородной,  не в состоянии  были  прокормить  всех словаков.  Часть из них  уходила на заработки  в Америку,  а часть – в Россию.  Если в Америке  словаки  зарабатывали  тяжелым  трудом  (в шахтах,  на заводах),  то в России  заработки  были  более  легкие. Большинство  было   -  „коробейники“.  Одни  разносили  по деревням и сёлам  „короба“,  полные    галантерейного  товара,  другие,  уже  по крупнее  -  ездили  на возу,  полном  этого  товара, запряжённом  одной  лошадкой.  Товар же они  брали  на  продажу в кредит. В Варшаве  богатая  семья  Орсаговцов  имела  большой  торговый  универсальный  дом,  где служащими  все  были  словаки  Этот  дом и снабжал   товаром  в  кредит  всех  „коробейников“,  ходивших  и  разъезжавших  по  России.  В особенности  таких  „коробейников“  ходило много  по России  из области  „Турца“  (район  Мартина).   За время  пребывания  в  Мартине  мне пришлось  побывать  во всех  селах  и  деревнях  „Турца“  и в каждой  я находил   по несколко  человек  отлично  говорящих  по  русски.  Третья  причина,  которая  облегчала  нам  русским    поиски  работы  -  это недовольство  чехами, как я уже  писал об  этом выше.  В Братиславе  был недавно  построеный  Университет  с  3  факультетами  -  историко-филологический  (философский),  юридический  и  медицинский.  Многие  русские  эмигранты,  не попавшие  на медицинский  факультет  в Праге,  приехали  учиться  в  Братиславу.  Как  русские  землемеры  быстро  устроились  в  канцеляриях  земельного  кадастра,  так  медики  по окончании  были  приняты  врачами  в провинции  на должность  районных  врачей.  Что касается  техников-инженеров,  то большинство  их  устроилось  в больших  частных  фирмах.

После  захвата  власти  большевиками  в России в 1917 г. из  России  эмигрировало  за границу  оголо  2 милл.  Человек.  Прежде всего  это были  представители  широких  кругов  интеллигенции,  аристократии,  промышленно-торговых  кругов,  военные в особенности  после  поражения  Добровольческой  армии.  Рабочие  и  крестьяне  представляли  в  эмиграции  очень  небольшую  часть.  Большинство  эмигрантов  не  обладало  никакими  средствами  в существованию  и  нуждались  в  помощи  и  поддержке.  Эту  помощ  оказывали  в очень  ограниченных  размерах  славянские  государства  -  Югославия,  Чехословакия,  Болгария  которые  в то время сами были   в  очень стеснённом  положении.  Эмиграция  нуждалась не только в финансовой  помощи,  но и  в правовой.   Было ненормальным,  когда  такое  количество  беженцев  оказывалось  на милость и немилость  государств, из принявших.  Поэтому  решение  вопроса  о „перемещенных  лицах“  (как  стали  называть  беженцев)  приняла  на себя  Лига  наций  (организация  народов,  возникшая  после 1-ой  мировой  войны).  Но  Лига  наций  впервые  столкнувшаяся с таким  количеством  перемещенных лиц,  долгое  время  не принимала  никаких  общих  решений  по  этому  вопросу.  Только в тридцатых  годах  в  Лиге  наций  был  образован  пост „ Уполномоченного  по  беженским делам“,  на который был   приглашен  знаменитый  популярный  норвежский  исследователь  Севера  Фриткоф  Нансен  (его  книгу  „Во  льдах  и  снегах  полярной  ночи“  я  с удовольствием  читал в свое  время).  В  результате  мер  принятых  Лигой  наций  все  русские  эмигранты  получили  так  называемые  „Нансеновские  паспорта“,  написанные  по  французски.  Во все  государства,  где  находились  русские  беженцы,  Лигой  наций  были  разосланы  предложения считать лиц,  обладающих  „Нансеновским  паспортом“  в одинаковых  правах  на труд  с местными  гражданами.  Это для всех  русских  эмигрантов  был очень  важный  фактор.  Получили  подобные  паспорта  и мы  с Соней.  С получением  Нансеновского  паспорта  мы уже  стали   не  лицами  „безымянными“,  а лицами,  стоящими  под высоким  покровительством  Лиги  наций.  К сожалению,  если  мы  получали  право  на труд,  ио далеко  не  имели  право на  соответствующий  заработок.  Мы,  землемеры, служившие  в „Земельном  кадастре“  получали  оклад в 1080 крон  в течении 10 лет  без  всякого  повышения.  В то время, как  государственные  служащие  каждые 3 года  получали  прибавки,  хотя и были   менее  опытные  в работе чем мы.  Это  касалось  главным  образом  молодых  чехов,  приезжавших  в Словакию  делать  карьеру. Эта  несправедливость  начала  меня  беспокоить  и  я начал  между  коллегами  агитировать,  чтобы  выступить  в защиту  наших  жизненных  интересов.  Путем  переписки  мне  удалось  привести  к соглашению  в том смысле,  что  меня  поверили  быть представителем  всех  русских  землемеров  вольнонаёмных  для  обращения  в соответствующие  инстанции  с  просьбой  повышения  наших  окладов  в связи  с продолжительностью  службы.  Моей  первой  работой  было составление  некоего  „меморандума“  для  „генеральной  финансовой  дирекции“  в  Братиславе, где наши  районные  канцелярии  земельного  кадастра  и  „инспектораты  нового  измерения“  (где  в значительном  числе  тоже  служили  русские  землемеры)  числились  по штату. 

Служащими нашего  кадастрального  отделения  все  были  чехи.  Кадр  состоял  из  заведующего  и приблизительно 10 человек  ревизоров  (инспекторов),  которые  разъезжали  по Словакии  для  ревизии  наших  работ.  Заведующими  районными  кадастральными  отделениями  тоже  были  чехи. Во время  нашего  пребывания  в Праге  мы  привыкли    встречать  со стороны  чехов сочувственное  и  предупредительное  отношение.  К  сожалению  чехи в Словакии  были  несколко  иного  характера.  Как  к словаком так и к нам  русским  чехи  по  большей  части  относились  недружелюбно.  Объяснялось  это,  по словам  одного  откровенного  чеха  тем,  что в Словакию  уезжали  чехи  „второго  разряда“,  а в Подкарпатскую  Русь  так  чехи  -  „третьего  разряда“.  Заслуженные  чехи  в Словакии  были все  старой  школы  и  удивительно  отсталых  взглядов.  Как  пример  подобных  взглядов  приведу  мой  первый  разговор с  инспектором,  который  приехал  контролировать  мою  работу.  Я  высказал  удивление,  как это  можно  в канцелярии, где  служащие  имеют  дело  почти  исключительно  с числами,  подсчётом  и  суммаризацией  -  в канцелярии  нет  счётных  машин?  На  это мне  „господин“  инспектор  возразил  в том смысле,  что не велико  умение считать  на машине,  а ты  докажи,  что умеешь  правильно  считать  „в уме“.  В таком  случае,  возразил я,  лишними  являются „пишущие  машинами“,  которые  сокращают  время  писания.  Это требуется  и  при  подсчёте  чисел! 

В целях  защиты  интересов  нас  русских  эмигрантов  мне и пришлось  обратиться  в первую  высшую  инстанцию,  которой  являлась  для нас   „генеральная  финансовая  дирекция“.  В  „меморандуме“  я  обосновал причины  нашей  просьбы  о том, чтоб  привести в  соотношение  наши  зароботные  платы.  Это  прежде  всего наш  „почтителный“  возраст,  в котором мы начали  служить  в ЧСР.  Время  идет.....Большинство  из нас   обзавелись  семьями.  Семья  требует  больших  расходов.  Но  основной наш  „доход“  вот уже в течении  10 лет  остается  неизменяемый,  на одном  размере,  как первоначальный.  А кроме  того,  мы уже  не являемся  неопытными  новичками  а ведем  самостоятельные  ответственные  работы,  которые  вызывают  похвалу  со стороны  начальства. Денежная  компенсация  этих  работ  не может  соответствовать  первоначальному  месячному  окладу  1080 крон,  который  был  установлен  для нас  вольнонаёмных.  Должна быть составлена   шкала  повышения  окладов для вольнонаёмных,  как существует  шкала  последовательности  для  государственных  служащих.

Вооружившись  „меморандумом“  в сопровождении  коллеги  русского землемера (фамилию  забыл!)  я в качестве  делегата  всех  русских  землемеров,  работающих  в земельном  кадастре,  отправился  в Братиславу  на генеральное  финансовое  управление.  Инспекторы  во  главе  с директором  встретили  нас  далеко  не приветливо. Прежде всего  отрицательно  подействовало  самое  слово   д е л е г а т .   На государственной  службе  и   „д е л е г а т“ !  Во вторых,  русские  эмигранты  „без  роду,  без  племени“,  на „милость“  принятые  на  службу,  осмеливаются  выставлять  какие-то  требования  относительно  заработных  окладов.  После  моего  заявления,  в кот ором я повторил  наши  пожелания,  изложенные  в  меморандуме  (который  тоже  произвел  свое  „впечатление“  на  инспекторов)  нам  с раздражением  было заявлено:  „Напрасно  мы  пытаемся  изменить  положение,  под которым  мы  сами  подписались, в заключеных  с каждым  русским  служащим  письменном  договоре“.  На  это я возразил,  что наша  подпись в договорах  не означала  зафиксирование  на десятки  лет  первоначального  оклада  в 1080 кр  и не лишает  нас  права  требовать  повышения  этого  оклада  в установленных  интервалах  в связи  с продолжительностью  службы  и качеством  работы.  А семейное  положение,  в котором  оказываются  большинство  русских,  заставляет  их  искать  возможности  улучшить  свое  незавидное  положение.  Наконец  я  указал  на  положение  кадровых  служащих,  которые  выполняя  ту же самую  работу, что и вольнонаёмные  имеют  3-х  продвижение  в окладах.  Подобное  положение  указывает  на  несправедливую  оценку  выполняемой  работы.  Подобные  мои  заявления  вызвали на  лицах  господ  инспекторов  недовольство  и раздражение.  В заключение  я  заявил,  что в виду  отказа  со стороны  управления  в Братиславе  принять  во внимание  нашу  просьбу  мы  будем  вынуждены  в дальнейшем   обратиться  в  министерство  финансов  в  Праге,  которому  подчинено  финансовое  управление  в Братиславе.  Меморандум  нам  принять отказались.  Через  некоторое  время  я  с  коллегой   поехали  в Прагу.   В  Праге  на  министерстве  нас встретили  совершенно  подругому.  Приветливость и  внимание  со стороны  старших  чиновников  благотворно  подействовало  на наше  настроение.    Нас  принял  заместитель  министра.  С  огромным  вниманием  он  выслушал  мой  рассказ  о том,  как  мы  живем  и работаем  в Словакии.  Предложенную нами  последовательность повышения  окладов  для  вольнонаёмных  русских  землемеров  одобрил.   Но  заявил,  что  в виду  беспокойного  политического  положения,  вызванного  Гитлером,  практическое  проведение  последовательного  повышения  окладов  для  вольнонаёмных  служащих  земельного  кадастра  несколько  задержится.  Обещание  министерства  было  выполнено  через  2-3 года.  В  финансовом  отношении  оклады  русских  землемеров  были  почти  выравнены  с  окладами  кадровых  служащих.  Но  к тому  времени  число  русских  землемеров  вольнонаёмных  стало сокращаться,  стали  принимать  чехословацкое  подданство.  Вопрос  о  подданстве  для меня  был  принципиальным.  Мне  казалось,  что принятие  чехословацкого  подданства  явилось  бы  изменой  своей  Родины. Я  был  доволен своим  „нансеновским  паспортом“  Но все же жизнь  давала себя  чувствовать  в  положении  подданого  и эмигранта  Например  нужно  было выполнять  формальность  -  как  эмигрант  просить каждый  год  разрешение  на  работу.  А главное  ревизоры,  которые  приезжали  из  Братиславы  контролировать  работу  -  настаивали  на том,  чтобы я принял  подданство  (были  очень  довольны  моей  работой).  Я  долго  не решался  на  этот  шаг.  Наконец  подал  прошение  городскому  совету  о так называемое  право  жительства,  которое  я должен  был  получить  по месту  жительства.  Городской  совет  охотно мне  это право дал.  И я в 1937 г. получил  чехословацкое  подданство а вместе с ним  и все  права  и преимущества  в сравнении  с положением  эмигранта.

А как мы  жили  в Мартине?  Как  проводили  свободное  от  работы  время?   С кем  вели  знакомство?

В Мартине  мы  прожили  с 1928 по 1967 г, т.е. целых  39 лет.  И в течении этого  срока  я  ни  минуты  не  жалел,  что судьба  мне  определила  постоянным  местом  жительства  именно  Мартин.  Район  Мартина  в народе  зовется  „Туриец“  по имени  реки  „Туриец“, которая  протекает  вдоль долины  с юга  на север  и довольно  часто  называют  его „Турчианский  садик!.  Это название  довольно  точное  -  „Туриец“,  это  овальной  формы  долина  в направлении с севера  на юг  окружена  высокими гребнями  гор. „Туриец“  -  это место, созданное  для  туристики  и  лыжного  спорта  -  чем  мы и  часто пользовались.  В  „Турци“  84 сёл  и деревень  административно  связанных  с Мартином,  вот  они и явились  полем  моей  землемерной  деятелтности.  Как я уже  писал, от 1-го мая  по 1-го ноября я работал в сёлах  и деревнях  и на это время  я  брал  в деревню  с собой  и семью.  Это было очень  хорошее  время.  С одной  стороны я был  обеспечен  нормальным  питанием  а  с другой  -  Соня  и дети  были  целое  лето  тоже  на воздухе. Вот  по неопытности  в 1931 г. со мной  произошел  крайне  неприятный  случай.  В  мае я начал работу в деревне  „Черемошне“, которая  находится на  юге  „Турца“  в лесистых  горах. Соня  была  еще  в Мартине  и я обедал  у одного  крестьянина  после  работы. А с собой  брал  небольший  завтрак.  Вот  я поел  и запил водой  из протекающего  ручейка.  Вода  казалась  мне  очень чистой.  Ночью  у меня  поднялась  температура  и начался  понос.  Утром  я уговорил  хозяина  отвезти  меня  на станцию, 5 километров. Дорога  была  ужасная, каменистая.  Посадили  меня в поезд.  Как я дошел  от  станции  домой  уже и не помню,  помню, что находился  в полубредовом  состоянии.  Соня  сейчас же  позвала  врача,  который  определил  -  тиф или  дизентерия.  Предписал  голодную   диету  и  немного вина с чаем. А на входных  дверях  прилепил красный  листок  с обозначением  заразности  болезни.  Одновременно  взял  кровь  и послал  в лабораторию  в больнице.  На  счастие оказалось  не тиф  а дизентерия. После нескольких  голодных  дней  перешел  на стпогую  диету.  В  это  время  Соня  научила  доктора  делать  фруктовый  кисель,  который  ему  очень  понравился  и как диетное  средство  для  желудочных  больных  и по вкусу.  Оправился я от болезни  только  через  месяц.  После  этого  случая  дал  зарок  -  никогда  не пить  воду  в поле  а носить  с собой  термос  с чаем.  Это правило  я и соблюдал  строго  в  течении  тридцати  лет  моей  последующей  работы.

Горы,  не только  окружающие  Мартин,  но  которые  тянутся  и дальше  на север и  восток  предоставляли  для  туристов  неограниченные  возможности  зимой  и летом.  Мы с Соней  не были  хорошими  лыжниками  да  и  наши  лыжи  и обувь  не были  приспособлены  для  спуска з гор  а только в них  можно было  ходить  по ровному  месту.  Но и при  этих  условиях  при  нашем  хождении  на лыжах  мы  наслаждались  зимней  природой,  в особенности в лесу.  Ну а летом  мы  поднимались  на довольно  высокие  вершины  гор,  чтобы  оттуда  любоваться  велоколепным  пейзажем  на  соседние  горы  и долины. Летом, когда я был  занят  полевыми  работами  и  целую  неделю  был  „на ногах“,  в воскресение  мне не очень  хотелось  идти  в горы,  хотелось  „полежать“,  но  по настоянию  Сони  приходилось  взваливать  на  плечи  рюкзак  и  разделять   компанию  с семьей.  Но в горах  никогда  не жалел,  что пошел.  Рождение  Ирины  и  ее подростание  несколько  задержали  наши  похождения  по  близким  и  более  отдаленным  горам.  Но  когда  ей  исполнилось  2 года,  мы  стали  уже  ехдить  на  двух  велосипедах  в  горные  долины  недалеко  Мартина  и  в  более  отдаленные,  как напр. „Любохня“,  курортное  местечко.  А на своем  велосипеде  (который  я купил  по случаю)  я однажды  совершил  прогулку  в  „Банску  Быстрицу“  в  60 км от  Мартина.  Тут я должен  заметить, что среди  словаков  туризм  в то старое  время  не был  так  популярен, как напр.  среди  чехов.  Словаки  были  как-то  равнодушны  к  квасотам  своей  Родины.  Праздники  они  предпочитали  проводить  дома,  посещая  костёлы.  Словаки  очень  религиозный  народ.  Большинство  -  католики,  но  много среди  них  и  евангеликов,  а в венгерских  деревнях  -  кальвинистов. Полную  противоположность    словаком  представляют  собой  чехи.  Чехи  это завзятые  туристы.  Их  привлекает  с одной  стороны  природная  красота   а  с другой  исторические  памятники.  Они  хорошо  изучили    прикоду  Чехии,  но  знают  и Словакию.  При  наших  прогулках  в горах  мы  встречали  прежде  всего  чехов,  а потом  венгров  и немцев,  словаеов  встречалось  мало.  Только  в последние  десятилетия   туризм  стал  развиваться  среди  словаков и не только  среди  учащейся  молодежи,  но и среди  рабочей  и  даже  крестьянской  молодежи.

А с кем мы встречались  в  Мартине?  Начну  с  „Адама“!  Когда я приехал  в  Мартин  в 1927 г. , то нашел  в  Мартине 3 молодых человека,  русских  эмигрантов.  Это был  Владимир Ионович  Ершов,  Венеровский,  и  третий  (фамилию  забыл).  Все  трое  работали  на  кирпичном  заводе  и жили  в  бараке  во  дворе  одного  дома,  оставшемся  после  бывших  русских  военнопленных.  Эти 3 „мускетиера“, как я их назвал,  представляли  из себя  своеобразный  „трёхлисток“.  В.И. Ершов  был  русский  дипломат,  окончивший  в России  „Лазоревский  институт  восточных  языков“.  Последнее место  службы  было  -  атташе  в русском  посольстве в Истамбуле.  Ершов  свободно  владел  французским  и  немецким  языками.  Это ему  помогло  выйти „в люди“.  После  женитьбы  он не только  занял  в Мартине  известное  положение, но и стал  популярным  благодаря  активному  участью  в  народном  восстании словаков  в 1944 г.  Другой   „мускетиер“,  Венеровский  по  окончании  лесной  школы  служил    в лесном  управлении.  Но в 1944 г. добровольно  пошел  на  фронт  против  немцев  и  был  убит.   Третий  „мускетиер“  -  бывший  доброволец  Добровольческой  армии,  „гордый“  на  свои  личные  заслуги,  пробыл  в Мартине  не долго,  уехал  в Братиславу, где как-то  устроился.  Это были  первыми  русскими,  с которыми  мы  встретились  в Мартине.  Но с течением  времени круг  наших  зхнакомых  стал  расширяться.  В  Мартине  оказалось  несколько  семейств  от  смешанных  браков  -  мужья  были  словаки,  жёны – русские.  Это смешанные  браки  были  не только в Мартине, но были  распространены  довольно в большом  количестве и по всей  Чехословакии. Произошло  это вот  почемую   В России  после войны  оставалось  несколько  десятков  тысяч  пленных  „австрияков“,  по происхождению чехословаков.  После  революции  в 1917-18 году  из них  были  организованы  чехословацкте  легионы.  Легионы  были в начале  противобольшевисткой  ориентации  и с целью  добиться  разрешения  на  отъезд  на  родину  приняли  участие  в  общем  движении  „белых“  против  большевиков.  Но под влиянием  большевисткой  пропаганды  чехословацкие  легионы  охладели  к  борьбе  с  большевиками  и  стали  пробиваться  на   Дальний  восток  ,  чтобы  там  погрузившись  на  пароходы  во  Владивостоке,  отправиться  на  Родину  окружным  путем.  Это им  и удалось,  хотя  и длилась  эта  операция  очень  долго.  За  время  пребывания  в Сибири  чехословаки,  уже  не в качастве  военнопленных  а в качестве  чехословацких  военнослужащих  близко  сошлись  с местным  населением  в Сибири.  Привлекательные  русские  девушки  из  местных  интеллигентных  кругов  были  большим  соблазном  для  чехословаков.  В виду  беспокойного  времени  (в это время  на Сибири  была  жестокая  гражданская  война  адмир. Колчака  с большевиками )  для  русских  девушек  было очень  заманчиво,  выйдя  замуж  за чехословака  уехать  заграницу.  В  результате  в то время  стали  очень  популярными смешвнные  браки.  К сожалению,  впоследствии не все заключенные  на  Сибири  браки  оказались  счастливыми.  Чехи  (главным  образом)  под    вличнием  давления  со стороны  родственников  разлюбили  своих  сибирских  невест  расторгли  браки.  Конечно,  в этих  случаях  жена  оказывалась  во весьма  критическом  положении  и  должна  была  думать о своем  существовании.  Но при том  хорошем  отношении  чехов  к русским  это положение  жены  не длилось  долго,  она  быстро  находила  работу.  В  Мартине  все  смешанные  браки,  с которыми мы вели  знакомство,  были  счастливыми.  В каждой  семье  были  дети,  которые  росли  на наших  глазах.  Главы  семейств  хорошо  говорили  по  русски,  но семейным  языком  был  словацкий.  Благодаря тому,  что  русский  язык  очень  близок к русскому,  русские  жены  быстро  научились  говорить по словацки.  По своему  социальному  подожению  главы  семейств  смешанных  браков  в трёх  случаях  были  владельцами  магазинов  текстильным  и  галантерейным  товаром.  Вернувшись  из  России  в качестве  легионеров  получили  выгодные  кредиты  из  легио-банка.  Дело  в  маленьком  городке  пошло  так  успешно,  что в короткое  время  построили   собственные  дома и за городом  дачи.  Среди  знакомых  легионеров,  женатых  на  русских  женщинах  был   Рудольф  Карлович  Клячко.  Это был  очень интересный  и  симпатичный  человек.  Занимал  он  должность  секретаря  „Матицы  словенской“.  Женат он был  на дочери  крупного  сибирского    купца.  Был  у них один сын.  Ксения  Карповна  была  отличная  хозяйка  и  очень  гостеприимная.  А  Рудольф  Карлович  был  горячим  поклонником  русской  культуры.  Он  много  переводил  с русского  на  словацкий,  в особенности из детской  литературы.  Впоследствии  он  перешол  на педагогическую  работу,  стал  преподавателем  в гимназии  в  Братиславе.  А с объявлением  самостоятельности  Словакии  занял  высокое  положение в адимнистрации  культуры  и  просвещения.  В начале  нашей  жизни в Мартине  во  главе  „Матицы“  стоял  ее председатель  проф. Шкультеты.  Это был один  из  очень популярных  людей в Словакии.  Шкультеты  был  долгое  время  профессором  Университета  Коменского  в Братиславе.  А в наши дни был на пенсии.  Семья  состояла  из него  и двух  взрослых  дочерей.  Старшая  Анна  вела все  хозяйство,  младшая  еще  училась  в  Университете.  Жили  они  в очень  хорошей  вилле.  Все  они были  тоже  как и Клячко,  большими  поклонниками  русской  культуры.  Все русские  эмигранты  находили  у них  самое  приветливое  отношение.   К сожалению, некоторые  недобросовестные  русские  злоупотребляли    этим  радушием.  Напр. один  из так называемых  „художников“  делал  копии  картин  популярных  русских  художников  и продавал  их  за свои  произведения.  Случайно,  будучи  с визитом  у  Шкультеты,  мы с Соней  увидели  на стене  популярную  картину  из  Третьяковской  галереи  „Грачи  прилетели“  под  фамилией какого-то  „маляра“,  так  плохо  была  нарисована  копия.  Анна  Шкультеты  сказала,  что  эту картину  продал  им как  свое  произведение  русский  художник.  В дом  Шкультеты  нас с Соней  ввела  „русская“  словачка,  преподавательница  русского  языка  в гимназии  Елена  Павловна  Мудрохова,  с  которой  мы  были  хорошо  знакомы.  Елена  Павловна  была  дочерью  директора  гимназии  в Петрограде.  Отец  был  обруселый  словак  по  фамилии  Мудрох.  После  октябрьской  революции  Елена  Павловна  на  основании  сохранившихся  документов  о  своем  „словацком“  происхождении  выхлопотала  разрешение  на  отъезд  к себе  „на родину“  Словакию.  Имея  диплом  „Высших  женских  курсов“  (Университет для  женщин)  Елена  Павловна  легко  устроилась  преподавательницей  русского  языка  в гимназии в Мартине.  Это был  человек  особой  „закваски“.  Прежде  всего  она  преклонялась  перед всеми  членами  царской  семьи,  с которыми ей  приходилось,  по  ее рассказам,  встречаться.  А  насколько  она  была  характера  немного  экзальтированного  и  „в летах“ (ей  было  уже под 40!)  то неудивительно  было,  что  она  особенно  была    неравнодушна  ко всем  великим  князьям  царской  семьи.  Интересна  была  судьба  Елены  Павловны.  Она  занимала  квартиру  из 2 комнат.  И вот  однажды  мы узнали,  что  Елена  Павловна  сдала в наём  одну  комнату......молодому  русскому  врачу  практиканту  в больнице  по  фамилии  Иванов.   Иванов  был,  как у нас говорят  „парень-рубаха“,  мягкого  характера. Был  большим  любителем,  входившаго в то время  в моду,  радио.   И  обещал  Елене  Павловне сделать  собственноручно  радио-аппарат.  И  Елена  Павловна  заботилась  о нем,  как о собственном  „сыне“. Разница  в годах  была   большая.  Елене  павловне  было  около  пятидесяти,  а Иванову  около  тридцати.  Неожиданно,  в результате  работ  над  радио  Владимир  Васильевич.......сделал  предложение  Елене  Павловне  стать его  женой.  Как  потом  рассказывала  сама  Елена  Павловна,  она  категорически  отказалась  в виду  большой  разницы  лет.  Но  Иванов  настаивал  на своем,  заявив, что всё это он хорошо  обдумал.  И  Елена  Павловна  согласилась.  Получился  подобный  образ  популярной  картины  в  Третьяковской  галереи  „Неравный  брак“,  только  наоборот.  На  картине  жених  старый,  невеста – молодая,  в данном же  случае  оказалось  -  невеста старая  а  жених  молодой. Брак в русской  колонии  в  Мартине,  конечно,  вызвал  сенсацию.  По  окончании  практики  в больнице,  Иванов  получил  место районного  врача в большой  деревне  „Мошовце“ (в 20 км  на юг от Мартина).  В  Мошовцах  чета  Ивановых  пробыла  до второй  мировой  войны.  Под  страхом  перед  Красной  армией  Ивановы  эвакуировались  в Германию в Мюнхен, где  Владимир Васильевич  устроился  врачем. Елена  Павловна  там и  умерла  а он  еще кажется, живет на пенсии.  Мы несколько раз  посещали  Ивановых  в Мошовцах.  Жили  они  дружно  с тем,  конечно,  что  Елена  Павловна  играла  главную  роль  во  взаимоотношениях  друн с другом.

Живя  в Мартине  мы  присматривались  к отношениям  словаков  друг с другом.  Эти отношения  сильно  отличались  от наших  русских  взаимоотношений.  У нас русских,  в нормальное  время  было обычаем  среди  знакомых  семей  ходить в гости  друг  к другу. Эти посещения  обычно  сопровождались  игрой в карты  (преферанс)  и ужином  и выпивкой.  Попав  в нормальные  условия  жизни  в  Мартине мы  по своей  наивности  думали,  что  этот  обычай  принят  и здесь среди  словаков.  Но  оказалось  далеко не так.  Словаки  предпочитают  встречаться друг с другом  не в частных  домах  а  в ресторанах  и кафе,  где каждый  платит  за  себя.  Это вызывается,  как мне объяснил  один  словак, прежде  всего  экономией.  Расходы  на  прием  гостей  дома  гораздо выше,  чем на себя  только  в ресторане.  А во вторых,  квартиры  у большинства  словаков  среднего  достатка  очень неболшие,  2-3 комнаты.  А если  принять  во внимание  маленьких  детей,  то принимать гостей  до позднего времени  и  вовсе  неудобно.  Вот  почему  круг наших  знакомых  в  Мартине  ограничился  русскими  семьями  или  на половину  русскими (смешанные  браки).  

С течением  времени  в  Мартине  оказалось  несколько  чисто  русских  семей.  Семья  русского  эмигранта  Павла  Котдратьевича  Кирильчука.  Кирильчук  родом  из  Бессарабии,  по окончании  средней  школы  удрал  от  большевиков  в ЧСР  и  был  включен  в мероприятие  помощи  русским  эмигрантам в Братиславе,  где  окончил  юридрческий  факультет.  По окончании  был  назначен  судьей  в Мартине.    Женился  Кирильчук  на  дочери  русского  профессора  Погорелова,  эмигранта.  Было  двое  детей  - Вовка (Владимир)  и Ляля  (Елена).  С  Лялей  близко  сошлась  наша  Ирина,  были  однолетки.   А мы  взрослые  стали  близкими  знакомыми.   У Павла  Кондратьевича  был  хороший  голос (бас-баритон)  и  был  очень  общительный  человек.  Единственный  недостаток  у  него  был – неумеренно   злоупотреблял  спиртными  напитками.  Интересна  судьба  этой  семьи.  После нескольких лет  пребывания  в Мартине  Кирильчук  быд  переведен  судьей  в небольшой  город  на севере  Словакии – Ружомберок.  После  сравнительно  короткого  пребывания  в Ружомберку  был  неожиданно  переведен  в столицу Словакии  Братиславу.  С этих пор  мв  стали  реже  видеться.  Во время  окупации  ЧСР советскими  войсками  в 1968 г.обе семьи  детей  Кирильчуковых  оказались в отпуску  за границей  и  решили  не  возвращаться  в ЧСР.  А после  короткого свидания  с родителями  в Вене,  Ляля с мужем  и детьми  решили  ехать в  Канаду. А Вова был  в это время  в Америке  и  решил  там  остаться.  В  это время он  уже был  врачем  с научным  направлением.  В  настоящее  время  Вова  Кирильчук  после  нострификации  диплома  врача  хорошо  зарабатывает.   Ляля  в Канаде  не устроилась так хорошо  как  Вова. В начале  нужно было  осваивать яхык.  Но в конце  концов  (после  опыта с буфетом с русскими  пирожками)  нашла место лаборантки  по своей  специальности.  Муж,  инженер-гидролог  тоже  нашел  место по специальности.  Но длилось  это не долго,  захворал сердечной  хронической  болезнью.  А в последние  годы вследствие  кризиса, настала безработица, которая  коснулась и их.  Начались  осложнения. Но вследствие  хорошей  помощи  безработным  и того, что Ляля продолжает  работать  -  живут  прилично. Родители  же  оставаясь  в Братиславе  начали  хлопотать  о разрешении  на отъезд в Канаду.  Это им и удалось  и оба  уехали в Торонто, где  Павел  Кондратьевич  в 1974 г. и умер.  А Нина  Валериевна  живет  самостоятельно  и  много  времени  отдает  православной  церкви  в Торонто. 

В сороковых  годах  появились  в  Мартине  еще два  русских  землемера,  эмигранты.  Это  Петр Алексеевич  Герасимов  и  Николай  Александрович  Авенариус.   Первый  работал  на  отделении  государственного  предприятия  „Регулирование  рек  и  потоков“  а  Н.А.Авенариус  бросил  службу  в  „Земельном  кадастре“  в  городе „Липтовский  Св.  Микулаш“  и  после сдачи  экзамена, предписанного  для  частных  землемеров  -  открыл  в Мартине  частную  канцелярию  по проведению  частных  землемерных  работ.  Руководился  он при   этом  тем  соображением, что  в Мартине  была  только одна  подобная  канцелярия  и вёл  ее  словак  по  фамилии  Буква,  очень  слабый  техник.  Так что  конкуренции  для  Авенариуса  в Мартине не было  и он быстро  завоевал  большую  клиентелу целого  района  Мартина.  Вскоре  должен  был взять  помощника,  которым  стал  русский  землемер  Виктор  Андреевич  Штром,  русский  немец,  эмигрант  и слабый  техник.  Впоследствии  Н.А. Авенариус настолькр  разбогател,  что купил автомобиль.  Этому ему  помогло  то  обстоятельство, что он  получил  по конкурсу  большую  работу  по  комассации  земельных  участков  в одной  деревне  нп  бге  Словакии.  Несколько лет  был  Николай  Александрович    холостой  и часто  посещал  нас  и других  русских  семейств.  Во время  холостой  жизни, как бы ответ нам,  он  устраивал  большие  приемы  гостей,  приурочивая  их к своим  личным  дням  -  дню  рождения, именин  и  большим  праздникам.   Посещая нас,  он встречался  у нас  с одной  чешской  девушкой  (служащая  в  аптеке)  Яриной  Мнячковой,  в которую  влюбился  и  на которой,  несмотря  на разницу  лет  -  женился.   Благоденствовал  Николай  А. до прихода  к  власти  в ЧСР большевиков  в 1948 году.  Коммунисты  начали  преследовать  и  ликвидировать  частные  предприятия.  В  их число  попал  и  Николай А.  Его  выселили  из  квартиры,  так что  должен  был  жить  в провинции,  пока  не переехал  в Братиславу,  где  устроился  снова  в канцелярии  „Земельного  кадастра“.   Работал  он  до  80 лет  и только  недавно 26-го марта  (1983 г.)  умер  86-ти лет  (был  на 3 года моложе  меня).   С ним  и его  женой  мы с Соней  были  знакомы  очень  долго,  хотя  по  характеру  и  взглядам  я с ним  не  сходился.    У  Авенариусов  сын  Саша (Александр)  получил  имя  по деду.   Этот  симпатичный  скромный  чаловек,  убеждённый  демократ  имел  большие  неприятности  как  в семейной  жизни,  так и по службе.  По специальности  он  историк.  Написал  несколько  исторических  этнических  книг.  Но после 1968 года  подвергся  преследованиям  со стороны  власть имущих.  Из  Академии  наук,  где он  работал  в  качестве  сотрудника,  был  уволен  за  то,  что  в анкете  открыто  назвал  вторжение  в  ЧСР  советских  войск  окупацией,  а  не  „помощью“, как  это хотела  коммунистическая  власть. В настоящее время  работает  библиотекарем  в  организации  „Восстановления  исторических  памятников“.  В  семейной  жизни  ему  тоже  не везло.  Женился  на  властной  и  своевольной  чешской  немке,  которая  о  появившемся  ребенке  (мальчик)  совершенно  не  заботилась,  была  занята  „научной“  работой.  Несходство  характеров,  конечно,  привело  к  быстрому  разводу.  В настоящее  время  Саша  живет  со  второй  женой  в полном  согласии.  Написал  еще  одну  историческую  книгу,  которую  издать  в ЧСР  отказались,  но дали  разрешение  на издание  книги  в  Западной  Германии,  где  книгу  издали.

Петр  Алексеевич  Герасимов,  приехавший  на  житье в Мартин,  был  с одной  стороны  человек  благодушный  а с другой  -  „делец“,  если  под этим  словом  подразумевать  разные  действия  в свою  пользу.  Вскоре  по  приезде  в  Мартин  Петр  Алексеевич  представил  нам  свою  жену  Надежду  Александровну  Каллиникову  (по имени  разведенного  мужа),  с которой  он сочетался  браком  в Праге  (зарегистрировался). Надежда  Александровна  имела  дочь  Наташу,  с  которой  сошдась  наша  Таня.  Как обычно,  семья  Герасимовых  вошла  в круг  наших  знакомых,  с которыми мы обменивались  визитами.  Место  работы  Петра  Алексеевича  были  „Турчанские  Теплице“ (курортное  местечко, в 20 км  на юг от Мартина),  куда он  ездил  поездом. Получал он  приличное  жалование.  Но  Надежда  Александровна  была  женщиной  требовательной  и денег  не хватало.  Происходила  она  из  помещечьей  семьи  и  ее первый  муж  Каллиников  был  писателем.  Написал он книгу  под  названием  „За  монастырской  стеной“,  которая  художественных  качаств  не  имела,  но отличалась  своим  „вольным“  содержанием  и была  известна  только  в определенных  кругах..  Надежду  Александровну  я  называл за ее манеры  „провинциальной  генеральшей“.  В виду  нехватки  денег  Петр  Алексеевич  решил    „подрабатывать“.  И  „подрабатывал“  настолько  успешно, что  построил  в  Теплицах   двехэтажную  виллу  с двумя  квартирами.  Это ему стоило  ни  больше  ни  меньше  как несколько лет    тюрмы  (не помню, не то 3, не то 5 лет).  Выгодой  этой  аферы  было  то, что  после  выполнения  наказания  Герасимов  остался  владельцем  виллы.  С переездом  Герасимовых  из  Мартина в Теплице  наши  отношения  были  прерваны  и мы  не посещали   друг друга.  Несколко  слов о Наташе....  Наташа  после  окончания  медицинского  факультета  была  назначена  районным  врачем  в Теплице.  Это ей было  очень  выгодно,  потому что  была готова  квартира  в  доме  родителей.  Несмотря  на  привлекательную  наружность,  Наташе  семейная  жизнь  не удалась.  Она  влюбилась  в женатого  русского  врача,  работавшего  в  больнице в Жилине  (город  в  30 км  от  Мартина).  В результате,  у  Наташи  родилась  девочка,  которую  она  нешила  воспитать,  несмотря  на одиночество. Это было в согдасии  с  ее взглядами на брак.  По слухам,  девочка  выросла  с неустойчивым  характером.  После  гимназии  продолжать   образование  отказалась  и в настоящее  время  служит  на  почте  в Братиславе.  Петр  Алексеевич  и  Надежда  Александровна  в  разное  время  умерли и похоронены  в Теплицах. 

А  теперь  несколько  слов о нашей  „общей“  жизни  в  русской  колонии  в  Мартине.   У нас  как  русских,  принадлежащих  к  среднему  классу  были  общие  интересы,  которые  нас  объединяли  в  одно  целое.  Прежде  всего  мы  были  все  православные.  А  у нас  русских  православие,  до  известной  меры,  сливалось  с  народностью  и  становилось  национальным.  Жизнь  наша  в России  до  большевиков  была  связана  с  православний  церковью,  в особенности  в детстве.  Для  меня  лично  и для  Сони  эта  связь  была  прервана  с тех  пор  как  мы  уехали  после  свадьбы  в Крым.  Поэтому  восстановление  нашей  связи  было делом  не  только  религиозным,  но и национальным.   Для  совершения  богослужения  мы  решили  пригласить  священника  из  Братиславы.  В  Братиславе  в это время,  в тридцатых  годах  был  приходским  священником  иеромонах  Никон,  который  с радостью  принял  наше  приглашение.  Это был  не только  симпатичный  как  человек  но и глубоко  верующий.  Подыскивая  место  для   богослужения,  мы  сначала  думали  обратиться  к  католическому   священнику.  Но  потом  вскоре  отказались  от  этой  мысли   в виду  неприязненного  отношения  к  православию  со  стороны  католического  духовенства.  Нам  посоветовали  обратиться  с  просьбой  о  месте  для  богослужения  к  заведующему  приходской  евангелической  школой.  У  него  мы нашли  полную  поддержку.  Так  как  наше  богослужение  должно  было  происходить  по  воскресениям,  то нам  был  предоставлен  в  школе  класс.  Впоследствии  евангелический  священник  предоставил  нам и большой  зал в новом  здании  евангелического  прихода.  По  инициативе П.К. Кирильчука  образовался    и  небольшой  хор.  Устраивая  богослужение  мы  рассчитывали  и на  русских,  проживающих  в  соседних  с  Мартином  городах  Жилина,  Ружомберок,  Св. Микулаш.  Их мы  оповещали  заранее  о  предстоящих  богослужениях.  В  результате  собиралось  несколько  десятков  человек.  И  устраивали  мы  эти  богослужения  почти  каждый  год  и впоследствии  к нам  ездил  из  Братислявы  иеромонах  Михаил.  Среди  приезжающих  была  и очень  религиозная  семья  Хирьяковых,  состояишая  из  матери и  ее двух  дочек,  (отец  рано  умер),  ее сестры, которая  была  врачем  и  их старенькой  мамы.  Старшая  девочка  Ольга  в настоящее  время  после  смерти  регента  Запорожана  продолжает  вести  хор  в Братиславе.  

Вспоминается  мне  и  большое  событие  в  жизни  нашей  колонии  в  Мартине  -  это  в сороковых  годах  приезд  в  Мартин  епископа  Сергия из  Праги  (который  крестил  нашу  Таню).  Его  приезд  был  исползован  для  совершения  брака  Н. А. Авенариуса  с чешкой  Яриной  Мнячковой.  Было  очень  интересно  наблюдать,  как  епископ  совершает  церковный  брак.  По случаю  приезда  епископа  Сергия  в  небольшом  ресторане  был  устроен  общий  обед.  Учавствовало  на  нем  больше  30 человек.  На  обеде  пришлось  мне  выступить  с речью.  В  ней  я приветствовал  высокопоставленного  пастыря,  приехавшего  в  отдаленный  словацкий  город,  чтобы  дать возможность  небольшому  числу  православных  верующих  присуствовать  на  православном  богослужении  с  архиереем.

Кроме  религиозного  чувства  нас  русских в Мартине  объединяли  и  русские  традиции  и  обычаи,  в  особенности  воспоминание  детства  Русское  Рождество!  Сколько  ярких  впечатлений  оно  приносило  нам  детям !!  Праздник  Рождества  Христова  -  в сущности  был  праздником  детей.   Рождественские  ёлки,  украшенные  серебрянными  нитями,  различными  стеклянными  и  бумажными  безделушками  и  сладостями,  освещенные  горящими  свечками  -  это  была  радость  для всех  нас,  когда  мы  были  детьми.  От  избытка  чувств  мы  скакали,  кричали  вокруг  ёлки,  часто  не  обращая  внимания  на  взрослых.  А под  ёлкой  мешки  с конфетами,  пряниками,  орехами  и  яблоками  („крымские“ – небольшие  но  очень  красивые)  -которые  получал  каждый  из нас  детей,  включая  малых  „карапузов“. Затем  пели  рожденственские  певенки,  вроде  -  „в лесу  родилась  ёлочка,  в лесу  она  росла“.......говорили,  более смелые  из нас   стишки,  вроде  -  „бабушка,  ты  тоже  маленькой  была,  и  любила  бегать,  и  цветы  рвала“.....Вот  эту  радость  праздника  Рождества,  рожденственской  ёлки  мы  и  решили  дать  своим  детям  в  Мартине.  На  наши  русские  ёлки  собиралось  больше  10 чисто  русских  детей и  несколко  детей  из  смешанных  браков.  При  помощи  родителей  дети  приготовляли  программу,  состоящую  из   русских  старинных  и народных танцов ,  исполнеия   стихов  и  коротких  сценок.  Украшали  ёлкку  бумажными  украшениями,  хлопушками  и дети  получали  мешочки  со  сладостями.  Ёлка  устраивали  в  классе  евангелической  школы.  Часто  присуствовал  на  подобных  ёлках   Рудольф  Карлович  Клячко  с  женой  Ксенией  Карповной,  на  которых  русская  ёлка  производила  сильное  впечатление.  

„Всё  растет  на  свете  -  выросли  и  дети“........писал  Чуковский  в  своей  замечательной  книжке  „О  Бармолее“   для  детей.  Выросла  и наша  старшая  дочь  Таня.  В 1942 г.  она  окончила  гимназию  в  Мартине  и  перед ней  встал  вопрос  что дальше?  Исходя  из  того  соображения,  что  Таня  имела  в характере  более  идеадистические  черты,  чем  Ирина,  у  которой  преобладали  более практические  черты  -  я  и  Соня  были склонны  советовать  Тане  -  классическое  направдение  учебы  в  Университете.  Но  считаясь  с  жизненным  опытом  я  советовал  Тане  посвятить  себя  изучению  языков,  которые  открывают  широкую  дорогу  во все области  труда  и  жизни.   Таня  согласилась  и в  виду  того,  что  Соня  ее учила  началам  английского  и  немецкого  языков  а  в гимназии она  изучала  французский  и  учёба  языков  ей  не   предоставляли  трудности.   Но  теперь  какие  языки  выбрать?  Прежде  всего  английский  -  это  язык  культурнейших  народов  света.  Затем  -  русский.  Это  родной  язык  и  знать его,  если  предоставляется  возможность  -  обязанность  человека,  который  считает  себя  русским.  Наконец  приходит  во внимание  немецкий  -  хоть  и  язык скомпромитированного  народа,  но это язык,  на  котором  говорили  Гёте,  Гейне  и  другие  мировые  философы. Принимая  во  внимание  все  эти  доводы,  Таня  поступила  на  философский  факультет  Университета  имени  Амоса  Коменского  в  Братиславе  для  изучения  3-х языков  -  английского, русского  и  немецкого.  В 1946 г.  Таня  получила  диплом об  окончании  этого  факультета  -  и  можно  сказать, что вся  ее  далнейшая  деятельность  оправдала сделанный  выбор.

В 1945 г. окончилась  вторая  мировая  война,  в  которой  одно  из  сильно  потерпевших  государств  была  Англия.  И вот  английское  правительство  во главе  с Черчилем,  несмотря  на  критическое  экономическое  положение  страны , нашло  для  себя  возможным  сделать  блогородный  жест  по отношению  к Чехословакии,  первой  стране, ставшей  жертвой  Гитлера.  В  1944 г. в  Словакии  вспыхнуло  народное  восстание  против  немцев  (буду о нем  писать ниже)  и хотя  оно  было  жестоко  подавлено  немцами,  международное  мнение  Европы  о  Словакии  сильно  возросло.    Английское  правительство    пригласило  к  себе  „в  гости“  на целый  месяц  детей  партизанов,  павших  в  народном  восстании.  В 1946 году. правительство  ЧСР  с  благодарностью  приняло  приглашение.  Образовалась  группа  человек  30 а в число  руководительниц,  знающих  английский  язык  вошла  и наша  Таня.  Вспоминаю,  как  Таня  обрадовалась  этой  возможности  практически  усовершенствовать  свое  знание  английского.  По  возвращении  она  много  рассказывала  о  своих  незабываемых  впечатлениях  от  всего того, что  она  увидела  собственными  глазами,  и ....услышала  от  „настоящих“  англичан.  Прием  маленьких  словаков  был  очень  радушным.  Поместили  ребят  в  английских  семьях  Но  пребывание  в них  сводилось  в  сущности  к  ночевке, все  остальное  время  .ыли  дети  вместе.  Таня,  в  качестве  руководительнийы,  обходила  семьи, где  были  дети  и  своим  присуствием  подчеркивала,  что  дети  не  оставлены  среди  чужих  и  утром  она  придет  за  ними.  Поездкой  Таня  осталась  очень  довольной.

В 1947 г.   Тане  снова  повезло.  Университет  в Братиславе  получил  предложение  из американского посольства  в  Праге   выделить  из  числа  выпускников  университета  группу  знающих  английский  язык, из  которой  одному  будет  предоставлена  стипендия  на  один  год  в  американском  унмверситете.  В  эту  группу  была  зачислена  и Таня.  На  выделение  из  группы  „счастливца“  из  Праги  приехал  в  Братиславу  американец,  атташе  из  посольства.  С  каждым  из  желающих  получить  стипендию   американец  провел  разговор  на  самые  различные  темы.  И, о счастие,  выбор  американца  остановился  на  Тане.  Повидимому,  на  американца  подействовали  два  фактора  -  это  знание  Тани  английского  языка  (хорошо  что  подучилась  в Англии!)  и  интересная  интеллигентная  наружность  Тани.  Таня  от  счастия,  что  она  получила  стипендию  на  целый  год  в  Америку,  конечно,  была  „в седьмом  небе“. Но мы  с  Соней  и были довольны,  что на  Таню  пал  жребий  ехать в Америку,  но  на  сердце  у  обоих  не было  покойно,  что-то  щемило.  Расстаться  с Таней  на  целый  год!  Да  мало-ли  что  может  случиться!  Захворать......Но то,  что  случилось  в  действительности  превзошло  все  наши  страхи  и  предположения.  Мы  потеряли  Таню  не  на  один  год  а  почти  на всю  жизнь.  Нам,  конечно,  и  в  голову  не могло  прийти,  что  она  может  так  влюбиться  в  иностранца,  что  пожертвует  своими  родителями  и  сестрой  и  выйдет  за  него  замуж,  Даже  то  обстоятельство,  что ей  „там“  жилось  бы  лучше,  чем  у  нас,  не могло  подавить  в  нас  горечь  разлуки  с ней.  Особенно  тяжело  эту  разлуку  переживала  Соня.  Много  слез   было ею  пролито!  Предчувствия, которые  она переживала  в начале  разлуки  ее не обманули.  Я  объяснял  эти  предчувствия  ее пессимистическим  характером  и  старался  успокоить ее  тем,  что  скоро  она  вернется.  Но на нас  подействовало  как  „гром  среди  ясного  неба“  ее  письмо,  что она  выходит  замуж  за  чилийца.  Это  было  сильным  ударом  не только  для  Сони,  но  и для меня.  Для  меня  сильнейшим  впечатлением  было то,  что  она  выходит  замуж  не  за  американца,  а  за  гражданина  маленького  незначительного  государства  в  Южной  Америке.  Связь  с этим  очень  отдаленным  государством  очень  незначительна,  так что  увидеться   с  Таней  будет  очень  тяжело.  Вышла  замуж  Таня  за  студента,  который  окончил  с ней  университет.  Его  родители  в Чиле,  недалеко  ои  Сантьяга  владельцы  винодельческих  ферм.  Мне  не  давала  покоя  мысль,  как  Таня,  не зная  испанского  языка,  будет  общаться  с родными  и близкими семьи  мужа.  Мне  казалось  ужасным  оказаться сразу  среди  чужих  людей.  Конечно,  и  сама  Таня  в душе  тяжело  переживала  разлуку  с нами.  Об  этом  она  много  писала  в своих  письмах  после  свадьбы.  Свою  жизнь  в  Америке  Таня  не только   описывала  в письмах,  но и в фотографиях,  которые  она  присылала  в большом  количестве.  Все  эти  фотографии  Соня  тщательно  собирала  в альбомы. С течением  времени  Соня  стала привыкать  к мысли,  что Таня не в  Братиславе  а  далеко за  океаном.  И стала жить надеждой,  что Таня  предет  нас  навестить.  И действительно,  через  несколько лет   мы  встретились  с ней.  Она  к нам  приехала,  вернее  прилетела.  Эта  втреча  была  большим  событием  в нашей  жизни.  Пробыла  она  у нас  (вернее у  Ирины   гле  ей  было  лучше  остановиться)  целый  месяц.    Время  с  ней  пролетело  очень  быстро  и  настало  время  тяжелой  разлуки.  Все  мы  поехали  провожать  Таню  в  Прагу  на  аэродром  и  последним  взглядом  проводили  аэроплан,  скрывшийся  за  горизонтом.  Мы  с Соней  с тяжелым  чувством  вернулись  домой.  Когда  мы  еще  увидимся?  И увидим-ли ее еще  раз?  У  Тани  родились  две  девочки.  Одну  назвали  в  честь  матери – Татьяной,  а  другую – Тамарой. Оба  имени  русского  происхождения,  что  родтвердило  то,  что она себя  чувствует  русской.  После  переезда  семьи  в  Сантияго, Таня  преподает  с большим  успехом английский  яхык  в американском  инситуте  иностранных  языков.  Работает  очень  много, так что семья  встречается  только  вечером.  Муж  Рауль работает  на  министерстве  в отделении  питания. Наши  горькие  чувства  разлуки  с Таней  до  некоторой  меры  смягчаются  тем обстоятельством,  что  жизнь  Тани  хорошо  устроена.   После  нашего  переезда  из  Мартина  в  Братиславу,  мы  получили  от  Тани  известие,  что  Таня  собирается  приехать  к нам   с Раулем.  Меня  тревожила  мысль  -  на  каком-же  языке  мы будем  разговаривать  с Раулем?  Соня  давно  уже  стала  учиться  по  испански,  и  даже  переписывалась  с  внучками  по  испански,   Душан  и  Ирина  немного  владели  английский,  но я...... говорил  только  по  русски  и  словацки.   Когда  мы  все  вместе  собрались  у  Ирины,  то  разговор  шёл  на  английском,  испанском,  словацком  и  русском  языках.  Оказалось,  что и знания  испанского  языка  Соней  совершенно  недостаточны,  она  мало  понимала  Рауля.  Получалось  „столпотворение  вавилонское“!   Но в общем, помогая  друг  другу,  разговор  шёл  неумолкая!  При  поездке  по  Словакии  на  Рауля  больше  всего  впечатление  произвели  еловые  леса  под  Татрами.  Ель  в  Чиле  не  растет  и  поэтому  он  с удивлением  смотрел  нп  огромные  массивы  еловых  лесов.  Вспоминая  Таню  в  ее молодые  годы  хочу  еще  написать  об  ее попытке  стать переводчицей.  Насколько  она  знала  в  совершенстве  русский  и словацкий  языки,  то  в  выборе  остановилась  на  русском  романе  Шолохова  „Поднятая  целина“.  На  словацкий он переведен  еще  не был,  поэтому  она  решила  восполнить этот  пробел.  Переводила  она  роман  несколько  месяцев  и кончила  перед самым  отъезлом  в  Америку.  Успела  еще  и сдать  его  в издательство,  с  которым  она  имела  договор.  Некоторые  затруднения  возникли  около  названия  романа  „Поднятая  целина“.  В  словацком  языке  слово  с  подобным  понятием  не  оказалось.  Нужно  было  искать  подходящее  слово.  И вот  по  совету  представителя  „Матицы  словенскей“  остановились  на  названии  „ Р о з я т р е н а   з е м.“  И нам  показалось, что  это  название  даже  больше  соответствует  содержанию  романа,  чем его  название  „Поднятая  целина“.  Уже  во  время  пребывания  Тани  в  Америке,  мы  получили  известие  об  авторском  гонораре,  установленом  Тани  за перевод  в  сумме  несколько  тысяч  крон.  Мы  хотели  эти  деньги  переслать  Тане,  но  Таня  категорически  отказалась  от  них  в  нашу  пользу.

Вместе  с  Таней  росла  и  Ира.  Между  ними  6 лет  разница,  и  это  было нам  на руку.  Таня  очень  помогала  нам  смотреть  за  маленькой   Ирочкой.  А  когда  Ира  подросла  то  и  „воспитывать“  ее.  При  рождении  Иры  я  шутя  сказал  -  „Ну  если  вторая  девочка,  то  будем  воспитывать  ее  как  мальчика“ !  Но  оказалось,  что   „воспитывать“  Иру  как  мальчика  не  было  необходимости.  Она  была  более склонна  к  тому,  что  занимало  мальчиков,  Не слишком  увлекалась  куклами  и  играми,  свойственными  девочкам.  А  когда  после  4-го  класса  в  гимназии  нужно  было решать  куда  идти  дальше  в  „классический“  или  „реальный“  класс  -  то  ясно  Ира  выбрала  реальный,  где  были  только  мальчики.  И  это  обстоятельство   определило  весь  ее дальнейший  путь.  По окончании  гимназии в 1949 г. Ира  поступила  на  факультет  архитектуры  и  надземного  строительства  в  Братиславе,  которую  с успехом  окончила  в 1953 году.  Работает  в  „Ставопроекте“  проектном  институте  жилых домов  и  культурно-бытовых  учреждений.
Теперь  бы  мне  еще  хотелось  подробнее  остановиться  в своих  воспоминаниях  на  Восстании  словаков  против  немцев  в 1944 г. на  приходе  русских  войск  в  Мартин  а   также  вспомнить  первое  время  по  окончании  2-ой  мировой  войны .

Уже  под  конец  войны  в  1944 г.  на почве  общего недовольства  немцами  в  маленькой  Словакии,  которая  была  „симпатией“  Гитлера,  неожиданно  вспыхнуло  восстание  против  немцев.  В 1943 г. и в первой  половине  1944 г.  в  Словакии произошел    целый  ряд  обстоятельств  повлекших  за  собой  падение  дисциплины  и  дезертирство  в  словацких  воинских  частях.  Этому  содействовало  формирование  словацкой  дивизии для  участи  ее в составе  немецкой  армии  на  восточном  фронте  против  советских  войск.  Несмотря  на  то,  что  в дивизию  были  включены  главным  образом  гардисты  (члены  Глинковой  гарды –фашистская  организация)  и  словаки, симпатизирующие  Глинковой  партии  на  фронте  участились  побеги  словацких  солдат на  сторону  русских.  Но  дезертирство  было  не  только  на фронте,  но  и в самой  Словакии.  В  леса  бежали  из  словацкой  армии  солдаты  и офицеры  и  образовывали  в лесах  отдельные  группы  партизанов,  которые   пока что  за  отсуствием  немцев  бездействовали.  Военные  власти  словаков  предпринимали  против  них  облавы,  которые  ни  к  чему  не  приводили,  потому что  учавствовавшие  в  отрядах  симпатизировали  с партизанами.  И  в  гарнизоне  города  Мартин  так  же  произошло  несколько  случаев  дезертикства.  Бежал  в леса  и  поручик  Жингор,  сыгравший  большую  роль  в  восстании.
И вот в начале  февраляи  1944 года  около  10 часов  вечера  к нам  зазвонил  звонок.  Когда  я  отпер  дверь,  то  увидел........цыгана,  который  мне  что-то  шепотом  бормотал.  На  кухне,  куда  я  его  позвал  тихим  голосом  мне  сказал.  В  деревню  „Клячаны“,  где  он  живет,  пришли  трое  русских  их  немецкого  плена.  Живут  они  уже  несколько  днейю  А  когда  они  ухнали, что  в  Мартине  есть  русские,  просили  его  сообщить им  о них  и  помочь им.  Я  не долго  думая сказал  цыгану,  чтоб он их  поздно  вечером  привёл  к нам.  На  другой  день  он  действительно  их  привёл.  Это  были  советские  солдаты,  бежавшие  из  плена  в Германии.  Олного  звали  Краюшкин  из  Москвы,  другой  -  Ибисов  из  Екатеринодарской  области  и  третий  (фамилию  забыл)  из  Вологодской  области.  Это  была  моя  первая  встреча  с  русскими  солдатами  после  25 лет  разлуки  с  Родиной. Для  меня  они  были  неизчерпаемым  источниеом  информаций  о  том,  происходит  в  России  и  на фронте.  Начались  бесконечные  разговоры,  которые,  незаметно  для  меня,  продолжались  целую  ночь.  Накормили  мы  их  так  досыта,  что  Краюшкин  заявил  -  за  всю  войну  ели  мы  так  первый  раз.  Было  у нас  и немного  водки и вина,  но  этого, повидимому, было для них  недостаточно.  Постель  для  них  сделали  прямо  на  полу  в  кухне.  Спали  они  до  утра,  как  убитые.  Прожили  они  у нас  целую  неделю.  За  это время  я  связался  с некоторыми  русскими  в Мартине  и  в  том  числе  с  Владимиром  Ионычем  Ершовым,  который  жил  с женой  в  собственном  домике,  в 4 км  от  Мартина  „Под  странями“.  Когда он  узнал  о  русских  военнопленных,  немедленно  из  позвал  к себе.  Для  них  эио  место  было очень  удобным  в смысле  нелегальности.  Отвел их  я  к  Ершову.  К сожалению, один  из  пленных  (фамилию  которого  забыл)  отказался  идти  к Ершову,  заявив,  что он пойдет  дальше  на  восток .  Несмотря  на  все  мои  уговоры  -  не  идти  дальше  а  остаться  здесь  до  прихода  советских  войск,  предупредив  его,  что  он  может  налететь  на  какого-нибудь    словака-гардисту  и  тот  может  его  выдать  немцам.  Никакие  мои   убеждения  на  него  не  подействовали,  он  упрямо  твердил,  что  хочет  вернуться  на  Родину.  Увы!  До нас  дошли  слухи,  что  около  „Микулаша“  поймали  какого-то  русского,  которого  обвинили  в  шпионаже  м  немцы  его  расстреляли.

Пребывание  двух русских  военнопленных  у  Ершова  положило  начало  крупному  партизанскому  движению  в  районе  города  Мартин.  Весть  о  бежавшем  и  скрывающимся  в  лесах   пор.  Жингора  явилась  соблазном  не  только  для  солдат  мартинского  гарнизона,  но  и гарнизонов  в  других  городах.   В  действительности  Жингор  после  дезертирства  жил  в  доме  лесника,  находящегося  в десу  под  горой  „Мартинские  голе“  и  всего  в  3-4 км  от  казарм.  Дом  лесника  был   и недалеко  от  дома  Ершова.  Вскоре  Краюшкин  и  Ибисов   перешли  от  Ершова  к  Жингору,  к  которому  стали  стекаться  и  другие  дезертиры  из  словацкой  армии,  недовольные  политикой  словацкого правительства  по отношению  к немцем.  Окрестности  города  Мартина  -  высокие  горы,  покрытые  густым  лесом,  были  чрезвычайно  выгодными  для  сосредоточения  партизан.  Ершов  стал  ближайшим  помощником  Жингора.  На  него  Жингор  возложил  некоторые  обязаности.  Это  прежде  всего  связь  с  внешним  миром  и  во  вторых,  снабжение  продуктами  прибывающих  партизан  путем  информации  о  начинающемся  движении  в  деревнях  мартинского  района.  Надо заметить,  что  настроение  крестьян  было  поголовно  против  немцев  и  они  охотно  отзывались  на  просьбы  Ершова  помогать  партизанам.  Между  прочим,  некоторые  прибывающие  в  Мартин   партизаны  откуда-то  знали мой  адрес  и  являлись  ко  мне,  иногда  по несколько  человек.  А  я их  отводил  к  Ершову  и  Жингору.  При  чем,  чтобы  не  обращать внимание,  шли  „гусем“,  один  от  другого  на  расстоянии  30-50  шагов.  Большинство  офицеров  мартинского  гарнизона  были  настроены  против  немцев  и  сквозь  пальцы  смотрели  на  дезертирство.  Когда  скопление  партизан  у  лесника  стало  слишком  большим,  Жингор  и  Ершов  решили  место  сосредоточения  переменить.  Новым  местом  сосредоточения  они  выбрали  „хату“  президента  Масарика.  Хата  находилась  в  2-3 км  от деревни  „Быстричка“  (в 4 км  от  Мартина),  в  густом  лесу,  на  склоне  горы.   „Хата“,  по нашему  русскому,  представляла  обширную  дачу,  где  в  двух  этажах  могли  поместиться  100  и  больше  человек.  Хату  навещал  президент  Масарик  во  время  своего  пребывания  в  „Быстричке“,  где  он  имел  просторный  дом.  Он  очень  любил  Словакию  и  старался каждый  год  навестить  Быстричку.  Раз  летом,  когда  я шел  в  Быстричку,  встретил  Масарика, едущего  шагом  на  коне.  Я  так  смутился,  что  снял  свою  кепку.  А  он  любезно  закивал  рукой.  Я еще  долго  стоял  и  смотрел  ему  в  след......Судьба  пощадила  президента  Масарика.  Умер  он  в  1937 году  в  преклонном  возрасте,  так  что  не пережил  позора, которому  подвергли  немцы  во  главе  с Гитлером  его  детище  -  Родину,  освобожденную им в 1918 г.  
Весть о том,  что в Масариковой  хате,  за  Быстричкой  скопляются   партизаны распространилась не только во всем  районе  Мартина,  но и  за  его  пределами.  К весне 1944 гю там  уже  образовалась  группа  в  несколько  десятков  человек. Средт  них  оказались  русские,  бежавшие  из  плена  соседней с Чехословакией  Германии.  О том, что на  хате  Масарика  находились  партизаны  вскоре  узнала  и  полиция.  Нй  помог  и случай,  который  кончился  трагически.  Несколько  жандармов  шли  на  Быстричку  в  очередном  обходе.  На  шоссе  между  Мартином  и Быстричкой  им  встретился  молодой  парень,  как-то  странно  одетый.  Показался  им  подозрительным  и  они  его остановили.  А когда  стали  спрашивать  откуда он и куда  идет, он  неожиданно  заговорил .......на  русском  языке.  При  обыске  другая  неожиданность!  Нашли  небольшой  револвер.  Тут  уж  жандармы  так  обрадовались,  что  повернули  назад  в Мартин,  захватив  с собой  и  неудачника  парня.  В  участке  парень  при  допросе  „с  пристрастием“  рассказал всё,  что  надо  было  жандармам.  Шел  он с хаты  Масарика,  где  находятся  партизаны.  Его  послали  в  город  раздобыть водку.  А  револьвер  он  получил  от  инженера  Авенариуса.  И, конечно,  подробно  рассказал  о  партизанах.  Позднее  я  узнал  от  Авенариуса,  как было дело.  Как-то  раз уже  поздно вечером  ему  позвонил  какой-то  парень.  Оказался он  русским.  Авенариус  принял  его  -  накормил,  напоил  и  спать уложил.  А  между  прочим  парень  вытащил  из- за  пазухи.......огромный  пистолет,  заявив  при  этом  что  к этому  пистолету  имеет  очень  мало  патронов.  Авенариус  не  думая,  в душевной  простоте,  предложил  парню  свой  револьвер  в обмен за  большой,  снабдив  его  патронами.  Этот  необдуманый  шаг  имел  для  него  печальные  последствия.  На  другой  день  после  допроса  парня  жандармы  пришли  к  Авенариусу.  И  несмотря  на то,  что он рассказал, как ьыло дело,  произвели  у него  в квартире  обыск  и составили  протокол для  привлечения  Авенариуса   к судебной  ответственности  за  „снабжение“  партизан  оружием.  Узнав  об  этом,  я  пошел  к  судье  (благо,  суд  находился  в том же  доме  как моя  канцелярия)  чтобы  поддержать  Авенариуса  в его невиновновти  в  преступлении,  ему  предъявленом.  По  моему,  он был  виноват  чисто в  опрометчивости,   звменив  парню,  которого  не знал,  револьвер.  В  разговоре  с  судьей  я заявил ему, что  мы  русские  и словаки,  как славяне,  должны  помогать  русским  пленным,  бежавшим из  Германии.  Судья  был  словацкий  гардиста,  но  все же смягчил  наказание  для  Авенариуса,  осудив  его  на  3  месяца  тюремнего  заключения.  Три  месяца  Авенариус одсидел  в  тюрме  в  „Илаве“  за  свой  опрометчивый  поступок.  После  этого  он  уже  не имел  с партизанами  ничего  общего.    Получив  от  пойманного  русского  парня  все  необходимые  сведения,  жандармы  в  Мартине  решили  группу  партизан  за  Быстричкой  ликвидировать.  С  этой  целью  был  организован  отряд  из  жандармов  под  командой  подпрап.  Криштофа  (у которого  между  прочим,  жена  была  немка).  Партизаны,  не дождавшись  возвращения  посланного  за  водкой  парня, решили,  что  он  попал  в руки   полиции  и  начали  готовиться  к их  „посещению“.  Надо  заметить,  что  партизаны  уже   были  довольно  хорошо  снабжены  оружием  и  патронами.  Получали  они  его   благодаря  хорошо  навязанной  связи  с казармами,  откуда  уже  было много  дезертиров.  Для  встречи    с  полицией  партизанами  на  хате  Масарика  были    приняты  меры.    На  подступах  к  хате  были  размещены  часовые-наблюдатели.  Ждать  партизанам  пришлось  не  долго.  Через  два  дня  после  ухода  парня  рано  утром  на  одном  из  постов  раздался  выстрел.  Это  наблюдатель  заметил  близиться  по  направлению  к  хате  жанлармов.  Партизаны  заняли  свои  оборонительные  позиции.   Через  несколько часов  завязалась  перестрелка.  Жандармы  заняли   самые  близкие  к  хате  позиции  и не двигались  дальше.   Перестрелка  длилась  несколько  часов.  В  результате  подпрап.  Криштоф  был  убит  а один  русский  партизан  был  ранен  в  живот.  К  вечеру  жандармы  вернулись  в  Мартин,  не оставив перед  хатой  никакой  засады.  Этим  воспользовались  партизаны  и  раненого  товарища  сначала  отнесли  в  Быстричку,  а  потом  автом  в больницу.  Слух  о  происшедшем  событии  быстпо  нелегально  распространился  в  Мартине.  И я решил  навестить  раненого.  Доктор  меня  не  пустил  к нему.  Но  когда  узнал,  что я русский  доверительно сообщил  мне  диагноз.  Очень  хорошо,  что  у  партизана  желудок  был  пустой,  нет  опасности  осложнений.  Рана  быстро  заживет.  И  действительно,  через  несколько  дней  я узнал,  что  русский  партизан  из  больницы  бежал.  По  сговору  с врачем,  который  дал  наказ как  поступать дальше  и 2 сестрами,  пациенту-партизану  выдвли  его  одежду  и  передали  его  приехавшему  на  авте  партизану-словаку,  который  спокойно  отвез его  в рабочий  поселок  в  Мартине  за  рекой  Турцом.  Привратник  больницы,  с которым  я  разговаривал  свободно  пропустил  через  вход   двух  партизан.   После  недельного  пребывания  в поселке,  раненый  паримзан  вернулся    к  группе  на  хате.  А  убитому  жандарму  устроили  в  Мартине  пышные  похороны  с  речами  о  выполненом  долге.  Замечательно   было то, что никакой  карательной  экспедиции  за  происшедшее  по  отношению  к  партизанам  предпринято  не  было.  Это свидетельствовало  об  общем  настроении  в  Мартине  в пользу    партизан.

А  событие,  которое  произошло во второй  половине  августа  подтвердило,  что  не  только  большинство  населения  в  Мартине  настроено  против  немцев,  но и  военный  гарнизон  в  казармах во главе  с  офицерским  составом  был  против  немцев  и  не  прочь  открыто  выступить  против  них.  Каким-то   путем  военное  командование  узнало  о том, что  через  станцию  Мартин  будет  проезжать  скорый  поезд,  в котором  едет  немецкий  штаб  армии  во главе  с командующим  генералом.  В  командовании  было  принято  решение  под  каким-либо  предлогом  задержать  штаб  в  Мартине.  С  этой  целью  был  послан  на  вокзал  пор.  Кухта  с  отрядом  солдат.    В  обязанность  поручика  входило  задержать как  можно  дольше  на  вокзале.  По  приказу  поручика  начальник  станции  поставил  вагон  со  штабом  на  запасной  путь.  Штаб  состоял  из  10  офицеров  и  одной  дамы.  После  продолжительного  стояния  на  запасном  пути  немцы  начали  протестовать  и  требовали  телефонной  связи  с  высшим  немецким  командованием  в  Братиславе.  В  этом  им  было  отказано.    И тут  военное  командование  в  Мартине  пошло  на  отважный  шаг.  Оно  приказало  пор.  Кухте  привести  штаб  под  конвоем  в казармы,  что и было исполнено.   Как  потом  рассказывали,  после  того  как  немцев  накормили,  немцы  стали  вести  себя  вызывающе  -  дерзить,  ругать  словаков,  итд.  И  вот  произошло  то,  что  надо  было  ожидать.  Олин  из  словацких  офицеров  не  выдержал.  За  оскорбление  он  застрелил  немецкого  офицера.  Всех  немцев  выгнали  на  двор  казарм  и........началось  побоище.  Словаки  начали  расстреливать  немцев,  пока  не  покончили  с  последним.  Была  расстреляна  и  женщина.  Совершилось  то, что  никто  не  ожидал!!  Десять  человек  немцев  было  убито.  Убитых  отвезли  на  кладбище,  где  их  похоронили  в  общей  могиле  на  краю  кладбища.  Что же  дальше?  Все  население  Мартина  стало  лихорадочно  ждать наказания  за  совершенное  „преступление“.  Шла  война  и  в  1944 г.  звезда  успехов  немцев  на  фронте  быстро  закатывалась.  Под  натиском  советских  войск  и  союзников  шло  великое  отступление  немцев  на всех  фронтах.  Может  быть  в  связи  с  общим положением  немцы  не решились  предпринимать  меры  „наказания“  Мартина.  Но  факт  остается  фактом!  Немцы  в  отместку  словаком  за  ликвидацию  целого  штаба  не предпринили  ни одного  налёта  на  Мартин.  Это событие  имело  большое  значение  с  двух  сторон.  Во  первых  оно  показало  немцам,  что  словаки,  несмотря  на  „хорошее“  к  ним  отношение  Гитлера,  остаются  врагами  немцев.  А  с  другой  стороны  было  побуждением  для  обеих  сторон.  Словаков  -   к  открытому  восстанию  а  немцев  -  необходимость  считаться  с  новым  фронтом  в  Словакии. 
Слух  о  сосредоточении  партизан  в  хате  Масарика  распространился  не  только  в  районе  Мартина,  но и  в остальных  районах  средней  Словакии.  На  хату  стали приходить  не  только  дезертиры  из  казарм,  но  и  добровольцы  из  деревень.  Число  партизан  настолько  возросло,  что  хата  оказалась  недостаточной.  Но  главное,  расположение  партизан  в  близи  города  Мартина  становилось  небезопасным.  Руководители  партизан  Жингор,  Ершов  и  др. решили  перенести  становище  партизан  в  более отдаленные  места  от  Мартина  -  в  леса  и  горы  окружающие  Мартин.  Остановились  на  деревнях  „Склабиня“  и  „Склабинский  Подзамок“,  лежащие  в  горной  местности  в  7-10 км  от  Мартина.  Эти  деревни  стали  бы  основными выходными  пунктами  для  связи  с  остальным  светом.  А за  становище  партизан  избрали  долину  „Кантор“  в  5-7 ем  от  „Склабинского  Подзамка“.  Узкая  долина  „Кантор“  вилась  между  высокими  горами,  достигающими  выше  1000 м высоты.  Эти  условия  -  сравнительная  близость деревень  и  неприступность  окружающих  гор как  нельзя  лучше  устраивали  партизан.  Снабжение  партизан  продовольствием  было  налажено  почти  из всех  деревень  района,  в  особенности  из  деревни  „Склабиня“  и  деревни  „Дражковце“  (в 3 км  от  Мартина).  Переход  партизан  на  новое  место  был  организован  по  ночам   небольшими  группами.  Была  весна  и  с  каждым  днем  становилось  теплей.  Когда  я  узнал  о  новом  становищи  партизан,  чтобы  быть  ближе  к  ним,  я  дал  в  программу  летних  работ своей  межевой  кадастральной  канцелярии  (я был  заведующим  канцелярии)  иак  называемую   „реамбуляцию“  кадастральных  карт  деревни  Склабиня.  Поэтому  заранее  подыскал    в  деревне  Склабиня  квартиру  для  семьи  и  помещение  для  канцелярии.  С 1-го  мая  я  сам  переехал  в  Склабиню  а после  окончания учения переехала  и  Соня  с Ириной.  Почти  каждый  вечер  к  нам  приходили  русские  партизаны  из  Кантора  слушать  радио.  После  устройства  партизан  в  Канторе,  ряды  их  стали  пополняться  еще  быстрей.  Стали  прибывать  целыми  группами.  Среди  таких  групп  окадались  и  неожиданно  французы,  что-то  около  20  человек.  Как  они  пробрались  из  немецкого  плена  в  Германии  через  Чехословакию,  одному  Богу известно.  Заботу  о  них  а  так  же  и  командование  впоследствии  во  время  военных  операций  против  немцев  -  на себя сначала  взял   Ершов,  который  отлично  говорил  по  французски,  а  потом капитан  Ланурьен  а Ершов стал переводчиком  и  вообще  заботился о них.  

Как-то  раз  ко  мне  в  канцелярию  явился  жандарм  и  заявил,  что  он  с  отрядом  пришли  в  Склабиню  „ловить“ партизан  в  лесах.  Спросил,  не  знаю-ли  я  хоть  приблизительно,  где  они  могут  быть.  Я  ответил,  что  партизан  я лично  не встречал,  но  отдельные  крестьяне  будто  видели  их  в  горах,  в десу.  И  на  вопрос,  где?  Показал  направление  на  юг,  в  противоположную  сторону  от  Кантора.  К вечеру  я  встретил  некоторых  жандармов  в  трактире,  спросил  о  результате  их  „ловли“,  ответили,  что  лазали  по горам,  никого  не  встретили  и  ругались,  что  их  посылают  на  бесполезную  работу.

Полковник,  командующий  гарнизоном  в  Мартине, открыто выступил  против  немцев. Партизан  в  Канторе  стали  снабжать  оружием.  Но  оружие  партизанам  на-руки  не  давали  во  избежание  какой-либо  вспышки  преждевременно.  Ночью  с 26. на 27. июля  в  лесах  долины  „Любохня“  с  советского  аэроплана  приземлились  советские  военные,  среди  них  офицеры.  Вскоре советские  офицеры  - поручик  Величко и  капитан  Черногоров  пришли  в  Склабиню.  Я  узнал,  где  они  остановились  и  пошел  к  ним  представиться.  Отнеслись  они  ко  мне  довольно  любезно  и  я  пригласил  их  на  обед.  Дома  у  меня  уже  были Соня  и  Таня  с Ириной  на  каникулах.  Конечно,  начались  разговоры  о  роложении  на фронте  и  о  событиях  в  Чехословакии.  Между  прочим,  меня  немного  удивило,  что  когда  позвал  на  обед  вестовых – солдат,  пор. Величко  мне  заявил, что  вестовые  тусть  пообедают  потом  отдельно.  Он,  как офицер,  не  хотел  сидеть  за  одним  столом  с  солдатами!!  И  это  в  партизанских  условиях!

Слух  о  том,  что  Мартин  становится  центром  партизанского  движения  дошел  и  до  официальной  Братиславы.   Приблизительно  в  апреле  я  получил,  как  заведующий  кадастральной  канцелярией  из  финансового  управления  в  Братиславе  с  надписью  тайно  предложение,  в  виду  беспокойного  положения  в  Мартине  и  его  окресностях,  подыскать  безопасное  помещение  для  хранения  кадастральных карт  и  кадастральных  оператов.  Место,  где  находилось  бы  помещение,  должно  быть  вне  населенных  пунктов  и  мало доступно  для  людей.  После  недолгих  размышлений  я  остановился  на  замке  в деревни  Склабинский  Подзамок.  Хамок  стоял  на  высокой  горе,  окруженный  густым  лесом   Часть  замка,  боковые  помещения  были  разрушены,  но  центральная  часть,  просторный  зал  оставался  целым  и  был  под  замком.  Зал  был  совершенно  сухой  и  для  хранения  карт  и оператов  был  идеальный.    Выбор  помещения  для  хранения  был  финансовым  управлением  одобрен  и  мне  было  поручено  организовать  перевозку  ценного  клада  в  замок.  Были  перевезены  и  геодетические  аппараты,  теодолиты  и  различные геодетические  пособия.  Надзор  над  охраняемым  имуществом  был  поручен заведующему канцелярией  инспектората  нового  измерения  Иосифу  Кедзерскому,  который  должен  был  изредка  посещать  замок  и  следить  за  сохранностью  уложеных  предметов.  Повидимому,  чтобы  быть  совершенно  спокойными,  финансовое  управление  в  Братиславе  послало  инспектора  инженера  Йениша  ко  мне  в  Склабиню  под  предлогом  ревизии  моих  работ,  которые  я вел  в  Склабине.  Однажды в самом  начале  августа мы  обедали дома,  обелал  с нами  и Ершов.  Вдруг  я  увидел  в окно,  что  к  дому  подъехало  авто  и  из  него вышел .......инженер    Йениш, которого  я  хорошо  знал.  Ершова  я  быстро  прогнал  в  спалню....После  дружеских  разговоров  и  обеда,  Йениш  позвал  меня  в сад  и  откровенно  прямо  просил  меня  рассказать, что  здесь  в  Мартине  происходит.  Я  ему  все  рассказал   -  о  расстреле немецкого  штаба,  о  стычке  с  партизанами,  о том,  что  партизаны  уже  открыто  ходят  по  Мартину.  На  него все  это  произвело  огромное  впечатление.  Под  конец,  он  просил  меня свести  его  с  советскими  партизанами,  чтобы  поговорить  с ними  о  ценностях  уложеных  в  замке. Я  согласился  и пошел  к  Величко  и  Черногорову  с  просьбой  придти  ко  мне  поговорить  с  „официальным  братиславским  лицом“.  Со  мной  пошел  капитан  Черногоров.  Получилось  какое-то  импровизированное  совещание,  на  котором  я был  переводчиком.  Когда  Черногоров  назвал  себя  - капитаном  советской  армии,  Йениш  наивно  спросил его  „как  он  попал  в Склабиню?“  Черногоров  ответил  „А  с неба  упал!!“  Начались  разговоры  о  безопасности  хранения  кадастральных  ценностей  в  замке.  Черногоров  уверил  Йениша,  что  если  будет  надо,  партизаны  выставят  в  замке  охрану.   После  разговоров  Йениш  дружески  расстался  с  Черногоровым.  Потом  я  предложил  Йенишу лично  посетить  замок  и  убедиться  в  безопасности  помещения.  Он  остался  очень  доволен  всем  виденым  и.....пережитым  (как он  мне  потом  сказал,  При  отъезде из  Склабинского  Подзамка  Йениш  просил  меня  дать  ему в авто  партизана,  чтобы  он  был  покойнее  при  проезде  Склабиней  и  Мартином.  Так  кончилось  посещение  „официального  лица“ из  Братиславы  в  центр  движения  партизан.  Как я потом  узнал, инж. Йениш стал  в  Братиславе  центром  внимания  -  человек,  который  разговаривал  с  русским советским  офицером  партизан.  Судьба  инж.  Йениша  была  крутой.  Как мне  потом  рассказывали,  во  время  боев  за  Братиславу  он  хотел  выехать  в  Трнаву,  город  в  40 км от  Братиславы.  Но  в дороге  был  ранен  осколком  гранаты  в ногу.  Ногу  должны  были  ампутировать.  Но  он  не  согласился  и  умер  в больнице.  

Открытое  выступление  военных  в Мартине, сопровождавшееся  расстрелом  немецких  офицеров  штаба  было  в сущности началом  восстания  словаков  против  немцев.  21-го  августа  Величко  с  партизанами  заняли  Склабиню  и  Склабинский  Подзамок,  провозгласили  Склабиню  за  первую чехословацкую  деревню освобожденную  от  немцев  и на доме. в котором  мы  случайно  жили  повесили  чехословацкий  флаг.                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                               

В последние  дни  августа  немцы  начали  готовиться  к наступлению  против  восставшим  словаком.  30-го  августа  немцы  заняли  областной  город  Жилина  в 30 км  от  Мартина  и  выслали  большие  подразделения  войск  по  направлению  к  Мартину. Горный  высокий  массив покрытый  густым  лесом начинался  за  местечком  Варин.  Этот  массив  был  разрезан  глубокой  узкой  долиной,  по  которой  во всю ширину  долины  проходят  жедезная  дорога, шоссе  и река  Ваг.  В начале  долина  делает  петлю приблизительно в длинне  2 км.  Поэтому в том  месте  сделан   туннель  для  железной  дороги.  Недалеко  от  туннеля  на  высокой  скале  находятся  развалины  старого  замка  Стречно.  Вот  в  этих-то,  мало  приступных  местах  заняли  позиции  для  встречи  немцев  партизаны вместе  с  группой  французских  партизан  и  солдаты  мартинского гарнизона. Начались  жестокие  бои.  У немцев  была  хорошо  вооруженная  армия и количеством  намного  превышала  партизан.  Несмотря  на  это,  партизаны  и  словацкие  солдаты,  пользуясь  своим  выгодным  положением на высоких  горах  и  узкой  долиной  отважно  оборонялись  от  немцев.   Особым  мужеством   в этих  боях выделялись  французы.  у  которых  здесь  были  большие  потери. В  последствии там, где  был  бой  с  французами, на верху  горы  был  воздвигнут  памятник  павшим  французам.  В памятные  дни  этот памятник  посещают  делегации  из  Франции.  Мужество  и  смелость  партизан  немцы  преодолели путем  обхватов  и 5-го сентября  подошли  к узловой  железнодорожной станции Врутки,  в 7 км на север  от  Мартина.

Конечно,  во  время  всех  этих  боев  настроение  жителей  Мартина  было  очень  тревожное.  Мы  с Соней  и детьми  в это время  жили  в Склабини,  в  самом  центре  партизанского  движения.  Помогал  и я чем  мог.  В  деревни  Дражковце,  в 4 км от  Склабини  устраивал  место  для  приземления  наших   аэропланов.  Во  время  работ  один  раз  были  обстрелены немецкими  пулеметами с аэропланв.  После  этого  работали  поздно  вечером  и  ночью.  В  виду  того,  что Склабиня была  в  это время  очень  тревожной  и  оживленной, да  штабу  партизан  были  нужны  помещения,  в  которых  мы  жили,  я  решил  с семьей  переехать  в  соседнюю деревню в 3 км  на  юг  от  Склабини.  Это  была  деревня  Горне  Ясено.  Здесь  был  покой,  партизаны  сюда  не ходили.  Но  с фронта  приходили  все  тревожнее и тревожнее сообщения.  И  когда  немцы  заняли  город  Врутки, перед  нами  с Соней  стал  вопрос  об  эвакуации  на  юг,  в город  Банска  Быстрица,  в  котором между  прочим,  29-го августа  приказом  по  радио  было объявлено  Словацкое  народное  восстание  и  которое  было  свободное.  Я  быстро оформил свое  положение,  послав  в финансовое  управление  в  Братиславе прошение  о  переводе  меня  в город  Зволен  в  виду  военной  опасности  в Мартине. Начался  обстрел  Мартина  немецкой  артиллерией.  Перед    отъездом  из  Ясена  я  на  велосипеде  в  последний  раз  поехал  в  Мартин,  чтобы  забрать  необходимые  вещи.  Чемодан  и  рюкзак  погрузив  на велосипед  я  вернулся в Горне  Ясено.  На  другой  день  поехал на велосипеде  в  Склабинский  Подзамок, чтобы  из  хранилища  забрать  свои  съемочные  чертежи,  которые  я  делал в  Склабини.  У  меня  было  какое-то  предчувствие,  что  немцы,  заняв  Склабинский  Подзамок  не  оставят  в  покое  наше  хранилище  с  кадастральными  ценными  оператами  и  картами  в  замке.  Захватив  чертежи  я  погрузил  на  подводу  Соню,  детей  и  необходимый  багаж  и  мы  поехали  на  станцию  Прибовце  (ближайшая  к  Ясену).  На  станции  мы  имели  огромное  счастие,  уходил  из  Мартина  последний  поезд.  Таким  образом  мы  благополучно  доехали  до  города  Зволен, который  конечно  был  на  стороне  восставших  словаков.   Между  прочим,  в  вагоне  где  мы  были,  находились  американские  лётчики,  аэропланы  которых  подстрелили  немцы  и  они  спаслись на  парашютах.  В  Зволене  я  явился  в  кадастральную  канцелярию,  где  и  был  зачислен  служащим.  Удачно  для  нас  разрешилась  и  квартирная  проблема.    В  канцелярии  нашлась   одна  добрейшая  душа  (фамилию  забыл),  у  которой  была  квартира  из  двух  комнат,  одну  предоставила  нам.  Но  не только  дала нам  комнату,  но  и предоставила  нам  все  максимальные  удобства.    В 20 км  на  север  лт  Зволена  находится  город  Банска  Быстрица,  который  благодаря  своему  расположению  стал  центром  всего партизанского  движения  словаков  против  немцев.    В  Банской  Быстрицы  была  радио-станция,  которая  сьала  сообщать  о  ходе  событий.  Свое  радио  я  захватил  с  собой  и  поэтому  стал  слушать  сообщения  не только  из  Б. Быстрицы,  но  и  информации  из-за  границы.  А  было что  члушать!!  Правительство  самостоятельной  Словакии  во  главе  с  президентом  Тисо  в  Братиславе  посылало  гром  и  молнии  на  головы  восставших  словаков  и  всячески  старалось  смягчить  перед  немцами  положение, в котором оказалось.  По  радио  я  узнал,  что  немцы заняли  Мартин  и  ближайшие   к  Мартину  деревни,  в том  числе  и Склабиню  и  Склабинский  Подзамок.    В замке  немцы  сожгли  всё,  что  было  уложено  на  хранение.  Предчувствие  мое  оправдалось!  Из  Склабини  немцы  взяли  10 человек  задожников  и  отвезли  в  Мартин, в том  числе 2 моих  помощников,  с которыми  я  измерял.  Взятых из  Склабини  заложников  вместе  с  остальными  взятыми  в Мартине  немцы  недалеко  от  Мартина  расстреляли  и  похоронили  в  общей  могиле.  Было  расстреляно  20 человек,  в том  числе  словак, директор  фабрики,  легионар  Пулец,  который  материально  помогал  партизанам.  Пулец  был  женат  русской  Надежде  Констатиновне  из  Сибири.  У  них  было  двое  детей  подростков.

Боевые  действия  между  словаками  и  немцами  продолжаоись  недолго.  Немцы  поставили  себе  целью  занять  Б. Быстрицу  и  таким  образом  ликвидировать  партизанское  движение.  Решили  воспользоваться  предательством  жителей   из немецкой  деревни  Горна  Штубня.  Эти  немцы показали  старую  дорогу  через  горы,  которая  привела  гитлеровцев  в  тыл  словаков.  Словаки  должны  были  уступить  в  Б.  Быстрицу.  Еще  перед  тем  как  немцы  заняли  Зволен,  предполагая,  что  немцы  будут  обстреливать  город  из  артиллерии  -  мы  с  Соней  решили  удрать  из  Зволена   и  переехать  в  отдаленную  горную  деревушку  между  Зволеном  и  Б.  Быстрицой.  Непрошло  и несколько  дней  после  переезда,  как  мы  услышали,  что  немцы  фронтом  двигаются  со  стороны  Зволена  на  Б.  Быстрицу.  С  тревогой  мы  стали  ждать  непрошенных  гостей.  Наконец  они  явились.....Мы  естественно  боялись  за  Таню, которой  было  20 лет  и  Иринку,  которой  было 14 лет.  Но все  обошлось  благополучно.  Таня, изучая  в  Университете  и  немецкий  язык,  уже  немного  говорила  по  немецки  и  это  благоприятно  сказалось  на  отношении  немцев  к  нам.  Я  сказал,  что  как  инженер  я  эвакуировался  из  Зволена,  опасаясь  бомбардировки города.  Через  несколько  дней  Б.  Быстрица  была  занята  немцами  без  боя.  Партизаны,  солдаты  и  некоторые  жители  города  ушли  в  горы.  Потом  я  узнал,  что  в долине  Старых  гор  (в 10-15 км  от  Б.Быстрицы)  сосредоточились  часть  партизан,  военных  подразделений  словацкой  армии,  в том  числе  ученики  военного  училища  и  много  жителей  Быстрицы  -  все  эти  люди  стали  жертвами  убийственного  артиллерийского  огня немцев.  

После  того  как  Быстрица  была  занята  немцами  и  бои  кончились,  мы  решили  вернуться  в  Зволен.  Идти  пришлось  пешком.  В  одном  месте  при  переходе  через  шоссе  мы  увидели,  что  по  обоим  сторонам  шоссе  были  выстроены  немецкие  солдаты.  От немцев  Таня  узнала  что  екмцы  выстроились  для  того,  чтобы  приветствовать  президента  Тисо,  который  должен  был  проехать  в  Б. Быстрицу.

Было  уже  начало  ноября 1944 г.  когда  общее  положение  стало спокойным  настолько,  что  мы  решили  вернуться  в  Мартин.  Поехали  мы  в  Мартин  первым  пассажирским  поездом  после  нескольких  месяцев  перерыва.  Поезд  шел  так  медленно,  что  мы  приехали  в  Мартин,  когда  было уже  темно.  На  станции  нас  встретили......немцы  в  военной  форме.  Настроение  от  этого  у  нас  с  Соней  понизилось.    Но  Таня  немцам  объяснила,  что  мы  возвращаемся  из  эвакуации.  Тогда  один  немец  предложил  нас  проводить.....  Когжа  мы  по  темным  улицам  подошли  к  нашему  дому,  сердце  у  меня  ёкнуло.....в нашей  передней  горело    электричество,  которое  было  видно  в  щель  занавески.  А  когда  мы  подошли  к входной  двери  -  новая  неожиданность!  -  входовая  дверь  была  опечатана  с  надписью  - „открыть  можно  только  с  разрешения  словацкой  гарды!“  Пошел  в  штаб  гарды,  я  знал,  где  он  помещается.  Настроение  у  меня  упало!  Значит  на  меня  был  донос.  Гардисты  знают  и  моей  работе  с  партизанами! „ А-а-а,  вернулись!!“  встретил  меня  дежурный  гардиста.  Я  спокойно  объяснил,  что  вернулся  из  эвакуации  из  Зволена  (хорошо  что  из  Зволена  а  не  Б. Быстрицы),  куда  был  официально  переведен.  После  этих  моих  слов  гардиста  „милостиво“  мне   разрешил снять  с  двери  пломбу.  Опечатание  квартиры  сыграло  положительную  роль.  Квартира  по  крайней  мере,  не  была  целиком  обокрадена  немцами,  как  это  случилось  с многими  квартирами  в  Мартине  после  занятия  его  немцами.

Начались  томительные  дни жизни  „под“  немцами  как  для  нас, так  и  для  всего  населения  Мартина.    К  Рождеству  1944 г.  немцами  было  арестовано  70 человек.  Я  со  страхом  ожидал,  что  и  я  буду  среди  них!  У  меня  в  канцелярии  среди  12  служащих  был  один  техник  гардиста,  и  не  только  гардиста,  но  и  членом   „элитной  гарды“.  В  элитной  гарде  были  особенно  „сознательные“  гардисты,  которые  помогали  немцам  и  действовали  по  их  методам.  Вот  этого гардисту,  по  фамилии  Мацко  я  и  опасался.  Когда  я  услышал,  что  в  Мартине  идут  аресты  подозреваемых  немцами  в  связи  с  партизанами,  я  приготовился  к тому,  что  в  один  из  вечеров  или  ночью  зазвонит  звонок,  я  открою  дверь и.....услышу  -  „kommen  Sie!“
 Немцы  предложат  мне  следовать  за  ними.  В  ожидании  этого  приглашения,  Соня  мне  уложила  в  рюксак  необходимые  вещи  и  рюксак  лежал  при  двери  в  передней.   По ночам  в  городе  ходили немецкие  патрули  с  гардистами.  И вот  однажды    ночью  я  проснулся  от  стука  камешков  в  окно.    Я  открыл  окно.  Под  окном  стоял  человек  и  что-то  мне  говорил,  я  разобрал  только,  что  он  из  партизанской  бригады  на  Голях  (гора  при  Мартине  1500 м).  Я  позвал  его  внутрь,  но  он  отказался.  Тогда,  боясь  провокации  со стороны  гардистов,  я  сказал  чаловеку  под  окном,  чтобы  он  пришел  днем  и  закрыл окно. Так  я  и  не  узнал,  что это  было  за  человека,  откуда  он  знал  мой  адрес  и  зачем  приходил  ночью.  На счастие  для  меня, все  обошлось  благополучно.  Мацко  меня,  повидимому  из  уважения  ко  мне,  не  предал  и  я  остался  цел  и  невредим!  В  один  из  бкспокойных  дней  я  решил  навестить  замок,  где  были  уложены  наши  кадастральные  карты,  операты  и  землемерные  аппараты.  В  замке  двери  в  зал  были  сломаны.  По  полу  разбросаны  кучи  пепла  а  там,  где  находились  аппараты  расплавленные  части  аппаратов.  Стены  зала  были  докрасна  обожжённые  а  стёкла  в  узких  высоких  окнах  разбиты. Повидимому,  немцы  не  взломав  двери  в зал,  бросали  зажигательные  гранаты  в  окна  и  тем  вызвали  внутри  пожар.    Горело  все  как  в  раскалённой  печи!  Оказалось, самое  безопасное  место  от  партизан,  превратилось  в  предмет  уничтожения  озверевших  немцев.  Но  это  была  только  часть  бесчинства  немцев.   Как  мне  рассказали  дело  было  так.  После  ликвидации  фронта  в  Мартине  и  Б.  Быстрицы,  партизаны  и  солдаты    группами   разбрелись  по  всем  лесам   горных  массивов.    Расположились  они  и  в  лесах  Кантора,  недалеко  от  деревни  Склабинский  Подзамок,  где  партизаны собирались  до  начала  восстания.  Партизаны  ходили  а  деревню.  И  вот  однажды,  трое  партизан  с  винтовками  на  перевес  шли  в долине  по  направлению   к  деревне  и  недалеко  от  деревни  неожиданно  встретили  трёх  немцев,  у  которых  были  винтовки  за  плечами.  Партизаны  воспользовались  этим  и  открыли  стрельбу  по  немцам.  В  результате  двое  немцев  были  убиты  а  третий,  повидимому легко  раненый   удрал  в  лес.  О  встрече  с  немцами  партизаны  рассказали  в  деревне.  Крестьяне  на  подводах  привезли  убитых  в  деревню.  И  тут  на  всех  жителей  напал   ужас,  что  теперь  будет  с  ними?  Раненый  немец  сообщил  обо  всем  немцам  в  Мартине.  Все  крестьяне,  более  20  семейств  решили  уйти  в  горы.  Забрали  с  собой  необходимые  вещи,  коров  и  на  телегах   вместе  с  детьми  ушли  в  горы.  В  деревне  осталось  несколько  человек  больных,  старых,  которые  отказались  уходить. Вот  они  то и  рассказали  что  произошло.  Через  несколько дней  пришла  немецкая  артиллерия.  Немцы  поставили  на  перевал  над  деревней  несколько  пушек  и  прямой  наводкой  стали  расстреливать  каждый  дом.  В  течении  нескольких  часов  немцы  занимались  „учебной“  стрельбой  и  превратили  все  дома,  кроме  школы  в  развалины.  Таким  образом  жители  деревни  Склабинский  Подзамок  остались  целы  а  деревня  была  уничтожена.  Пришлось  несчастным  крестьянам  просить  убежище  в  соседних  деревнях.  

После  ликвидации  восстания  группы  партизан  и  воинских  частей  разбрелись  по лесам   близь  лежащих  гор.  К  ним  присоединялись  и  крестьяне  близких  к  горам  деревень,  с  которыми  партизаны  поддерживали  кое-какие  связи,  касавшиеся  главным  образом  снабжения  продовольствием.  За  это  немцы  расстреливали  в  деревнях  мужчин  а  часто  и  женщин,  грабили  и  уничтожали  целые  группы  домов.  Немцы  начали  прочёсывать  лесные  массивы  в  горах  и  „натыкались“  при  этом  на  измождённых  от  голода  и  холода  партизан  и  брали  их  „в  плен“.  После  скопления  в  некоторых  пунктах  немцы  „пленных“  словаков  отправляли  в  лагеря  в  Германии  и  Австрии.    Среди  партизан,  на  которых  „наткнулись“  немцы  оказалась  и  небольшая  группа  французов,  которых  вёл.....Ершов.  Владея  французским  языком  он  назвался  фпарцузом  и  вместе  с  ними  был  отправлен  в лагерь  в  Германии.  После  заключения мирного  договора в  1945 г.  Ершов  вернулся  в  Словакию.  Вот что  он  рассказывал.  В  Германии,  куда  их  везли  поездами  и  грузовиками,  французов  поместили  не  в  лагерь  вместе со  словацкими  партизанами  а  в  военный,  где  уже  находились  пленные  англичане  и  французы.  Это  давало  Ершову  все  выгоды  военнопленного.  Французы  и  англичане   пользовались  правом  получать  в  ограниченом  количестве  посылки  из  дома.  И  конечно,  все  французы  на  перебой  делились  с  Владимиром  Ионычем  Ершовым.  После  окончания  войны  французы  были  эвакуированы  во  Францию.  Во  Франции  Ершов  был  награждённый  офицерским  орденом  „Почетного  легиона“.   Здесь  мне  невольно  приходит  на  память  судьба  русских  советских  пленных,  которых  в  начале  войны  в  количестве 1 миллиона  солдат  и  офицеров    немцы  взяли  в  плен.  Сотни  тысяч  погибло  их  от  голода  и  изнурительных  работ.  Если  к  французам  и  англичанам  немцы  относились  как к  джентлеменам,  то  с  русскими  обращались  как  с  рабами.

Так  кончилось  Народное  восстание  словаков  против  немцев  в  1944 году!  Какое  же  значение  оно  имело  для  немцев  и  словаков?  Для  немцев  -  оно  оттянуло  от  приближающегося  советского  фронта  часть,  хотя  и  небольшую  немецких  войск.   Для  словацкого  народа  оно  имело  огромное  моральное  значение.  В  глазах  европейских  государств  выступление  такого  малого  народа  против  могущественных  в  то время  немцев  при  чем  в  тылу  надвигающегося  фронта  -  расценивалось не  иначе как  геройский  подвиг.  

Весной  1945 г.  мы  в  Мартине  переживали  очень  тревожное  время.  В  окрестностях  города  Микулаша  на  севере  шли  ожесточенные  бои.  Немцы  сдерживали  напор  советских  войск.   Турчанская  долина  Мартина  окруженная  высокими  горами,  покрытыми  густым  лесом  давала  немцем  возможность  успешно  защищаться  от  советских  войск.   Двигающийся  фронт  на  Мартин  оказался  для  нас  более близким  не  с  севера  (высокие  неприступные  горы)  а  с юга,  с  открытой  долины.   

Весной  1945 г.  мы  в  Мартине  переживали  очень  тревожное  время.  В  окрестностях  города  Микулаша  на  севере  шли  ожесточенные  бои.  Немцы  сдерживали  напор  советских  войск.   Турчанская  долина  Мартина  окруженная  высокими  горами,  покрытыми  густым  лесом  давала  немцем  возможность  успешно  защищаться  от  советских  войск.   Двигающийся  фронт  на  Мартин  оказался  для  нас  более близким  не  с  севера  (высокие  неприступные  горы)  а  с юга,  с  открытой  долины.  С  юга  приближалась  артиллерийская  стрельба.  Под  грохот  этой  стрельбы  мы  фактически  переселились  на  житье  в  подвал,  где  у  нас  были  уложены  опилки,  которыми  мы  в  это  время  топили.   Наконец  настала  ночь,  когда  мы  услышали  сильное  движение  артиллерии  и  повозок  немцев.  Немцы  уходили  из  города.  Это  нас  очень  обрадовало!  Это  зхначит,  что  советские  войска  не  будут  обстреливать  город  из  артиллерии и  минометов.  Всю  ночь  мы  не спали.  Под  утро  я вышел  из  дома  посмотреть,  что  происходит.  Во  всем  городе  была  необыкновенная  тишина.  Это  означало,  что  немцы  из  города  ушли  а  русские  еще  не  пришли.  Было  11. апреля  1945 года.  Как мне  потом  рассказывал  советский  офицер – артиллерист  -  в  деревнях  Прибовце  и  Жабокреки  все  было  готово  10. апреля  к  атаке на  немцев  в  Мартине.   Артиллерия  заняла  свои  позиции,  чтобы  обстрелять  город.  Но  ночью  разведка  узнала,  что  немцы  уходят  из  города.  Это  спасло  город  от  разрушения  и человеческих  жертв.  11.  апреля  советские  войска  вошли в  город  Мартин.    Приходу  советских  войск    мы,  конечно,  были  очень  рады.   Что  касается  отношению  совеиских  войск  (красных)  ко  мне,  как  эмигранту  (белому),  то  я  особенно  не  волновался,  я  был  связан  с  русскими  партизанами.  И  это  мне  поможет  восстановить  доверие  между  нами.    Но  большинство  русских  так  не  думали  и  поэтому  некоторые  приняли  меры  к  тому,  чтобы  с  советскими  войсками  не  встретиться.   Вместе  с  некоторыми  словаками  (гардистами)  заблаговременно  уехали  в  Германию.  Из  Мартина  уехал  врач  Пироженко  (украинец)  в  Вену,  но  через  несколько  месяцев  вернулся.    Из  Мошовец  уехал  врач  Иванов  с  женой  Мудроховой   в  Германию, в Мюнхен,  где  дожил  до  старости.  Врач  Растворов  из  Клаштора  под  Зниевом  тоже  уехал,  но  спустя  несколько  месяцев  вернулся.

И так  советские  войска  в  Мартине!!  Как  мне  поступать  дальше?  Исходя  из  того  соображения,  что  я  находился  в  тесной  связи  с  советскими   партизанами,  я  решил связаться  с  представителями  советских  войск.  В  Мартине   после  прихода  советских  войск  была  установлена  комендатура  во  главе  с  комендантом  полковником  (фамилию  забыл!).  И я  решил  идти  к  коменданту  представиться, т.е. заявить  о своем  существовании.  Полковник  оказался  очень  симпатичным   человеком,  был  рад,  что  нашелся  человек,  который  поможет  ему  ориентироваться  в  городе  и  просил  меня  остаться  в  комендатуре  в  качестве  переводчика.  Это  предложение  я  с  удовольствием  принял,  Первой  моей  работой  было  от  имени  коменданта  написать  на  словацком  языке  объявления,  дать их  напечатать  в  местной  типографии  и  при  помощи  советских  солдат  расклеить  по  городу.  Между  этими  объявлениями  были  и  объявления  об  изъятии  у  населения  радио-аппаратов  и  фото-аппаратов.  Первые  должны  были  быть  сданы  в  канцелярию  управления  районом  а  вторые  -  в  комендатуру.  С приходом  в  Мартин  советских  войск  население  города  было  встревожено  и  напугано,  хотя  эти  войска  и  были  союзными.  Как  новая  власть  будет  поступать  по  отношению  к  населению?  Поэтому  каждому  приказанию  коменданта  слепо подчинялись.  Большое  количество  радио-аппаратов  скопилось  в  помещении  района.  Я  очень  удивлялся,  для  чего  советской  армии  такое  количество  аппаратов?  И  только  спустя  некоторое  время  понял  -  этими  радио  командный  состав  советской  армии  воспользовался  для  своего  употребления.  Не  только  личного  здесь,  на  фронте,  но  и  для  посылки  аппаратов  почтой  на  Родину,  своим  близким.   Капитан – артиллерист,  который  поселился  у  нас  в  квартире,  не  только  получил  радио  для  себя,  но  один  аппарат   отослал  к  себе  домой.   Тут  я  вспоминаю  комический  случай.....Капитан  челые  дни  до  ночи  играл  на  радио.  Когда  уж  нам  было невтерпёж  слушать   его  музыку,  я  чтобы  „унять“  капитана,  в  своем  аппарате  (который  я  конечно  не  сдал!)  сделал  короткое  электрическое  замыкание.  И  в  моем  и  в  капитановом  аппарате  раздавался  такой  треск,  что  слушать  было  невозможно.  Капитан  стал  ругаться,  но  я  ему  заявил,  что  это  „помеха“  в  электрической  сети,  потому что  и  в  моем  аппарате  треск.  Конечно,  капитан  слушать  переставал  и  слушал  только  тогда,  когда  я  ему  „разрешал“,  т.е.  отстранял  короткое  замыкание.  Если  бы  капитан  узнал  о  моей  проделке,  то  наверное,  помог  бы  меня  отослать  в  Сибирь  на  10  лет!  

В  качестве  переводчика  мне  приходилось  присуствовать  при  разговорах  коменданта  с  различными  словацкими  должностными  лицами  и  предпринимателями.   Сдача  фото-аппаратов  в  комендатуру  преследовала  ту  же   цель,  что  и  сдача  радио  -  присвоение  фото-аппаратов  в  личное  пользование  офицеров  советской  армии.  Фото-аппараты  принимал  я,  записывал  фамилию  и  адрес  собственника.  И  вот  фото-аппарат  принес  и......бывший  крайский  (областной)  президент  Орсаг,  аппарат  очень  хороший,  дорогой.  Я  заявил  Орсагу,  что  он  напрасно  сдает  такой  дорогой  аппарат.  Но  он  настаивал,  во  избежание  „недоразумения“.  Тогда  я  пошел  к  коменданту  и  сказал  ему,  что  пришел  „сдавать“  аппарат  бывший  президент  Орсаг, что  ему  можно  было  бы  и  оставить  этот  аппарат.  На  это  комендант  ответил,  что  „конечно,  конечно,  оставьте  его  ему!“  И я написал  разрешение  Орсагу  иметь  фото-аппарат.

Перед  приходом  в  Мартин  советских  войск,  в  городе  скопилось  очень  много  беженцев,  бежавших  в  тыл  по  мере  движения  фронта  и  отступления  немцев.  В  городе  настал  продовольственный  кризис.  Все  эти  лица  стали  просить  разрешения  коменданта  вернуться  к  себе  домой  на  освобожденной  территории.  Для  выдачи  этих  разрешений  комендант  назначил  специально  одного  офицера  и  меня  как  переводчика.  Перед  выдачей  был  короткий  допрос  и  мужчин,  заявивших  о  том,  что  некоторые  из  них  участвовали  на  фронте  против  русских,  арестовывали  и  потом  отсылали  в  тыл  Советского  Союза.  Поэтому  на  следующий  же  день  я  предупредил  мужчин,  желающих  получить  разрешение  на  выезд,  об  этом  не  говорить.  Таким  образом  удалось  спасти  от  ссылки  в  Сибирь  некоторых  словаков. 

В  один  из дней,  когда  мы  выдавали  на  комендатуре  беженцам  разрешения  на  выезд,  рано  утром  я  встретил  офицера  (грузина),  с  которым  я  работал  по  выдаче,  чрезвычайно  взволнованного.  Он  даже  крестился  и  приговаривал   „Боже, Боже  сохрани!!“  „Что  случилось?“  Спрашиваю.  И  он  мне  взволнованным  голосом  рассказал.  В  Мартин  приехал  генерал  на  ревизию  комендатуры.  Когда  он  узнал,  что  комендант  выдает  разрешения  беженцам  на  возвращение  по  домам,  страшно  разъярился,  кричал,  что  он  всех  нас  офицеров  отдаст  под  суд.  Мартин – это  фронт,  а  на  фронте  ни  о  каких  разрешениях  не  иожет  быть  и  речи.  Этим  воспользуются  различные  немецкие  шпионы  итд.  Я  постарался,  конечно,  немедленно  изчезнуть,  чтобы  не  встретиться  с  генералом,  чтобы  он  меня  как  гражданское  лицо  на  комендатуре  не  счёл  за  шпиона  и  на  лучший  конец,  не  послал  на  Сибирь.  На  другой  день  узнал  новости.  Полковника  коменданта  генерал  за  допущенные  оплошности  отослал  в  боевые  части  а  нескольким  офицерам  сделал  строгий  выговор.    На  должность  коменданта    генерал  назначил  капитана  из  пехотного  полка.  Этот  капитан  уже  не  был  таким  симпатичным,  как  полковник.  Вскоре  после  его  назначения  я  ему  в  чем-то  возразил  и  решил  больше  в  комендатуру  не  ходить.  Но  через  день  к  нам  на  дом  явились  два  вооруженных  винтовками  солдата  и  заявили,  что должны  меня  привести  к  коменданту.  Я  уже  решил,  что  новый  комендант  меня  арестовал.  Но  когда  я  к  нему  явился,  он  мне  заявил,  что  решать  о  моей  работе  в  комендатуре  будет  он  а  не  я.  И  предлагает  мне  снова  ходить,  как  раньше.  Пришлось  подчиниться.  В  комендатуру   явилась  делегация  словаков  для  переговоров  об  издании  газеты  „Народные  новины“.  Комендант  согласился  с  изданием,  но  при  условии  предварительной  цензуры.  Перед  выпуском  газеты  номер  должен  быть  одобрен  комендантом.  Это  значит,  что  некоторые  места  в  газете  я  должен  был  переводить  коменданту.

Не  помню  точно,  когда  была  в  1945 г. наша  православная  Пасха,  в  конце  апреля  или  в  начале  мая.  Приблизительно  за  неделю  до  Пасхи  я  предупредил  коменданта,  что  в  пасхальные  дни  я  не  приду  в  комендатуру.  А  заместитель  коменданта,  поручик  неожиданно  заявил,  что  на  Пасху  они  к  нам  придут.  На  это  я  сказал, что  рад  булу  их  видеть  у  себя, но  нечем  угощать.  На  это  меня  спросил,  что  мне  нужно,  чтобы  приготовить пасхальный  стол.  На  это  я  назвал  большие  количества    муки,  яиц,  масла,  мяса  итд.  За  несколько  дней  до  Пасхи  все  это  количество  было  нам  доставлено  на  дом.  Пришлось  пригласить и  еще  несколько  человек  советских  офицеров.  А  некоторые,  узнав  о  нашем  праздновании  пришли  и  сами  без  приглашения.  И  вот  вечером  в  день  Пасхи  к  нам  явилось  12  человек  офицеров  с  двумя  гармонистами.  Хорошо  еще,  что  Соня  из  большого  количества  молока  сделала  тварог.  Удалось  достать  и  копчёное  мясо  а  полученое  зажарить  в  духовке.  Так  что  всего  хватило  на  всех.  Водку  офицеры  принесли  с  собой.  Таня  и  Ирина  помогали  матери.  Откровенно  я  боялся,  что  напьются  и  будут  скандалить.  Но  обошлось  все  очень  спокойно.  Я  даже  в  передней  слышал,  как  наш  квартирант  капитан  усовещевал  одного  поручика,  чтобы  тот  вел  себя  прилично,  не  забывая,  что  он  находится  в  приличном  интеллигентном  доме.  Хотя  поручик  ничего    неприличного  себе  не  позволил.  Офицер  грузин  читал  свои  стихи.  Стихи  были  очень  хорошие  и  талантливые.  Был  конечно  разговор  и  о  войне.  Когда  я    заикнулся  о  том,   что  Советский  Союз  не был  достаточно  подготовлен  к  войне,  комендант  меня  оборвал  и  сказал,  что  отступление  советских  войск  в  начале  войны    входило  в  план  Сталина.  По  этому  плану  Сталин  заманил  немцев  в  тыл,  чтобы  легче  было  их  разбить.  Так  как  сделал  это    Кутузов  в  1812  году  отдав  Москву.  После  этого  меня  вызвал    в  кухню  наш  капитан-квартирант  и  предупредил  меня,  чтобы  я  капитану-коменданту  не  возражал, потому  что  комендант  злой  человек  и  может  мне  повредить.  После  этих  слов  я  вернулся  за  стол  и  уже  только    поддакивал  коменданту.  Таня  и  Ирина  были  очень  довольны  ухаживанием  со  стороны  офицеров.  Тане  было  21  а  Ирине  15 лет.

Время  пребывания  советских  войск  в  Мартине  ознаменовалось  еще  двумя  событиями.

Через  некоторое  время  комендатура  переехала  из  здания  суда,  где  она  временно  поместилась  в  прекрасный  особняк  с  садом,  бывший  штаб  словацкой  гарды.  Особняк  находился  почти  рядом  со  станцией.  И  вот  однажды  комендатуру  посетили  2  советских  полковника.  Один  -  военный  прокурор  а  дкугой  -  заведующий  интендантской  частью  армии  (хозяйством).  Интендант  был  старше  прокурора  и  производил  впечатление  бывшего  кадрового  офицера.  Когда  они  вошли  в  комнату,  где  я  находился,  комендант  представил  меня  как  русского  инженера  помогающего  в  комендатуре.  При  этом  оба  полковника  между  собой  переглянулись.    Я  это  заметил  и  подумал,  что  дело  со  мной  будет  плохо.  Полковник-прокурор  попросил  меня  зайти  вместе  с  ними  в  отдельную  комнату.  Никогда  не  забуду  те  моменты,  которые  я  пережил,  когда  мы  втроем  садились  за  стол.  И  вдруг  сравнительно  мягким,  располагающим  к  себе  голосом  я  услышал  „Расскажите-ка,  как  вы,  русский,  дошли  до  жизни  такой! „  И  я  решил  рассказать  чистую  правду.  В  1914 г.  добровольно  стал  санитаром  в  городском  санитарном  поезде.  Потом  добровольно  вступил  в  Александровское  военное  училище.  По  окончании  в  индивидуальном  порядке  ушел  на  фронт,  где  пробыл  до  окончания  войны.  2  раза  ранен.  В 1918 году  женился  и  уехал  к  дяде  на  Украину.  В  1919 г. вступил  в  белую  армию.  Был  пулеметчиком  и  вместе  с  армией  эвакуировался.  За  границей  в  Праге  окончил  межжевое  отдедение  чешского  политехникума.  Получил  звание  инженера  и  вот  17  лет  служу  на  государственной  службе  сдужбе  здесь,  в  Мартине.  Мой  рассказ  произвел  на  полковников  какое-то  впечатление,  потому что  оба  они  некоторое  время  молчали.  И  вдруг  полковник-интендант  обратился  ко  мне  с  неожиданной  просьбой.  В  виду  предстоящего  юбилея  60-летия командующего  армией,  они  решили  преподнести  ему  как  подарок......золотые  часы.  И  поэтому  они  обращаются  ко  мне,  как  здешнему  гражданину,  помочь  им  в  том,  конечно  за  деньги  достать  часы.  Я  заявил,  что  у  меня  есть  знакомый  ювелир.  Но  что  имеет-ли  он  золотые  часы  -  я  не  знаю.   „Ну,  так  едемте  к  нему!“  заявил  полковник.  Ювелир  Дрекслер  жил  за  городом  в  собственной  вилле.  Надо  было  видеть  испуганное  лицо  ювелира,  когда  он  увидел  подъехавшее  советское  авто  и  выходящих  из  него  двех  советских  полковников  и.....меня?  Трясущимися  губами  он  пригласил  нас  внутрь.  Я  успокоил  его  и  объяснил  зачем  мы  приехали.    Дрекслер  заявил,  что  в  банке,  в  сейфе  у  него  есть подобные  часы,  но  он  не  имеет  никакого  понятия  о  ключах  от  сейфа,  кто  теперь  их  имеет.  В  банке  мы  ничего  не  узнали  и  потому  полковники  решили  ехать  на  обед  и  пригласили  меня.   Я  рекомендовал  ресторан  Есенского,  куда  мы  и  поехали.  В  ресторане,  в  отдельной  комнате  почётных  гостей    обслуживал  сам  хозяин  Есенский.    На  столе,  конечно,   появилась  водка  в  графине  и  3......стакана.  Милые  гости  предложили  мне  предварительно выпить  и  налили  мне  целый  стакан.  Я  выпить отказался,  заявив,  что  не  привык  пить водку  стаканами,  а  рюмками.  „Какой  же  вы  офицер  если  водку  не  пьете  стаканами?“  В  конце  концов  меня  уговорили  и  я  выпил.  И  это  для  меня  могло  иметь  тяжелейшие  последствия.  Между  прочим,  полковник-интендант  сказал,  обращаясь  ко  мне  -  „Вы,  симпатичный  человек,  капитан!  Но  как  вы  могли  выдержать  за  границей  25 лет?“  После  выпитого  стакана  водки,  я  уже  не  сознавал,  что  говорил  на  слова  полковника  я  ответил  -  „Ну,  а  как вы,  полковник,  могли  выдержать  25  лет  на  Родине  при  Сталине?“  Полковники  переглянулись  между  собой  и  прокурор  сказал  -  „Капитан,  думайте,  что  говорите!!“  „Водка  действует!“  ответил  я.  Разошлись  мы  по  дружески.  Оказалось,  что  „симпатичным“  был  не  только  я,  но  и  мои  непрошенные  гости.   

Встретиться  с  представителями  советской  власти  мне  пришлось  не  только  в лице  коменданта  и  упомянутых  полковников,  но  и  с  представителями  низшего  ранга,  но  обладающих  большей  властью,  чем  полковники  и  комендант.  В  один  прекрасный  день  коиендант  передал  мне    „приглашение“  явиться  в  „канцелярию  органов  безопасности“,  функцию  которых  на  фронте  выполняли  пограничники  (фуражки  с  зеленым  околышком).  В  канцелярии  меня  принял  поручик.  В  комнате,  где  происходил  наш  разговор,  дверь  в  соседнюю  комнату  была  открыта.  Перед  началом  разговора  я  спросил  поручика,  будет-ли  он  задавать  мне  вопросы  или  я  сам  буду  говорить,  что  хотел-бы  сказать.  На  это  поручик  ответил,  чтобы  я  сам  говорил  и  по  возможности  подробнее.    И  я  решил  воспользоваться  случаем  рассказать „компетентному“  лицу  всё  то,  что  у  меня  было  на  душе  -  скрасить  факты  в  моей  жизни  политическими  соображениями,  существовавшими  у  меня  в  голове  в  различные  моменты  моей  жизни.  В 1914 г.  будучи  студентом я  добровольно  пошел  в  санитары  городского санитарного  поезда, прорсботал  там  6  месяцев.  Не  удовлетворяясь  этой  ролью  во  время  войны, я  решил  идти  защищать свою  Родину  от  злейших  врагов  ее  -  немцев  -  на  фронт.  Но  не  солдатом,  а  офицером,  считая,  что  в  роли  офицера  я  больше  буду  полезен  Родине.  С  этой  целью  я  поступил  в  Александровское  военное  училище.  После  окончания  обучения  я  добровольно  в  индивидуальном  порядке  я  уехал  в  штаб  западного  фронта,  где  был  определен  в 7-ой  Сибирский  стрелковый  полк,  2-ой  Сибирской  стрелковой  дивизии.  В полку  был  сразу  же  назначен  начальником  команды  конных  разведчиков (60  коней)  после  ранения  предыдущего  начальника.  По  его  возвращении  в  полк  я  был  назначен  начальником  пулеметной  команды.  На  этой  должности  я  пробыл  да  февральской  революции.  С  введением  в  армии   „комитетов  солдатских  и  офицерских  депутатов“  я  был  избран  солдатами  и  офицерами  полка  в  комитет 1-го   Сибирского  стрелкового  корпуса,  где  стал  заместителем  председателя.  В  этой  должности  я  пробыл  до  конца  войны.  В   1918  году  был  произведен  из  поручика  в  штабс-капитана.  Своей,  до  некоторой  степени  популярностью  и  доверием  солдат и  некоторой  части  офицеров  я  пользовался  потому,  что  по  своим  убеждениям  я  был  демократом.  Зимой  во  время  „затишья“  на  фронте  я  часто  посещал  окопы  и  землянки  солдат  и  вел  с  ними  беседы  и  на  политические  темы,  напр.  о  различных  формах  государственного  управления.  Некоторое  время  издавал  в небольшом  количестве  газету  „Солдатская  жизнь“  ручным  способом  при  помощи  одного  солдата,  бывшего  типографщика.  Когда  в  1918 г.  я  вернулся  в  Москву,  погоны  офицерские  еще  не  были  отменены,  но  меня  толпа  встретила....как  „врага  народа“  За  что?  Что  я  сделал,  находясь  на  фронте?!  Защищал  от  заклятых  врагов  немцев  Родину!  Как  вы,  поручик,  делаете  это  и  сейчас  и  вас  не  считают  врагом,  хотя  у  вас  на  плечах  те же  золотые  погоны,  которые  и  мы  носили  в  1914-1918 гг.  Поручик  не  произносил  ни  слова,  только  изредка  говорил  „продолжайте,  продолжайте!“    После  свадьбы  в  1918  году  я  с  женой  уехал  на  Украину  к  дяде  -  в  Москве  был  острый  продовольственный  кризис.   В  Сумах,  где  я  жил  у  дяди  одно  время  работал  в  так наз. „Комисии  по  ликвидации  имущества  военного времени“. В  1919 г.  как  офицер  вступил  в  белую  армию,  где  служил  как  специалист-пулеметчик,  Вместе  с  остатками  белой  армии  эвакуировался  и  с  женой  за  границу.  В  Праге  окончил  межжевое  отделение  политехникума  и  поступил  на  государственную  службу  в  Мартине,  где  нахожусь  до  сего  времени.  По  окончании    моего  рассказа  поручик  не  сказал  ни  слова.  Но  вошел  через  открытую  дверь  высокий  капитан  и  заявил,  что  он  слушал  в  соседней  комнате,  как я  рассказывал  „всякую  всячину“,  но  чтобы  я  откровенно  сказал,  кто  здесь  в  Мартине  работал  с  немцами.  На  это  я  ответил  -  Все те,  кто  работал  с  немцами  (главным  образом  гардисты)   перед  приходом  советских  войск  из  Мартина  изчезли.  А  что  я  скажу  об  инженере  Палевиче,  который  за  связь  с  немцами  содержался  под  арестом.  Я  заявил,  что  Палевич  встретился  с  одним  русским  немцем  и  тот  напросился  к  нему  в  гости.  Палевич отказать не мог  и  принял  его.  На  этом  его  связь  с  немцами  и  кончилась.  (Через  несколько дней  Палевич  был  освобожден.)  После  этого  меня  отпустили.  Рассказал  я  также  поручику  и  о  том,  что  я  считал  своей  святой  обязанностью  перед  приходом  советских  войск  помогать  русским  и словацким  партизанам, как я  вот  уж  скоро  месяц  помогаю  коменданту.

К  глубокому  сожалению,  приход  советских  войск  в  Словакию  для  русских  эмигрантов  не  прошел  так  хорошо,  как  это  было  в  Мартине.  К  тому  времени  в  Словакии  во  всех  районных  центрах  находились    межжевые  канцелярии  (поземельный  кадастр),  в  которых  нашли  себе  приют  русские  эмигранты,  окончившие    межжевое  отделение  политехникума  в  Праге  (как  и я).  В  начале  они  работали  в  качестве  вольно-наемных  слухащих  по  договору.  Но  в  последствии,  приняв  чехословацкое  гражданство,  многие  из  них  стали  кадровыми  на  государственной  службе  (как  и  я  в  1937 г.)  Многие  из  них  женились  на  словачках   и  имели  детей.  Перед  приходом  советских  войск  в  Словакию  все  остались  на  местах,  разчитывая  что  гражданство  и  государственная  служба  предохранят  их  от  каких-либо  репресий  сл  стороны  советских  войск.   Так  оно  и  произошло  в  большинстве  районных  центров  Словакии.    Но  в  некоторых  районах,  куда  пришли  повидимому  советские  люди  жестокого  и  мстительногл  характера,  приход  советских  войск  имел  трагические  последствия.  В  городе  „Злате  Моравце“  в  канцелярии  „поземельного  кадастра“  работал  русский  эмигрант  Бирюлин.  Был  вдовцом  и  имел  двух  мальчиков  6-8 лет  возроста.  Представители  органов  безопасности  советской  армии  произвели  на  квартире  Бирюлтна  обыск  и  нашли  у  него......о,  ужас!  -  отпечатанные  на  машинке.......церковные  проповеди  отца  Михаила,  священника    православного  прихода  в  Братиславе.  Это  было  достаточным  поводом  для  его  ареста.  А  так,  как  никто  из  словаков  за  него  не  вступился,  Бирюлин  был  советским  органом  безопасности  вместе  с  остальными  словаками,  служившими  в  противосоветской  армии  на  фронте,  сослан  в  Сибирь,  где  и  умер.  Двое  мальчиков  были  усыновлены  словаком.  Другой,  мне  известный  случай  произошел  в  городе  „Дольный  Кубин“.  Там  работал  в  канцелярии  „поземельного  кадастра“  русский  эмигрант  инженер  Загороднов.  Был  женат  на  словачке  и  имел  одного  сына  5-6 лет.  Был  очень  скромный,  тихий  человек  И  вот  на  этого  тихого,  скромного  человека  был  произведен  каким-то  коммунистом  словаком  донос.  Как  он  мне  потом  рассказывал,   ему  не  сообщили  в  чем  его  обвиняют.  А  просто  арестовали  и  вместе  с  остальными  отправили  сначала  в  Вену  а  потом  в  Советский  Союз  в  Сибирь.  Его  протесты,, что он  чехословацкий  гражданин  и  работает  на  государственной  службе  -  успеха  не  имели.  10  лет  он  должен  был  отработать  на  лесопильном  заводе  в  сибирской  тайге.  И  только  после  10  лет  ему  удалось  получить  соответствующие    документы  о  своем  гражданстве.  На  основании этих  документов  его  возвратили  в  Чехословакию.  О  своих  переживаниях  и  условиях  жизни  в  Сибири  Загороднов  мне  лично  рассказывал.  Условия  были  тяжелые  -  плохая  одежда,  морозы,  плохая  пища,  отсуствие  медицинской  помощи, итд.  Он  сам  себе  не  верил,как  он  мог  пережить  всё  это  и  остаться  живым.  Прожил  он  сравнителтно  недолго,  много  курил  и  умер  в  Братиславе  от  рака  легких.  Подобные  случаи  ссылки  русских  эмиглантов  в  Сибирь  произошли  и  в  Братиславе.  Было  сослано  несколько  человек,  из  которых  некоторые  вернулись  после  10-летнего  срока  а  некоторые  в  Сибири  ,  не  выдержав  тяжких  условий  там  и  умерли.  Большинство  русских,  уехавших  из-за  страха  переж  приходом  советских  войск  за  границу  (Австрия,  Германия)  -  вернулось  в  ЧСР  и  споеойно  здесь  жили.

В восточной  Словакии  в  связи  с  немецко-советским  фронтом  было  много  разрушеных  сел  и  деревень.  Эти  тяжелые  разрушения  происходили  отчасти  всдедствие  умышленного  разрушения  немцами  а  отчасти  от  артиллерийского  отстрела  той  и  другой  стороной.   В  1946 г.  был  предпринят  план  восстановления  разрушеных  населенных  мест.  С  этой  целью,  воспользовавшись  свободой  действий  центральная  администрация  в  Братиславе  решила  провести  градостроительно-планиворочную  подготовку  разрушеных мест  в  восточной  Словакии.  Но  специалистов   архитекторов-градостроителей  для  этого было  мало.  И  администрация  сочла  для  себя  возможным  привлечь  к  этой  работе  геометров  (межжевых  инженеров)  из  так  называемого  „поземельного  кадастра“,  гле  работало  много  русских.  В  опустошённых  землях  условия  работы  были  довольно  тяжелые.  Было предложено  и  мне  -  поехать  в  восточную  Словакию.  Но  я  отказался,  ссылаясь  на  то,  что  в  моем  районе – Мартин,  были  одна  деревня  совершенно  уничтожена  немцами.   Это  была  деревня  „Склабинский  Подзамок“.  Администрация  согласилась.  И  мне  было  поручено,  после  проведения  необходимых  работ,  сделать  градостроительный  проект  деревни  „Склабинский   Подзамок“.  С  большим  одушевлением  я  принялсь  за  этот  проект.  Двигал  меня  не  только  технический  интерес  к  работе,  но  и  забота  о  жителях  деревни  разбредшихся  по  соседним  деревням.  Положение  было  такое,  что  деревня была  как  будто  брошена  на  „произвол  судьбы“.  И  я  решил  действовать.    В  это  время  председателем  районного  комитета  был  некий  Мазур,  коммунист,   рабочий  „завода  на  целюлозу“.  Надо  заметить,  что  все  крестьяне  „Склабинского  Подзамка“  были  членами    демократической  партии  во  главе  с  Урсиным,  доволно  популярным  в  Словакии.  А  потому,  повидимому,  тов.  Мазур  и  забыл  о  существовании  „Склабинского  Подзамка“  -  словацких  „Лидиц“.   „Лидице“  -  это  село  в  Чехии,  которое  было  уничтожено  немцами  в  отместку  за  убийство  местодержателя  Гейнриха  в  Праге.  Было  расстреляно  все  мужское  население  деревни.   „Лидице“,  как  символ  зверства  немцев,  стали  популярны как  в  ЧСР,  так  и  за  границей.  И  я  решил  обратиться  с  запросом  к  председателю  районного  комитета  -  почему  до  сих  пор  ничего  не  сделано  для  „Склабинского  Подзамка“?  Для  своей  поддержки  я  захватил  с  собой  старосту  „Склабинского  Подзамка“  и  двух  солидных  крестьян.  При  встрече  с  Мазуром  я  сначала  спросил  его,  знает-ли  он  о  существовании  в  Чехии  „Лидиц“.  Он  ответил,  что  знает.  А  о  „мартинских  Лидицах“  что  он  знает?  Каких  „мартинских“?  „Склабинский  Подзамокô,  ответил  я.   А-а-а!  Только  он  и  ответил.  „Что-же  и  для  „Склабинского  Подзамка“  можно  сделать“!  В  результате  в  „Склабинский  Подзамок“  было  послано    -  семена  для  сева,  продукты,  текстиль,  мебель,  конфискованная  у  немцев  в  деревни  „Горна  Штубня“, итд.  Потребности  крестьян  были  хоть  немного  удовлетворены.  А  главное,  что  про  них  вспомнили!!    

Изготовление  проекта  планировки  „Склабинского  Подзамка“  оказалось  задачей  довольно  тяжелой.   Деревня  была  расположена  вверху  ро  склонам  горы.  Остатки  домов  разбросаны,  кадастральные  карты  -  старые,  не  соответствующие  действительности.  Необходимо  было  измерить  местность  и  изобразить   все  ее  высотные  различия  (паралели  одинаковых  высот).  Внизу,  в  долине  тёк  небольшой  поток,  который  своими  извилинами  портил  лежащие  при  нем  луга,  По  измерении  местности  я  пришел  к  убеждению,  что  деревню  (30  домов)  надо  спустить  в  долину,  а  поток  регулировать  и  пустить  его  под  противоположную  в  долине  гору,  тем  самым  освободив  земельные  участки,  резаные  извилинами  потока.  И  на  этих  участках  уже  строить  новые  дома.  Грунт  на  новых  участках  был  сухой  и  годный  ждя  построек.  Когда  я  ознакомил  с  этим  планом  крестьян,  они  и  слушать не хотели.  Единогласно  твердили,  что  хотят  строить  на  старых  „грунтах“.  Пришлось  употребить  много  времени  и  энергии,  чтобы  переубедить их  в  этом.  В  этом  мне  много  помог  председатель  демократической  партии  Урсины.  Однажды  мне  сообщили  о  приезде  в  „Склабиню“,  где  я  жил  во  время  работ  в  „Склабинском  Подзамке“  самого  Урсины,  который  в  то  время был  заместителем  председателя  правительства.  Должность  высокая!  Урсины  жил  в  небольшой  деревне  при  „Турчанских  Теплицах“,  имел  несколько  десятков  гектаров  земли  и  хорошо  хозяйничал.  Одновременно  принимал  активное  участие  в  общественных  делах.  Был  председателем  сельско-хозяйственного  кооператива.  Так  вот  Урсины  на  министерском  автомобиле  неожиданно  приехал  в  „Склабиню“  -  посмотреть  на  мои  работы  в  „Склабинском  Подзамку“,  как он  мне сказал.  Я  ознакомил  его  с  предполагаемым  проектом  на  карте  и   нежеланием  крестьян  строить  дома  на  новом  месте.  Урсины  во  всем  со  мной  согласился.  Что  касается    предубеждения  крестьян,  то  он  поможет  мне  преодолеть  их  косность.  Дома  строить  на  новых  участках    необходимо  более  просторными,  чтобы  в  виду  живописности  здешней  горной  местности,  привлечь  в  новую  деревню  туристов  и  дачников  из  Мартина.  Из  моей  канцелярии  я  с  министром  Урсины  зашел  в  пивную,  выпить  по  кружке  пива.  Стоял  жаркий  день.  И  вот  что  мне  рассказал  Урсины  за  кружкой  пива.  В  1944 г.  во  время  Словацкого  народного  восстания  против  немцев  он  был  заместителем  председателя  нелегального  Совета,  ставшего  во  главе  восстания.  Председателем  был  коммунист  Гусак.    Связавшись  с  президентом  Бенешом  в  Лондоне,  который  решил  ехать  в  Москву  -  просить  помощи  восстанию,  Совет  в  Словакии  решил  присоединиться  к  Бенешу.  Делегатом  от  восставших  был  избран  Урсины.  С  некоторыми  осложнениями  во  время  полета  в  Москву  Урсины  наконец,  попал  в  Москву,  где  уже  был  Бенеш.  Сталин  в  Москве  устроил  банкет  в  честь  чехословацкой  делегации.  По  правую  руку  Сталина  на  банкете  сидел  Бенеш,  по  левую  -  Урсины.  В  своем  приветствии  Сталин,  между  прочим,  заявил  -  „по  освобождении  от  немцев  советская  власть  никогда  не  будет  вмешиваться  во  внутренние  дела  освобожденных  народов“.  В  это  время  на  лице  Бенеша  промелькнула  едва  заметная  улыбка.   Сталин  обратился  к  Бенешу   „Вы,  господин  президент,  этому  не  вепите?  Мы  уже  наказали  несколько  советских  генералов,  позволивших  это  вмешательство“.  „Ну,  а  вы,  господин  министр,  верите  этому?“   Действительно,  большевики   н и к о г д а    не  вмешивались  во  внутренние  дела  чужих  государств.  Они  достигали  своей  цели  при  помощи  местных  сил  (коммунистов).  На  это  мне  Урсины  ответил  -  „да  мы  же  их    п е р е г о л о с у е м ,  нас  большинство!“  В  1946 г.  во  время  выборов  в  парламент  -  коммунистическая  партия  в  Чехии  вышла  самой  большой  а  в  Словакии  -  самой  большой  партией  была  демократическая.  Из  слов  Урсины  я  понял  -  насколько  противники  коммунистов  наивны  и  политически  неопытные.  За  пиво  я  хотел  сам  заплатить,  но  министр  мне  это  не  позволил.

Мой  проект  был  полностью  реализован  в  последующие  годы.  Было  выстроено  в  долине  30  новых  домов  с  мезанинами.  Был  регулирован  поток  в  длину 1 км  и  построено  между  потоком  и  домами  полтора км  шоссе.    Реализация  проекта  с  постройкой  домов  обошлась  государству  в  15  миллионов  крон.  Интересна  была  судьба  самого  проекта.  Проект  был  представлен  мной  в  Братиславу  на  обзор  специалистов  архитекторов-градостроителей  вместе  с  другими  проектами  в  восточной  Словакии.  Руководил  обзором  инженер-архитектор  Светлик,  профессор  на  архитектурном  отделении.  Когда  он  стал    прикреплять  к  доске  мой  проект  первым,  я  решил,  что  будет  мне  разнос  за  недостаточно  техническое  изготовление.  И  вдруг.....похвала  за  смелое  решение  трудной  задачи  как  переселение  целой  деревни  на  новое  место  и в  соответствии  с  этим  новое  устройство  потока  и  шоссе.  В  то  время,  как  остальные  проекты  в  восточной  Словакии  ограничились  расположением  новых  домов  на  старых  участках.  Как  я  впоследствии  узнал  при  встрече  с  проф.  Светликом  в  Братиславе,  мой  проект  „Склабинского  Подзамка“  он  оставил  у  себя, как  образцовый,  что  мне  очень  польстило.

В  1947  году  в  Мартин  приехжали  „Александровцы“,  хор  Советской  армии.  Это было  большое  событие  для  жителей  Мартина,  а  для  нас,  Сони,  Тани  и  Ирины  -  это  событие  было  праздником.  Блестящее  исполнение  народных  песен  и  народные  русские  танцы  -  доставляло  нам  огромное  удовольствие.  Но  для  меня  была  удовольствием  и  непосредственная  встреча  с  русскими.  Единственно,  что  внесло  в  эту  встречу  неприятное  чувство  -  это  была  погода.  Концерт  происходил  в  амфитеатре.  Амфитеатр  расчитан  на  10  тысяч  человек  и  был  полон,  несмотря  на  холодную  погоду.  Раздевалка  для  участников  была  устроена  на  открытом  воздухе  и  в  данный  момент  была  неподходящей  и  неудобной.  Мне,  как    поверенному  заботами  об  участникох,  пришлось  искать  выход  из  положения,  чтобы  не  сорвать  концерт.  Несмотря  на  энергичные  протесты  шоферов  автобусов,  привезших  зрителей  из  провинции,  я  забрал  несколько  автобусов  и  превратил  из  в  раздевалки.  Положение  было  спасено!  Концерт  кончился  с  огромным  успехом.   

Дорога  в  Москву  в  1978  году.

Наконец-то  я  могу  подытожить  свои  впечатления  о  пережитом,  рассказать  обо  всем  виденом,  слышаном  в  Москве.    Москва  произвела  на  меня  сильнейшее,  я  бы  сказал  неизгладимое  впечатление.  В  основном  это  впечатление  было  двоякое.    С  одной  стороны  это  необычайный  рост  Москвы  в  ширь.  За  19  лет  с  тех  пор  как  я  там  был  (после  эмиграции  я  был  первый  раз  в  Москве  в  1959 г.)    Москва  „расплылась  как  тесто“.   Там,  где  когда-то  были  дачные  местности,  откуда    чеховские  „дачные“  мужья,  главы  семейств,  ежедневно  ездили  дачными  поездами  на  работу  -  выросли  колонии  десятиэтажных  домов,  проложены  широкие,  обсаженные  деревьями  улицы.  Все  эти  колонии  связаны  подземной  дорогой  „метро“  с  центром  Москвы.  Строятся  и  дальше  новые  колонии  и  прокладываются  новые  линии  „метро“.  Как  говорят,  в  Москве  в  настоящее  время  более  7  мил.  жителей,  считая  в  том  и  пригорода,  включенные  в  состав  города.  В  этом  году  в  СССР  будет  происходить  перепись  населения  (через  каждых  10  лет),  которая  точно  установит  число жителей  в  Москве.    Но  Москву  уже  нельзя  назвать  ни  „златоглавой“,  ни  „белокаменной“,  как  называли  ее  наши  старые    поэты-патриоты.  В  действительности  „золотые  главы“  церквей  остались,  пожалуй,  только  в  Кремле,  остальные  „златые  главы“  остались  как  исторические  архитектуры  в  таком  малюсеньком  количестве,  что  „утонули“  в  громадных  массивах  железа  и  бетона  окружающих  зданий.  Огромное  количество  церквей,  ценных   с  исторической  и  архитектурной  точек  зрения  были  уничтожены  в  порядке  антирелигиозной  компании  и  строительства  или  превращены  в  склады.  Но  Москву  уже  никак  нельзя  назвать  и  „белокаменной“.  Общий  тон  новых  зданий  в  центре  -  темносерый,  в  новых  колониях  на  перифериях  -  грязновато-желтый.  Говорят,  что  первое  впечатление  более верно  отражает  действительность.  Москва  мне  напоминает  женщину,  которая  во  что  бы  то  не  стало  хочет  показать,  что  она  не  хуже  других,  что  и  она  может  одеться  прилично,  как  принято  в  хорошем  обществе.  Но  несмотря  на  все  ее  стремления  показать  себя  с  более  выгодной  стороны,  каждому  вновь  прибывшему  в  Москву,  иностранцу  или  русскому  (в  особенности  побывавшему  в  городах  на  западе)  бросаются  в  глаза  изъяны  и  грубейшие  недостатки  в  „приличном  одеянии“  Москвы,  в  особенности  человеку  прожившему  в  Москве  более  продолжительное  время.      

Из  Москвы  я  выехал  в  июне  1918 г.  в  „свадебное   путешествие“  провести    „медовый  месяц“  в  Крыму.  Это  „свадебное  путешествие“,  расчитаное  на  месяц,  затянулось......на  всю  мою  остальную  жизнью  Сейчас  я  об этом  вспомнил  потому,  что  всю  иою  жизнь  от  1918 г.  я  носил  в  своей  груди  образ  Москвы,  в  которой  я  жил  до  этого года,   т.е.  до  своего  24-го  года.  Поэтому  еще  во  время  первого  посещения    Москвы  в  1959 г.,  после  сорока  лет  -  когда  уже  произошла  коренная  реконструкция  центра  Москвы  в  районе  Университета,  Манежа,  улиц  Моховой,  Охотного  ряда  итд.  -  в  своем  родном  городе  я  почувствовал  себя  „русским  иностранцем“.  К  тому  же  были  построены  и  основные  линии  „метро“,  которое  в  значительной   мере  повлияло  на  внешний  вид  некоторых  площадей  и  улиц.  В  этом  году,  попав  в  Москву,  я  должен  был  несколько дней  ориентироваться  по  карте  Москвы  и  информации  брата  Михаила,  у  которого  я  остановился.  

Но  о  своей  поездке  лучше  расскажу  по  порядку....

По  настоянию  дочери  Ирины  и  для  ее  спокойствия  ехал  туда  первым  классом.  Купе  было  для  двух  пассажиров,  но  одно  место  было  свободно,  так  что  я  был  один.  В  1959 г.  при  такой  же  поездке  -  в  поезде  Прага – Москва  был  только  один  вагон  прямого  сообщения.  Этот  вагон  на  последней  станции  Чоп  переставляли  на  более  широкий  скат  в  виду  разницы  в  ширине  железнодорожных  путей  в  России  и  на  западе.  Пассажиры  остальных  вагонов  должны  были  пересаживаться  в  советский  поезд,  к  которому  был  прицеплен  и  наш  вагон.   Теперь,  при  помощи  мощных  подъемных  механизмов  скаты  меняют  под  вагонами  всего  состава  поезда    Братислава – Москва,  так  что  пассажирам  не  нужно  пересаживаться  в  советский  поезд.  Как  полагается  на  границе  ЧСР – СССР  был  осмотр  документов  и  багажа.  У  меня  было  2  чемодана,  набитых  подарками  родственникам.  В  виду  пресловутой  строгости  советских  таможенников  я  немного  опасался,  потому  что  содержание  чемоданов  далеко  не  совпадало  со  списком  предметов  для  таможенников.  Но  для  меня  все  прошло  благополучно  (повидимому  из  уважения  к  моему  возрасту  84  лет  и  белой  голове).  Но  вот  с  моей  соседкой,  очень  именитой  особой,  солидной  дамой,  бывшей  министеркой  Казахской  республики  -  произошло  недоразумение.  Я  видел  только,  что  около  ее  купе  толпились  военные  и  даже  одна  женщина  в  форме.....Осмотр  ее  чемоданов  продолжался  очень  долго.  Когда  таможенники  ушли,  она  позвала  меня  к  себе  и  стала  жаловаться  на  „безобразие“,  которое  допустили  по  отношению  к  ней,  м и н и с т р у  -  все  ее чемоданы  вывернули,   много  вещей  оставили  у  себя  с  тем,  чтобы  она  заплатила  налог.  Ехала  она  из  Братиславы  в  Казахстан.  В  Праге  у  нее  дочь  замужем  за  чехом.  Говорила  она  ломаным  русским  яхыком.  Между  прочим  она  хвасталась,  что  она  имеет  обще-союзную  персональную  пенсию.

В  Москве  меня  встретили  и  приняли,  как  оставшиеся  еще  в  живых,  старики – сестры,  брат,  так  и  молодые   племянники,  племянницы  с  их  женами  и  мужьями  -  очень  сердечно  и  радушно.    Поместился  у  брата  Михаила  в  однокомнатной  квартирке  на  3-м  этаже  в  6-ти  этажном  корпусе.  Дом  в  новой  колонии,  в  районе  „Купцево“.    Это  дачный  поселок,  находившийся  когда-то  от  старой  Москвы в 15 км.  Конечная  станция  „метро“  в  10-15 мин.  от  дома.  Расстояние  от  „Купцева“  до  старой  Москвы  почти  сплошь  застроено  новыми  домами.  В  некоторых  местах  поезда  „метро“  идут  по  поверхности.  Сразу  же  бросилась  в  глаза  масса  зелени,  как  между  корпусами,  так  и  в  виде  высоких  и  густых  деревьев  пл  краям  тротуаров,  которые  были  высажены  тотчас  же  по  окончании  постройки  жилых  домов.

В  своей  квартирке  (комната  16 м2  и  кухня)  брат  Михаил  живет  с  1963 г.  а  до  этого  времени  жил  с  женой  25 лет  в   п р о х о д н о й    комнате  в  старом  деревянном  доме.   Спал  я  на  „раскладушке“,  которую  едва-едва  можно  было  поставить  между  шкафами  и  столом.  Несколько дней  жил  у  слепой  сестры  Анны,  которая  живет  с  семьей    племянника  Аркадия  (сына  умершей  сестры  Валентины).  По  профессии  она  городская  учительница  на  пенсии.  Благодаря  тому,  что  она  100 %  инвалид  с  1946 г.  семья  племянника  получила  хорошую  3-х  комнатную  квартиру  в  4-х  этажном  доме,  поэтому  без  лифта,  что  для  88-летней  сестры,  да  еще  слепой  -  представляет  безвыходное  положение  для  прогулок.  Дом  находится  тоже  на  бывшей  когда-то  периферии  старой  Москвы.  Сообщение  с  центром  -  тролейбус  и  „метро“.  Брат  Николай  был  учителем  средней  школы,  освобожденный  от  воинской  повинности  вследствие  высокой  близорукости  Но он  вступил  добровольно  в  „ополчение“,  цель  которого  по  замыслу  Сталина  была  хоть  на  короткое  время  задержать  наступающих  к  Москве  немцев.  „Ополчение“  было  уничтожено,  а  жалкие  остатки  взяты  в  плен.  Во  время  этого  „похода“  в  плен  и  умер  от  истощения  брат  в  канаве  при  дороге.  Там,  на  месте  и  был  похоронен  крестьянами  из  ближайшей  деревни.  Сын  брата  Николая,  племянник  Андрей  (горный  инженер)  жил  в  только-что  отстроеной  колонии,  тоже  не  меньше  15 км  от  старой  Москвы,  но  уже  связанной  с  центром  линией  „метро“.  Племянница  Наташа  (дочь  умершей  старшей  сестры  Александры)  научная  сотрудница  института  физики  имени  Курчатова  (переводила  с  французского  языка)  живет  одна  (разведеная)  в  небольшой  квартирке  с  2-мя  маленькими  комнатами  на  периферии,  где  на  Москве-реке  плотина  со  шлюзами.  Квартира  в  новой  колонии  на  10-ом  этаже  (2  лифта),  В  рехультате  такого  „разселения“  родственников  мне  и  пришлось  очень  хорошо  познакомиться  как  с  московским  метро  так  и  с  житьем-бытьем  москвичей.

К тому,  что  я  увидел,  услышал  и  вообще  пережил  в  Москве,  я  был  в  значительной  степени  подготовлен  советской  русской  газетой  „Литературная  газета“,  которую  я  систематически  начал  читать  и  снова  стал  ее  подписчиком.    Я  был  ее подписчиком  еще  до  1968  г.  Но  в  1968  г.  после  военной  оккупации  ЧСР  советской  армией  я  в  виде  протеста  против  беззаконного  грубого  нарушения  суверенитета  ЧСР,  ставшей  моей  второй  Родиной,  отказался  от  дальнейшей  подписки  „Литературной  газеты“.  Но  вот  года  3  тому  назад  я  купил  эту  газету  и  по  ознакомлении  с  ней  увидел,  что  эта  газета  совершенно  изменила  не  только  свой  внешний  вид  и  объем  (большие  листы,  16  страниц)  но  главное,  что  меня  особенно  поразило  и  заинтересовало  -  это  помещение  статей  разоблачающих  и  описывающих,  подчас  с  непомерной  резкостью  отрицательные  явления  советской  жизни,  буквально  во  всех  ее областях  (экономической,  культурной,  социально-бытовой,  научной,  итд.),  конечно,  кроме  политической.  На  эту  область  по  прежнему  сохраняется  строжайшее  табу.  16  страниц  газеты  делятся  на  2  части: первых  8  всецело  отводятся  верноподданническим  заявлениям  в  области  политики  и  по  текущим  вопросом.   Но  значительная  часть  этого  отдела  отведена  статьям  по  вопросам  литературы,  прозы,  поэзии,  критики.  По  этим  вопросам  ведется  дискусия,  само  собой  разумеется,  в  рамках  социалистического  реализма.  Второй  отдел  -  8  страниц  отводится,  как  обычно,  прежде  всего    критике  запада  -  в  междунородном  аспекте  и  восхвалении  всего,  что  носит  печать  „советский“.  Но  вот  среди  этих  статей,  как  пародокс  в  каждом  номере  встречаются  статьи  обращающее  внимание  на  различные    отрицательные  явления  советской  действительности.  Эти  статьи  в  свою  очередь  вызывают  очень  часто  бурную  реакцию  в  виде  писем  в  редакцию.  А  затем  и  общую  дискусию  по  вопросам,  связанным  с  теми  или  иными  жгучими  проблемами  советской  жизни.  Эти  дискусии  очень  часто  продолжаются  и  выше  года.  Следует  отметить,  что  раскрытие  различных  злоупотреблений  во  всех  областях  жизни  очень  часто  сопровождаются  и   практическими  результатами.  Официальные  органы   начиная  с  министерстьев  производят  расследование  со  строгим  наказаеием  виновных.  Попав  в  Москву  в  этом  году  я  действительно  воочную  убедился  в  существовании  острых  проблем,  которые  отравляют  этзнь  москвичей  и  ставят  эту  жизнь  по  ее  уровню  на  29-ое  место  в  Европе.

Прожив  в  Москве  целый  месяц  я  на  собственной  коже  испытал  все  последствия  „планового“  хозяйства  в  такой  необъятной  империи  какой  является  Россия.  И  конечно,  последствием  этого  „планирования“  является  недостаток  всех  видов  предметов  широкого  потребления.  Снабжение  милионного  города  продуктами  и  предметами  первой  необходимости  сопровождается  безпрерывными  перебоями.  Хозяйки  живут  „со  дня  на  день“,  они  не  знают,  что  будут  варить  на  другой  день,  потому  что  не  знают,  что  появится  в  лавках  и  на  рынках.  С  другой  стороны  все  то,  что  появляется  в  магазинах,  „выбрасывают“  на  прилавки  в  таком  ограниченом  количестве,  сто  образуются  очереди  и  может  получить  то,  за  чем  стоят  (часами)  только  половина.  Я  жил  у  брата  Михаила,  у  которого  была  жена  глухая.  Она  слышала  только,  если  ей  кричать  в  ухо.  К  тому  же  ей  было  больше  70  лет.  И  я  наблюдал,  как  ей  было  тяжело  ежедневно  ездить  „покупать“,  точнее  „искать“,  где  продают  то,  что  она  хотела  бы  достать.  На  это  уходят  у  московских  хозяек  целые  часы.  Очень  часто  жена  брата  принуждена  была  ездить  автобусом  или  „метро“  в  чужой  район,  где  „по  слухам“  получили  нужный  товар.  В  7  часов  утра  она  уезжала  и  возвращалась  только  к  11-12 часов  дня.  Обед  был,  конечно,  с  опозданием  в  4-5   часов  дня. Кроме  перебоев  в  доставке  продуктов  и  недостаточного  количества  доставляемых продуктов  и  предметов  широкого  потребления  -  бросалось  в  глаза  какое-то  недомыслие  и  полное  равнодушие  продавцов  к  интересам  покупателей.  Со  мной  был  такой  случай.......На  прогулке  с  братом  и  его  женой  я  увидел,  что  в  лавку  с  овощами  и  фруктами  привезли  апельсины.  Моментально  перед  лавкой  образовалась  очередь  в  несколько  десятков  человек.  Увидя  ящики  с  апельсинами  я  решил,  что  и  мне  перепадет  2-3  кила.  Но  вдруг  стали  раздаваться  крики,  почему  продавщица  дает  по  7-10  кил!  когда  было  бы  достаточно  и  по  2  кила.  И  увы,  перед  самым  носом  апельсины  „кончились“.  Когда  я  спросил  продавщицу,  почему  же  она  продавала  по  10  кил,  она  ответила  -  „нет  распоряжения  ограничивать“!!  На  это  я  ответил,  что  она  могла  бы  по  собственной  инициативе  продавать  по  2  кила,  чтобы  получило  больше  лиц  и  ей  были  бы  благодарны. Недостаток  продуктов  и  плохое  снабжение  Москвы  -  это  явление  не  только  последних  лет,  но  ощущалось  москвичами  на  протяжении  всего  времени  после  Октябрьской  революции.  Еще  в  1959 г.,  когда  я  первый  раз  был  в  Москве,  меня  очень  удивило,  почему  сумки  для  покупок  называют  „ а в о с ь к а м и „.  А  это  мне  объяснили  потому,  что  „ а в о с ь „  что-нибудь  „выбросят“,  т.е.  появится  на  прилавках.......Но  вернусь  еще   к  апельсинам.....В  городе  один  раз  я  встретил  6  человек  по  внешнему  виду  колхозников,  которые  за  плечами  и  в  руках  несли  10-киловые  мешки  и  сумки.......апельсинов.  Мне  объяснили,  что  это  „спекулянты“,  которые  в  деревне  продают  по  1  рублю  за   штуку....Конечно,  на  рынках  дефицитные  продукты  продают  в  „тридорога“,  по  ценам  в  5-10  раз  превышающим  государственные  цены.    Полностью  отсуствуют  или  имеются  в  продаже  в  очень  ограниченном  количестве  и  предметы  хлопчато-бумажной  промышленности  и  галантерейные  товары,  напр. исчезли  нитки  для  шитья.  Как  было  опубликовано  в  № 34  Литературной  газеты  за  1978 г.  объясняется это тем, что  предприятиям  и  фабрикам  легкой  промышленности  производить  „невыгодно“  в виду  их  низкой  цены,  что  отражается  на   „ в а л о в о м „  доходе  и  на  премиях.  У  нас  было  когда-то  выражение-восклицание   - „и  чего,  чего  у  нас  только  нет“ !!  -  характеризующее  богатство  и  разнообразие.  А  теперь  это  восклицание  характерно  для  советской  действительности  для  выражения  „отсуствия“  всего  необходимого.  

Другая  острая  проблема  советской  действительности  и  о  которой  пишут  и  ведут  дискуссию  -  это  проблема  пьянства.  К сожалению,  и  мне  во  время  пребывания  в  Москве  несколько  раз  пришлось  быть  очевидцом  трагико-комических  сценок  на  оживленных  улицах  Москвы,  где  участниками  были  в  дребезги  пьяные  граждане.  Статистика  количества  употребляемого  на  душу  населения  спирта  и  алкогольных  напитков,  конечно,  в  СССР  не  опубликовывается,  как  и  статистика  всего  того,  что  по  мнению  советской  власти  „умаляет“  престиж  СССР.  Но  окольным  путем  на  основании  статистических  данных  в  некоторых  других  областях  советской  хозяйственной  жизни  публикованных в  СССР,  „Организации  народов“  и  западной  печати  -  количество  спирта  и  алкогольных  напитков  (кроме  пива)  в  СССР  на  душу  доходит  до  8-10  литров.  Это  в  4-5  раз  больше  того,  сколько  приходилось  на  человека  в  царской  России,  когда  у  нас  считалось  в  то  время,  что  пьют  „запоем“. В  „Литературной  газете“  была  помещена  в  порядке  „дискуссии“  статья  одного  грузинского  члена  Академии  наук,  в  которой он  между  прочим,  пишет,  что  еслибы  совершенно  прекратить  продажу  водки,  то  государство  бы  понесло  гораздо  меньший  убыток,  чем  государство  несет  убыток  от  последствий  пьянства  при  продаже  водки  в  настоящее  время.  К  этому  надо  еще  добавить  тот  огромный  моральный  ущерб,  который  несет  государство  от  последствий  повального  пьянства.  А  этот моральный  ущерб,  напр.  выражается  в  том,  что  по  советской  статистике  в  1977  году  из  общего  количества  разводов  в  СССР  864.000  -  50 %, т.е.  432.000  причиной  разводов  было  пьянство.  А  сколько детей  в  разбитых  семьях  осталось  без  отцов!  Или  сколько  детей  получивших  злую  наследственность  от  подителей  алкоголиков!  Интересно  отметить,  когда  я  на  другой  день  после  приезда  в  Москву  пошел  в  милицию  зарегистрировать  свой  паспорт,  то  дама,  которой  я  подал  свой  паспорт  и  „приглашение“  от  брата,  увидев,  что  я  из  ЧСР,  первый  вопрос,  который  она  мне  задала,  был:  „А  у  вас  пьют?“  Я  ответил,  что  „и  у  нас  пьют,  но....с  разумом“.  А  „служащая  дама“  начала  мне,  „иностранцу“  рассказывать,  как  пьянсивуют  у  них,  т.е.  в  Москве.  „И  нет  на  них,  пьяниц,  никакой  управы“,  добавила  она....Но  вот  сценка,  которая  уже  разыгралась  передо  мной.....  Я  стоял  около  станции  „метро“  на  самой  оживленной  улице  Горького  и  ждал  Ольгу,  жену  рлемянника  Аркадия,  которая  меня  сопровождала  по  Москве.  Было  около  5  ч.  вечера,  наивысший  час  „пик“,  большие  толпы  окончивших  работу,  шли  в  двух  противоположных  направлениях..  И  вдруг  вижу,  как  один  человек,  солидный,  очень  хорошо  одетый,  в  черных  очках,  в  шляпе  на  затылке  -  мотается  между  людьми,  идущими  в  противоположных  направлениях.  Одни  толкнут  его  в  одну  сторону,  другие  в  другую.  И  так  продолжалось  до  тех  пор,  пока  его  никто  не  „поддержал“  и  он  „рухнул“  на  край  тротуара  и  .....успокоился.  В  это  время  пришла  Оля  и  я  показал  ей „успокоившегося“  человека.  Она  усмехнулась  и  сказала,  что  это  в  порядке  вещей....Приедет  машина  милиции  и  отвезет  его  во  вытрезвитель.....  Другой  случай,  когда  я  стал  .“участником“  подобной  сценки.  Дело  было  в  тролейбусе,  в  котором  я  ехал  с  Олей  домой.  Мест  на  сидение  не  было  и  я  стоял  около  одного  сидящего  „дяди“.  Вдруг  этот  дядя  встал  (оказался  молодой  высокий  парень)  и  предложил  мне  место.  Я  поблагодарил  и  сел.  Но  в  дальнейший  момент   тролейбус  дернул  и  молодой  „дядя“  повалился  к  нам  на  колени  (рядом  со  мной  сидел  капитан).  Мы  с  трудом  поставили  дядю  на  ноги,  Но  при  дальнейшем  толчке  тролейбуса  жяжя  повалился  на  другую  сторону  сидящих.  Одна  тётя  встала  и  „ругательски  ругая“  парня,  посадила  его  на  свое  место.  Севшая  рядом  со  мной  (вместо  капитана)  очень  симпатичная  тётя,  оказалась  очень  осведомленной  и  сказала  мне,  что  этот  парень  тракторист  из  колхоза,  приехал  на  „шоферский  курс“.  Она  из  того  дома,  где  эти  „курсы“.  И  рассказала,что  вместо  „курсов“  идет  там  сплошная  пьянка,  как  и  на  заводах  и  фабриках.   О  том,  что  правительство  не  борется  с  пьянством  а  наоборот  ему  содействует,  видно  из  того,  что  при  прогулке  с  братом  в  воскресение  я  обратил  внимание,  что  магазины  с  вином  открыты  и  продажа  вина  и  водки  идет  полным  ходом.  И  я  зашел  и  купил  бутылку  портвейна.

Наконец  третья  острая  проблема  советской  жизни,  о  которой  тоже  пишут  в  „Литературной  газете“  и  ведут  дискуссию  -  это  проблема  хулиганства.  Эта  язва  на  теле  советской  общественности  чисто  советского  происхождения.  До  Октябрьской  революции  мы  не  знали  хулиганства как  массового  явления.  Были  отдельные  „выходки“  пьяных  или  полупьяных  в  особенности  по  отношению  к  женщинам.  И  слово  хулиган  употреблялось  очень  редко  и  вкладывалось  в  него  совершенно  иное  понятие,  чем  сейчас  подразумевается  под  словом  „советский  хулиган“.  До  Октябрьской  революции  в  русском  быту  хулиганами  называли  мальчишек  „озорников“,  „баловников“.  Теперь  же  в  советском быту  под  именем  хулигана  подразумевают  людей  взрослых,  лишенных  всякого  морального  устоя,  способных  безо  всякого  повода  на  самую  гнусную  подлость.  Насколько  этот  тип  современного  советского  молодого  человека стал  очень  распространенным  и  под  их  действие  люди,  независимо  от  возраста,  пола  и  места  подпадают  совершенно  неожиданно  -  хулиганы  стали  страшилищем  всего  советского  общества.  Несмотря  на  то,  что  выходки  хулиганов  были  настолько  дикими  и  оскорбляющими  достоинство  человека  что  требовали  самого  сурового  наказания  со  стороны  власть  имущих  -  до  посдеднего  времени  не  предпринимались  почти  никакие  меры  борьбы  с  этим  позорным  явлением.  Только  теперь,  несколько  лет  тому  назад,  когда  хулиганство  превратилось  в  острую  проблему,  о  которой  нельзя  уже  было  молчать  а  надо  срочно  принимать  чрезвычайные  меры  -  стали  в  печати  („Литературная  газета“)  писать  о  потрясающих  случаях  проявления  хулиганства,  кончившихся даже  смертью  участников  нападения  хулиганов.  

В  последнее  воскресение  перед  отъездом  из  Москвы около  6-7 ч.  вечера  пошли  мы,  брат,  его  жена  и  я  на  прогулку  в  близь  лежащий  парк,  которым  заканчивается  застроеная  часть  колонии.  Парк  тянется  вдоль  шоссе,  за  которым  начинается  перелесок.  Прошли  мы  уже  парком  довольно  большое  расстояние.  Михаил  устал  и  я  стал  искать  лавочку  посидеть.  И  только  тогда  обратил  внимание,  что  во  всем  парке  ни  на  одной  дорожке  нет  лавочек.  Наконец,  на  краю  парка,  на  шоссе  увидели  на  остановке  автобуса  лавочку,  на  которой  и  присели.  А  около  нас  села  и  одна  женщина,  как  оказалось,  из  ближайшего  дома.  Я  спросил  ее,  почему  в  парке  нет  лавочек?  Она  ответила,  что  когда-то  и  здесь  были  лавочки.  Но  хулиганы  все  до  единой  сломали.  После  нескольких  попыток  восстановить  их,  кончившихся  новой  поломкой,  управление  решило  вообще  никаких  лавочек  не  делать.  При  дальнейшей  прогулке  встретили  мы  группу  мужчин,  в  6  человек  с  красными  повязками  на  рукавах.  Брат  объяснил,  что  это  „меры“,  предпринимаемые  против  хулиганов,  потому  что  в  здешних  местах  не  проходит  дня,  в  особенности  в  воскресение,  чтобы  не  было  скандала,  часто  и с  кровопролитием,  зачинщиками  которых  являются  хулиганы.  Кроме  этой  группы  „дружинников“,  как  их  называют,  мы  встретили  и  другую  группу  с  красными  повязками,  в  которой  были  3  женщины.  К  сожалению,  как  сказал  мне  брат,  все  эти  охранники  против  хулиганом  с  наступлением  сумерек  исчезают,  предоставляя  полную  свободу  хулиганом.  

А  теперь  о  некоторых,  так  называемых  „мелочах“,  которые  в  Москве  бросаются  в  глаза  человеку,  приехавшему  из  „европейского“  города,  которым  в  последние  годы  вполне  можно  назвать  нашу  Братиславу.  Начну  с  транспорта...... Прежде  всего,  Москва  с  населением  в  7 ½  миллиона  жителей  абсолютно  не  производит  впечатление  количеством  автомобилей  не  только  в обычное  время,  но  и  в  часы  „пик“.  В  центре  города  на  главных  проспектах  и  улицах  автомобили  не  двигаются  сплошной  массой  а  с  интервалами,  иногда  довольно  длинными.  Подземные  переходы  для  пешеходов  устроены  на  больших  расстояниях  друг  от  друга  и  пешеходы  лавируют  между  двигающимися  автами.  На другой  стороне  меня  поразила  полная  недисциплинированность  пешеходов  в   назначеных  перезодах  „зебрах“.  Пешеходы  несмотря  на  красный  сигнал    в  центре  города  проспект  на  два  раза.  Не дожидаясь  „зеленого“  и  пользуясь  перерывом  в  колоне  авт,  идут  до  половины  улицы.  Стоя  там,  ждут  перерыва  авт  и  снова  идут дальше,  на  другую  сторону  а  автомобилисты,  несмотря  для  них  „зеленый“  ждут,  когда  толпа  перейдет.  К  моему  полному  удивлению  я  заметил  в  подобной  недисциплинорованной   толпе  и  в  форме   милиционера.  Пришлось  мне  несколько  раз  быть  свидетелем  и  другого  факта,  свидетелствующего  о  недисциплинированности,  вернее  некультурности  граждан  Москвы.    Поехал  я  с  братом  и  его  женой,  людьми  как  и я  очень  старыми,  автобусом  купаться  на  реку  Москву,  вернее  озеро,  образовавшееся  вследствие  плотины.  Старики  сидели  на  берегу,  а  я  купался,  хотя  вода  была  прохладной.  Назад  ехать  автобусом.  На  концевой  станции  собралось  человек  50-60.  Еогда  подали  автобус  -  толпа  бросилась  к  входам  и  не  взирая  на  детей,  стариков  -  началась  давка,  в  особенности  отличалась  одна  тётка,  „косая  сажень“  в  плечах,  здоровенная,  которая  отбрасывала  всех,  кто  был  под  рукой  и  лезла  на  пролом.  Чтобы  „спасти“   6-7  летних  детей,  я  поднял  крик,  на  который  никто  не  реагировал.  Нам  удалось,  наконец,  и с детьми  высвободиться  и  в  конце  взобраться  в  автобус.  Подобную  сцену  ч  наюлюдал  несколько  раз.  Граждане  Москвы  еще  не  доросли  до  того  сознания,  что  и  при  посадке  в  автобус  или  тролейбус  -  они  должны  оставаться  людьми  а  не  превращаться  в  стадо  баранов.   Еще  один  пример,  который  свидетельствует  о  отсуствии  „здравого  смысла“.  В  автобусах  и  тролейбусах  установлены  два  аппарата,  впереди  и  взади  для  получения  проездных  билетов.  Аппараты  громоздкие  и  старые.  Надо  положить  в  отверствие  5  копеек  и  покрутить  с  боку  ручку.  Из  отверствия  выйдет  билет.  Но  вот  оказывается,  что  эти  аппараты  чень  часто  не  действуют,  т.е.  билет  не  выходит.  И  тогда  ближайший  к  аппарату  торжественно  объявляет  „аппарат  не  действует  -  едем  безплатно“!  И  это  повторяется  чуть-ли  не  в  каждом  автобусе.  

Бросается  в  глаза  и  другая  „мелочь“,  которая  составляет  большое    неудобство  не  только  жителям  Москвы,  но  особенно  приезжающим  со  запада  и  в  то  же  время  является  лмшними  издержками  в  производстве.  Это  существование  в  городе  двех  систем  электпической  сети  -  в  220  вольт  и  127  вольт.  При  чем  эти  две  системы  функционируют  не  в  определенных  районах,  в  одном  районе  во  всех  домах  действует  электрическая  сеть  220  вольт  (новые  колонии)  а  в  других  старых  -  127  вольт.  Это  было  бы  понятно  -  старая  и  новая.  Но  вот  -  „чудеса  в  решете“  -  системы  помешаны  между  всеми  домами,  в  рядом  стоящих  домах  -  разные  системы  -  в  одном  -  электричество  220  вольт  а  в  рядом  стоящим  127!  Мало  того,  мек  говорили,  что  в  Москве  существуют  дома,  где  в  одном  доме  различные  системы.  В  одной  квартире  -  220,  в  другой  квартире  -  127!!!  Я  бреюсь  электрической  бритвой  „Браун“,  сделаной  на  220  вольт.  У  брата,  где  я  жил,  этой  бритвой  я  брился.  Но  вот  приехал  на  несколко дней  к  племяннику.  На  другой  день,  как  обычно,  хотел  побриться.  Ни  тут-то  было!  Бритва  так  слабо  действует,  что  „не  берет“!  Позвонил  брату,  в  чем  дело?  Потому  что  там  -  напряжение  сети  127  вольт,  пришлось  идти  к  парикмахеру.  Рожалел,  что  в  Москву  надо  было  забрать  с  собой  и  бритву  с  жилеткой.  Брат  объяснил,  что  дом,  где  живет  племянник  -  старый,  поэтому, вероятно,  в  нем  электричество  в  127  вольт.  Но  вот  поехал  в  гости  с  ночевкой  к  племяннице.  Живет  в  новом  доме.  На  другой  день,  твердо  уверенный,  что  в  доме  нормальное  электричество,  звсунул  штепсель  и  снова  повторилась  старая  история,  бритва  „не  берет“.  Племянница  объяснила,  что  у  них  в доме  -  127  вольт.  Оказывается,  на  всез  заводах,  изготовляющих  электрические  приборы  и  аппараты  .  делают  их  на  два  напряжения  220  и  127  вольт.  Почему  в  Москве  существуют  две  системы  электрического  напряжения  и  не  переделают  на  одну  220  вольт,  принятую  не  только  на  западе,  но  я  думаю  -  на  целом  остальном ,  кроме  России,   мире.  Никто  мне  объяснить  это  не  мог,  а  со  специалистом  -  электриком,  к  сожалению,  я  не  встретился. 

Трулдо  объяснить  и  такое  явление  -  острый  дефицит  бумаги.  Это  при  наличии  необъятных  лесных  пространств!!  Это  явление,  к  сожалению,  напоминает  и  другое,  весьма  печальное  явление  -  это  при  наличии  необъятных  плодородных  земель,  СССР  ежегодно  закупает  десятки  миллионов  тонн  пшеницы  и  кукурузы  из  других  государств,  что  можно  объяснить  очень  низкой  производительностью  при  коллективном  хозяйстве.   Но  вот  дефицит  бумаги   при   богатстве  лесов,  объяснить  уже  сложнее.  Целлюлозных  заводов  в  России  мало  м  вырабатывают  они  очень  низкую  продукцию  по  качеству  и  количеству.  Конечно,  на  политическую  и  пропагандную  литературу  бумаги  будет  всегда  хватать.  Но  происходит  это  за  счет  всей  остальной  литературы  -  беллетристики,  научной,  учебников,  итд.  Приведу  примеры  из  моего пребывания  в  Москве.  Через  несколько  дней  после  приезда  я  хотел  послать  открытки  в  Братиславу.  Племянница  Наташа  мне  торжественно  объявила,  что  на  Калининском  простекте  есть  дом  „Советская  книга“,  в  котором  и  продают  открытки.   Сговорился  с  ней  и  пошли  вместе  туда.  Все  прилавки  и  полки  заполнены  политической  и  пропагандной  литературой.  В  отделе  беллетристики  на  прилавках  исключительно  книги  „верноподданых“  советских  авторов  и  ни  единой  книги  классиков.  Наташа,  между  прочим,  спросила,  что мне  подарить,  Я  попросил  ее,  что  самое  лучшее  для  меня  будет  хорошая  книга  из  произведений  наших  классиков  или  перевод  с  западных  авторов.  На  это  она  категорически  заявила,  что  „это“  совершенно  невозможно,  потому что  в  продаже  их  нет  а  можно  приобрести  путем  подписи  м  сдачи  мокулатуры.  При  чем  сказала,  что  ждать  нужно  и  несколько  лет.....Пошли  мы  в  „Советской  книге“  в  отделение  открыток.  То,  что  я  увидел  под  стеклом  на  прилавке  меня  привело  в  ужас!  Какие-то  убого  изданные  пейзажики,  памятники,  какие-то  ничем  не  выдающиеся  здания  итд.  Спрашиваю  продавщицу  -  виды  Кремля  и  виды  исторических  зданий.  Отвечает  очень  неохотно,  что  „нет“.  Тогда  я  вспомнил,  что  в  Братиславе  мне  дала  дочь  Ирина  серию  10  открыток,  прекрасно  изданных  в  Братиславе,  виды  Кремля  и  других  исторических  церквей  и  зданий.  Этими  открытками  я  воспользовался  и  разослал  всем  знакомым.  А  когла  я  вернулся  домой,  подшучивал  над  знакомыми,  что  они  получили  не  „московские“  открытки,  а  „братиславские“

Общее  впечатление  от  Москвы  можно  выразить  несколькими  словами  -  „большой,  но  неблагоустроенный  город“.  В  центре  почти  отсуствуют  „зеленые  площади“  -  скверы,  газоны,  цветники,  небольшие  парки  итд.    Вся  „зеленая  масса“  сосредоточена  на  перифериях,  в  новых  колониях,  за  счет  которых  расширилась  Москва.  Еще  в  некоторых  местах  сохранилось  бульварное  кольцо....Но  в  новых  колониях  бросается  в  глаза  неблагоустройство  -  напр.  в  колонии,  где  живет  брат  -  рядом  с  последними  домами  начинается  лес,  в  котором  бы  хоть  небольшую  часть  можно  было  превратить  в  лесо-парк,  где  жители  ближайших  домов  могли  бы  пользоваться  для  отдыха  и  прогулок,  в  особенности  с  детьми.    В  другой  колонии,  где  живет  племянница  Наташа,  новые  10-ти  этажные  дома  стоят в  20-30 м  от  шоссе.  За  шоссе,  в   50-100 м  берег  озера,  образовавшегося  вследствие  плотины  и  шлюзов.  С  берега  прекрасный  вид  на  большое  озеро,  но  люди.....стоят  и  любуются.  Берег  представляет    пустырь   заросший  бурьяном.  Ни  лавочек,  ни  дорожек!  А  ведь  дома  построены  уже  больше  10  лет.  Времени было  достаточно,  чтобы  привести  в  порядок  „окружающую  среду“  да  еще  и  с  таким  прекрасным  видом!!  

Одним  словом,  в  Москве  существует  огромное  количество  неразрешённых  и  неразрешимых  при  теперешнем  режиме  проблем,  связанных  с  многомиллионным  городом.   Многие  из  этих  проблем  прямо  непосредственно  влияют  на  здоровье  москвичей  и  доводят  их  до  нервного  расстройства.  Существуют  и  возникают  эти  проблемы  исключительно  благодаря  широко  распространённому  бюрократизму,  который  является  сутью  „развитого  социализма“  или  как  теперь  сами  коммунисты  стали  называть  свой  режим  „реальным  социализмом“.  И  это  последнее  название,  по  моему  совершенно  правильно.  Вот  в какую  „реальную“  форму  выливается  коммунизм  при  его  практическом  осуществлении.  Вот  напр.  один  из  ярких  примеров  „реального“  и  „развитого  социализма“.  По  утрам,  в  часы  „пик“  в  переполненых  вагонах  метро,  в  автобусах,  трамваях  и  тролейбусах  можно  встретить  несчастных  матерей  и  не  редко  отцов  с  малолетними  детьми  и  даже  с  грудными  младенцами,  везущими  их  в  ясли  и  детские  сады,  находящиеся    на  друном  конце  города  от  квартиры,  где  они  живут.  Подобное  путешествие  в  неимоверной  тесноте  длится  1-1 1/2   часа,  в  течении  которых  дети  и  родители  переживают  неимоверные  страдания  и  физические  и  душевные.  Происходит  это  от  того,  что  родители,  живущие  на  одном  конце  города  в  старом  доме  (коммунальной  квартире)  получают  новую  квартиру  на  другом  конце  города  а  ребенок  записан  в  детском  саду  старой  квартиры.  Казалось  бы,  что  здравый  смысл  подскажет  произвести  обмен.  Таким  образом  отпадет  мучительная  поездка  родителей  с  детьми  в  противоположные  концы  города.  Решение  „проблемы“  простое  -  взаимно  переписать  детей.  В  Москве  это  не  просто.  В  Москве  „проблемы“  возникают  и  существуют  от  равнодушия  к  нуждам  и  интересам  граждан  ведущих  административных  чиновниковю.  Вследствие  чего  получила  огромное  распространение  система  взяток.  Эта  система  захватывает,  конечно,  не  только  администрацию,  но  и  широко  практикуется  и  в  области  оющественных  услуг,  торговли  итд.  Очень  распространена  форма  взаимных  услуг  „ты  мне - я  тебе“.  

В  заключение  свои  впечатления  полученные  от  своего  пребывания  в  столице  всех  социалистических  государств  могу  свести  к  следующему.  Стремление  нынешнего  советского  правительства  и  коммунистической  партии,  состоящие  в  большинстве  из  стариков-сталинцев  -  во  что  бы  то  не  стало  удержать  власть  в  своих  руках,  чтобы  жить  „припеваючи“,  т.е.  в  условиях  роскоши  и  высокого  достатка  во  всем  -  советская  власть  принуждена  за  счет  населения,  живущего  на  очень  низком  уровне  жизни  -  создать  онромную  военную  мощь,  превратившую  Россию  в  полицейско-тоталитное  государство.  Этим  только  можно  объяснить,  что  СССР  по  своему  жизненому  уровню  находится  на  29-ом  месте  в  Европе.  Что  касается  обещания  и  стремления  советской  власти  создать  „тип  нового  человека“,  с  новой  коммунистической  моралью  -  то  в  результате   60-ти  лет существования  мораль  сильно  понизилась,  снизился  и  культурный  уровень  советских  людей  и  заметно  общее  огрубение  нравов,  в  особенности,  во  взаимных  отношениях.      
